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 ४८११  vst

 के  समय  में  हिन्दी  पढ़ाते  का  fart  कर

 लोक-सभा  लिया गया  है  |

 शुक्रवार  ९  १९५५
 faa  भिन्न  स्थानों  ६३

 re  कक्षों  पहले  ही  आरम्भ  की  जा  चुकी  हैं

 जिसका  भार  अनुभवी  भ्र व्यापक ों  को  सौंपा
 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समबेत  हुई  ।

 [aremet  महोदय  पीठासीन

 (77)  यह  प्रबन्ध  १  १९५५

 ret  के  मौखिक  उत्तर  से  किया गया  है

 हिन्दी
 पूरे  समय  के  लिये  १४  अध्यापक

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  पहले  ही  नियुक्त  किये  जा  चुके  हैं  are  हिन्दी

 माह-कार्यो  मंत्री  ६  PENN  को  सीखने  वालों  को  बढ़ती  हुई  संख्या  के  लिये

 दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४८६  के  ars  अध्यापक  श्र  निजात  किये  जा  रहे

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  मानो

 कि
 मंत्रो  जी  ने  mat  बताया  कि  कार्यालय  के

 क्या  तब  से  डाक  व  तार  विभाग  समय  में  ही  कर्मचारियों  को  हिन्दी  पढ़ाने

 के  कर्मचारियों को  कार्यालय  के  समय  में  का  निर्णय  किया  जा  चुका  है
 ।

 मैं  जानना

 हिन्दी  पढ़ाने  के  बारे  में  कोई  हआ निणय  gat  चाहता हुं  कि  दफ्तर के  घंटों  में  किस  समय

 ५ ह  पर  यह  शिक्षा  दी  जाया  करेगी  और  इनमें

 यदि  at,  तो  किस  प्रकार  at  हिन्दी  जानने  वाले  ate  दूसरे  एम्प्लायर

 की  hardy  कया  हैं  शौर  उनको  अलग
 प्रबन्ध  किया  गया  है  ;

 किया

 अलग  पढ़ाने  का  क्या  प्रबन्ध  किया  जा  रहा
 वहं  क्र  कार्यान्वित

 ह ै?
 कौर

 श्री  दातार  :  हमने  सब  सरकारी
 इस  प्रयोजनार्थ  कितने  शिक्षकों

 कर्मचारियों  को  चार  श्रेणियों  में  विभक्त  कर

 क
 आवश्यकता  होगी  ?

 दिया  है  ।  हम  केवल  उन  सरकारी

 गह-कार्य  उपमंत्री
 चोरियों  के  बारे  में  विचार  हो  कर  रहे  हैं  जो

 दिल्ली  atc  नई  दिल्ली  १९६५  से  पहले  सेवा-निवृत्त  नहीं  होंग

 लय  झर  उसके  सम्बन्धित  कार्यालयों  अर्थात्  हमने  ये  श्रेणियां  उन  कर्मचारियों के

 डाक  व  तार  विभाग  भी  शामिल  के  सब  बारे
 में  बनाई हैं  जो  PERN  के  पश्चात् भी

 केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  कार्यालय  श्रेणी  उन  व्यक्तियों सेवामुक्त  रहेंगे  |



 GYR  मौखिक  उत्तर  &  दिसम्बर १  ०.
 guy  मौखिक  उत्तर  प ४

 की
 है

 जिनकी
 ्  भाषा  हिन्दी है  श्रेणी  कर्मचारियों  को  हिन्दी  सीखने  की  विशेष

 पख
 उन  व्यक्तियों  कौ  है  जिसकी

 मा  प्रदान  की  गई  fey  मुझ

 भाषा  उर्द  ,  कश्मीर  परतों  मालूम  ग्रा  है  कि  पढ़ान  वालों  को  कोई

 या  अन्य  सम्बद्ध भाषायें  श्रेणी  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  है  ।  क्या  सरकार  ने

 व्यक्तियों  की  है  जिनकी  मातृ  भाषा  मराठी  भ्रध्यापकों  को  भत्ता  देन  का  कोई  प्रबन्ध

 गुजराती  उड़िया  at  किया है  ?
 wo  सम्बद्ध  भाषायें  हूँ  ।  श्रेणी  घ  उन

 श्री  दातार  सब स  पहल  हम
 व्यक्तियों  को  है  जिनको  मात  भाषा  तामील

 रंगरेजी या  प्रौढ़
 या  नई  दिल्ली  में  रहने  वालों  तक  ही  हिन्दी

 eq
 कोई  प्राय  सम्बद्ध  भाया  है  ।

 की  पढ़ाई  को  सीमित  कर  रहे  हैं ।

 स्थानों  पर  नियुक्त  सरकारी  चारों  को

 जहां  तक  श्रेणी  का  सम्बन्ध  ह  हिन्दी  पढ़ाने  के  wet  पर  यथा  समय  विचार

 किया  जायेगा हमन  अठारह  महीन  का  पाठयक्रम  निश्चित

 क्या है  say  के  लिये  हमने  एक
 att  श्रीनारायण  दात  क्यो  इस

 aq  का  पाठ्यक्रम तथा  श्रेणी  के  लिए
 प्रशिक्षण  के  लिये  कोई  पाठ्यक्रम  तैयार  किया

 छः  महीन  का  पाठयक्रम  निश्चित  किया  ह  |

 फिर  इसके  बाद  श्रेणी  ग्रौर इन सब इन  सब
 गया  यदि  तो  किस  के  अरार  यह

 पाठयक्रम  क्या  है  र
 frat  के  हिन्दी  में  टिप्पण  तथा

 प्रारूपण  करन  कौर  सचिवालय  सम्बन्धी
 श्री  दातार :  श्रेणी  के  लिये  हमारा

 ग्न्य  काम  के  बारे  में  विशेष  प्रशिक्षण  दिया
 विचार  है  कि  वे  अन्ततोगत्वा  प्रबोध  परीक्षा

 यंग  |  पास  करने  के  योग्य  हो  जायें  ;  suit

 के  लिये  हम  अपेक्षा  करते  हैं  कि  वे  मिडिल
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  म

 दर्ज  को  परीक्षा  और  मैजिक  पास  करन  के
 चाहता  हुं  कि  जब  कि  भारत  सरकार  क

 श्रेणी  के  लिय  में
 कर्मचारियों  की  संख्या  बहुत  अधिक ह  तो

 योग्य  हो  जायें

 का  स्टैंड  है  ग्रोवर  श्रेणी  के  लिये
 क्या  ६३  या  ४४  या  ८०  झ्ध्य.पक  ।  स  काम

 हमने  प्रत्या स्मरण  पाठ्यक्रम  बनाया  |
 चल  यदि  तो  उनको  STITH

 व्यवस्था  करने  के  लिए  इंतजाम  किया

 ?  माध्यमिक  दिक्षा  सम्बन्धी  अखिल  भारती

 श्री  दातार  :  इन  सब  लोगों  को  PeRy  परिषद

 से  पहले  हिन्दी  में  wea  तरह
 *

 ६८६.  श्री  श्रीनारायण  दास  क्या
 करने  की  केन्द्रीय  सरकार  की  योजना

 यदि  श्रावक  समझा  गया  तो  हम  कौर  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 माध्यमिक  शिक्षा  सम्बन्धी  भ्रमित  भारतीय
 अधिक  सकल  खोलेंगे  ।  feed  मं  मानन सदस्य

 परिषद्  की  पहली  बैठक  में  किन  महत्व पु को  बता  fe  गह  मंत्रालय  क  तत्वाधान म
 विषयों  की  चर्चा  की  गई  क्या  सिफारिशें

 ये  जो  कक्षाएं  चलाई  जा  रही  हैं  इन  क  अतिरिक्त

 की  गई  थीं  att  क्या  निर्णय  किये  गये  श्रे  ?
 शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  कार्यालय

 के  समय के  बाद  बहुत  सी  करायें  चलाई जा  दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 रहो हू  ।  एम०  एम०  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 श्री  ए०  एम०
 qa  ज्ञात  हुमा  रखा  जाता है

 ।
 परिशिष्ट  ४,

 बन्ध  संख्या  २६] कि  दक्षिण में  डक  तथा  तार  विभाग  के



 मौखिक  उत्तर  BRS
 प्र ५

 मौखिक  उत्तर  €  दिसम्बर  १९५५

 श्री  श्रीनारायण  दात  विवरण  से  श्री  बोगावत  :  क्या  अखिल  भारतीय

 से प्रतीत  होता  है  कि  चर्चा  के  विषयों  में  परिषद्  ने  माध्यमिक  दिक्षा  के  लिये  किसी

 रक  नवीन  प्रणाली  की  सिफारि  की  झ्र ौर
 विषय  माध्यमिक  स्कूलों  में  परीक्षाओं

 बारे  में  था  ।  सुझाव दिया  गया  कि
 यदि  तो  वह  प्रणाली  क्या  है  ?

 माध्यमिक  दिक्षा  बोर्डों  को  इस  क्षेत्र  में
 कोई  नई  बात डा०  एम०  एम०  दास

 गवेषणा  कार्य  प्रारम्भ  करने  के
 नहीं  सरकार  ने  माध्यमिक  शिक्षा  WAT

 क्या  ऐसी  कोई हन  दिया  जाना  चाहिये  |
 की

 सिफारिशों
 को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 योजना  तैयार  की  गई  है  जिस  के  भ्रन्तर्गत

 सदस्य  सैनिकों  की  वर्दियां माध्यमिक  दिक्षा  asi  को  यह  गवेषणा

 दिया काले  करत  के  प्रोत्साहन  ¥E Eo,  सरदार  हुक्म  fag  क्या

 कौर  यदि  तो  इस  काम  के  लिये  रक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  HAT  करेंगे  कि

 कितने  वित्त  की  आवश्यकता  होगी  ?
 नौसेना  ate  विमान  बल

 विवरण  में डा०  एम०  एम०  दास  अज्ञात  रक्षा  सवा  के  तीनों  पावों  के

 कहा  गया  है  कि  इन  सिफारिशों  को  कर्मचारियों  द्वारा  पहनी  जाने  वाली  नदियों

 कवित  किया  जा  रहा  है  ।  किन्तु  हमने  at  की  लागत  तथा  रंग  में  क्या  परिवहन  किये

 तक  किसी  भी  चीज  के  बारे  में  अन्तिम  गये  कौर

 रूप  से  निर्णय  नहीं  किया  है
 |

 क्या  तीनों  पावों  के  लिये  एक

 श्री  श्रीनारायण  दीप्त  माननीय  सभा  प्रतिमान  रंग  लागू  करने  के  प्रश्न  पर  विचार

 सचिव  ने  कहा  है  कि  इनको  कार्यान्वित

 किया  जा  रहा  है--अर्थात्  उन्हें  स्वीकार  रक्षा  संगठन  मंत्री

 कर  लिया  गया  है  ate  उन्हें  अर्भ  किया
 )  रंग

 जा  रहा  है  ।  किन्तु  यदि  योजना  तैयार  नहीं  गर्मी  श्रोलाइव  हरा
 तो  आरम्भ  किये  जानें  का  क्या  पथ  है ? ् डी  सर्दी  शव  खाकी

 डा०  एम ०  एम०  दास  माननीय  नौ  सेना  गर्मी  सफद

 सदस्य  को  स्मरण  होगा  स्वयं  परिषद्  सर्दी  नेवी  ब्ल्यू
 9

 eeUY  को  स्थापित  की  गई  विमान  बल  गर्मी  खाकी

 atc  ये  fasta  ३  ae ४  ग्रवतूवर  सर्दी  नीला  भूरा
 2 As, को  हुई  परिषद्  की  बैठक  में  की  गई  नें  ।  लागत :

 मैं  नहीं  समझता  कि  पर्याप्त  समय  बीत  गया  पदाधिकारी

 है
 पदाधिकारी  अपनी  वर्दी  स्वयं  बनवाते

 श्री  श्रीनारायण  दास  इस  विवरण  वर्दियों  को  लागत  संभरण  के  स्रोत

 में  कहा  गया  है  कि  परिषद्  ने  सुझाव  दिया  के  अनुसार  बदलती  रहती  है
 ।  पदाधिकारियों

 है  कि  परिवारों  के  बारे  में  इस  परिषद्  को  को  शझ्राउटफिट  भत्ता  तथा  मासिक  किट

 समय  समय  पर  मंत्रणा  देने  के  लिये  एक  सधारण  मत्ता  दिया  जाता  है  ।

 समिति  होनी  चाहिये  |  क्या  वह  समिति  अन्य

 बनाई  जा  चुकी  है  कौर  यदि  उस

 समिति  की  संरचना  क्या  है  ?
 सेना  के  जूनियर  कमीशन  प्राप्त

 कारियों  तथा  अरन्य  पदों  के  '  सका  रियों

 डा०  एम०  एम०  दास  जहां  तक  मुझे  तथा
 नौ

 बल  तथा  वायुबल  के  वैसे ही
 पदों  के

 ज्ञात  भ्र भी  समिति  स्थापित  की  जानी  है  ।  पदाधिकारियों  को  वर्दियां  सरकार  द्वार
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 मुफ्त  दी  जाती  हैं  ।  उन्हें  संधारण  के  हिसाब  से  किट  भत्ता  दिया  जाता  यह

 भत्ता
 भी

 जाता
 ।

 उनकी  पदाधिकारियों  के  संबंध  में  हैं  ।

 वर्दियों की  वास्तविक  लागत  के  बारे
 जहाँ  तक  बिना  कमीशन  प्राप्त

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  भ्र ौर

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 कारियों  तथा  अन्य पदों  का  संबंध है  उन्हें

 वर्दियों  प्राप्त  दी  जाती  हैं  शर  सेना में  उन्हें

 नहीं  ५  रुपये  कपड़ा  भत्ता  दिया  जाता  है  ।  chert

 को  १४५६  रुपये  वार्षिक  सज्जा  भत्ता  दिया
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :  के  भाग

 जाता  है  ।  वायु  बल  में  मास्टर  प्रफेसरों
 का  उत्तर  कया  मैं  जान  सकता  हूँ

 कि  खर्चे  में  बचत  करने  के  लिए  एक  एकरूपीय
 को  €३  रुपये  खान  तथा  चालकों को  ak

 रंग  स्वीकार  करने  के  पर  विचार  किया
 रुपयें  दिये  जात

 गया
 पर

 उससे
 कोई  लाभ  नहीं  हु माया इस या  इस

 प्रदान
 पर

 कोई  ध्यान  ही नहीं  दिया  गया  ?
 श्मसान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह

 FREER.  श्री  एस०  Ato  सामन्त  :
 ्रो  त्यागो  :  इस  प्रश्न  पर  विचार  नहीं

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किया गया  है
 क्या  भ्रन्दमान  तथा  निकोबार

 सरदार  हुक्म  सिह :  रक्षा  सेनाग्र ों  को
 द्वीपसमूह  में  कोई  मिट्टी  सर्वेक्षण  किया  गया

 वर्दियों  के  संबंध  में  जो  रियायतें  ब्रिटिश  राज्य
 ८५

 में  प्राप्त  क्या  वें  रियायतें उनको  अब  भी

 प्राप्त  हैं  इनमें  कुछ  परिवर्तन  भी  fea  यदि  तो  क्या  वहाँ
 पर

 गये  हैं  ?
 वाणिज्यिक  आधार  पर  गन्ने  की  खेती  को

 बढ़ाया जा  सकता
 श्री त्यागी  :  ब्रिटिश  काल  के  संबंध  में

 क्या  वहाँ  चीनी  का  एक  कारखाना हमारे  पास  कोई  जानकारी  नही ंहै  ।  इस

 खोलने  की  मांग  की  गयी  और
 wet  के  लिए  हमें  पूर्व  सुचना  चाहिए  ।

 सरदार  हुक्म  सिह
 क्या  वहाँ  पर  गन्ने  चावल  तथा

 प्राप्त  बिना  कमीशन  प्राप्त  अरन्य  प्रकार की  की  सहायता के  लिए

 पदाधिकारियों  तथा  श्रव्य  कर्मचारियों  को  कोई  छोटी  सिचाई  योजना  चलाई जा  रही  है  ?

 दी  जाने  वाली  वर्दी  संबंधी  रियायतों  की
 गह-कार्य  उपमंत्री

 वार्षिक  लागत  क्या  है
 ?  aye  \.  अभी  तक  ऐसा  कोई  सर्वेक्षण  नहीं

 थी  त्यागो  :  पदाधिकारियों  को  प्रति  किया गया  है  ।

 सातवें  वर्ष  ८००  रुपये  आउटफिट  भत्ता  सरकार  से  ऐसी  कोई  मांग  नहीं

 दिया  जाता  हैं  अर्थात्  यह  राशि  पहली  बार  की  गयी

 उन्हें  उसी  तिथि  को  दी  जाती हैं
 जब  वे  भरती

 एक  सिचाई  योजना  का  इस
 किये  जाते  प्रौर  हर  सातवें  वर्ष  सेना  के

 पदाधिकारियों  को  ८००  रुपये  दिये  जाते
 समय  सर्वेक्षण किया  जा  रहा  हैं  ।

 नोबल  के  पदाधिकारियों  के  संबंध में  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  सरकार  ने

 यह  राशि  १,०००  रुपये है  शर  विमान  बल  इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  इस  द्वीप

 के  पदाधिकारियों  के  संबंध  में  यह  ८००  समूह  के  चारों  समुद्र  का  पानी  खारी

 रुपये  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  इन  तीनों  सेवाशर्तों  क्या  सरकार पानी  के  खारेपन को  कम  करनें  के

 के  पदाधिकारियों  को  २३०  रुपये  प्रति  मास  लिए  किसी  योजना  पर  विचार  कर  रही  हैं  ?
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 श्री  दातार  :  सरकार  के  सामने  ऐसा  कोई  यदि  तो  किस  प्रकार  के

 विचार mit  नहीं  है  ।  निश्चय किये  गये  ?

 थ्री  एन०  एम०  लिंगम :  क्या  प्रतिमान  राजस्व a  सैनिक  व्यय  मंत्री

 को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  एम०  सी०  :  (*)  जी  नहीं  ।

 करने  के  लिए  किसी  योजना  पर  विचार  किया

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 जा  रहा है  ?  यदि  तो  क्यों  ?

 श्री  दातार :  जैसा  कि  मैंने  बताया  कि  श्री  टी०  बी०  विपुल  राव  :  इस  मामले

 एक  सिंचाई  योजना  है  कौर  मिताकरी  पर  एक
 के  प्रति  निश्चय  में  देरी  क्यों  हो  रही  है

 जब  कि  यह  मामला  सरकार  के  सामने  पिछले
 बांध  बनाने  का  प्रस्ताव है  जिसमें  ६. ५  लाख

 दो वर्षो से रुपये  की  लागत  इससे  लगभग  ६००

 एकड़  भूमि  की  सिचाई  होगी  ।
 श्री  एम०  सी०  शाह  :  मामले  पर  सभी

 श्र  एस०  Ato  सामन्त  :  व्या  उच्च पद  पहलुओं  से  विचार  किया  जा  रहा  है  जसे  कि

 का  कोई  कृषि  पदाधिकारी  अन्दमान  भेजा  क्या  मांगें  उचित  इसके  परिणाम  a  होंगे

 गया  था  प्रौर  ,  यदि  तो  उसने  इन  बातों  के
 ar  ऑ्रार्धिक  व्यय  क्या  होगा

 ।  इन  सभी

 संबंध  में  बया  बताया  था  ?  मामलों पर  विचार  किया  जा  tal  है  प्रौढ़

 निश्चय  बहुत  शीघ्र  किया  जायेगा  |

 श्री  दातार
 :

 कुछ  वर्ष  इस  दत  पर

 विचार  किया  गया  था  कौर  एक  पदाधिकारी  श्री  टी०  बी०  विमर्श  राव  :  माननीय

 अन्दमान  गया  था  ।  उसने  देखा  कि  चूंकि  यह  मंत्री  ने  बताया  है  कि  इससे  झ्राथिक  व्यय

 द्वीपसमूह  उष्ण  कटिबन्ध  में  मत  वहाँ  की
 बढ़ेगा  इस  ग्रामीण  दायित्व का

 मिट्टी  तथा  जलवायु  दोनों  गन्ने  की  खेती  के  लिए  अनुमान  लगाया गया  है  ?  ्र  यदि

 उपयुक्त  थे  ।  पर  ऐसा  पता  लगा
 कि

 वहाँ
 वृद्धि  कितनी  होगी  ?

 गन्ने  के  लिए  कोई  अच्छा  बाजार  नहीं  है प्र ौर

 उस  समय  पर  सोचा  गया  था  कि  भारत  श्री  एम०  सी  इन  सभी  बातों

 में  ही  काफी  चीनी  होती  हैं  उसे  वहाँ  पर  पर  विचर  किया  जा  रहा  है  श्र  में  माननीय

 एक  चीनी  का  कारखाना  स्थापित  करने  की  सदस्य  को  ठीक  ठीक  झ्रांकड़े  इस  समय  नहीं

 श्रावस्यकता  नहीं  हैं  ।
 दे  सकता |

 सरकारी  कर्मचारियों  की  छुट्टियों  के  नियम  श्री  to  ato  बिगुल  राव  :  क्या  सरकार

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  छुट्टी
 *gev.  चिटो  ato  विट्ठल  राव  क

 नियमों  को  कुछ  उदार  बनाने  जा  रही
 क्या  वित्त  मंत्री  १४५  2EXY  को

 दिये  गये  तारांकित  seq  संख्या  १८०६  के
 sit  एम०  सी०  शाह  चतुर्थ  श्रेणी  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  कमंचारियों  के  साथ  उदारता  का  व्यवहार

 किया  जायेगा  ।

 क्या  सरकार  नें  विभिन्न  वर्गों

 के  सरकारी  कर्मचारियों  की  छुट्टी  के
 बीमा  कम् प्रतियों  का  राष्ट्रीयकरण

 नियमों  की  वशिन्नताय्ों  को  दूर  करने  के

 प्रस्ताव का  निश्चय कर  लिया  ERY,  a पि  ही eto  राबिया  :  क्या

 झर  faa  मंत्री
 १८  १९६५५  को  दिये  गये
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 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८७५  के  उत्तर  के
 ०९ r

 थ्रो  एम०  सी०  शाह  :  इस  बात  पर
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  के  |  कृपा  करेंगे  कि

 भीਂ  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 क्या  बीमा  कम्पनियों  के
 श्री  एन०  राचय्या  :  एसी  कितनी  बीमा

 करण  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय  कर  लिया

 रोक
 कम्पनियां  जो  लाभ  में  काम  कर  रही  हैं  ?

 गया

 यदि  तो  इस  योजना  को  कब  श्री  एस०  पी०  शाह  :  राज  ही  इस

 कार्यान्वित  जायेगा  ?  बारे  में  एक  दूसरा  प्रश्न  संख्या  ७०३  पूछा

 गया  है  कि  कितनी  बीमा  कम्पनियां  लाभ
 राजस्व  तौर  ware  व्यय  मंत्री  में  काम  कर  रही  हैं  ।

 एम०  सो०  शौर

 बीमा  कम्पनियों  के  राष्ट्रीयकरण  का  प्रश्न  अघ्यक्ष  महोदय  :  उसे  at  प्राथमिकता

 नहीं  दी  भगा  सकती झ्र्भी  विचाराधीन  है  |

 को  एन०  राबिया  :  इम  देश  में  बीमा  श्री  एम०  सी०  शाह  यदि  अप

 कम्पनियों  में  कुल  कितनी  पूंजी  विनियोजित  अनुमति  दें  तो  मैं  इस  wet  का  उत्तर  देने  को

 श्री  एम०  सी०  शाह  :  में  TH  ग्रां कड़े  meat  महोदय  :  क्या  दोनों  प्रश्न

 नहीं  दे  पर  जहां  तक  जीवन  बीमा
 एक  दूसरे  से  सम्बन्धित हैं  ?  माननीय  मंत्री

 कम्पनियों  का  wet  उसमें  १७५  करोड़  के  तैयार  हो  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 रुपय  से  2&0  करोड़  रुपय  ad  पूंजी

 योजित  है  इन  आंकड़ों  में  कुछ  भ्र शुद्धि  भी  श्री  एम०  सो०  दाह  एक  दूसरे

 हो  सकतीਂ है  ।  से  सम्बन्धित  नहीं  हैं  ।

 श्री  बगावत  :  सरकार  राष्ट्रीयकरण  अघ्यक्ष  महोदय  :  तो  हम  दूसरा  प्रश्न

 के  इस  महत्वपूर्ण  मामले  पर  विचार  करन  में  लेंगे  ।

 कितना  समय  लेगी  कौर  क्या  सरकार  इत

 महत्वपूर्ण  मामले  में  शीघ्रता  करन  का  प्रयत्न  कनाडा  से  प्राप्त  सहायता

 करेगी  ?
 *

 ६९६.  श्री  डी०  सो०  फार्मा  क्या

 श्री  एम०  ato  जैसा  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सदस्य ने  स्वयं  स्वीकार किया  है  कि  यह  एक
 me  राजकोषीय  ay  में

 महत्वपूर्ण  विषय  कौर  इसके  लिये  बहुत

 सावधानी  के  साथ  विचार  की  अ्रावस्यकता  कना  डा  द्वारा  भारत  को  कितनी  सहायता  दी

 श्र -
 है  सरकार  को  ऐसे  महत्वपूर्ण  मामले  में  जल्दी

 जान  वाली

 करने  की  alae ee  का  भी  पुरा  ध्यान  है  ।  इस  राशि  को  विभिन्न

 योजनाकारों  के  लिये  किस  प्रकार  वितरित  किया

 श्री  सो०  डी०  पाडे  क्या  सरकार  ने

 डाक  बीमा  चालू  करने  की  बात  के  औचित्य

 पर  विचार  कर  लिया  है  ताकि  बीमा  का
 वित्त  मंत्रो  के  सभा  सचिव  बी०

 आर०  कनाडा  सरकार  से
 एक  भाग  सरकार  को  प्राप्त  हो  सके  कौर

 यह  राष्ट्रीयकरण  का  एक  अन्तरिम  उपाय
 कभी  कोई  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई  है

 भी  होगा  ?  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |
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 श्री  डी०  सो०  फार्मा  वर्तमान  वित्तीय  रूप  में  एन०  ग्राम  एस०  प्रतिशत :  कहते
 a

 aq  में  कनाडा  सरकार  a  कितनी  राशि  x  ।

 सहायता  में  दी  है  a  वह  सहायता  किस

 प्रकार  की  नै  ?  अजन्ता के  चित्र

 श्री  ato  कार  बिमान  वर्ष  *६  ६७.  श्री  जोबी  :  क्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 थें  प्राधिकृत  राशि  १३.५  लाख  डालर  है  कौर

 बह  निम्न  के  लिये  निश्चित  की  गई
 क्या  भ्रान्ति  के  चित्रों  की  छोटे

 (2)  8, X¥,000  डालर  चुँबकत्वमापी  चलचित्र  बनाने  कौ

 सर्वेक्षण  के  लिये  (२)  योजना  पूरी  हो  चुकी

 १,६०,०००  डालर  बीवर  विमानों  के  संरक्षण

 इस  सम्बन्ध  में  यूनेस्को  विशेषज्ञ
 के  ar  शेप  राशि  कुंडा  जल  विद्युत

 परियोजना  के  लिये  ।  डा०  डे  हारपोर्ट  ने  क्या  राय
 दी

 है
 ?

 को  डी०  @to  शर्मा  :  क्या  सरकार
 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 WHo  एम०  :  जी  हां  ।
 कनाड़ा  सरकार  से  इस  बारे  में  पत्र  व्यवहार

 करती  रही  है  कि  उसे  किन  परियोजनाओं  विशेषज्ञ  ने  भारत  के  मन्दिरों

 के  fat  सहायता  चाहिये  |  कौर  गुफाओं  में  इसी  प्रकार  का  कार्य  करने

 में  दूसरों  को  सहायता  देने  के  लिये  अपने
 श्री  बी०  कार  भगत  जिन

 योजनाओं  का  मैने  उल्लेख  किया  है  उन्हीं  के
 प्राविधिक  सुझाव  अभिलिखित कर  दिये  हैं  ।

 ] लिये  ufe  निश्चित  की  गई  है  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  कया  में  जान

 सकता  हुं  कि  भारत  we  यूनेस्को  के  बीच
 श्री  कासलीवाल  क्या  कनाडा  न

 कोलम्बो  योजना  के  अ्रस्त्गत  शेरगिल  वर्ष
 हुये  करार  की  कया  हैं

 ?

 सहायता  देने  का  वादा  किया  है  ?
 डा०  एम०  एम०  wd  ये  हैं  कि

 यूनेस्को  उस  विशेषज्ञ  की  भारत  के

 श्री  बी०  कार  कनाडा  के  बाहर  उसकी  यात्रा  का  उसके  सरकारी

 राज्य  सचिव  श्री  पत्र  तार  इरादी  का  डाक  खर्च

 पीयरसन  सिंगापुर  में  मंत्रणा  समिति  में  देगा  ।

 घोषणा  की  थी  कि  वे  सहायता  जारी  रखना

 चाहते  पर  प्रत्येक  विशिष्ट  सहायता
 भारत  सरकार  उसके  निःशुल्क

 खाने  अ्वइ्यकता पड़ने  पर  चिकित्सा के  far  प्रति  वर्ष  वहां  की  संसद्  द्वारा  स्वीकृति

 का  भारत  में  उसकी  यात्रा  चित्रों  को  साफ लेनी  पड़ेगी  ।

 करने  के  हेतु  उस  विशेषज्ञ
 की

 सहायता  के

 श्री  एल०  एन०  क्या  इस  लिये एक  विशेषज्ञ  प्रकाश  यूनिट  चलाने

 सामान्य  सहायता  के  भ्र लावा  कनाडा  ने  इस  के  एक  बिजली  वाले  बिजली  पैदा

 वर्ष  कोई  विशेष  सहायता  दी  र  यदि  करने  वाले  एक  यंत्र  श्रावक  मचान

 हां  at  किस  प्रयोजन  के  लिये  ?
 का  तथा  इस  कार्य  के  लिये  war  कुछ

 अन्य  aa  का  खर्चे  सहन  करेगी  ।
 श्री  बी०  कार  भगत :  भारत  में  एक

 आणविक  गवेषणा  केन्द्र  के  लिये  एक  श्री  कृष्णा चाय  क्या A  जान

 वर्मा के  fat  ७०  लाख  डालर  की  एक  सकता  हूं  कि  इन  सामग्रियों  का  कापीराइट
 विशेष  सहायता  मिली  है  जिसे  प्राविधिक  दोनों  का  सम्मिलित होगा  ?
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 डा०  एम ०  एस०  दास  at,  वह  श्री  त्यागी
 :  इस  पार्लियामेंट के  कुछ

 सम्मिलित  कापी  राइट  होगा  ।  भारत  सरकार  सदस्यों  की  चोरों  की  मिलाकर  एक

 और  यूनेस्को  उसके  मालिक  होंगे  ।  सलाहकार  कमेटी  उसकी  सिफारिशों  क

 अनुसार  यह  नाम  बदला  गया  है
 |

 श्री  एन०
 ato  चौधरी :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि
 इस

 धारणा  को  देखते  हुये
 कि  दिक्षा  स्तर

 ऐसे  चित्रों  को  कायम  रखने  के  लिये  जिन  ७०१.  श्री  भागवत  आजाद

 कुछ  रसायनिक  पदार्थों  का  उपयोग  किया
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  किः

 जाता  उनसे  उन  चित्रों  पर  बुरा  प्रभाव
 क्या  सरकार  ने  इन  शिकायतों

 पड़ता  क्या  भारत  सरकार ने  इस  प्रदान के

 वैज्ञानिक  cecal  को  जांचने  की  झ्रावस्यकता
 कि  wail  क  अपर्याप्त  ज्ञान  के  कारण

 शिक्षा  का  cat  गिर  गया  जांच  करने  क
 पर  विचार किया  है  ?

 लिये एक  समिति  बनायी  कौर

 डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  एक  अलग

 प्रशन है  ।
 यदि  उस  समिति  में

 कितने  सदस्य

 राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  दल  दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सांचव  THo

 वालंटियर  फोर्स )  एम०  :  श्रीमान  ।

 श्री  भक्त
 कया  रक्षा

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 यदि  माननीय  सदस्य  का  areal  उस

 क्या  यह  सच  है  कि
 _

 राष्ट्रीय
 समिति  से  हो  जो  विश्वविद्यालय  अनुदान

 स्वयंसेवक  दलਂ  का  नाम  सहायक॑  gar  द्वारा  स्थापित  की  गयी  है  तो मैं

 सेनाਂ  रखने  का  निश्चय  गया  यह  बता  सकता  हूँ  कि  उस  समिति  क  emer

 कौर  पंडित  हृदयनाथ  सचिव  श्री  सैमुएल

 मथाई  सदस्य  प्रोफेसर  सिद्धान्त  तौर  श्री
 यदि  तो  क्या  इसके  ५

 श्र  कार्यक्रम  में  कोई  परिवर्तन  करने  का  बी०  Fo  अयप्पा  पिल्ले हैं

 इस  संस्था  क  निर्दवपद  ये  हैं  :

 विद्यालयों  में  शिक्षा  के  माध्यम  को  समस्या  का

 रक्षा  संगठन  मंत्री  परीक्षण  करना  उस  दशा  में  अंग्रेजी  में

 हां  ।  पर्याप्त  कुशलता  प्राप्त  करने  के  उपाय  प्रौढ़

 साधनों  की  सिफारिशें  करना  |
 नहीं  ।

 श्री  भागवत झा  :  क्या  मैं  जान
 श्री  भक्त  ददन :  जहां  तक  मुझे ज्ञात

 पहले  इस  संस्था  at  नाम  शभ्रागजिलियरी
 सकता हूं  कि  इस  समिति  के  निर्देशित  केवल

 अंग्रेजी  भाषा  का  स्तर  सुधारने  के  लिये हैं टेरिटोरियल  रखा  गया  उसके  बाद

 नेशनल  वालनटियर .  फोन  रखा गयਂ
 अथवा  दिक्षा

 का
 सामन्य

 स्तर  सुंधारने  के

 अरब  लोक  सहायक  सेना  रखा  जा  रहा  है  ।
 लिये हैं  ?

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  संस्था के
 नाम  डा०  एम०  एम०  दास  :  वह  श्रप्रेजी का

 में  इतनी  जल्दी-जल्दी  परिवर्तन  करने  का  क्या
 स्तर  बनाये

 रखने  अथवा उसका  स्तर  उँचा

 कारण  है  गौ  कया  गवर्नमेंट  यह  नहीं  समझती  उठाने  किलो  विशेष  ध्यान  देते  हुए  सामान्य

 कि  इससे  जनता  में  भ्रम  पैदा  हो  सकता  है  ?  स्तर
 में  सुधार के  लिये

 wae
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 हमार  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा  at  माध्यम  छपवा  प्रादेशिक  भाषाओं  को  उपयोग  कियां

 भ्रंप्रेजी  रहा  है  श्र  यदि  wast  का  स्तर  जाता है  फिर  यदि  तो  कया  मैं  जन

 गिर  जाय तो  सारा  शैक्षणिक  स्तर  गिर  जाता  हूँ  कि  यह  जो
 भ्र  ग्रेजी  का  स्तर

 ऊँचा  करने  उद्देश्य  से  बनायी  गयी

 aa  विषयों  का  स्तर  ऊँचा  करने  में  किस
 श्री  भागवत  आजाद :  मंत्रालय

 ने  अब  यह  स्वीकार  नहीं  कर  लिया  है  कि  अनेक
 प्रकार  सहायता  करनी ?

 प्रदेशों  में  प्राथमिक  arta  को  दिक्षा  को  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  सनौर

 माध्यम  बनाने  की  दृष्टि  से
 उनका  विकास  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 :

 मैं  यह  बात  साफ  कर  यह  कमेटी  जो करना  यदि  तो  क्या  सरकार  यह

 विचार करती  है  कि  केवल  ग्रंप्रेजी  का  स्तर  ही  कायम  की  गई  है  उसका  असली  मकसद

 ऊचा  उठाना  कौर  अन्य  भाषियों  को  यह  है  कि  इस  बात  पर  गौर  करे  FAT  तालीम

 और नहीं  ?  का  स्टेण्ड डे  गिर  रहा  है
 ?

 गिर  रहा  है  तो  उसका  सबब  क्या है  २  जहां
 डा०  एम०  एम०  दास  :  मैं  इसे  ठीक

 तक  इंग्लिश  जबान  की  तालीम  का  ताल्लुक
 तरह  से  समझ  नहीं  सका  हमार

 विद्यालयों  क  शिक्षा  का  माध्यम  wa  तक  वहू  कमेटी  के  लिये  एक  सेकंडरी

 दर्ज  सवाल  weet  सवाल  नहीं  है  ।

 अंग्रेजी  रहा  ।  चूंकि  माध्यमिक  क्रम
 और

 विश्वविद्यालय क्रम  में  ग्रंप्रेजी  का  स्तर  गिर  अफगानिस्तान  के  लिये  पुरातत्व

 गया  इसलिये  शिक्षा  का  सामान्य  स्तर  भी  शिष्टमंडल

 गिर  गया  है
 ।  ऐसा  कहा  चुका हूँ  F908,  श्री  विश्व  नाथ  राय :

 समिति  यह  चाहती  थीਂ  कि  इस  ced

 पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  बनायी

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जाय  क्या  सरकार  ने  पुरातत्व  सम्बन्धी

 एक  शिष्टमंडल  अफगानिस्तान  भेजने  का
 श्री  कामत  :  क्या  इस  बात  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  कि  भारत  ने  ब्रिटिश  शासन  कौर
 निचय  किया

 ate

 ब्रिटिश  साम्राज्यवाद  के  विरुद्ध  यदि  हां  तो  क्या  प्रकानिस्तान

 सरकार  भारतीय  विशेषज्ञों  के  साथ  मिल पूर्वक  युद्ध  किया  है  कौर  न  कि  भ्ंप्रेजी

 भाषा  के  विरुद्ध  ,  गौ  इस  तथ्य  पर  विचार  जुल  कर  उस  देश  में  पुरातत्व  सम्बन्धी

 करते हुए  कि  किसी भी  भाता  क  प्रति  हमारा
 की  खोज  कराने  के  लिये  सहमत  हुई

 ay  नहीं  क्या  सरकार  a  जाँ  जो  ह ै?

 ज  संसार  की  भाषा  अ्रध्ययन  को  प्रोत्साहन

 देने  का  विचार  करती  यद्यपि  हमने

 शिक्षा  मंत्री  के
 सभा  सचिव

 एम०  एम०  :  जी  हां  ।

 संघ  की  सरकारी भाषा  क  रूप  में  हिन्दी को

 उचित ही  शभ्रपनाया  जी  नहीं  ।

 डा०  एम०  एम०  दास  :  हम  इस  समिति  भी  fart  नाथ  राय  :  क्या मेँ  जान

 कौर  साथ ही  साथ  सरकारी  भाषा  अयोग  सकता  हुं  कि  विशेष  रुचि  की  कौन  सी  चीजें
 के  sfaqeq  की  प्रतीक्षा  में  हैं  जिनके  कारण  भारत  सरकार  एक

 श्री  बी०  एस०  मालिक  :
 क्या  यह  सच  नहीं

 मंडल  भेज  रहा  है
 ?

 प्राचीन  ौर ह  कि  कई  विश्वविद्यालयों  में  aaa  डा०  एस०  एम०  दास  :

 अलावा  दूसर  विषय  पढ़ाने  के  लिये  स्थानीय  ATT  ए  ऐतिहासिक  युग  की  भारतीय  संस्कृति
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 और  उस  समय  शअ्रकगानिस्तान  में  विद्यमान  श्री  to  बी०  क्या  मैं  जान

 संस्कृति  के  बीच  परस्पर  सम्बन्ध  ।  सकता  कि  निर्माण  समिति  कब  बनाई

 गई  थी  उसे  बतन  में  विलम्ब  का  क्यां
 श्री  fara  नाथ  क्या मैं  जान  कारण हैं  ?

 सकता हूं  कि  उस  देश  में  सफल  खोज  के  बाद
 तो  के०  डी०  मालवीय  इस भारत  सरकार  उस  सरकार  के  साथ  संयुक्त

 रूप  से  खोज  को  काम  प्रारंभ  करेगी  ?
 जिनकों  कार्यालय  की  निर्माण  समिति  ही

 एक  मात्र  समिति  थी  जो  बनायी  गई  थी

 डा०  एम०  एम०  wat  उसका  कौर  बानो  समितियां  इसलिये  नहीं  बनायी

 होना  है  |  गई  हैं  कि  या  तो  नाम  निर्देशन  प्राप्त  नहीं

 हुये  श्रे  या  नियमों  के  orate  के  श्रावक
 श्री  श्रीनारायण  भारत  सरकार

 नहीं  हैं  ।

 बहुत  पहले  ही  निश्चय  कर  चुकी  थी  ।  wa

 aap  शिष्टमंडल  नਂ  भेज  जाने  का  क्या  कारण
 श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  मैँ  जान

 सकता हुं  कि  सरकार ने  इस  समिति  में

 चारी  संकर  का  एक  प्रतिनिधि  रखने  के  लिये

 डा०  एस०  एम०  दास  अन्तिम  कोई  सुविधायें  दी  हैं  ?

 Peay  में  किया  गया
 श्री  के०  डी०  मालवीय :  कर्मचारी

 था  किन्तु  पंजाब  कौर  अन्य  स्थानों  में  भारी
 संघ  से  परामर्श  नहीं  किया  गया  था  क्योंकि

 वर्षा  के  कारण  कॉम  जारी  न  रखा  जा  सका  |

 कब  यह  प्रस्ताव  है  कि  आगामी  वर्मा
 ह  अभी  तक  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  नहीं

 किया गया  है  ।
 ऋतु  में  शिष्टमंडल  भारत  से  अफगानिस्तान

 जायेगा  ।

 बीमा  कम्पनियां

 भारतीय-भू  परिमाप
 ७०६.  श्री  रखना  fag  क्या

 Faoy.  श्री  एन०  ato  चौधरी
 :  क्या

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्राकृतिक  संसाधन  wit  वैज्ञानिक  गवेषणा  भारत  में  प्राजक  कितनी  बीमा  कम्पनियां

 मंत्री  २८  RELY  को  दिये  गये
 घाट  में  चल  रही

 तारांकित  संख्या  RPE  के  उत्तर  के

 राजस्व  कौर  सैनिक व्यय  मंत्री

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एम०  ato  (१)

 करने  वाली  ३८  बीमा  कम्पनियों  ने  अपने भारतीय  भू  परिमाप  विभाग

 की  निर्माण  समिति  के  सदस्यों  के  नाम  श्र  पिछले  मूल्यांकन  में
 घाटा

 पद  शादी  क्या
 (२)  समान्य  बीमा  वाली

 उसके  सदस्यों  को  किस  अ्राधार  २६  भारतीय  बीमा  कम्पनियों  को  PEUv

 के  वर्ष  में  हानि  हुई  ।
 पर  चुना  जाता  है

 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्रो  Fo  so
 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  कया  मैं  जान  सकता

 हैं  कि  इनका  एक्सपेंस  शो  को

 मालवीय )  भ्रपेक्षित

 जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण
 aaa )  क्या  था  ?

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  att  एम०  सी०  शाह  :  बीमा  नियन्त्रक

 ४,  अनुबन्ध  संख्या  २७  द्वारा जो  कुछ
 निर्धारित  किया  गया  था  वह  उसके
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 र  २६  सेवायों  चोरो  छप  सोना  लाना  ले  जाना
 पर  था  |  q  |  |  य्य्

 फके  fay  ठीक  ठोक  ah  इने
 त् a  सकता  |  क्या F909  डा०  राम  सुभग  सिह

 इन  सेवायों  को  व्यय-ग्रीन  मान  बीमा
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 निप  दरा  निर्धारित  पति  से  के

 अधिक था
 क्या  यह  सच

 हद

 +
 कि  चुंगी  ufa-

 कारियों  ने  antt  हाल  में  एक  बहुत  बड़ी
 मात्रा

 बीमा
 में  सोना  पकड़ा  है  जो  छप  चोरी  गोवा  ले  जाया

 रोए  एस०  या मत
 तात न्  |  Ate  था  ह

 नियम  को  घारा  29  क  अनसार  कुछ

 निधियों  को  सरकारी  प्रतिभूतियों में  गत  तीन  महीने  में  एप  कितन

 योजित  करना  था  |  बीमा  सेवायों  के  राष्ट्रीय
 मामल  पकड़  गय  ठ  तौर

 करण  को  कल्पना को  TAT  दुए  FAT  सरकार

 को  राष्ट्रीयकरण  द्वारा  उपलब्ध  हवान  वाल  इस  तरह पकड़े
 गप  सोन  की  मात्रा

 कितनी है  ? प्रतिष्ठित  संसाधनों  at  अनुमान  Q)  जिससे

 दूसरी  Tara  thy  योजना  पर  खर्चे  किया
 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 ate  अभी  हाल  में  चुंगी  aft

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  उसक  क्षत्र
 कारियों  द्वारा  वाला  के  निकट  भारतीय  जल

 से  बहत  पर  है  ।
 प्रांगणों  में  गोदारा  जाने  वाले  दो  थाओं  से  दो

 अलंग  दिनों  में  अलग  अवसरों  पर

 ar  कि श्री  जांगड़े  :  क्या यह  सच  नहीं  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  गोधरा  के  जरिये  भारत

 यह  घाटा  बड़े-बड़े  भवन  बनाने  AT  निदेशक  जान  सोना  पकड़ा  गया  था
 तथा  प्रबन्ध-प्रभिकर्ताश्रों  के  ऊँचे  वतनों  क  इनमें  छिपाया  गया  सोना  तौल  में  ३२,५८०

 कारण  gat  तोला  था  उसका  मलय  20,8Y4,200

 रुपय  था

 at  एम०  सी०  वह  भी  कंवल

 एक  अंग  होता
 डा०  राम  सुलग  सिंह  कया  यह  संच

 है
 कि

 के  सरकारी  झ्र धि कारियों  की  जानकारी

 AT  घं बय षा  जान  सकता  हूं
 में  यह  सोना  गोदा से  कौर  गोदना  को

 छुपे-चौरी

 कि चूं किये  समवाय  घाटे  में  चल
 रहे

 स
 लाया ले  जाया  जा  रहा है  ?

 उनका  प्रशासन  अपन  हाथ  में  ल  aa  का  श्री  ए०  सी०  गह  :  इसका  उत्तर  गगरा

 विचार  करती  है
 ?

 प्रतिकारी  अधिक  अच्छी  तरह  दे  सकत

 यह  माननीय  सदस्यों  पर  अरपना  म्रनुमान
 श्री  एम०  ato  ज्ञान  :  हम  उनका

 लगान क  लिये  छोड़  दिया  गया
 प्रवासन  पत  हाथ  में  ले  लेना  चाहते  हैं  क्योंकि

 वे  घाटे  में  चल  रहे  किन्तु  यदि  डा०  राम  सुलग  कई  अ्रवसरों पर

 महिलाएं  हों  शौर  बीमा  अधिनियम  को  सरकार  की  श्र  से  यह  कहा  गया  है  कि

 धारियों  का  उल्लंघन  हो  हम  यह  aa  उन्होंने  को  शौर  गोवा  से  छपे-चोरी

 सोना  लाना  ले  जाना  रोकने के  लिये  पर्याप्त कि  बीमा  कराने  वालों  के  हित  खतर  में  तो

 हम  निश्चय ही  उन्हें ले  गत  ३-४  वर्षों  कार्यवाही की  क्या  में  जान  सकता  हूँ

 में  हमन  पहले ही  ११  समवायों  को  अपन  fe  पोथा  में  और  अन्य  क्षेत्रों  में

 अधीन  ले  लिया  वादी  शासन  को  तरह  उखाड़
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 फेंक  बिना  छपे-चोरी  लाने-अंजान  के  तरीकों  डा०  एम०  एम०  दास :  में इस

 को  पुरी  तरह  बंद

 करने
 की  कोई  सं  भावना है  ?

 स्थिति  को  स्पष्ट  करता  हूं
 ।  इस  विषय पर

 कुछ  गड़बड़  सी  प्रतीत  होती  कुछ  समय

 अघ्यक्ष  महोदय  :  मैँ  उस  wet  के  लिये  से  राष्ट्रीय  संप्रहालय  के  जो  स्थापित  होते

 अनुमति  नहीं  देता  |
 को  संचालक  की  नियुक्ति  का  प्रशन

 श्री
 alo

 एस०  मति  :
 क्या  मैं  जान

 विचाराधीन '  है  इस  सम्बन्ध  में  हमने

 प्राविधिक  सहयोग  मिशन  से  एक सकता  हूँ  कि  सरकार  को  उन  जरियों  की

 कोई  जानकारी जिनक  द्वारा  भारत  से
 शास्त्री  देने  के  लिये  कहा  था  ।  २१

 सोना  ले  जाया  जा  रहा है  ?
 PEXY  को  प्राविधिक  सहयोग  मिशन  के

 मुख्य  दिक्षा  पदाधिकारी  श्री  लिडिल  ने

 श्री  ए  सी०  गृह  :
 मैँ  नहीं  समझता कि  मंत्रालय  को  यह  सूचना

 दी  कि  अमरीकी

 भारत से  सोना  बाहर ले  जाना  लाभदायक  राज्य  विभाग  के  शैक्षणिक  विनिमय

 होगा  बल्कि  भारत  में  सोना  लाया  जा  रहा  क्रम  के  अधीन  अ्रल्पवालीन

 दाता  के  रूप  में  डा०  चांसेस  जो

 राष्ट्रीय  संप्रहालय  संग्रहालयों  पर  अमरीकी  विशेषज्ञ  R&y

 *७०८.  श्री  Yo  एम०  थामस :  FT
 PEYY  को  भारत  पहुंच  रहे  हैं

 ।

 हम  विशेषज्ञ  से  मिले  att  वह  हमारे  कई

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे
 कि  :

 संग्रहालयों  कौर  कला  द (्रार्ट

 क्या  संग्रहालयों  के  भ्रम रिकी  पूर्वावधारित  समय

 विशेषज्ञ  डा०  चार्ल्स  रसल  ने  भारत  सरकार
 से  पहले  ही  भारत  छोड़ना  पड़ा  और  वह

 अपना  प्रतिवेदन  afr  रूप  में  प्रस्तुत  नहीं
 को  प्रस्तावित  राष्ट्रीय  संग्रहालय के  बार  में

 कर  सके  |
 एक प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  हूं  ;

 भारतीय  we  उधार  शिक्षा

 सम्बन्धी  विनिमय  कार्यक्रम  के  Fate

 यदि
 at  उनकी  मुख्य  श्री  गुडमैन  ने  डा०  रसेल  द्वारा  तैयार  किप

 गये  दो  प्रतिवेदन  हमें  भेजे  ।  डा०  रसेल  के

 भारत  से  श्रकस्मांत  चले  जाने  के  कारण
 क्या  सिफारिशों  को

 इन  प्रतिवेदनों  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया
 बनाने  क  संबंध

 में
 मानने

 का
 विचार

 जा  सको  |

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचित्र  श्री  ए०  एम०  थामस  क्या  मैं  जान

 एस०  :  जी  नहीं  ।  सकता  हुं  कि  क्या  उन  प्रतिवेदनों  जिनका

 उल्लेख  प्रभी  माननीय सभा  सचिव  ने  किया

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 संग्रहालयों  सम्बन्धी  पिछली  मंत्रणा  समिति

 ने  विचार  किया  है  यदि  तो  कया  में सरकार  विशेषज्ञ  प्रस्तुत

 को  सभी  प्रस्थापनाश्रों पर  विचार
 जान  सकता  हूं  कि  क्या  उन  प्रतिवेदनों  के

 भ्रनुसार  शिक्षा  मंत्रालय  की  योजना  में
 करती हैं  ।

 कारी  परिवर्तन  किया  जाने  को  है
 ?

 श्री उठ  एम०  थामस
 :

 क्या  में  जान

 डा०  एस०  एम०  दास सकता हुं  कि  क्या केन्द्रीय सरकार  के  आमन्त्रण

 पर  डा०  ः  रसेल  भारत  ws  थे  यदि  उन्हें  प्रतिवेदन  कहां  भी  जा  सकता

 अर  क्या  उन्होंने  इस  प्रदान  की  जांच  की  थी  ?  विचाराधीन हैं  ।
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 राय-कर  विभाग  में  विदेश  दातों  को  aire  से  पेश  होने
 की

 अनुज्ञा

 देने  में  grant  पदाधिकारी  किन  नियमों  का

 *७११.  श्री  मुरारका  :
 विस

 मंत्री  २३  १९५५  को  दिये  गये
 अनुसरण करते  हैं  ?

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २११५  के  उत्तर  के
 श्री  एम०  सो०  दाह

 :
 जेसा  मैं  कहता

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  रेंगे  कि
 :

 घ्  जब  सरकार  का  विदेशी  किसी  विद्वेष
 न

 राय-कर  विभाग  के  बम्बई  के
 मुकदमे  में  पेश  नहीं  तो

 उस
 मुकदमे

 वादेक्षकों  के  साझीदारों  को  उच्च  न्यायालयों  में  उस  सरकारी  नादेक्षक
 की  फर्मे  का

 से  भिन्न  न्यायालयों  में  करदा ताम्र ों  की  दार  हो  सकता  है  ।

 से
 पेदा  होने  की  अनुज्ञा  क्यों  दौ  जाती

 श्री  मुरारका
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं

 क्या  सरकार  सब  राय-कर  सम्बन्धों

 १६५३,  REY  में  विषयों  में  सरकार  के  वांदेक्षक  के  साझीदारों

 ३०  सितम्बर  १९५५  तक  इस  सम्बन्ध में  को  करदा ताम्र ों की  कौर  से  काम  करने  की
 कितने  मुकदमों  में  राय-कर  के  श्राप क्त नब्ज

 अनुज्ञा  देती  है  कौर  यदि
 तो

 कया
 सरकार

 की  भ्र नुम ति मांगी  गई  थी  ?  यह  नहीं  समझती  कि  यह  एक  नियमित

 परिस्थिति  उत्पन्न  कर  देती  क्योंकि  एक राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्रो

 सो०  बम्बई के  वर्तमान  मुकदमे  में  तो  वादेक्षक  श्रमायुक्त  को  मंत्रणा

 देता  है  कौर  उसे  मुकदमे  में
 वांशिक  के  पूर्ववर्ती  ने  कहा  था  कि  उसके

 दार  सरकार  के  हितों  के  विरुद्ध  करदाता ग्र ों
 साझीदारों  के  लिये  प्रत्येक  मुकदमे  में

 कर  के  श्रमायुक्त  की  विशिष्ट  अनुमति  लेना  को  मंत्रणा देता  है  ?

 असम्भव  था  |  सरकार  जहां  तक
 श्री  एम०  सी  श्ञाह  :  मेरे  विचार  में

 wat  न्यायालयों  से  भिन्न  न्यायालयों  का

 कोई  बात  गलत  नहीं  है  ।  जब  सरकारी
 सम्बन्ध  इस  प्रतिबन्ध  में  सामान्य  ढील

 विदेशी  राय-कर  पदाधिकारी  को  मंत्रणा

 के  लिये  सहमत  हो  गयी  ।  जब  वर्तमान
 देता  तो  वह  उस  मुकदमे  में  आर्य-कर

 विदेशी  की  नियुक्ति  हुई  तो  इस  रियायत
 पदाधिकारी  या  पुनर्विचार  अधिकरण  के

 को  जारी  रखा  गया  |
 सामने  पेदा  नहीं  होता  |  उन  मुकदमों में

 सामान्य ढील  पर  उक्त  सहमति  फर्मों  के  साझीदार  पेश  हो  सकते  हैं  ।  यद्यपि

 को  ध्यान  में  रखते  gt  यह  प्रश्न  उत्पन्न  यह  एक  अच्छी  रीति  नहीं  है  प्रौढ़
 जब

 इसे

 नहीं  होता  हमारे  ध्यान  में  लाया  गया  तो  हमने  वर्तमान

 बादे  के  स्थान  पर  gat  व्यक्ति  का  पता
 श्री  मुरारका  :  क्या  में  जात  सकता

 लगाने  की  चेष्टा  की  परन्तु  के

 हूं  कि  वादेक्षकों को  उच्च  न्यायालय में  पेश

 होने  की  अनुज्ञा  देने  में  राय-कर  विभाग
 आयुक्त  ने  हमें  यह  मंत्रणा  दो  हैं  कि  वर्तमान

 परिस्थिति में  सरकार  के  हितों  के  लिये
 किन  नियमों

 का  sare करता  है  ?  वादेक्षक  बदलना  ठोक  न  होगा  जो

 इन  विषयों  में  विशेषज्ञ  है  ओर  जो  उच्च
 श्री  एम०  alo  उस  मुकदमे

 में  आयकर  पदाधिकारी  का  वादेक्षक  नहीं
 न्यायालय  में  आवेदन  पत्र

 निर्देशों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  सहायता
 पेश  दहो  सकता

 करते  हैं  ।  एक  प्रो  बात  भो  है  ।  हमने

 श्री  मुरारका  मेँ  जानना  चाहता हूं  तभी  ही  स्थायी  वकील  को  बदला  है  atc

 कि  वादेक्षकों  को  उच्च  न्यायालय में  कर  यदि  उच्च  न्यायालय  को  निदेशों  के  इन
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 mead  gen  विषयों  में  दोनों  स्थायी  वकील  रक्षा  संगठन  मंत्री  :

 श्र  विदेशी wat  तरह  से  न
 J  तथा  फिल्म

 तो  सरकार  के  हितों  को  हानि  पहुंचेगी  ।  तथा  भरती  संगठन  द्वारा  इन  संस्थानों  का

 हमे  यह  मंत्रणा  दी  गई  है  कि  वादेश्षक  पर्याप्त  प्रचार  देश  के  प्रत्येक  भाग  में  किया

 को  तभी  न  बदला  जाये  |  जाता  है  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  में  जानना श्री  मुरारका  :
 क्या  मं  जान  सकता

 चाहता  हूं  कि  इस  प्रचार  के  श्रीवास  पर  जौ हूं  कि  उत  सब  दूसरे  केन्द्रों  में  जहां  सरकार

 के  पास  कोई  विदेशी  नहीं  है  विशेषतया  हमारी  इन  संस्थानों  में  भर्तो  होती  वह

 किस  किस  प्रदेश  से  कितनी  कितनी  भर्ती उत्तर  प्रदेश  कौर  पंजाब

 हुई  है  are  कुल  मिलाकर  कितनी  wal  हुई कर  विभाग  का  काम  किस  तरह  से  चलाया

 है  ? जा  रहा हू  ?

 श्री  एम०  सी०  दाह  कभी  कभी  श्री  त्यागी  :  इसके  लिये  मुझे  ग्रहण  से

 बम्बई  कौर  कलकत्ता  के  मुकदमे  बहुत  पेचीदा  नोटिस
 की  श्रावस्यकता  होगी  |

 होते  ह  उच्च  न्यायालय  के  पास  कई  विषय
 में  जानना श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :

 ले  जाए  जाते  हैं  भ्र ौर  लाखों  रुपयों  का
 2

 होता हैं  ।  वहाँ  केन्द्रो ंमें  करदाताग्रों
 चाहता  हूं  कि  यह  प्रचार  जो  हो  रहा

 इसमें  क्या  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाता  हैं
 को  सर्वोत्तम  वैध  मंत्रणा  मिलती  ह  और  वह

 कि  जहां  पर  वीरतापूर्ण  लोग  रहते  हैं  तौर
 करदाताओं  के  विधि  संबंधी  विशषज्ञों

 बातों  का  उत्तर  देना

 प्राणी  युद्ध  कला  में  हमेशा  प्रवीण  रहे
 द्वारा  उठायी  गई

 उनकी  इन  संस्कारों  में  भर्ती  होन  के

 होता  है  ।  मत  यह  अत्यन्त  श्रावक  हूँ  कि
 में  क्या  कोई  fast  प्रचार  किया  जाता  है

 हमें  वहां  पर  बहुत  योग्य  विदेशी  रखने
 क्योंकि  वह  पढ़  लिखे  नहीं  होते  ् ल ह 2 छ शरार  प्रचार

 जिन्हें  इन  राय-कर  के  सूक्ष्म  विषयों
 का  क्या  सरकार  द्वारा  कोई  ऐसा  साधन

 में  पर्याप्त  अनुभव  हो  |
 अपनाया  जाता  है  जिसे  देश  भर  में  हमारी

 इन  संस्थापकों  में  उनका  ठीक  प्रकार  से
 फौजी  संस्थायें

 निधित्व  हो  सके  |

 F922.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 श्री  त्यागी  :  जिन  संस्था गम् रों  का  अभी

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 माननीय  सदस्य  a  जिक्र  किया  उनमें

 नेशनल  डिफेंस  एकेडमी  वे  पढ़  लिखें  लोग  नहीं  लिय  जाते  हूं
 || श  उनमें

 सैनिक  कालिज  अघिकांश  बहुत  काफी  पढ़े  लिखे  लिये  जाते

 भाई  ए०  एफ ०  एकेडेमी  जोधपुर  @  पौर  इसलिये  भ्रखबारों  otis  द्वारा  जो

 झर  बेगमपेट  श्र  इसी  प्रकार  की  अन्य  प्रचार  होता  वह  उनके  लिये  पर्याप्त  होता

 संस्थानों  जहां  प्रशिक्षणार्थी  भर्ती  किये

 जाते  प्रचार  के  लिये  सरकार  ने  क्या  थ्रो  भक्त  दान  क्या  इन  शिक्षण
 साधन  ५  कौर

 संस्थाओं  का  प्रचार  करने  के  लिय

 उनके  मंत्रालय  ते इन  संस्थानों  देश  के  कोई  वृत्तचित्र

 प्रत्येक  भाग  में  प्रचार  करने  के  लिये  तेयार  किया  है  जो

 सरकार  ने  कोई  योजना  बनाई  हो  fe  विशेषकर  शिक्षण  संस्थापकों  में  दिखाया

 य्  ?
 .  उसकी  विशेषतायें  क्या  2  जाता हो  ?
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 श्री  त्यागी  :  इनकी  कोई  आवश्यकता  शिक्षा  सम्बन्धी  संस्थाएं

 नहों  क्योंकि  यह  संस्थायें  काफी  पुरानी
 *७१३.  सरदार  हुक्म  fag:  क्या

 हो  गई  हैं  कौर  हर  साल  उनकें  लिये  प्रचार
 रक्षा  मंत्री  यह  बतान  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 करना  श्रावश्यक  नहीं  सारा  भारतीय

 नाविकों  कौर
 इन  संस्थानों  से  परिचित  है  |

 नाकों  के  बच्चों  को  दिक्षा  देने  के  लिये  सरकारी

 थ्रो  एच०  एन०  मुकदमों
 :  क्या  में  जान  संस्थानों  को  क्या  संख्या  अ्रौर

 सकता  हूं  किं  क्या  पूना  के  निकट  राष्ट्रीय  प्रति  इन  बच्चों  को  क्या

 रक्षा  श्रकादमी  के
 प्रशिक्ष  णाधियों

 से  सम्बद्ध
 सुविधायें  दी  गई  हैं  ?

 निम्न  नौकरों  भ्रनुपातहीन
 रक्षा  उपमंत्री

 :

 संख्या  की  व्यवस्था  की  अर  सरकार  का

 ध्यान  दिलाया गया  है  ?
 शर  एक  विवरण

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,

 अनुबन्ध  संख्या  २८]
 श्री  त्यागी  में  निम्नतर  सेवा  के

 सम्बन्ध  में  सुचना  की  तैयारी  कर  के  नहीं  सरदार  हुक्म  सिह  :
 सरकार  के

 पाया  |  यह  प्रश्न  इन  संस्थापकों  में  च््भ, प्रव श  उन  स्थानों  को  कुल  संख्या  का  कुछ

 के  लिये  प्रकाशन  are  विज्ञापनों  से  सम्बन्धित  लगभग  अनुमान  जो  इन  बच्चों  के  लिये

 है  सुलभ  हैं  MTZ  क्या  इन  सेवायों  के  लिये

 जितन  स्थान  चाहियें  उनकी  कुल  संख्या

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  क्या  में  का  श्रीमान  भी  सरकार  के  पास  है
 ?

 जान  सकता  हं  कि  क्या  सब  कालेजों  भ्र  सरदार  मजीठिया  :  प्रत्येक  स्कूल  ३००

 हाई  स्कूलों  को  परिपत्र  भेजने  का  विचार  है  बच्चों  को  शिक्षा  देता  है  जिन  में  से  Yo
 ताकि  विद्याथियों  को  पता  चल  ara  कि  इन  प्रतिशत  सेवाशर्तों  के  हैं  ।

 रक्षा  सेना  संस्थानों  के  द्वारा  रक्षा  सेवाशर्तों

 में  उन्हें  क्या  प्राप्त  हो  सकते हैं
 ?

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  में  सुरक्षा  सेवायों

 के  व्यक्तियों  के  बच्चों  की  शिक्षा  के  लिये

 को  त्यागी  इन  सब  संस्थानों  को  ५०  प्रतिशत  सुरक्षित  स्थानों  कौर  एककों

 कोई  परिपत्र  भेजने  का  विचार  नहीं  है  |
 )

 के
 स्कूलों

 को  छोड़  कर--उपलब्ध

 स्थानों  को  कुल  संख्या  हूं

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  अभी  श्र  उन  बच्चों  की  दिक्षा  के  लिये  स्थानों  को

 नीय मंत्री जी  ने  बताया  कि  वालदेन  ज्यादातर  कुल  संख्या  भी  चाहे  वह  लगभग  अनुमान  ही

 पढ़े  लिखे  होते  हैं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  जानना  चाहता  हूं
 ।

 क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  ates  प्राप्त  हूँ  ? कि  देहरादून में  जो  संस्था है  वहां  पर  जो  १२

 बरस  तक  के  लड़के  भर्ती  किये  जाते  क्या
 सरदार  मजीठिया :  मेरे पास  स्थानों

 उनकेਂ  वालदेन  को  भी  वह  पढ़ें  लिखे  समझते  को  कुल  सख्या  तो  नहीं  है  TST  में  यह  बतला

 मेरे  ख्याल  में  प्रचार  ठोक  सकता  हूं  कि  बेलगाम

 तरह  से  नहीं हो  रहा है  तौर  नौगांव  में  चार  किंग  जायें  स्कूल  हैं  ।

 इनके  अतिरिक्त  सनावर  ait  लवडेल में

 अ्रच्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  दो  लारेंस  स्कूल  हूँ  प्र  एककों  में  १३८

 श्री  हम  बगल  प्रश्न  को  लेंगे  ।  सेवा-पाठशालायें  हैं
 ।
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 सरदार gaa  सिंह  :  यह  तो  विवरण में  सरदार  मजोठिया :  जैसा  कि  मैँ  कह
 दिया  गया  है  शरीर  यह  लिखा  gar  है  लारेंस  चुका  हू  किंग  जाज  स्कूल  ae  लारेंस  स्कूल

 स्कूल  में  प्रविष्ट  किये  जाने  वाले  विद्यार्थियों  माध्यमिक  शिक्षा  देते  है  ate  प्रतीक्षा-सूचा
 में

 से
 २०  प्रतिशत  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां  पर  कोई  व्यक्ति नहीं  है  ।

 at  जाती  हूं  ।  क्या  मं  जान  सकता  हं  कि

 ae  निश्चय  करने  के  लिये  क्या  कोई  नियम  है  हिंदी  को  पुस्तकों  इत्यादि  की  प्रदर्शनी

 इन  बच्चों  को  छात्रवृत्तियां  किस  तरह  से
 *७१५.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या

 देनी  चाहियें  ?  क्या  मेँ  जान  सकता  हूं  कि

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः
 क्या  यह  काम  संस्थाओं  के  मुख्य  करते  हैं

 या  सरकार  द्वारा  बनाये  गये  विनियमों  ara  नई  दिल्लो  में  PERY

 विनियमित  किया  जाता  है  ?  में  हुई  हिन्दी  नक्शों  भ्र ौर  art

 की  प्रदर्शनी  में  रखी  गई  पुस्तकों  की  कुल  संख्या

 सरदार  मजीठिया  :  संस्थाओं  कितनी  थी me

 के  मुख्य  परीक्षा  लेते  हूँ  तौर  मंत्रालय  के  पास
 प्रदर्शनों  का  उद्देश्य  कया

 अपनी  रें  भेजते  हैं  ।

 इसके  संगठन  पर  कुल  कितना

 सरदार  इकबाल  fag:  सैन्य  एककों  व्यय  eat  ?

 एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  को
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 स्थानान्तरण  होता  रहता  विभिन्न राज्य
 एम०  दास  लगभग  चार

 सरकारों  को  विभिन्न  दिक्षा  सम्बन्धी  नीतियां
 हज़ार  ।

 हूं  और  सरकार  द्वारा  दी  गई  स  स्थानों  प्राप्त
 भारतीय  गणतंत्र  के  उद्घाटन

 इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखते

 इन  विषयों  में  सरकार  न  क्या  कार्यवाही  की  के  समय  से  सम्पूर्ण  भारत  विशेषतया

 2
 ?  aferttartt क्षेत्रों  में  हिन्दी  के  प्रचार  में

 की  गई  प्रगति  की  सामान्य  समीक्षा  देना  शर

 सरदार  मजीठिया  :  सच  बात  तो  यह  आधुनिक  हिन्दी  के  क्षेत्र

 और  समृद्धि पर  प्रकाशा  डालना  उसर
 है  कि  हम  इस  sea  पर  विचार  कर  रहे

 परन्तु  इस  समयं  हम  यह  कह  सकते  हूँ
 कि  के  उद्देश्य  थे  ।

 appl  द्वारा  चलाई  गई  संस्थायें  प्राथमिक
 लगभग  १५  हजार  रुपये

 |

 दिक्षा  के  सम्बन्ध  में  ही  शिक्षा  देती  हैं  ।  उसके

 क्या मैँ  जान
 अर्चा  लड़के  किंग  जाज  स्कूलों  में  प्रवेश

 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :

 श्रान्त  कर  सकते  हैं  ।  मेंने  भी  जांच  की  है  ।  सकता  हूं  कि  इस  प्रदर्शनी  में  जो  पुस्तकें

 प्रदर्शित  की  गई  उनके  चुनाव  का  ढंग श्रतीक्षा-सुची  पर  किसी  बच्चे  का  नाम  नहीं

 क्या  था  ?

 च
 डा०  एम०  एम०  दास  मंत्रालय  न

 सरदार  इकबाल  fag:  कया  में  जान
 एक  उपसमिति  की  नियुक्ति  की  थी  ।  उस

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  नाविकों  कौर x
 a

 समिति  ने  किताबें  चुनी  थीं
 ।

 दूसरी  प्रतिरक्षा  सेवायों  के  व्यक्तियों

 बच्चों  में  माध्यमिक  शिक्षा  को  प्रोत्साहन  श्री  जोशी  :  इस  प्रकार

 की प्रदर्शनी दक्षिण  भारत  के  किसी  नगर  में देने के  लिये  इस  विषय में  प्रौर  am  जांच

 थी  की  है  ?  करने  का  भी  सरकार  का  विचार  है  ?
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 डा०  एम०  एम०  दास  :  मंत्रालय  के  रक्षा  उफ् मंत्री  :

 सामन  प्रस्ताव  है  कि  साहित्य  अकादमी  को  भारत  सरकार  कभी  भी  प्रस्तावों  पर  विचार

 एक  ate  satay  जो  न  केवल  हिन्दी  कर  रही है

 साहित्य के  लिये  परन्तु  सब  भाषाओं

 के  हो  संघटन  करना  चाहिये  ।  श्र  भक्त  दन  :  कया  में  जान  सकता

 हूं  कि  वह  कौन  सी  भ्रड़चनें  हैं  जिन  के  कारण

 को  एम०  एल०  त्रिवेदी  :  मैं  जानना  कि  निर्णय  करने  में  इतनी  कठिनाई  हो  रही

 चाहता  हं  कि  माननीय  राष्ट्रपति  जी  ने  है  कौर  कया  मंत्रालय  के  ध्यान  यह  बात

 इस  हिन्दी  प्रदर्शन  का  उद्घाटन  करते  झाई  है  कि  छावनियों  की  सारी  जनता  फैसला

 समय  क्या  यह  कहा  था  कि  हिन्दी  साहित्य  को  करने  में  देरी  होने  के  कारण  बड़ा

 या  हिन्दी  के  सम्बन्ध में  जितने भी  ग्रन्थ  अनुभव  कर  रही हे  ?

 प्रकाशित  हो  चुके  बहुत  कम  संख्या  में

 रखा गया  है  ?  क्या  साथ  ही  साथ  उन्होंने  सरदार  मजीठिया  रक्षा  मंत्रालय

 यह  भी  कहा  था  कि  इस  बजट  भ्रधिवेशन  के  को  इसी  अन्य  हारना  बातों  को  देखना  पड़ता
 समय  एक  दूसरी  प्रदर्शनी  की  जाये  जो  काफी  है  जिसके  कारण  इस  समस्या  की  ओर  इतना

 बड़ी  हो  att  सब  चीज़ों  को  बतलाती  हो  ?  ध्यान  नहीं  दिया  जा  सकता  |

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में

 शिक्षा  मंत्रालय  ने  कोई  निर्णय  किया
 श्री  भक्त  दर्शन

 :
 क्या  यह  सत्य  है  कि

 यदि  तो  यह  प्रदर्शनी  कब  होगी  राज  से  लगभग  एक  वर्ष  पहले  माननीय  रक्षा

 क्या  उस  समय  इन  सब  चीज़ों  का  ध्यान  संगठन  मंत्री  जी  ने  इन  संशोधित  नियमों का
 रखा  जायगा ?  एक  खाका  तैयार  किया  था  att  क्या  उस

 खाके  को  रही  की  टोकरी  में  फेंक  दिया  गया  है
 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संचालन  या  उसी  के आधार पर पर  बढ़ा  जा  रहा

 श्योर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 :  पहले  पकड़  का  जहां  तक

 ताल्लुक  मैं  कहूंगा  कि  वह  सही  नहीं  है  ।  मजीठिया  ह्म  सारे  प्रदान

 इस  मौके  पर  जितनी  किताबे  tat  जा  सकती
 पर  at  विचार  कर  रहे  हैं  कौर  क्योंकि  यह

 वे  तमाम  रख  दी  गई  थीं  ।  इससे  ज्यादा
 एक  उलझा  प्रदान  उस  पर  कुछ  समय

 किताब  न  थीं  ।  बाकी  रही  ag  बात  कि  अवश्य  लगेगा  |

 इस  तक  जितना  हिन्दी  लिटरेचर  छपा

 है  उस  सब  की  नुमाइश  की  तो  यह  काबिले  श्री  बी०  डी०  पांडे  :  मैं  जानना  चाहता

 गौर  है  ।  इस  तरह  की  नुमाइश  फौरन  नहीं  हूं  कि  यह  जो  नियम  कंटोनमेंट  के  बनाये

 की  जा  सकती ।  गवर्नमेंट  ने  इस  बारे  में  जायेंगे  यह  म्यूनिसिपल  नियमों  के  अनसार

 अभी  कोई  फैसला  नहीं  किया  है  ।
 होंगे  या  उनके  विपरीत  होंगे

 ?

 बावनों  को  भूमि
 सरदार  सजीठिया  :  ही  हम

 छावनियों  में  रहने  वाले  व्यक्तियों के  विचारों

 ०9१६.  को  सकत  क्या  रक्षा  पर  विचार  करेंगे  कौर  जहां तक  हो  सका

 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  छावनी  की  उनकी  इच्छाओं  के  प्रनुसार  ही  काय  किया

 भूमि  सम्बन्धी  नियमों  में  संशोधन  करने  के  कौर  उनकी  की  विशष

 मामन  में  काई
 rs

 प्रगति  हुई  है
 ?

 परिस्थितियों को  भी  ध्यान  में  रखा  जायेगा
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 चमड़ा  गवेषणा  संस्था  को  डो०  सो०  शर्मा  क्या यह  सत्य

 ig 29.  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या
 हैं  कि  चमड़ा-उद्योग  वहां  इतना  उन्नत  नहों

 gat  है  ग्रोवर  इस  गवा  संस्था  ने
 प्राकृतिक  संसावन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  चमड़ा  उद्योग  को  उन्नत  करने  लिये  अप

 इसे  शरीक  स्थायी  बनाने  के  लिये  कोई

 चमड़ा  गवेषणा  मद्रास
 योग  दिया  है  ?

 के  लिये  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  कितनी

 राशि  मंजूर की  गई  कौर  st  के०  डा०  मालय  :  संस्था  अपन

 ~  गवेषणा-कार्य  के  दारा  चमड़ा-कमाने  तथा
 PEXv—YY  में  कितनी  राशि

 तैयार
 करने  में  लगे  हुये  प्रामों  के  कुटीर  aI

 मंजूर  की  गई  थी  ?
 पतियों  के  सम्मुख  जाने  वाली  विपिन  समस्या ग्र ों

 प्राकृतिक  सतावन  मंत्री  के०  डो०  को
 हल  करके  बहुमूल्य  सेवा  कर  रही  है

 ।

 मालवीय )  ate

 थी  टो०  एप०  To  चेट्टियार  क्या
 PEYY—UE  PEUY—YY

 सरकार समय  समय  पर  इस  संस्था  द्वारा  को
 रुपये  रुपये

 गई  सहायता  की  जांच  करती  कौर  बपा

 ब्रोबैक  9,  2,200  ०  ०००
 सरकार  इस  सम्श्स्थ  में  कोई  प्रतिवेदन

 श्रनावतंक  २,२२,०००  %,%0,000  प्रस्तुत  ताकि  कम  से  कम  हम  जान  तो

 श्री  डी०  सी ०  शर्मा  :  इस  संस्था  के  द्वारा
 सकें  कि  गवेषणा  कार्य  का  कहां  तक  उपयोग

 किया जा  रहा  है  ? की  गई  ०७५ पविषणाः  को  उन  व्यक्तियों  तक

 कैसे  पहुंचाया  जाता  है  जो  कि  इस  व्यवसाय
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  जहां  तक  इसके

 को  कुटीर  उद्योग  के  रूप  मं  चला  रहे  हैं
 ?

 उपयोग  का  सम्बन्ध  इसके  लिय  एक  समिति

 श्री  के०  डी०  मालवीय  संस्था  चमड़े  बनाई  गई  है  ग्रोवर  यह  समिति  समय  समय  पर

 के  सभी  गर  सरकारी  चमड़ा  बैठक  करती  वह  संस्था  के  कार्य  का

 कमाने  वालों  तथा  चमड़ा  कमाने  शर  चमड़ा  पुनरीक्षण  करती  है  ।  परन्तु  यदि  माननीय

 निर्माण  उद्योगों  में  लग  हुये  बहुत  से  व्यक्तियों  से  सदस्य  कोई  विशेष  सुझाव  देना  चाहते  हैं
 घनिष्ट  सम्बन्ध  रखती  है  ।  तो  में  उस  सुझाव  को  समिति  तक  पहुंचा  दूंगा  ।

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  मंत्री  महोदय

 द्वारा  दिया  गया  उत्तर  कुछ  सा  है  ।  कोलम्बो  योजना

 में  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  संस्था
 way

 गवेबणाश्रों  को  उन  ग्राहकी  मेंका  रियों  तक  ७१८,  को  एस०  alo  सामन्त  :  क्या

 पहुंचाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  कर  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  टा  करेंगे  कि  प्रभी

 रही  है  जो  कि  चमड़ा-उद्योग  में  लग  हुए  है  ?  तक  कितन  भारतीय  fagifaai  न  कोलम्बो

 श्री  क्०  डी०  मानवीय
 एसे  कई

 योजना  के  नवीन  ग्रास्ट्रलिया  में  प्रशिक्षण

 प्राप्त  किया  है
 ?

 पत्रिकायें  तथा  प्रकाशन  हैं  जो  कि  संस्था  द्

 समय  समय  पर  जारी  fea  जाते  हैं  ।  वे
 वित्त  मंत्री  के  सभा  सचिव  ato

 ग्रामीण  अथवा  व  व्यक्ति  जो  कुटीर  उद्योगों  सर was  भगत  )  १२१ ॥
 में  रुचि लेर हूं  प्राणों  में  रह  रहे

 इन  veri  का  अच्छी  प्रकार  से  उपयोग  श्र  एप्०  alo  सामन्त  क्या  इन

 उठा  सकते  हें  ।  १२१  विद्याथियों  के  म्रतिरिक्त  कद  wet
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 भी  भ्र पन  खच  पर  प्रशिक्षण  के  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थानों  पर  कितना  ad

 किया  गया  ?
 लिये  वहां  गये  हैं  ?

 थी  बी०  सवार  भात  :  इस  योजना
 शिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव

 एम०  एम०  ५२,६६०  रुपये
 ८  भान

 के  घिन  कोई  भी  विद्यार्थी  अपने  खर्चें  पर

 वहां  पर  नहीं  गया  कोलम्बो  योजना  की  ७  पाई  PEYR—-ZR  में  तथा  ६१,०३६  साये

 ११  वि  ६  पाई  PEXI—-UY F में  ।
 सहकारी  योजना  के  अधीन  wat

 तक  १८०  विद्यालयों  प्रशिक्षण  के  लिये  थ्री  डी०  ato  शर्मा  पंजाब  में  कुल

 लिया  गये  हैं  ।  इन  में  से  १२१  विद्यार्थी  कितन  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थान  तथा  स्मारक

 ?
 अपना  पाठ्यक्रम पूर्ण  करने  के  उपरान्त

 ह
 नोट  श्राप  हूं  we  xe  विद्यार्थी  इस  समय

 जा०  एम०  एम०  दास  :  १०३  |
 श्रास्ट्रलिया  में  शिक्षा  प्रथम  कर  रहे  हैं  ।

 सरदार  इक़बाल  सिंह  :  इस  बात  को
 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  विनिमय

 घ्यान  में  रखते हुये  कि  हाल  ही  को बाढ़ों  में  ये
 कार्यक्रम  भी  इसमें  सम्मिलित  किये  गये  हैं  ?

 स्मारक  टूट  फूट  गये  FAT  उनको  मरम्मत

 श्री  बो०  कार  भगत  :  नहीं  श्वीमान्  |  करान  के  लिय  सरकार  इस  वर्ष  कोई  विशे

 अ  भद्रलक  हैं  |  राशि  मंजूर  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 थी  एव०  सो०  सामन्त  विद्यार्थियों  डा०  एन  QAHo  दास  :  यदि  इस

 को  किन  किन  महत्वपूर्ण  विषयों  में  प्रशिक्षण  प्रकार  के  किलो  विशेष  अनुदान  को

 दिया जा  रहा  है  ?  कता  हुई  तो  वह  भ्र तु दान  अवस्य  दिया  जायेगा  |

 थ्री  alo  कार  भगत  :  विषयों  को  सरदार  इकबाल  सिंह  :  सरकार

 wa  लग्जरी  सी  सूची  है  ;  में  उसे  पढ़  नहीं  ने  इस  के  सम्बन्ध  में  कोई  पूछताछ  को  है  ?

 सकता  |  डा०  एम०  एम०  दास  :  हमारे

 श्री  भागवत  झा  आजाद  क्या  इस
 निधि  वहां  पर  हैं  प्र  वे  इस  मामले में

 योजना  के  अधीन  प्रशिक्षण  के  लिये  गये  हुये
 ताछ  कर  रहे  जब  भी  वहां  पर  धन  को

 श्रॉवस्यकता  हुई  तो  एक  वे  प्रतिवेदन  भेजेंगे
 विद्याथियों  को  उनके  लौटने  पर  नौकरी

 aq  को  प्रत्याभूति  दी  गयी  है  ?
 श्र  उतना  धन  भेज  दिया  जायेंगी  |

 श्री  ato  थ्रो  डो०  सो०  फार्मा  क्या  यह  सत्य है चार  भगत  उन्हे  दत

 प्रतिशत  प्रत्याभूति  दी  गई  है  ।  क्योंकि  उनके  कि  कई  अरन्य  स्मारकों  तथा  पुरातत्व  सम्बन्धों

 नैनो  को  ग्रोवर  मंत्रालय  का  ध्यान  दिलाया
 चुनाव  की  एक  शर्ते  यह  थी  कि  वह  अवश्यमेव

 एक  सरकारी  नौकर  हों  ।  wa  वे  गया
 है

 जो  कि  इस  पक्ष  के  वोन

 वापस  श्राते  हू  तो  उन्हें  feat  विकास  श्यान  चाहिये  ?  यदि  तो  इन  स्मारकों

 योजना  में  कोई  नौकरी  दी  जाती  है  ।  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  कया  है  ?

 डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  प्रश्न  उस
 पंजाब  में  प्राचीन  «मारक  समय  लिया  जायेगा  जब  कि  वर्तमान  विधेयक

 *  ७9१८९.  श्री  डो०  सी०  शर्मा  :  क्या
 पारित  हो  यह  सभा  के  सम्मुख

 आपका  ।
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 तथा  PEXR-Uv  में  पजाब

 ट्रकों  तथा

 थ्रो  एच०  एन०  रुपए  में  कई
 में  प्राचीन  कम  तन  राष्ट्रीय  के  Aca  त  महत्व  खुदाइयों  के  स्ट  Te
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 भी  १९५३-५४  को  खर्चे  १६५२-५३  को
 श्री  झूलन  सिंह

 :  क्या  दिल्ली  के  इस

 अपेक्षा कम  है  ।  सरकार इस  भेद  का  क्या  केन्द्र ने  यहां  के  विद्याथियों के  स्वास्थ्य

 कारण  बताती  है  ?
 के  विकास  वास्तव  में  कोई  योग  दिया  है  ?

 डा०  एम०  एम०  दास  :  PEYI—-UW  डा०  एम०  एम०  दास  :  जी  भवन

 के  लिये  खर्चे  लगभग  ६१,०००  रुपय  का  निर्माण  के  लिये  कुल  खर्च  १,५०,०००  रुपये

 का  झ्राथा  धन  हम  दे  रहे
 उसमें  खुदाई  aq  भो  at  जाता  है  ।

 श्री  एच०  एन०  मेरा  प्रश्न  अघ्यक्ष  महोदय
 :  प्रशन यह  था  कि

 कया  केन्द्र  के  लिये  भवन  निर्माण  से  विद्यार्थियों
 यह  है  कि  १९५२-५३  में  एक  विशेष  राशि

 के  स्वास्थ्य  के  विकास  में  योग  मिलना
 व्यय  को  गई  थी  |  PR42-AY  में  उससे

 प्रारम्भ हो  गया  है  ? कम
 राशि  बचें

 की
 हमें

 बताया
 गया  है

 कि  पंजाब  में  के  समीप  ग्रत्यन्त  दिक्षा  उपमंत्री  (Sto  के०  एल०

 पूर्ण  जुदा इयां  को  गई  हैं  जो  ate  :  सारा  का  सारा  केन्द्र  इसी

 दारो-हड़प्पा  काल  के  इतिहास  को  हमारे  उद्देश्य  के  लिये  स्थापित  गया

 वर्तमान  इतिहास  से  मिलाती  यदि  ऐसा  तो  यह  स्वाभाविक  है  कि  इसने  विद्याथियों

 के  स्वास्थ्य  को  उन्नत  करने  में  योग  दिया हैं  तो  मैं  नहीं  समझ  सका  कि  जब  इतनों

 पूर्ण  खुदाइयों  करनी  थीं  तो  उस  at  में  है  ।

 mai  PX Q-—¥  में  इतनी  कम  राशि  क्यों
 श्री  एस  ato  :  क्या  यह  केन्द्र

 व्यय  की  गई  |
 अन्य  विश्वविद्यालय  के  विद्यालयों  के  लिये

 दास डा०  To  एम  ०  भी  खुला  रहेगा
 ?

 संधारण  sife  पर  कभ  राशि  खर्चे  की  गयो  विद्यार्थियों डा०  एस०  एम०  दास
 :

 होगी  अर  खुदाई  पर  अधिक  खर्च  की  गयी
 तथा  अध्यापकों  पहले  qs  aa  वल्क

 होगी  ।  जाता  है  ।  अरन्य

 विद्यालयों  के  विद्याथियों  को  अनुमति  नहीं
 fasa  विश्व  विद्यालय

 सेवा  का  स्वास्थ्य
 होगी  |

 केन्द्र

 श्री  zto  एस०  ए०  चेट्टियार .:
 क्या

 ¥EES.  श्री  बलन  सिह
 :  क्या  शिक्षा

 ऐसे  केन्द्र  अन्य  विश्वविद्यालयों  सें  भी  स्थापित

 मंत्री  यह  बताने  को  कुशा करेंगे  फ  वित
 करने  का  कोई  विचार  है

 ?

 विश्वविद्यालय  सेवा  a  दिल्ली  का  स्वास्थ्य

 जिसके  लिये  सरकार  ते  wat  मं  जून  डा०  एम ०  एम ०  दास  एक  यह

 किये  किस  प्रकार  को  कार्यवाहियां  कर  प्रस्थापना  है  कि  श्रागामी  पंचवर्षीय  योजना  में

 रहा है  ?
 श्रव्य  विश्वविद्यालयों  में  ऐसे  ३०  केन्द्र

 स्थापित  किये  जायें  ।

 शिक्षा  मंत्री के  सभा  सचिव  (8To

 श्री  कार  एन०  सिह  :  मेरा  निवेदन
 एस०  एम०  दिल्ली  विश्वविद्यालय

 के  विद्यार्थियों  तथा  अध्यापकों  को  चिकित्सा  है  कि  wey  संख्या  ७०२  का  उत्तर  दिया

 जाये सम्बन्धी  qtrarHt,  भ्र  इलाजों  के  बारे

 में
 सुविधायें

 देने  के  उद्देश्य  से
 दिल्ली

 अघ्यक्ष  महोदय  जब  मैं  किसी  saa
 विद्यालय  में  एक  स्वास्थ्य  केन्द्र  स्थापित

 किया गया  है
 की  संख्या  तो  माननीय  सदस्य
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 ध्यान  से  सुना  क  नद  तात  उपाय  प्रशिक्षण विभाग  स्थापित  भर

 अरब  प्रदान  पथ्या  wor  का  उत्तर  दिया  उनकी  वित्तीय  सहायता  करना  ।

 जाय े।
 (४)  सामाजिक  स्थितियों के  भ्रध्ययन

 खन  संख्या  सम्बन्धी  समस्यायें
 मं  गवेषणा  काय  करने  वालों  को  छात्रवृत्तियां

 भरघिछात्रवत्तियां mf  दे  कर  प्रशिक्षण

 प्रदान  भारत म  waar  विदेशों  म *७०२.  शमी  आर०  एन०  सिंह  :
 क्या

 गह  कप  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  झष्ययन  करने  के  लिये  व्यक्तियों  को

 यदि  श्रावस्ती हो  विदाई  प्रशिक्षण

 क्या  यह  सत्य  है  कि  जन  संख्या  कार्यक्रम  बनाया  जाय  |

 सम्बन्धी  समस् यास् ों  के  सम्बन्ध  मे  अध्ययन

 को  बढ़ावा  देने  के  लिये  एक  परिषद  स्थापित
 थी  टो०  एस०  ए  चेट्टियार  :  जहां  तक

 स्वास्थ्य  समस्यातश्रों का सम्बन्ध है का  सम्बन्ध  यह
 करन  की  एक  प्रस्थापना  सरकार  के

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  अ्रत्तयंत  कराना  चाहिए  |
 घिन  है

 जहां  तक  शिक्षा  का  सम्बन्ध  यह  fart

 यदि  तो  इसके  सम्बन्ध  में  मंत्रालय  के  श्रन्तगंत  जाना  चाहिये  ।  में

 निर्णय  कब  तक  हो  जाने  |  ह  समझ  नहीं  सका  कि  यह  wet  गह-किये

 श्र  मंत्रालय  के  पास  कसे  गया  है  ।

 स
 पारषद् के मुख्य काय के  मुख्य  काय  क्या

 श्री  दातार  :  यह  प्रदान  गह-कार्य  मंत्रालय

 के  पास  इसलिये  ara  है  कि  जनगणना  से
 होंग े?

 wera  मंत्रालय  का  ही  सम्बन्ध  है  ।

 गह
 a

 उपमंत्री

 ak  मामला  विचाराधीन  है  ।

 प्रश्न  के  लिखित  उत्तर

 प्रस्थापित  परिषद्  के  मुख्य काय
 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड

 निम्नलिखित  होंगे

 FEEL  श्री  Yo  पी०  शायर  क्या

 (१)  देश  के  विभिन्न  भागों  में  व्यक्तियों  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 द्वारा  तथा  संस्थापकों  द्वारा  जनसंख्या  सम्बन्धी
 क्या  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट

 समस्या  के  विशेष  पहलवानों  पर  की  जाने  वाली
 लिमिटेड  के  रेल  डिब्बा-निर्माण  करने  वाले

 गवेषणा के  कार्य  को  बढ़ावा  देना  कौर  जहां
 विभाग  का  आगामी  पंचवर्षीय  योजना  के

 भी  आवश्यकता  हो  वहां  पर्याप्त  वित्तीय
 अधीन  विस्तार  करने  की  कोई  योजना  है

 सहायता  तथा  प्राविधिक  पथ-प्रदर्शन  के  द्वारा

 उसकी  सहायता  करना  ।
 कौर

 यदि  तो  उसकी  प्रस्थापित

 (२)  जन  संख्या  सम्बन्धी  समस्या  के  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है  कौर  उस  पर
 विभिन्न  पहल ग्र ों  पर  सम्मेलन  कितनी  लागत  पगी  ?

 तथा  चर्चा  बग  संगठित  करना  |
 रक्षा  संगठन  मंत्री  त्यागी )

 हां
 (2)  देश  के  कुछ  um  विश्वविद्यालयों

 तथा  गवेषणा  संस्थानों  मं  सामाजिक  योजना  att  तक  विचाराधीन

 स्थितियों  के  अध्ययन के
 क  म ैय

 लिय  गवेषणा  तथा  है  ।
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 भूतत्बीय  सवाल  रक्षा  सेवाओं  में  पदाधिकारियों  क  अ  तिलावत

 अन्य ब  रियों  के  वेटनरी
 ¥FEER,  शी  कमर  सिह  डामर  :  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  और  ब्रेज्ञानिक  wae

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 Fi goy,  श्री  नम्बियार  :  क्या  रक्षा

 मंत्री  २८  १९४५५  को  पूछे  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २२८३  से  सम्बन्धित १९५१  से  Reuv  तक  कोयला

 मेंगनीज  site  पेट्रोल  को  खोजने  की  दृष्टि  अनुपूरक  प्रश्नों  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  यह

 से  कितने  तथा  किन  किन  स्थानों  का  सर्वेक्षण  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 किया  गया  atc  किन  किन  स्थानों  में  रक्षा  सेवायों  में  पदाधिकारियों

 इन  वस्तुओं  के  पायें  जाने  का  ठीक  ठीक  के  अतिरिक्त  अन्य  कर्मचारियों

 अनुमान  लगाया  गया  AT;  शर
 के  वेतन  क्रम  में  वृद्धि  के  प्रशन  पर  क्या  विचार

 किन  किन  स्थानों  पर  किया गया  है  ;

 संज्ञानात्मक खुदाई  का  कार्य  चल  रहा  है  यदि  at,  तो  क्या  निर्णय  किया

 mit  किनਂ  किन  खनिजों  के  मिलने  की

 संभावना है  ?  नी  तो

 a
 यदि  Vel,  चत  उसके  क्या  कारण

 =

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०

 :  तथा  श्रावक

 जानकारी  विवरण  पत्र  के  रूप  में  सभा-पटलਂ

 रक्षा  उपमंत्री

 जी  हां  ।

 पर  रखी  जाती  हैं  ।  परिशिष्ट  ४,

 श्रतुबन्ध  संख्या  २९  प्राप्य  साधनों  को  देखते  हुये

 सरकार  ने  इस  विषय  में  कभी  कोई  कार्यवाही

 जिप्सम  न  करने  का  निर्णय  किया  है  ।  इसके  साथ

 ही  सरकार  के  विचार  में  पदाधिकारियों

 \go  att  विश्वासी  :  के  अतिरिक्त  अन्य  कर्मचारियों  रैक्स

 के  वतन  क्रम  देश  में  वतनों  के  साधारण  स्तर प्राकृतिक  संसाधन  घौर  वैज्ञानिक  carat

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  की  तुलना  में  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।

 क्या यह  सत्य  है  कि  इस  वर्ष
 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 mie  में  जिप्सम  की  उपलब्धि  के  बारे  में  सेना  में  पदोन्नति  को  परोक्षापें
 खोज  करने  के  लिये  विशेषज्ञों  का  एक  दल

 वहां  पर  भेजा  गया  श्रौर  श्री  सी०  डा०  गौतम  :

 gok
 Late  एस०  एन०  सिह  .

 यदि  तो  उस  खोज  के

 परिणाम  निकले  हैं  ?  कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  यह  सच  हे  कि  ए  से  स्थायी  नियमित

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०  अझाय क्त च्  प्राधिकारी  जो  कैप्टन  शौर  मेजर

 मालवीय )  शर  इस  वर्ष  का  मौलिक  पद  पाने  के  लिये  पदोन्नति  की

 के  दौरान  में  न  तो  विशेषज्ञों  का  कोई  दल  परिवारों  में  उत्तरी  नहीं  होते  उन्हं  निवृत्ति

 भेजा  गया  था  और  न  ही  जिप्सम  के  बारे  में  वेतन  के  लाभ  दिये  बिना  नौकरी  से  पृथक

 कोई  खोज  की  गई  थी  ।  कर  दिया  जाता  है  ?



 लिखित  उत्तर  १  दिसम्बर  VEXY  लिखित  उत्तर  CSUR
 ise |

 रक्षा  उपमंत्री  :
 नेपाल में  भारत  को  पूंजी

 स्वतन्त्रता  के  च्  कोई  भी  नियमित  at  wae  सिह  डामर
 :  क्या

 aaa  श्रधघिकारी पदोन्नति  परीक्षा
 म

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 सफल  रहने  के  कारण  shea  सेवा  से  पृथक

 नहीं  किया  गया
 ।

 परन्तु  मैं  यह  कौर  बता
 भारतीयों  की  कुल  कितनी  पूंजी

 नेपाल  में  वहां  के  उद्योग  में  लगी  दौर
 दूं  कि  यदि  भविष्य  में  एसा  कोई  मामला

 उत्पन्न  तो  उस  पदाधिकारी को  वैसे  क्या  नेपाल  में  भारतीय  उपक्रम

 निवृत्ति वेतन  के  लाभ  प्राप्त  पर  कोई  प्रतिबन्ध लगाया  गया  है  ?

 उन  में  कमी  के  उसके  गुणावगुण
 faa  मंत्री  Mo  डॉ०  :

 के  आघार  पर  विचार  करना  क्योंकि

 निवृत्ति  वेतन  के  लाभ  दिये  जाने  के  लिय
 सरकार  को  इसकी  जानकारी  नहीं

 है  ।
 यह  आवश्यक  है  कि  पदाधिकारी की  सेवा

 अवद्य  ही  संतोषजनक  रही  हो  ।  कोई  नहीं  ।

 श्रद्ोधघित  तेल  राजस्थान  में  युवक  छात्रावास

 ३६८.  श्री  कर्णी  सिह  जी  :  बया  दिक्षा
 *

 ७१०.  श्री  अमजद  झलो  :
 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  ग्ेषरणा  स्थान मं  पेंशन  की  मनोवृत्ति  वाले  युवकों

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :
 के  के  लिये  राजस्थान  मे  एक  युवक

 छात्रावास  करने  का  कोई
 १६५४  म  भारत  में

 अवरोधित  तेल  के  उत्पादन  की  मात्रा  कया

 कौर  दिक्षा  प्राकृतिक  dara  कौर

 आजकल  जिन  शोधनशाला ओं
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  (Aleta)  :

 एसा  कोई  प्रस्ताव नहीं  है  ।
 मं  are  हो  रहा  है  उनके  नाम  क्या  हैं

 ?

 फोड  फाउण्डेशन
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डो०

 :  इस  जानकारी को  बताना
 *

 ३९९.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 जनहित  में  नहीं  है  ।  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 फोड  फाउण्डेशन  योजना  के आजकल  भारत  में  तीन
 अधीन  निम्नलिखित  बातों  के  लिये  क्या  प्रबन्ध बोध नशा लाय  ard  कर  रही  हैं  :

 किया गया  है

 १.  डिगबोई  घायल  कम्पनी
 (१)  माध्यमिक  स्कूलों  मं  गोष्ठी

 तथा  वक दापों का प्रबन्ध करना का  प्रबन्ध  करना  ;

 २.  ट्राम्बे  बम्बई
 (२)  शिक्षकों  के  प्रशिक्षण  विद्यालयों

 apa  रिफाइनिंग  कम्पनी  भ  परियोजना के
 श्राफ  इन्डिया

 विभाग  कौर

 ३.  ard  बम्बई
 शैल  (३)  पब्लिक  स्कूल  at  ग्राम  दिक्षा

 रज  Tet
 on.

 रिहाइश  संस्थान  स्थापित
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 इन  कार्यों  के  लिये  डालर  सहायता  भ्रनुदान  के  लिये  किन  किन
 किस  प्रकार  बांटी  जाय  wiz

 संस्थानों  के  ग्रा वदन  पत्र  श्रभी  तक  केन्द्रीय

 उक्त  कार्यों  में  तभी  तक  क्या  समाज  कल्याण  बोर्ड  के  विचाराधीन हैं  ?

 प्रगति हुई  है  ?  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  gk

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  कौर
 बटालिक  गवेषणा  मंत्री  (  मौलाना  )

 वैज्ञानिक  गवारा  मंत्रो  आजाद  मांगी  गई  जानकारी  के  तीन  विवरण

 सभा-पटल पर  रख  दिये  गये  हैं  |
 विवरण  सभा-पटलਂ

 पर  रख  दिया  गया है
 |  परिशिष्ट  ४

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 झनम  संख्या  Ro]  भी  बताया  जाता है  किसी के  नहीं  ।
 कि  फोड़े  फाउण्डेशन  की  किसी  योजना  के

 ANANTH  तथा  पाश्रकाउ wad  पब्लिक  स्कूल  नहीं  खोले  जा  रहे  हैं  ।

 ४०२.  अ  ato  शर्मा  :  क्या  fra
 सदस्यों  हारा  राजा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नैਂ  ६००  श्री  श्रीनारायण  क्या  गह
 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार

 त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  के  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  को  सरकारी  खर्च

 १९५५-५६  में  केन्द्रीय  सरकार
 पर  समाचार  पत्र  शर  पत्रिकाएं  दी  जाती

 के  मंत्रियों  की  विदेश  ararat  के  लिय  कितनी
 कौर

 स्वीकृत की  गई  यादि  तो  १९५३-५४  कौर

 इनमें  से  कौन  सी  यात्रा  PEYV-UL A म  इस  पर  क्या  खच
 ?

 के  निमंत्रण
 पर  की

 गई
 तौर  राजस्व  शौर  पैनिक  व्यय  मंत्री

 एम०  सी०  जानकारी  एकत्रित  की
 ऐसी  कितनी  ararat  at  at

 विदेशीਂ  सरकारों  ने  दिया
 ?

 जा  रही है  कौर  यथासमय  उसे  सभा-पटल

 बर  रख  दिया  जायगा

 गह-काय  उपलधता  (%)  केन्द्रीय  साग  गवेषणा

 कौर  सूचना  एकत्रित की  जा  रही

 है  कौर  जितनी  जल्दी  सम्भव  हो  सकेगा  सभा  vod  श्री  a  रिट  क्या  पूतिक

 पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।  श्र  बना धिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्डे  द्वारा  बिहार  को
 ताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सहायता  केन्द्रीय  भाग  गवेषणा  संस्था  पर

 इस  समय  तक  श्रावतंक  कौर  प्र नाव तंक  कुल
 Yo.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंग  कि
 कितना  खर्च  हो  चका  कौर

 किन
 मार्ग  निर्माण  का  aa  कम  करने

 जब  बिहार
 के  सम्बन्ध में  इसकी  गवेषणा के  परिणाम  क्या

 किन  संस्थानों  को  प्रसूति  तथा  े  ?

 कल्याण  कौर  सामान्यਂ  कल्याणकारी  अन्य
 े

 rf  के  लिये  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०

 ने  भ्रनदान  दिय  हैं  ate  कितनी  राशि  के  मालवीय )  जा  नन
 a  ३०-€  २५  तक  अनीता

 अनुदान  दिय  कौर  खच :  रु  ६८,२९००-०-०  |



 तखत  दत्त ९  g  दिसम्बर  Feu  ia  बत  उतर  ¥5qO

 ३०-€-४५४५  तक  ध्रनावतंक  खर्च  हुए  पहा नरों  में  से  ७५६३  पेंशनरों  ने  भिन्न

 भिन्न  कारणों  से  दान  लेना  बन्द  किया
 |

 रु०  VY¥,8%¥,000—0-—-0

 सभा  पटल  पर  विवरण  नोट  — At  के  भाग  म॑  तथा
 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 ऊपर  जो  संख्याएं  दी  गई  हैं  वे  भिन्न  भिन्न
 संख्या  ३२]  प्रकार  की  सर्विस  पेंशनों  से  सम्बन्ध  रखती

 सेता &  पेंदा तर

 Sov,  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  रक्षा  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 यात्रा  के  लिये  भ्रनुज्ञाएं  )

 १९५५  को  एसे  कुल  Toy  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :

 feat  पेन्शनर  थे  जिन्होंने  सेना  के  तीन  wat  बया  रक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 a  से  किवी  एक  मं  नौकरी  की  कि  वैदेशिक  प्रस  के  जो  संवाददाता  काश्मीर

 उनकी  संख्या  राज्य-वार  कितनी
 जाना  चाहें  उन्हें  भ्रनुज्नाएं  (qfaz)  देने  कें  लिए

 बया  प्रक्रिया  अपनायी  जाती  है  ?

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :
 ऐसे  कितने  व्यक्ति  १५

 madre  अनुज्ञा  fat  जाने  के
 Vevey  से  पहले  कितने  उसके  बाद

 रिटायर  हुए  ?  लिए  हर  मामल  पर  उसके  गुणावगुण  की

 दृष्टि  सि  सोच  विचार  किया  जाता  है  ॥

 रक्षा  संगठन  मंत्रो  :  दसरे  विदेशियों  के  श्रावेदन  पत्रों
 क॒

 सम्बन्ध

 RWEK,AXSZ  |  इसमें  भारतवर्ष  तथा  विदेश  में  जो  प्रक्रिया  अपनायी  जाती  है  वहाँ  वैदिक

 दोनों  के  gard  की  संख्याएं  afar  हैं  संवाददाता प्र ों  के  लिए  भी  है  ।

 लकिन  उन  पेंशनों  की  संख्या  इसमें  नहीं  शामिल

 दूँ  जो  यूनाइटेड  किंगडम  में  आडिट  की  गईं
 राष्ट्रीय सेना  छात्र  दल  सेना  शाखा  )

 थीं  तथा  जि  नका  वितरण  लन्दन  का  कामनवेल्थ

 रिलेशन्स  दफतर  करता  है  ।  ४०६.  श्री  डी०  ato  WAL:  क्या  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 तथा  यह  सुचना  आसानी

 से  नहीं  मिल  सकती  कि  हर  एक  राज्य  कराने  इस  समय  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल

 अलग  या  रिटायर  होने  की  तारीख  के  हिसाब  सेना  से  सम्बद्ध  इकाइयों  की

 सेप  मनरो  की
 संख्या  क्या  श्रौर इस इस  सूचना  संख्या  क्या

 के  इकट्ठा  करने  में  जितना  परिश्रम  तथा

 समय  लगेगा  उसके  अनुरूप  उससे  लाभ  होने
 वे  जिन  स्थानों  पर  स्थित  हैं  उन

 के  नाम  क्या  हैं  ;  कौर
 की  सम्भावना नहीं  है  ।  जो  कुछ  भी  सूचना

 मिल  सकती  है  उस  के  ग्रनुसार  तीनों  सर्विसों  उन  में  सेना  छात्रों  की  कुल  संख्या
 को  सिला  कर  १  १९४९  से  ३१  मान

 क्या  है  ?

 PEUY  तक  कुल  ६५,६२०  सद्र  सेना

 के  भूत-पुर्व॑  सदस्यों  को  gaa  दी  गई  जिनमें  रक्षा
 संगठन  मंत्री  त्यागी  )  :

 जो  पहिले  भारतीय  देशी  राज्यों  क  फौजों  ate  सभा  पटल  पर  एक  विवरण
 [YS  कि

 में  थे  उनकी  भी  संख्या  शामिल  है  ।  इसके  साथ  रखा  जाता  है  ।  1१1  खिल  परिशिष्ट  ४,  श्नुलन्थ

 ही  साथ  उपयुक्त  समय  के  अन्दर  ऊपर  बताए  संख्या  ३३]
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 भारतीय  नागरिकता  रक्षा  संगठन  मंत्री
 :

 Yow,  श्री  डी०  सो०  फार्मा
 :

 कया  गृह-कार्य
 नही ं।

 (  ग
 मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  चालू  वर्ष  ६  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 में  जिन  विदेशी
 राष्ट्र जनों

 ने  भारत  की  als
 नागरिकता  जीत  करने  के  लिए  आवेदन  पत्र

 तस्कर  व्यापार
 दिय  हूं  उन  की  संख्या  क्या  है

 ?

 ४१०.  श्रीमती  इला  पाल चो धरों
 गृह-कार्डे  मंत्री

 जी
 ०  बी ०

 संविधान  उपबन्धों  के  अधीन
 क्या

 वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  नागरिकता  के  ata  के  2eYY  में  we  तक  चोरी  छिपे

 aq  कोई  श्रावेदन  नहीं  लिए  लात ेलेते
 हु  ए  कूल  कितने  मूल्य  के  ही  भूषण

 जाते  क्यों:के  इस  प्रकार  के  सभी  पकड़  गए  ग्रोवर

 श्रावदन  पत्रों  पर  नाग  रक्ता
 जिनके  पास  arr  पकड़े  गये

 प्रीमियम  के  अघन  कार्यवाही  की  जायगी  ।

 इस  स्र।धघ.नयम  के  इस  न  के  प्रीत  तक  पारित

 उन  व्यक्तयों  की  कुल  क्या  है
 ?

 होन  की  ara  है  ।  राजस्व  कौर  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 ale  :  Reuy FT में  (३१  प्रकार
 पंजाब  में  बुनियादी  सकल  १९५५  तक

 कुल
 ५,३१,३४६

 रु०
 के  मूल्य

 के  श्राभषण  पकड़े  गए  | Yor.  श्री  डी०  Ato  फार्मा  क्या  दिक्षा

 मंत्रो  यह  बतान  को  कृपा  करेंग  कि  प्राथमिक  जिन  व्यक्तियों  के  पास  श्राभषण

 स्कूलों  के  बुनियादी  स्कूलों  में  परिवर्तित  किए
 पकड़  गय  उनकी कुल  संख्या  २३३६  है  ।

 जान  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  न  पंजाब  राज्य

 को  जब  तक  कितनी  राशि  की  सहायता  दी
 गह-निर्माण  के  लिये  ऋण

 z
 ?

 ४११.  श्री  डी०  क्या  रक्षा
 आ frat  तथा  प्राकृतिक  dara  alc

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वैज्ञानिक  सं  पो

 PEYW— LY  में  २५,५००  को  वक
 क्या  रक्षा  मंत्रालय  के  तमंचा  रियों

 को  गृह-निर्माण  के  लिए  ऋण  दिये  जाते  हैं  ;
 दी  गई  थी  |

 ars
 ALS

 बाक्स  कार
 यदि  तो  इस  उद्देश्य के  लिए

 Yok,  चौधरी  मुहम्मद  काफी  क्या  कुल  कितनी  रकम  पुथक  रक्षित  की  गई
 है  ?

 रक्षा  मन्त्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया )

 नया  यह  सच  है  कि  १  जुलाई  माननीय  सदस्य  सशस्त्र  सेनाग्र ों

 EXY  के  बाद  से  भारतीय  वाय  सेना ने  के  कम  दारीयों  को  चर्चा  कर  रहे  हें  ।  यदि

 कछ  बाक्स  कार  खरीद  हैं  ;  तो  उत्तर  इस  प्रकार  है

 यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या  यद्यपि  इस  प्रकार  के  लग  नहीं

 है  कौर  उन  पर  कुल  कितनी  रकम  वच  हुई  दिए  तयापि  सैनिक  पदाधिकारियों  को

 कौर  उनको  रक्षा  सेवा  पदाधिकारी  भविष्य  निधि

 किस  देश  से  कौर  किस  अभिकरण  में  से  art  रक्षा  सेवा  प्राक्कलनਂ  में  से  वेतन

 पाने  वाले  अप्रसेनिकों  को  उनकी  सामान्य  भविष्य द्वारा  उन्हें  खरीदा  गया  है
 ?



 WER?  लिखत  उत्तर  &  दिसम्बर  PEKR  लि  खत  उत्तर  raf

 निधि  में  से  गृह-निर्माण  के  लिए  भ्रमरी  घन  ate  कब्र  गठित  किया  गया  था

 दे  दिया  जाता

 ता  क्योंकि

 सरकार गु  हीं

 पांडे  के  कृत्य  है
 ?

 रक्षा  संगठन  मंत्रो
 तिक  छात्रवत्ति  इस  समय  रक्षा  उत्पादन  बोर्ड  में

 थ्री  डी०  सी०
 निम्नलिखित  हँ

 a

 की

 हाथी
 रक्षा  संगठन  मंत्री--सभापति

 शिया के  दक्षिण

 रहने  वाले  भारती  श्री  एन०

 ;  #  शिक्षा  प्राप्त  करन  वे  संयुक्त  सचिव  रक्षा  मंत्रालय  ,

 भारत  जाये  रक्षा  उत्पादन  के

 छात्र व  ति  योजना  क
 क

 ह
 सभापति

 त्तीय  थ
 श्री  एस०

 —
 वत् तोय

 मा  तथा  प्राकृतिक  सर  शोर  as  !

 वैज्ञानिक
 |(: है. |  मंत्रो  वाद )

 दिक्षा  न  के  लिए  २  रू

 डा०  डी०  एस०  कोठारी

 वैज्ञानिक  रक्षा  मंत्रालय
 दिए

 नद

 1  नका

 डा०  कार  एस ०  ठाकुर
 vn

 उप  मध्य  वैज्ञानिक  पदाधिकारी

 शार
 सार्क  )

 ठ २
 7

 व्या  farert
 मेजर  जनरल  एस०  डी०  वर्मा

 के  मास्टर मंत्री  यह  बत  करेंगे कि  चन
 श्रायूघ

 ate
 भारत  के

 सांस्कृतिक

 सम्बन्धों

 जनरल

 दढ का क  किक  डी०  बाकर

 क  लिए स  चीफ  साफ़

 की  त्  नौ  सेना  का
 मुख्यालय

 था  प्राकृत
 न

 शोर

 बटालिक  ने  जाद )  एयर  कोमोडोर  कार  एव०  डी०

 सभा  जाता  एयर  अफसर  इन्कार
 "

 प
 ३४]  टेक्नीकल  एण्ड  इक्विपमेंट

 सर्विसिज  वाय  सेना
 11  उ

 का  उना र मुख्यालय

 ४१४.  श्रोता ato  चौधरी  क्या

 रक्षा  मंत्री यह  बतान  की  करेंग

 बनारस  )
 थ  ह

 &  श्री  Ho  फ  फ्राम जो कि

 qe  सामग्री  कारखानों के  महा
 रक्षा  उत्पादन  बोड़  के  सदस्यों  निदेशक  (  डाइरेक्टर  जनरल

 के  नाम  ब्या  हूं  श्राफ  फैक्टरी )

 ्



 Voy  लिखित  उत्तर  &  दिसम्बर  PEKY  उत्तर  ४८९६

 रक्षा  सचिव  को  उप-सभापति  के  रूप  गांधी  महापुराण

 में  बोर्डे  में  शामिल  करन  के  लिये  ate  के

 विधान में  रूप  भेद  करन  का  प्रस्ताव  है  ।  BLE  श्री  संगण्णा  :  क्या  शिक्षा  मंत्री

 गांधी  महापुराण  के  सम्बन्ध में  २७  जुलाई

 १९५५  को  पूछ  गय  तारांकित  प्रश्न  संध्या
 बद्ध-सामग्री  कारखानों  की

 यू नर्स गठन  समिति  की  सिफारिशों  जिसका
 १४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंग  कि
 सभापतित्व सरदार  बल्देव  सिंह  ने  किया  था

 ,  १£  ५५  म  सरकार न  रक्षा  उत्पादन
 क्या  गांधी  महापुराण  के  प्रकाशन

 ats  गठित  करन  का  निर्णय  किया  था  i  केਂ  लिये  वित्तीय  सहायता  स्वीकार  करने
 2  2euy Ht als F को  बोर्डे  न  कार्य  करना  के  ra  au  कोई  निक्षेप  हो  गया

 प्रारम्भ  किया  था  ।
 जोर

 तीनों  सशस्त्र  सेनाग्र ों  की  गवेषणा  यदि  तो  इसका  क्या  स्वरूप
 +

 विकास  कौर  रूपांकन  सम्बन्धी  कार्यवाहियों  र

 को  रक्षा  उत्पादन  के  साथ  सहयोजित  करना
 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  झोर

 शर  सेवाशर्तों  द्वारा  उपेक्षित  सामान  के
 वैज्ञानिक  मंत्रों  लाना  आ  जाद  )

 निर्माण  के  लिये  देशीय  सामना  के  विकास
 नहों  ।

 के  सामान्य  og =x a aq  से  रक्षा  उत्पादन  पर

 नियंत्रण  रखना  बाड़  का  मुख्य  काय  होगा  |  प्रश्न  उत्पाद  नहीं  होता  |

 विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग  यूनेस्को  पारिषद्यतायें

 था  शिक्षा ४१४५.  श्री  frzaraty  ४१७.  डा०  राम  सुलग  सिह  क्या

 मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 सहयता १४५  2EUY  से  क्या  यूनेस्को ने  प्रविधिक सह

 कार्यक्रम  के  ग्रीन  वर्तमान  वित्तीय  वर्ष  में
 विद्यालय  प्रदान  आयोग  ने  कुल  कितनी

 धन  राडा  के  झ्र तन दान  tala  किय  कौर  भारतीय  राष्ट्रों  के  लिये  कोई  परिषद्

 तायें  प्रस्तुत  की  हैं

 इन  झतुदानों  को  विभिन्न
 (a

 विद्यालयों  a  किस  ware  वितरित  किया  \™  )  यदि  at,  तो  इन  में  से a

 eal
 पारिषद्यतायें  उपलब्ध  कर  ली  गई

 हैं

 गया था  ?

 क्या  यूनेस्को  ने  PEXT—UY

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  dara  कौर  में  भी  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  इस  प्रकार

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 :

 की  कौर  पारिषयतायें  देन  का  प्रस्ताव  किया

 t १,८१,४८,४९९  क्रय  ८  wir

 एक  विवरण  सभा  पर  (4  )  यदि  qa  PE4R—KY  के

 be id  लिय  कितनी  पारिषद्यतायें  दी  जाने  का रखा  जाता  है  जिसमें  जानकारी  दी  गई

 प्रस्ताव  किया  गया  है
 ?

 परिशिष्ट  ४,  aaa  संख्या  २५]



 दै
 CaRy  उत्तर  €  दिसम्बर  १८५५४  लिखित  उत्तर

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  (=

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद )
 :

 परीक्षा
 का  sox  राज्यों  के  बाहर  दूसर

 हों  ।

 व्यक्तियों  की  संख्या

 PEYY—-LE  के  लिय  प्रस्तुत

 पारिषद्यतायें  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  की
 गई  हैं  |

 कराई  ए०  एस०  श्राई०  पी०

 परन्तु  PEYV-LY  कार्यक्रम  के  एस ०
 वर्तमान  वित्तीय  वर्ष  में  दो  पारिषद्यतायें

 उपलब्ध  कर  ली  गई  हैं  ।
 PEXQ—-HZ  २३

 243-4  २६  १६

 ३२  20.0 जी  at  PEY-YY

 अभी  तक  दस
 ।  हिन्दी  परोक्षाएं

 SWE.  भोली  एन०  मिश्र  :  कया  दिक्षा

 झाई
 ०  ए०  एस०  wi  मई  पी०  एस०

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 में  नियुक्तियां
 भारत  की  कौन  सी  संस्था  तथा

 संगठन
 हिन्दी  carat  को  संचालन  करते

 Clr  श्री  के०  ato  सोनिया  :  क्या  ह

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 उन्होंने  कौन  सी  विभिन्न  octet

 का  संचालन  किया

 १९५२-५३,  १९५३-५४  कौर

 REYW-YY  की  परिणामों  के
 क्या  सरकार  ने  इन  परीक्षाओं

 तथा  संस्थापकों  को  मान्यता  दी  कौर
 स्वरूप  कुल  कितने  व्यक्तियों  की  नियुक्ति

 कराई  Wo  एस०  कौर  भाई  पी०  एस०  यदि  तो  किन  किन  को  तथा

 में की  कौर  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  प्रौढ़

 इन  दोनों  सेवाओं  की  नियुक्तियों  वैज्ञानिक  ग्जेषणा  मंत्री  :

 में  कितने  व्यक्ति  भ्रपने  राज्यों  क  बाहर
 मंत्रालय  में  प्राप्य

 दूसरे  राज्यों  में  नियुक्त  किये  गये ?
 और

 जानकारी  बने  विवरण

 सभा  पटल  पर  रख
 दिया  गया  है

 ।

 गह-कार्य  उपमंत्री
 परिशिष्ट  ४,  ध्रनुबन्ध  संख्या  ३६]

 परीक्षा  का  देवा  की  भिन्न  भिन्न कराई  To  शाई  ०  पी०  ate

 वर्ष  एस०  एस०  हिन्दी  संस्थाओं  द्वारा  हिन्दी

 परिवारों  को  मान्यता  fa  तथा  इनके

 PEXQ-— HZ  ze  प्रमापीकरण  शादी  के  प्रश्न  पर  विचार  करने
 मेरे

 QENI-UY
 के  लिये  एक  समिति  स्थापित  की  गई

 समिति  के  प्रतिवेदन  की  अभी  प्रतीक्षा  की

 PREY YY  vE  देर  हया



 WERE  लिखित  उत्तर  &  दिसम्बर  PEUY  लिखत  उत्तर  Vave

 झआय-कर  विभाग  के  विदेशी  इन  विदेशी  )  द्वारा

 किस  प्रकार  की  सेवा  की  जाती  तौर

 To,  को  मुरारका  :  क्या  faa  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 इनकी  फीस  किस  आधार  पर

 तथा  किसके  द्वारा  निश्चित  की  जाती  है  ?

 तथा  १९५४  मे  राजस्व  शौर  nataa  saa  मंत्री

 आय-कर  विभाग  के  दो  वादक  )  एम०  सो०  शौर

 एक  बम्बई  में  तथा  दूसरा  कलकत्ता  को  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  तथा  लोक

 कुल  कितनी  धनराशि  दी  गई  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 कपटा



 Cte?
 Voge

 दैनिक  संक्षेपिका

 reyy]

 तो  दिति
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  CG PR—UR  प्रश्नों  के  देदे
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 -प्रश्नोत्तर के  अतिरिक्त
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 ६९६५  KERR

 UG
 ह  21.11  यह  चर्चा  का  प्रथम  क्रम  हैं

 क्योंकि  जब  सरकार  पुरःस्थापित

 ९  दिसम्बर  १९५५  करेगी  तब  सदस्यों  को  श्र  ताग  चर्चा  करने

 anes  शर  निश्चित  बातें  सभा  के  समक्ष  रखने  का

 लोक-सभा  ग्यारह  बज  समवेत  हुई
 अवसर  मिलेगा  |  वर्त्तमान  वाद-विवाद

 केवल  सामान्य  चर्चा  के  लिये  है  ।  कुछ  ale
 महोदय  पीठासीन

 ऐसी  जैसे  ada  राज्यों  के  कुछ  भागों

 प्रश्नोत्तर  को  न्य  राज्यों  के  साथ  सौदागरों

 भाग  9\
 v )

 के  भाषावार  समूहों  के  लिये  परिवारों

 ee
 का  सीमाओं  की पुनर्व्याख्या  के  परिणामों

 से  उत्पन्न  अर  अन्य  प्रशासनिक
 Pee  म०  प०

 उपाय  जिनपर  अधिक  सूक्ष्म  परीक्षण

 राज्य  पूर नें गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  ait  चर्चा  करनी  होगी  जबकि  सरकार  कि

 विशिष्ट  प्रस्थापनाये  सभा  के  सम्मुख  होंगी  ।
 पर  चर्चा  के  बारे  में  घोषणा

 अतः  इन  विस्तार  को  बातों  aaa

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य  दशा  में  केवल  उल्लेख  किया  जाना  चाहिये

 सहमत  तो  मैं  उनके  सामने एक  सुझाव  कौर  वे  चर्चा  का  एक  वर्ग  न  बनें  ।  यह  मेरा
 जिसपर  वे  विचार  क  |  दिनांक  १४  व्यक्तिगत  दृष्टिकोण है  ।

 से  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर

 विचार  किया  जाने  वाला  हे  वाद-विवाद
 ara  दिन  प्रतिवेदन  के  इतेक  भागों  पर

 qa  के  सर्वोत्तम  ढंग  के  बारे  में  मैं  विचार
 समाचारपत्रों  में  होने  वाली  सावेजनिक

 के  बारे  में  प्रकाशित  समाचारों  wan
 कर  रहा  हूं

 आयोग  की  सिफ़ारिशों
 संस्थानों  द्वारा  पास  किये  गये  संकल्पों  से

 पर  तत्संबंधी  विषयों  पर  सभी  प्रकार

 के  मत  व्यक्त  किये  जानें  के  लियें  अवसर
 जिसकी  प्रतियां  मेरे  पास  भेजो  गयी  aI

 मिले
 राज्य  विधान  बंडलों  में  हुई  चर्चा  के

 चारों  मेरी  यह  धारणा  होती  है  कि  यदि

 यह  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  इस  पुनर्गठन  we  उसके  win  पहलु प्र ों  पर

 दशा में  चर्चा  करने का  ह  यह  नहीं है  कि  समान  दृष्टिकोण  रखने  वाले  माननीय  सदस्य

 प्रतिवेदन  को  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  कोई  आपस  में  ही  उन  विशिष्ट  बातों  जिन्हें

 निश्चित  निर्णय  किये  बल्कि  यह  है  कि  वे  सभा  के  समक्ष  रखना  चाहते  चर्चा  कर  लें

 इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों
 के  दृष्टिकोण  और  सभापति को  केवल  उन  सदस्यों  के  नाम

 से  रारकार को  अवगत  कराया  जिससे  सूचित  कर  दें  जो  समान  दृष्टिकोण  वाले

 विधान  बनाते  समय  सरकार  उन्हें  ध्यान  में  सदस्यों की  झर  से  उनके  दृष्टिकोण संभा  क

 रख  सके  |  समक्ष  रखें तो  यह  भ्रमित  अच्छा  होता ।
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 दिसम्बर  LEXY  को  प्रतिवेदन पर  चर्चा  के  बार  में  Gace

 घोषणा

 [aeqer

 यहां  मैं  यह  स्पष्ट  कर  चाहता हूं  कि  नाम  विषय  १२  तारीख के  बाद  भी  भेजे

 सभापति  प्रत्येक  ऐसे  सदस्य  को  बुलाने के  जा  सकते  हैं  किन्तु  वे  जितने  शीघ्र  भेजे  जायेंगे
 लिये  बाध्य  नहीं  किन्तु  प्रत्येक  व्यक्ति  को  उतना  प्रिया  होगा  |  मैंने  यह  सुझाव इस  उद्देश्य

 अवसर  देने  यथासंभव  प्रयत्न  किया  से  रखा  है  कि  यह  विषय  संघ  के  सभी  भागों

 जिससे  वाद-विवाद  में  सभी  प्रकार  के  लिये  अत्यन्त  महत्व  का  है  कौर  यही  उचित

 के  दृष्टिकोण  पूरी  तरह  रखे  जा  सकें  ।  यदि  हैं  कि  सदस्यों के  प्रत्येक  समूह  को  अपने

 ऐसे  नाम  देते  समय  उन  विशिष्ट  बातों  का  दृष्टिकोण  सभा  के  समक्ष  रखने  का  भ्र वसर

 उल्लेख  किया  जिनके  सम्बन्ध  में  माननीय
 मिल े।

 सदस्य  बोलना  तो  उससे  अघ्यक्ष  को

 उन  विषयों की  संख्या  ak  विभिन्नता
 श्री  बोगावत  :  :

 बहुत कम  राज्यों  के  बारे  में  महत्वपूर्ण प्रौर
 पहले  से  ज्ञात  हो  जायेगी  कौर  तब  वे  केवल

 विवाद  प्रदान  हैं  ।  अरत  उन  राज्यों  के
 प्रतिनिधिक सदस्यों  को  ही  भाषण  करने  के

 लिये  बुला  सकेंगे  ।  इस  प्रकार  न  केवल  प्रत्येक

 सदस्यों को  अ्रधिक  समय  दिया  जाना  चाहिये

 विषय  सभा  के  समक्ष  विचारा  प्रस्तुत  किया  अध्यक्ष  महोदय  :  में  झ्र भी  यह  नहीं

 जायगा  वरन  सरकार  उन  दृष्टिकोणों पर  रहा  हं  कि  कितना  समय  दिया  जाना  चाहिये

 विधान  बनाते  समय  अ्रधिक  सुचारु  रूप  से  विचार  में  केवल  यह  चाहता  कि  प्रत्येक  afer

 व्यक्त  करने  के  लिये  waar  प्रौढ़  पर्याप्त कर  सकेगी  |  मेरा  उद्देश्य  यह  है  कि  समय  का

 सदुपयोग  किया  जाय  इस  प्रकार  समान  समय  मिलना  चाहिये  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 दृष्टिकोणों  की  पूरा  त्ति
 न

 होकर  सभा  को  इस  पर  विचार  क  ग्र  नाम  भेज  दे  तो  में

 प्रत्येक  प्रकार के  दृष्टिकोण  पर  विचार  सभी  दृष्टिकोण  को  व्यवत  करने  का  अवसर

 देने  का  प्रयत्न  करूंगा  । करने  का  समय  मिले  ।  मेरा  विचार  है  कि

 प्रत्येक  वक्ता  को  घंटा  समय  दिया
 श्री  कामत

 :  स्पष्टीकरण

 जी  एक  विशिष्ट  प्रकार  के  दृष्टिकोण  सामने

 रखेंगे  ।  भ्रमण  वक्ताओं  के  लिये  समय  सदस्यों
 के  हेतु  मैं  एक  बात  पूछना  चाहता  हुं  ।  आपने

 कहा  कि  जो  माननीय  सदस्य  कोई  विशिष्ट
 की  संख्या  पर  निर्भर  होगा  ।  मेरी  धारणा  है

 विषय  उठाना  चाहते  हों  उन्हें  वह  विषय  लिखित
 कि  यदि  इस  प्रकार  वाद-विवाद  की  व्यवस्था  न

 देना  चाहिये  ।  यदि  कोई  माननीय

 की  जायेगी  तो  वाद-विवाद  में  पुनरावृत्ति  सदस्य  सीमा  सम्बन्धी  विवादों  पर  बोलना

 होने  की  संभावना  है  जिसके  पारिणाम  स्वरूप  चाहते  हों  तो  क्या  उन्हें  उन॑  सभी  विशिष्ट
 समयाभाव के  कारण  अनेक  दृष्टिकोण  व्यक्त  विवादों  का  उल्लेख  करना  होगा  या  सामान्य

 किये  जाने  का  श्रवसर  नहींਂ  मिलेगा
 ।

 रूप  से  उल्लेख  करना  होगा
 ?

 बाद-विवाद  आरम्भ  होने  से  बहुत  पहले  भ्रध्यक्ष  महोदय
 :
 में  नहीं  जानता  कि

 में  यह  घोषणा  कर  रहा  हूं  जिससे  माननीय
 माननीय  सदस्य  कौन  से  विवाद  उठायेंगे  ।

 सदस्य  वापस  में  बात-चीत  कर  लें
 यदि  वे  यह  अधिक  अच्छा  होगा  यदि  चिदी

 सीमाओं  का  उल्लेख  किया  जिससे  मैं
 मेरे  सुझाव  से  सहमत  हों  तो  वे

 सचिव
 के

 पास  १२  तारीख तक  प्रधान
 यह  जान  सकूं  कि  इन  विभिन्न  विवादों  के  संबंध

 आरम्भ  होने  से  दो  दिन  पहले  नाम  शौर
 में  विभिन्न  वक्ताओं  का  एक  समूह  किस  प्रकार

 बनाया  जा  सकेगा  ।  मेरा  विचार  यह  कि
 विषय  भेज

 ~
 |  इस  प्रकार  उन  सुझावों  पर

 क्चार करने का मुझ | च करने  का  मुझे  भी  कुछ  समय
 मिल  सभी  संभव  भिन्न-भिन्न  दृष्टिकोण  रखने  वाले

 लालसा  ।  चूंकि  चर्चा  कई  दिनों
 तक  वक्ताओं  का  एक  समूह  बनाया  जाय  जो  एक



 ६  दिसंबर  REYY  लॉोक-मइत्व कं के  ६९७० eee  राज्य  पुनर्गठन आयोग  के

 प्रतिवेदन पर  चर्चा  के  बार॑  में  घोषणा  fara  की  आर  ध्यान  पिलाना

 बार  बोल  सके  ate  फिर  om  जैसा  समय  करें  कि  क्या  इस  प्रकार  समन्वय  करना  ठीक

 दूसरी  या  चौथी  बार  विभिन्न  होगा  कि  कुछ  प्रदेशों  को  श्रलग  लिया  जा  सकें
 ।

 समूह  बनाये  जायें  ।  उद्देश्य यह  है  कि  प्रत्येक  अध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  अवश्य  इस  पर
 दृष्टिकोण सभा  के  सामने  रखा  जाय  ।  मेरा  विचार  यदि  माननीय सदस्य  नाम

 विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  इस  झ्राद्यय  को  ग्र  विषय  मुझे  बता  दें  तो  मुझे  झ्र धिक  सहायता

 समझेंगे  |  मैं  नहीं  जानता  कि  ot  स्थिति  मिलेगी  ।  मैं  इस  संबंघ  में  माननीय  सदस्यों  से
 केसी  होगी  श्र  माननीय  सदस्यों  पर  क्या  अनौपचारिक रूप  से  मिलने  के  लियें  भी  तैयार
 प्रतिक्रिया  किन्तु  जबतक  वाद-विवाद

 मैं  चाहता हँ  कि  प्रत्येक  दृष्टिकोण  सभा
 की  कोई  ऐसी  व्यवस्था  न  सभापति  के

 और  सरकार  के  सामने  रखा  जाये  |

 लिये
 सभी

 सदस्यों
 को  बुलाना कठिन  होगा

 श्र  चर्चा  के  सर्वोत्कृष्ट  परिणाम न  मिल
 श्री  एस०

 ato  राम स्वामी  :

 कुछ  राज्यों  में  गड़बड़ी  हे  कौर  कुछ  में  नहीं  है
 ।

 सकेंगे  ।
 कया  प्रत्येक  राज्य  के  वक्ताओं की  कोई  न्यूनतम

 श्री  साधन-पुश्त  )  संख्या  रखी  जायेगी  ?

 संभव हें  कि  वाद-विवाद नने  के  बाद  हम  कौर
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 जिन  माननीय  सदस्यों

 दूसरे  विषयों  का  उल्लेख करना  चाहें

 विषयों  के  बारे  में  पहले  किया  गया  उल्लेख
 को  कुछ  विशेष  बात  नहीं  कहनी  वे  अलग

 रहें  उन  राज्यों  के  वक्ताओं  जहां
 क्या  हमारे  लिये  एक  प्रकार  का  कठोर  बंधन  विवाद  प्रतीक  समय  दे  किन्तु  वह  सदस्यों  के
 होगा ?  मामों  झर  सहयोग  पर  निर्भर

 अध्यक्ष  महोदय :  उद्देश्य  यह  है  कि

 सभापति उन  विषयों  में  से  चुनाव कर  अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  को

 किन्तु  जब  किसी  सदस्य  को  बुलाया  जायगा  तो  आर  ध्यान  दिलाना
 वें  अन्य  विषयों  को  भी  ले  सकते  हैं  ।

 मद्रास में  तूफान
 सरदार  हुक्म  fag  )  :

 मेरी  श्रीलंका  यह  हैं  कि  यह  सामान्य  चर्चा
 श्री  सो०  आर०  नसीम  :

 नियम  २१६  के  अविलम्बनीय

 उत्पन्न  होने  की  संभावना  मैं  यह
 महत्व  के  निम्न  विषय  को  शोर  माननीय  गह

 कहता  कि  प्रत्येक  राज्य  पर  अलग  अलग  विचार
 कायें  मंत्री  का  ध्यानਂ  दिलाता  ्र

 किया  जाना  चाहियें  क्योंकि  कुछ  निर्णय  एक
 q प्रार्थना  करता  हूँ  कि  वे  उसपर

 एक

 दूसरे  पर  निर्भर  हो  सकते  किन्तु
 मेरी

 राय  में  कुछ  प्रदेशों  को  या  राज्यों  के  कुछ
 के  तटीय  जिलों में  wat

 हाल  के  भयंकर  जिससे
 समूहों  को  लिया  जा  सकता  ह  नौ

 उन  पर
 अलग-भ्रमण  चर्चा  की  जा  सकती  हैं  ।  अन्यथा  माल  रेलवे  को  हानि  हुई

 भाषणों का  संदर्भ  ठीक  ठीक  समझना संभव
 और  राज्य  तथा  संघ  सरकार  द्वारा

 सितारों  किये  गये  सहायता  के न  होगा आगे

 भाष  वार  अल्पसंख्यकों  शादी  के  प्रदान  हूँ  ।  गह-किये  मंत्री  जी०  बी०

 wet  तक  सामानों  का  प्रदान  सामान्य  चर्चा  में  मद्रास  में  तूफान  के  कारण  हुई  तबाही  के  बारे

 में  ौर  सहायता  देने  के  उपायों  के  संबंध  में
 उनकी  चर्चा  करना  श्रावस्ती  ।  किन्तु

 जहाँ तक  सामान्य  सिद्धान्तों  का  प्रदान  कुछ  में  यह  वक्तव्य  दे  रहा  हूं  ।

 प्रदेशों  के  बारे  में  प्र स्थापनाएँ  बहुत  तूफान  बहुत  भयंकर  था  कौर  ag  पूर्व  से

 पद  मेरी  प्रार्थना  हैं  कि  इसे  ध्यान  में  रखा  पश्चिम  की  arc  गया  जिससे  ३०  नवम्बर

 जाये  ।  मैं  चाहता  हूँ  कि  श्राप  इस  पर  विचार  भर  २  दिसम्बर  के  बीच  तिरुचिरापली
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 ध्यान  पिलाना

 ज
 ०  ब.:०

 मदुराई  कौर  रामनाथपुरम् के  जिलों  में  कुछ
 पशु  परन्तु  मरने  वालों

 क  vies  fara
 जान-माल  की  बहुत  हानि  मद्रास  से  स्प  से  मालूम  नहीं  हो  सके  ।  ५ ०५ अकल  श्रलनगुड़ी
 जो  कुछ  नवीनतम  तथ्य  एकत्र  किये  जा  नगर में  Yoo  व्यक्ति  बेघर  हो  गये  ait

 म  सभा  के  समक्ष  रखता  श्ररीमलम  पंचायत  में  ४००  घरों  कादियान

 तंजौर  जिले  में  जान  कीं  हानि  पहुंचा  |  धान  वर्ग  शर  चोलम  की  फसलें

 कटन
 क

 लिये  तयार  उन  को  भी  तूफान
 बहुत  हुई  है  वर्तमान  भ्रनुमान  के  भझ्रनुसार

 प्  मर  ह  बंद रा यम का  छोटा  नगर  से  हानि  ।

 बाट  के  पानी  से  पूरी  तौर  से  अलग हो  गया  था  जिला मद  रई  :  सबसे  भ्रमित  हानि  मई
 १४३  व्यक्तियों  के  मरने  का  समाचार

 at  मेलर  ताल्लुक़ात में  हुई  ।  शिवगंगा

 मिला है  ।  मो  कोयल  से  मदुरई  जाने  वाली  सड़कों

 दरार  पड़  गयीं  तेरिचार के  €०  तालाव
 carat  की  हानि  के  ठीक-ठीक  आंकड़े

 श्रमी  उपलब्ध  नहीं  हुए  हूँ  किन्तु  पुडड्कोरटाई  कौर  सिंचाई  के  काम  में  रानी  वालें ४०

 gre  तिरुथराईपन्डी  में  ३०००  पदाथों  की  छोटे  तालाब भी  टट  गये  |  मदुरई नगर  में
 ४  व्यक्ति  AL  नार  चार  हजार  लोग  बेघर हानि का  अनुमान  किया  जाता  है  ।

 गय
 ।

 ग्रामीण  क्षत्रों  से  समाचार मिला  है
 पता  चला ह  कि  भ्र केले  पुत्तु कोट  ताल्लुक  कि  १००  मकान  गिर  गये  धान  की  पनीरी

 में  १०००  भवनों  जिन  में  झोपड़ियां  भी  को  पानी  में  डब  जाने  से  हानि  पहुंची  ।

 शामिल  हानि  पहुंची  ।  धान की  फसलों

 में  समद्र  प्रौढ़  वर्षा  का  पानी  भर  गया
 जिला  रामनाथपुरम  :  तूफान  ने  सबसे

 केलों  के  कई  नारियल के  पेड  कौर  पान  अधिक  हानि  इस  जिले  को  पहुंचाई  है  ।  १

 की  बेलें  उखड़  गयीं 1  इन  ताकों में
 २  दिसम्बर  को  रामनाथपुरम  में  २३  इंच

 शाखा  लाइनों  पर  रेलगाड़ियों  का  जाना
 वर्षा  हुई  जो  राज तक  कसी  नहीं  हुई  थी  कौर

 बन्द हो  गया  सिचाई  क  काम  में  प्रात  वाली
 aq  भर  में  होती  थी  ।  श्री  विल्लपिथेंर  ताल्लुक

 को  छोड़  सभी  areal को  हानि  पहुंची  । नहरें  टूट  गयीं  |  इस  समय  यह  ठीक-ठीक

 नहीं  बताया  जा  सकता  कि  कितनी  हानि  हुई
 आने-जाने के  सभी  साधनों  के  बन्द हो  जाने

 के  कारण  रामनाथपुरम  मुकुल  शिवगंगा
 है  परन्तु  अनुमान हें  कि  २५  लाख  रुपये

 को
 या

 उससे  अधिक  हो  हानि  RX Qr हुई  हैँ
 ।  ति स्व दानाई  कौर  तिरुपति  ताकों  के

 सम्बन्ध  में  विश्वस्त  सुचना  इकट्ठा  करना  बहुत

 तिरुचिरापत्ली  जिला  :  इस  जिलें  की  कठिन  है  ।  शिवगंगा

 पुटुक्तोटै  डिवीजन  के  अधिकतर  भागों  में  मदुकुलापुर

 तूफान  से  हानि  ge  सबसे  श्रमिक  हानि  जसे  स्थान  तक  कई  दिन  तक  नहीं  पहुंचा  जा

 meats  कौर  तिरूमयम  ताल्लुक़ात  में  हुई  सका  श्रब  तक  HAT  परम कुडी  तक  जाने

 ३०  नवम्बर  से  लेकर  दो  दिन  तक  यहां  पहुंचने  का  ही  प्रबन्ध हो  पाया  हे  ।  तुफान से  जिन

 की  कोई  व्यवस्था  रही  प्रौढ़  इस  क्षेत्र  में  क्षेत्रों  में  हानि  हुई  है  वहां  पुलिस  के  वायरलेस

 १०  से  १२  इंच  तक  वर्षा  हुई  जिससे  सेट  पहुंचा दिए  गये  मदुकुलापूर में  ३००
 चिरा पल ली  wie  मनमधर।ई  के  बीच  गाड़ियों  परिवार बेघर  हो  गय  श्रतुमान है कि च्श हे  कि

 को  जाना-जाना  रुक  गया  |  वर्नियर  श्ररुप्पकोटे  ताल्लुक़  में  दूर-दूर  तक  मकानों  को

 पथ कौर  नम्बर  नदियों  में  बाढ़  से  कुछ  बड़े  तालाब  क्षति  पहुंची  ह  ak  बहुत  से

 गय॑  att  सिचाई  के  छोटों-छोटे  साधन  भी  हताहत हुए  gt  समाचार  मिला हे  क्रि

 करैँकुडी  और  तिसपर  नगरों  में छीन-भिन्न  हो  गये  ।  पांच  आदमी  मर  कौर
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 ध्यान

 बहुत से
 मकान

 गिर  पड़े  हूं
 ग्रोवर  ४  आदमियों  की  (7)  केन्द्र  द्वारा  वित्तीय  कौर  दूसरी

 जाने  गयीं  हैं  ।  क्षति  का  ठीक  नुसरत  तो  बाढ़  सहायता  :  खाद्य  कौर  क़षि  मंत्रालय  ने  राज्य

 का  पानी  उतर  जानें
 पर

 हो  किया  जा  सकेगा  सरकार  को  यह  अ्रधिकार  दे  दिया  है  कि  उसे

 परन्तु  मालूम  होता  ह दे  कि  बड़ी  भारी  क्षति  जीतने  चावल  की  आवश्यकता  मद्रास में

 पहुंची  द्  ।  केन्द्र  के  गोदाम से  ले  ले  ।  राज्य  सरकार  पर

 i
 सहायता कार्य  उसके  द्वारा  वक्ते  सहायता  पर  खर्च  किय  जाने

 वाले  कूल  धन  का  बाधा  जो  अधिकाधिक
 र  कपड़ों  की  व्यवस्था  २  करोड़  रुपये  होना  चाहिए  कौर  उसक

 राज्य  सरकार  क्षतिग्रस्त  क्षेत्रों  में  दीघ्लातिशी घ्  अ्रतिरिकत  तीन  चौथाई  wie  उसे  केन्द्र  द्वारा
 सहायता  पहुंचाने  कौर  तूफान  पीड़ित  लोगों

 दिये  जाने  का  सूत्र  लागू  होगा
 ।

 रक्षा  मंत्रालय
 को  फौरन  सहायता  देने  प्रौढ़  उन  के  लिए

 ने  ६  दिसम्बर  को  तीसरे  पहर  एक  डकोटा
 आश्रय  AT  प्रबन्ध  करन  का  भरसक  प्रयत्न

 विमान भेज  दिया  है  जिसके  विमान

 कर  रहो हैं  ।  कराने  जाने  के  साधनों के
 से  समान  गिराने वालें  भी  हैं  यह

 भिन्न  हो  जाने  के  कारण  जेसा  कि  स्पष्ट  ही
 विमान  दिसम्बर  को  दोपहर  से  तिरुचीरा

 सहायता  कार्य  में  बड़ी  बाधा  पड़  रही  हैं  ।
 पल्ली

 मुख्य  मंत्री  लोक  निर्माण  कायें  मंत्री  कौर
 हवाई  अड्डे से  उड़  कर  सामान

 गिराने का  कामकर  रहा  उस  दिन  चार
 कछ  भ्र धि कारियों  ने  ५  दिसम्बर  को  तीसर

 टन  सामान  पांच  स्थानों  पर  गिराया  गया  प्रौढ़
 पहर  बिमान  में  बेंठ  कर  क्षतिग्रस्त  क्षेत्रों  का

 arn  हैं  कि  बाद  के  दिनों  में  स्थानीय
 निरीक्षण  किया  कौर  जहां  भी  प्रा वस् यकता  हो

 कारियों  के  च्  के  जितने

 क्षतिग्रस्त  क्षेत्रों  में  सहायता का  सामान  वाय  जितने  सामान  की  झ्रावश्यकता होगी  उतना
 यानों  से  गिराने  का  प्रबन्ध  कर  दिया  गया  है  ।

 विमान  से  गिराया  जायगा  ।  हेडक्वर्टिरस
 इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  प्रारम्भ  कर  दी  गयी

 ट्रेनिंग  कमान  ने  एक  डेवन  विमान  दिया  है  जो

 मध्यम-रामनाथपुरम  क्षत्र
 म

 सहायता  कार्य  उन क्षेत्रों  में  पच  फेंकना  जहां  सामान  गिराया
 के  लिए  ट्टीकोरिन  से  Yoo  टन  चावल

 जा  रहा हैं  ।  इन  पर्चों  में  लोगों  को  बताया  जायगा
 मंडपम  गये  हैं  ।  मुख्यमंत्री  सहायता  कार्य

 की  देख-रेख  के  लिए  स्वयं  परमकुड़ी गये  हैं
 कि  सरकार  क्या  सहायता  काय  कर  रही  हे  ।

 रक्षा  मंत्रालय  के  पास  जो  काम  ह स  योग्य
 राजस्व  बोर्ड

 एक
 सदस्य  को  तंजौर

 चीरा पल्ली  क्षेत्र में  सहायता  कार्य  का  भार
 फालतू  सामान  &  उसमें  से  कपड़े  बनाने  के  लिए

 व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 सौंपा  गया  है  ।  इस  काम  के  लिए  सामाजिक

 और  मानवीय  सहायता  करने  वाली
 प्रधान  मंत्री  निधि  में  से  सहायता

 संस्थानों  के  साधन  भी  इस  काम  के  लिए
 प्रधान  मंत्री  की  निधि  में  से  सहायता  कार्य  के

 fea  किये  जा  रहे  क्षतिग्रस्त  क्षेत्रों  में  कपड़े
 लिए  डेढ़  लाख  रुपया  दिया  गया  है  ।

 की  व्यवस्था  की  जा  रही  ह  ।  राज्य  सरकार

 एक  राज्य  सहायता  समिति  बना  रही  ह  जो
 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  सभा  मेरी  इस  बात

 सहायता का  विस्तृत  कार्यक्रम
 प्यार  करेगी  I  हे  सहमत  होगी  कि  हमें  क्षतिग्रस्त  क्षेत्रों  के  लोगों

 (a)  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  संबंधी  कायें  से  पूरी  सहानुभूति  हे  पर  हम  यह  (11:18

 जहाँ  तक  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  का  सम्बन्ध  प्रकट  करते  हैं  कि  वे  इन  मुसीबतों  का  सामना

 maa  कार्यवाही  की  जा  रही  ह  ।  बजे  Go
 से  करेंगे  जैसा  कि  वे  करते

 के  टीके  लगाए  जा  रहे  हैं  शर  क्षतिग्रस्त  क्षेत्रों

 सार्वजनिक  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  शर  कर्मचारी  श्री
 टी  ०  एस०  ए०  चेट्टियार  (  तिरुमल )

 बाढ़  पीडित  लोगों  को  क्या  दिक्षा  संस्थापकों को  सहायता  देने रख  जा  रह  ह  ।

 की  oman  की  थी  जा  टे  ।  कोई  fasts  प्रयत्न  किया  जा  रदा  दै  ?



 TAUPO  नियम  २२९  के  निलम्बन  के  बार॑  ६  दिसम्बर  Reuy  नियम  २२९  के  विलम्बन  के  बार  ६९७६
 ~

 में  प्रस्ताव  म  प्रस्ताव

 अध्यक्ष महोदय  :  यह  वक्तव्य  तो
 श्री  एच०  एन०  मकर्जों : मेरा श्रौचित्य मेरा  औचित्य

 भ्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के  विषय  के
 ~

 प्रश्न  यह  है  कि  कल  मैंने  स्वयं  यह  qua

 सम्बन्ध  में  है
 ।

 इस  पर  अनुपूरक  प्रदान  पूछने  रखा  था  कि  सरकार  को  चाहिए  कि  इस  स्थिति

 की  अनुमति नहीं  दी  जाती  |  atta  सदस्यों  से  छुटकारा  पाने  के  लिए  नियमों  के  निलम्बन

 को  चाहिए
 कि

 इस  सम्बन्ध  में  जो  पूछना  का  प्रस्ताव करे  परन्तु  आपने  झपना  निर्णय

 गृह-कार्य  मंत्रालय  से  पूछें  ।  १२  तारीख  तक  के  लिए  रोक  लिया  था  ॥

 पंडित  जी०  बी  ०  पन्त  :  मैंने  यथा  सम्भव  चूंकि  आपने अपना  निर्णय  कभी  तक  नहीं  दिया

 है  इसलिए  राज  जो  यह  प्रस्ताव  सरकारी
 ब्यौरेवार  वक्तव्य  दैने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 परन्त ुमैं  के  सुझाव  सुनने  के  लिए  तैयार
 पक्ष  की  प्रो  से  रखा  जा  रहा  है  वह  ठीक  नहीं

 जंचता  ।
 हूं  भोर  उन  सुझावों को  राज्य  सरकार  तक

 agar  दूंगा
 मैं  अनुभव  करता  हूँ  कि  ऐसी  कार्यवाही

 न  केवल  काग्रेस  दल  की  कमजोरी की  द्योतक

 नियम  ३२१  के  निलम्बन के  बारे में  है  वरन्  सभापति  पद  के  सम्मान  पर  भी  प्राप्त

 श्रस्ताव
 art

 है  ।

 |...
 श्री  अल्तेकर  में

 इसलिए  में  यह  नहीं  समझ  पा  रहा  हूँ
 प्रस्ताव  करता  हूं  :

 कि  जब  आपने  भ्र पना  निर्णय  कभी  नहीं  दिया

 लोक  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  है  तो  सरकारी  पक्ष  इस  प्रस्ताव  को  ला

 संचालन  संबंधी  नियमों के  नियम  ३२१  सका  ।  जिस  प्रकार  से  यह  कार्यवाही  हो  रही  है

 को  इस  प्रस्ताव  पर  लागू  होने  के  बारे  में  वहू  इस  सभा  के  अधिकारों  का  श्रतिक्रमण  है  |

 निलम्बित  कर  दिया  जाये  कि  भारत  के  इसलिए  मेरा  भ्रनुरोध है  इसको  नियमित

 संविधान  में  भ्र  आगे  संशोधन  करने  वाले  घोषित  करें  |  सरकार  को  प्राय  प्रकार  से  इस

 विधेयक  अर्थात्  संविधान  वां  स्थिति  में  से  निकलने  के  लिए  कार्यवाही  करनी

 चाहिए t संशोधन )  १९५४५,  को

 स्थापित  करने  को  च्  दी  जाये  की

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  भ्रातियां उठाने
 शी  एच०  एन०  wat  वालों  की  बात  सुन  लेने  दीजिए  ।

 एत्तरपु्वे  )  :  क्या  में  एक  प्रौचित्य  प्रश्न  उठा

 सकता हूं  ?  श्री  कामत  )  में  आपका

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 पहलें  मुझे  यह  प्रस्ताव
 ध्यान  प्रक्रिया  नियमों  नियम  Ba€  की

 कौर  प्रा कर्षित  करूँगा  |  यह  डा०  कृष्णा स्वामी
 सरा  के  समक्ष  रखने  दीजिए  |  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 द्वारा  कल  उठाए  गए  औचित्य  प्रसेन  के  संबंध
 हुमा :

 में  उसमें लिखा  .  .
 लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा

 संचालन  संबंधी  नियमों  के  नियम  ३२१  श्रेय  महोदय  :  उसके  पढ़ने  की

 को  इस  प्रस्ताव  पर  लागू  होने  के  बारे  में  अ्रावश्यकता नहीं  है  ।  हमें यथा  शीघ्र  मामले

 निलम्बित  कर  दिया  जायें  कि  भारत  के  को  निवटाना  चाहए  |

 रु धि घान  में  प्रौर  ग्राम  संशोधन  करनें  वाले

 विधेयक  रयात  संविधान  श्री  कामत  :  उन्होंने  एक  aia  प्रश्न

 उठाया  था  प्राप्त  उसे  मान  लिया  था ॥ संशोधन )  2eyy,  को

 स्थापित  करने  की  श्रनुसॉत  दी  जाये  ।  पने  बड़े  aa  से  सभा  के  विभिन्न  विचारों  को

 wiry  प्रश्न  बया  है  ?  सुना  था  सनौर  झापने  श्रपना  निर्णय  १२  दिसम्बर



 bE ACIC)  नियम  २२९  के  निलम्बन  के  art  ६  दिसम्बर  Leuy  नियम  २२९  के  Paar के  बार  Res
 म  प्रस्ताव  म  प्रस्ताव

 लिए  रोक  लिया  था  ।  नियम  ३८९
 यह  उठेगा  कि  बया  यह  विशिष्ट

 का
 उपनियम  (  )  इस  प्रकार  है  नियम  ३२१--स्थगित  कर  जाये  ॥

 यदि  श्राप  औचित्य  प्रश्न  को  अस्वीकर करते करते
 (१)  तथा  (२)  में

 हैं  तो  विधेयक का  पुरःस्थापन  बिना  किसी
 निर्दिष्ट  दाँतों  के  ग्रीन  रहते  हुए  कोई
 सदस्य  प्रश्न  उठा  सकेगा

 परेशानी के  हो  सकेगा  ।  गर्त  जबतक

 अभिनय  प्रश्न  के  बारे  में  अपना  कोई  निश्चित
 are  अध्यक्ष  यह  विनिश्चय  करेगा  कि

 विनिर्णय  नहीं  दे  देते  तबतक  ga  विधेयक
 उठाया  गया  प्रदान  औचित्य  प्रशन हया हे  या

 के  पुरःस्थापन के  लिये  विधि  मंत्री  के  प्रस्ताव क
 नहीं  ate  यदि  हो  तो  उस  पर  अपना  बारे  में  कौर  कोई  प्रस्ताव  रखना  प्रक्रिया  नियमों
 विनिश्चय  देगा  जो  झ्रन्तिम  होगा  1.0

 के झनसा भ्  ग्यात  श्रुति  शर  झ्रापको

 जसा  कि  मेन  इस  विशिष्ट  नियम  को  तुरन्त  इसे  नियम  विरुद  घोषित कर  देना

 चाहिए ।  मुझे  विश्वास  है  कि  श्राप  इस  संबंध समझा  हूं  जसी  कि  इस  सभा  की  प्रक्रिया

 उसके  अनसार  जब  कभी  एक  विशेष  प्रस्ताव  में  नियम  समिति  द्वारा  बनायें  गये  इन  नियमों

 का  पालन  नियम  Wok के  बारे  में  एक  प्रौचित्य  प्रश्न  उठाया  जाता

 तो  सभा  की  सारी  कार्यवाही  उस  समय  तक  के
 के  अधीन  आपको  जो  समस्त  अधिकार  दिये  गये

 उनका  यहाँ  पर  प्रयोग  नहीं  क्योंकि लिये  स्थगित  कर  दी  जाती  जब  तक  श्रेय

 महोदय उस  प्रौचित्य  प्रशन  के  बारे  में  अपना
 यह  मामला  संविधान  में  संशोधन  करने  से

 निर्णय  नहीं  दे  देते  मेरे  मित्र  श्री  श्राल्तेकर  संबंधित  हू  प्रौढ़  ग्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  हूं  ।

 नें  यह  प्रस्ताव  पुरःस्थापित  किया है

 क्योंकि  नियम  १०२  क  अनसार  इसका
 में  इस  बात  के  लिये  सप्रे  नवदीं

 कि  ईस  प्रस्ताव  क॑  बारे  में  दो  दिन  की  पुत्र  सुचना
 पुरःस्थापन  श्राफ की  स्वीकृति  स  ही  किया  जा

 देनी  चाहिए  थी  ।  मुझे  तो  कंवल  इतना  ही
 सकता  मैं  समझता  हूँ  कि  रखने  अपनी

 कहना  है  कि  जो  औचित्य  प्रश्न  उठाया  गया

 स्वीकृति  अवश्य  दी  होगी  अन्यथा  इसको  उसक  बार  में  जबतक  अप  अपना  निर्णय

 नहीं  किया  जा  सकता  था  ।  इस प्रकार
 नहीं दे  यह  प्रस्ताव  अनियमित  हूं

 से  सभा  को  अब  एक  ही  प्रस्ताव  क  बार  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  स्थिति  स्पष्ट  करता दो  बातों  का  निर्णय  करना  हूं  ।  जहाँ  तक

 मुझे  ज्ञात  औचित्य  प्रश्न  को  सभा  में  और  मेरे  विचार  में  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी
 ने

 सब  कार्यों  के  मुकाबले  में  प्राथमिकता  दी  जाती  बिल्कुल  ठीक  कहा  हूं  कि  यह  एक  औचित्य  प्रदान

 जबतक  औचित्य  sea  का  श्रुति  रूप  स  नहीं  अपितु  औचित्य  )  की  बात

 और  इसीलिये  मेंने  कहा  था  कि  में  इस
 facia नहीं  हो  उस  समय  तक  प्रक्रिया

 तथा  का्येसंचालन  नियमों  के  अधीन  va  संबंध  में  कोई  विनिर्णय  नहीं  तंगा  ।

 विशिष्ट  प्रस्ताव  के  बारे  में  शौर  कोई
 म

 वाही  नहीं  की  जाती  हैं
 ।

 अतः  मे  कहता  हु

 विधि-काय  मंत्रो

 संक्षेप  म  कहता  हैं  कि  यह  सारी  परेशानी  उठाये
 कि  इस  विधेयक के

 के  पुरःस्थापन
 के  लिये

 रहती  मांगने  के  बारे  में  जो  यह  प्रस्ताव
 गय  औचित्य  प्रश्न  के  कारण  पैदा  हुई  ह  ।

 यदि  मुझको  arn  याद  है  आर  यदि  मननीय
 रखा  गया  है  वह  इस  समय  तक  अनियमित

 जबतक  औचित्य  प्रश्न  के  बार  में  बाप  अपना
 सदस्यों  को  भी  यह  टीक  याद  हू  तो  झन  सभी

 लोगों  जिन्होंने  वाद-विवाद  मे  भाग
 fra  नहीं  दे  देते  |

 उस  औचित्य  प्रश्न  को  उठाकर  यह  कहा  था

 कि  ने  उन  बातों  का  विरोध  नहीं  करते जो  कि अरब  यह
 al

 ऊपर  ह  कि  अप  इस

 औचित्य
 प्रदान  क ेगे  अस्कार  करें  अथवा  मान  इस  विधेयक  में  कही  गई  अपितु  वे  इस

 विधायक  का  विरोध  कुछ  जत्थ  ard  प्र लें  ।  यदि  अप  इसको  मान  लेते  तभी



 नियम  ३२१  के  निलम्बन के  बारे  Feo द  ACTS
 नियम  २२९  के

 निलम्बन के  बार॑  ६  दिसम्बर  ९६५४

 में  प्रस्ताव

 bay  =  sor
 करत  जो  कि  इस  प्रकार  है  कि  ae  उचित  wrad  होगा  ?  इस  नियम  क  साथ-साथ

 माननीय  प्रस्तावक  नियम  ३८६  के  स्थगन नहीं  यह  वहीं  विधेयक  इत्यादि  ॥

 झ्र  मेरे  विचार  में  श्री  एच०  एन०  मुकदमों  के  लियें  भी  क्यों
 न

 कहें
 ?

 मैं  यह  बात  केवल

 ने  स्वयं  कहा  था  कि  यह  भ्रच्छा  होता  इसलिये  कहता  क्योंकि  मैं  माननीय

 यदि  सरकार  किसी  ्य  सदस्य से  इस  विधेयक  विधि कार्य  मंत्री  से  इस  बात  पर  सहमत  नहीं

 को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  क्योंकि  यह  तो  हूँ  कि  यह  प्रस्ताव  होने  के  बाद  अध्यक्ष

 महोदय  सोमवार  को  अपना  विनिर्णय  दे  सकते प्रत्येक  सदस्य  का  ही  हतँंव्य  हैं  ।  केवल  सरकार

 का  ही  ऐसा  कर्तव्य  नहीं  औचित्य  wet  क्योंकि  उस  अवस्था  में  तो  श्रौ।चत्य  प्रश्न

 उठाने  वालें  पक्ष  का  भी  इस  सबब  में  उतना  ही  समाप्त हो  जायेगा  |

 कर्तव्य हैं  ।  विपक्ष ने  ae  सुझाव  दिया

 था  कि  इस  नियम  को  त्याग  देना  चाहिए था  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  नियम  ३८६  तो  केवल

 aia  sea  से  ही  संबंधित  हूँ  ।
 में  नहीं  समझता  कि  इस  प्रस्ताव  में  कुछ  भी

 आपत्तिजनक  gale  इसलिये  इसकी  संभावना
 श्री  एन०  सी०  चार्जों  :  जब  कि  नियम

 बहुत  कम  है  कि  कोई  माननीय  सदस्य  उस  ३८३  (3)  के  ग्रीन एक  निर्णय  जाना

 प्रस्ताव  का  विरोध  करने  को  जो  कि  मेरे
 तो  नियम  ३२१  के  स्थगन के  लिये  प्रस्ताव

 मित्र  श्री  अल्तेकर  करना  चाहते  हूं  शर  रखने का  ताप्पयें  यह  होगा  कि  यदि  सभा  इसके
 जिसका  कि  we  नियम  vol  के  अधीन

 लिये  ग्र नुम ति  दे  देती  हैं  तो  औचित्य  we

 अधिकार है  ।  आखिर  मैं  यह  नहीं  समझ  पाता  समाप्त हो  जायेगा  ।

 कि  इसमें  प्रदूषित क्या  है  ।  श्री  श्राल्तेकर का
 अध्यक्ष  महोदय  :  जैसा कि  श्री  मुकर्जी  ने

 यह  भाव  बिल्कुल  नहीं  हे  कि  seat  महोदय  के

 fri  में  हस्तक्षेप  किया  जाये  ।  भ्रध्यक्ष  वह  एक  की  बात  होगी |

 महोदय  का  अन्तिम  निर्णय  जो  कुछ  भी

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :  जब  श्राप  एक
 इस  अवस्था  में  श्री  श्राल्तेकर  के  इस  सुझाव

 के  देने  जो  कि  उन्होंने  स्वयं  दिया  कुछ  भी
 नियम  स्थगित  करना  चाहते  तो  उसके

 साथ ही  दूसरा  नियम  भी  स्थगित कयों
 न

 अनुचित  नहीं  है  ।  सबसे  सरल  कौर  उत्तम
 जाय े? मार्ग  तो  यही  होगा  कि  इस  विशिष्ट  नियम  के

 स्थगन  के  लियें  एक  प्रस्ताव  किया  जाये  कौर
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 में  नहीं  समझता

 कि

 उसके  बाद  ही  इस  विधेयक  पर  चर्चा  की  जाये  ।
 नियम  ३८९  का  स्थगन जरूरी  है  ।

 इसमें  कुछ  भी  शभ्रनुचित  नहीं  है  ।

 -
 ह  ज

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  नहीं  समझता  कि
 सरदार  gaa  सिह  (  कपूरथला-भाटिया )

 मैं  श्री  चटर्जी  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूँ
 इसके  विरोध  में  पुनः  भाषण  देने  की  इतनी

 कि  तब  औचित्य  प्रदान  पर  निर्णय  देना  निरपेक्ष
 चिन्ता  क्यों  है ।  मैं  श्री  ग्राल्तेकर  से  कहता हूँ

 होगा ।  न्यायिक  कार्यवाही  में  यह  होता  है
 कि

 कि  वे  संक्षेप  में  यह  बतायें  कि  वे  इस  प्रस्ताव  को
 जब  एक  बात  बताई  जाती  तो  न्यायाधीश

 क्यों  प्रस्तुत  करना  चाहते
 soar  निर्णय  सुरक्षित  रखता है

 सम्बद्ध

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी
 :

 जो  पक्ष  इस  बात  के  लिये  स्वतंन्त्र  रहते हैं  कि  वे

 वापस  में  समझौता  को  सिवा  झपने  मामले  को स्थिति  पैदा  हो  गई  है  तथा  कल  के  औचित्य  प्रशन

 के  संबंध  में  श्रापके  निणय  की  जो  प्रतीक्षा  की
 वापिस  ले  ।  इसी  प्रकार  जहाँ  तके  इस

 विशिष्ट भामले  का  सवाल  मैं  समझता हूँ जा  रही  इन  सब  बातों  को  देखते हुए

 क्या  नियम  ३२१  के  स्थगन  के  लिये  कहना  कि  शभ्रौचित्य  प्रदान  पर  इसका  कोई  प्रभाव  नहीं



 ६९८१  नियम  are  के  निलम्बन  के  बार॑  ६  दिसम्बर  Reyy  नियम  ares  के  बार॑  geas

 में  प्रस्ताव  में  प्रस्ताव

 पड़ेगा  |  or  औचित्य  wet के  बारे  में  कोई  श्री  एम०  wo  आयंगर
 :

 भी  निर्णय  fg  इस  समय  प्रस्ताव पर  औचित्य  set  यह  था  कि  वर्तमान  नियमों  के

 स्वतंत्र  रूप से  विचार  कर  सकती है  ।  इस  विधेयक  के  पुरःस्थापन  की  धनमती

 जहाँ  तक  मेरा  ख्याल  है  इस  प्रस्ताव  पर  स्वतंत्र  नहीं  देनी  चाहिए  |  आपने  उस  पर  भ्र पना  निर्णय

 रूप  से  विचार  करने  में  कोई  हानि  नहीं  है  कौर  सुरक्षित  रख  लिया  है  ale  श्राप  यह  निर्णय

 यह  श्राप  पर  निर्भर  है  कि  a  aires  प्रदान  दे  सकते  हैं  कि  यह  अवरुद्ध  हो  जाता  तो  बया

 पर  कोई  निर्णय  दें  अथवा  न  दें  |  माननीय  सदस्य  यह  नहीं  कह  सकते  हैं  कि  यह

 नियम  हटा  दिया  जाये  ?  कल  जब  औचित्य

 उठाया  गया  तो  माननीय  विधि  मंत्री श्री  श्राल्तेकर  :  मेने  इस  प्रस्ताव  को  केवल

 इस  उद्देश्य से  प्रस्तुत  किया  हूं
 कि

 मैं  समझता  भी  ऐसा  कह  सकतें  थे  ।  मैं  नियम ३२१

 हूँ  कि  यह  विधेयक  अत्यावश्यक है  at  यह  हटाने  का प्रस्ताव करता  हूँ  ।  क्योंकि  जहाँ  यह

 यथाशीघ्र  सभा  द्वारा  पारित  जाना  नियम  कि  एक  जैसा  प्रस्तुत

 चाहिए  ।  कल  विधेयक  के  पुरःस्थापन  के  नहीं  किया  जा  वहाँ  उसे  प्रक्रिया

 समय  जो  भ्रौचित्य  प्रश्न  उठाया  गया  उसके  में  यह  भी  बताया  गया  हूं  कि  ag  नियम  हटाया

 अ्रतिरिक्त  मैंने  सोचा  कि  सारो  आपत्ति  जा  सकता  है  ।  माननीय  विधि  मंत्री  कल  ही

 नियम  ३२१  के  कारण  इसको  टूर  इसका  प्रस्ताव  कर  सकते  थे  ।  यह  कहा

 कर  दिया  जाये  ।  कल  के  भाषण  में  मेंने  इसका  जाता  है  कि  भ्रध्यक्ष  पद  की  प्रतिष्ठा  को  ठेस

 सुझाव  भी  दे  दिया  था
 ।

 जब  मैंने  श्री  मुकर्जी  पहुंचायी जाती  है  ।  किन्तु यह  गलत  है  ।  बाप

 को  अपने  से  सहमत  तो  मैंने  यह  प्रस्ताव  कह
 सकते  हैं  कि  ऐसी  अवस्था  जब  कि  नियम

 हटाया  जा  रहा  है,.श्रौचित्य  के  बारे
 तैयार  किया  इसको  प्रस्तुत कर  दिया

 विनिमय  देना  अनावश्यक नहीं  है  ।

 जहाँ तक  wife  set  का  सवाल
 एक  दूसरी  बात  कौर  है  ।  कुछ  माननीय

 यह  निस्संदेह एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  किन्तु  सदस्यों  ने  कहा  कि  यदि  यह  प्रस्ताव  स्वीकार

 इससे  भी  महत्वपूर्ण  बात  यह  हँ  कि  ae  विधेयक  हो  जाता  तो  भ्रौचित्य  प्रश्न  भविष्य के  लिये

 जल्दी  ही  पारित  किया  जाये  ।  इसी  उद्द्र्य  रहेगा  |  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  काल्पनिक

 से  मैंने  यह  प्रस्ताव रखा  मैं  भ्रध्यक्ष की  मामलों  पर  कोई  विनिमय  नहीं  दिया  जा  सकता
 प्रतिष्ठा  कोई  ठेस  नहीं  पहुंचाना  मैं  श्राप  से  निवेदन  करता  हूँ  कि  श्राप  शरीय
 क्योंकि  श्रापका  विनिमय  तो  केवल  इस

 seat  पर  aoa  विनिमय न  क्योंकि अब  यह

 संबंध  में  ही  होगा  कि  जहाँ  तक  नियम  ३२१  का  मामला  हमारे  समक्ष  है  अभी

 संबंध  क्या  यह  विधेयक  इस  सभा  में  इस  बात  के  उठाने  की  अनुमति  दें कि  नियमਂ

 स्थापित किया  जा  सकता  है  इस  विवाद को  ३२१  हटा  दिया  यदि  सभा  उसे

 मिटाने के  लिये  मैंने  नियम  ३२१  को  हटाने  मान  लेती  तो  श्राप  यह  कह  सकते  हैं  कि  सभा

 का  विचार कर  लिया  ताकि  उसके  बाद  के  निर्णय  को  देखते  हुये  नियम  २२१  भरवा

 इस  विधेयक पर  चर्चा  की  जा  सके ॥  wE  के  अधीन  कुछ  भी  भ्रापत्ति  नहीं  है  शर

 नियम  ३२१  के  अधीन  ऐसा  विधेयक  प्रस्तुत  इसलिये  मैं  भ्र पना  विनिमय  नहीं  दे  सकता  ।'

 नहीं  किया  जा  सकता  जो  तत् स्वरूप  में

 पहले  वाले  विधेयक  के  समान  हो  ।  इस  सभा  में  ait
 गिणि  ज्ज्

 बसु
 :  मैं

 यह  चाहता हूँ  कि

 इस  प्रस्ताव को  १२  तारीख तक  के  लिये पहले  वाले  विधेयक  पर  इस  कारण  से  चर्चा

 नहीं  हो  क्योंकि  उस  समय  प्रस्ताव  पर  स्थगित  कर  दिया  जब  कि  इस  औचित्य

 अपने  मत  देने  के  लिये  सभा  के  सदस्यों  को  आधी  प्रदान  पर  श्राप  निर्णय  देंगे  ।  सब  पक्ष इस

 जो  कि  अपेक्षित  उपस्थित  नहीं थी  ।  बात  से  सहमत  हैं  कि  यदि  १२  तारीख  को



 Res}  नियम  २२९  के  निलम्बन  tad  ६  दिसम्बर  REuy  सं  पति q  बान  ६९९४
 म  प्रस्ताव

 विधेयक

 [att
 क े०  कण

 विधेयक  के  पुरःस्थापन  की  अनुमति  दे  दी  नहीं  पर  संभव  है  कुछ  सदस्यगण

 जाती  तो  उसी  दिन  विधेयक  पारित  कर  दिया  मुझसे  भिन्न  रूप  में  सोचें  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  जी  ०  बी ०

 भव्य
 महोदय

 :
 में  कुछ  भी  नहीं

 प्रौचित्य  का  प्रदान  कैसे  हो  सकता  जब  कुछ

 सरकारी  सदस्यों  द्वारा  ५  गये  area
 सुनना  चाहता

 |
 मैं

 काफी
 सुन  चुका  हूँ  कौर

 को  वह  उचित  मानते  हैं  ?
 में  नहीं  चाहता

 कि
 और  कोई  सदस्य  मुझे इस

 सम्बन्ध में  सलाह  दें  |
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रत्येक  बात  पर

 नीतिक  दृष्टि  से  मतभेद  हो  सकता  है  ।  हम
 न्यस्त  म  सरदार  हुक्म  सिंह  को  घन्यवाद

 दूसरे  लोगों  की  प्रोर से  यह  नहीं कह  सकते

 देता  हू  कि  उन्होंन  मुझ  न्यायालय  में  प्रचलित
 कि  श्रमिक  बात  उचित  हूँ  या  अनुचित  ।  सब

 के  वारे  में  बताया  निर्णय
 स्वयं  करते  है  ।

 यह  है  : श्री  मुकर्जी  कौर  श्री  शाघवाचारि  द्वारा

 गये  सुझावों  के  अनुसार  एक  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा

 किये-संचालन कारी  सदस्य  ने  यह  प्रस्ताव  रखा  हूँ  संबंधी  नियमों  के

 माननीय  उपमंत्री  ने  भी  बताया हैं  कि  इससे  नियम  ३२  १
 को  इस  प्रस्ताव  पर  लागू

 त्तम्यासपद  की  प्रतिष्ठा  को  कोई  ठस  नहीं  पहुंचती  होने  के  बारे  में  निलम्बित  कर  दिया

 अ्रौचित्य seq  में  प्रक्रिया  संबंधी  कोई  सिद्धांत  जायें  कि  मैं  भारत  के  संविधान  में  कौर

 नहीं  भ्राता ।  प्रदान  यह  है  कि  कुछ  बातों  का  आगे  संशोधन करने  वाले  विधेयक

 निश्चय  किया  जायें  ।  एक  विधेयक  wa
 संविधान

 एक  जैसा  है  या  इसका  निर्णय  उस  प्रशन  FeyyY,  को  पुरःस्थापित

 तक  सीमित  रहेगा  ।  यह  शौर  ०.
 करने  की  mata दी  जाये  पै

 के  विधेयकों
 के  लिये एक  ga  दृष्टान्त  तो  नहीं

 बन  क्योंकि  प्रत्येक  मामला  भिन्न
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 ne  eee  Ree  se
 होता है  ।

 संविधान  विधेयक

 अ्रव्यक्ष को  यह  निश्चय  करना  था  कि
 श्रष्यक्ष  महोदय :  प्रद  यह  है  :

 क्या  दोनों  विधेयक  एक  जसे  ही  हें  ।  श्रेय

 को  सामान्य  प्रक्रिया  का  निर्णय  नहीं  करना  भारत  के  संविधान  में

 हैं  ।  कल  बहुत  कुछ  कहा  गया  कौर  विश  अतः
 श्र  त्रांग  संशोधन  करने  वाले

 विरोधी पक्ष  के  सदस्यों ata  भी  इस
 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 विधेयक  के  पारित  होनें  के  बारे  में  चिन्ता
 अनुमति  दी  जाये  पप

 प्रकट  करने  के  कारण  मैंने  इस  प्रस्ताव  पर  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 अपनी  स्वीकृति  दे  देना  ठीक  समझा  ।  यदि
 अध्यक्ष  महोदय  :  अरब  औचित्य  प्रश्न  पर

 सभी  इसे  पारित करने  के  लिये  चिन्तित हैं

 तो  इस  प्रक्रिया पर  मुझे  कोई  आपत्ति नहीं
 विनिर्णय  देने  का  मेरा  विचार  नहीं  हे  ।

 हू  ।  मैं  इस  प्रस्ताव  को  नियमानुकूल  विधि  ज  मंत्री
 :

 मानता  हूं
 ।

 यद्यपि  इसी  प्रौचित्य  का  को  में  विधायक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।
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 विधेयक

 हम  कल  भी  बेठ  रहे  हैँ  कौर  प्रदान-काल स्वेच्छापव॑क  वेतन  परित्याग

 रोपण  संशोधन  विधेयक  न  होगा  अर्थात्  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत

 राजस्व  कौर  असैनिक  व्यय  मंत्री  एम०

 सी०  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि
 दिल्ली  निर्माण  कार्यों

 का  नियंत्रण  )
 विधेयक

 पूर्वक  वेतन  परित्याग

 Xo,  में  कौर  ७, प्राग  संशोधन
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 wa  दिल्ली

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  निर्माण  कार्यों  का  विधेयक  पर

 की  दी  जाये  भाग  विचार  जारी  रहेगा  |

 पहले  हम  खंड
 ४

 लेंगे  माननीय

 महोदय  :  प्रदान  यह  है  :
 सदस्यगण  अपने  संशोधन  रखना

 स्वेच्छा पूर वेक  वेतन  परित्याग  सकते हैं  ।

 खंड  ¥—(frafaa  क्षेत्र  की  घोषणा )

 eyo,  F  कौर
 निम्नलिखित  सदस्यों  द्वारा

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 लिखित  संख्या  वाले  संशोधन  प्रस्तुत  किये

 गय

 दी  जाये
 सदस्य का  नाम  सख्या

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 श्री  एम०  सी०  शाह  :  में  विधेयक  को  पंडित  ठाकुर  दास  भाग

 श्री  राधा  रमण  Qc; qoeartia*  करता  हूं  |

 श्री  डी०  सी ०  शर्मा  ge
 ined

 श्री  मोहन  लाल  सक्सेना

 सभा  का  काय
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 संशोधन  प्रस्तुत  हुये  ।

 पंडित  ठाकर  दास  कल  हाउस weet  महोदय
 :

 दिल्ली
 निर्माण

 कार्यों  का  विधेयक  के  लिये  छः  में  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  (  सुधार

 घंटों  में  से  ५०  मिनट  बचे  न्  जिनमें  खंडन  के  बारे  में  सख्त  शिकायत  की  गई थी  कि

 विचार  are  तीसरा  वाचन  ट  के  के  ..  ने  ऐसे

 ag  विधेयक  १.५५  म०  To  तक  निपटा  मामलात पेश  थे  जिनके  कि  अ्रन्दर  १४५,  १४५

 दिया  जायेंगी  ।  ay  ga  कि  इम्प्रूवमेंट ट्रस्ट  ने  कई  जगह

 नोटीफ़िकेशन  (afar)  जारी  कर  दिये
 इसके  श्रनहूंता  निवारण

 थे  लेकिन  उन  ज़मीनों  को  प्रथी  तक  एक्वायर
 तथा  भाग  राज्य  विधान  मंडल )

 )  नहीं  किया  गया  है  और  न  उनके
 संशोधन  विधेयक  को  जिसके  लिये

 बारे  में  फैसला  १५  वर्ष की  बात  तो
 श्रद्धा  घंटा  नियत  किया  गया  हैँ  ।

 कहां तक  दुरुस्त  मैं  ठीक  ठीक  नहीं  कह

 उसके  बाद  भारतीय  प्रफुल्ल  सकता  लेकिन  इसमें  कोई  शक्त  नहीं  कि  अर्से  से

 संशोधन  विधेयक  श्र  भारतीय  प्रफुल्ल  ऐसा  हो  रहा  है
 कि  जमीनों  के  नोटीफ़िकेशन

 विधेयक  लिये  जारी  कर  दिये  जाते  हैं  लेकिन

 जिनके  लिये  तीन  घंट  रखे  गये  हैं  ।
 Aree

 काफ़ी  अर्से  तक  उन  पर  क़ब्जा  नहीं  किया
 oe

 *राष्ट्रपति
 की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  किया  aa  ।
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 पव विधेयक

 ठाकुर  दास

 बहुत  शारदे  तक  उनका  एक्वीजिशन  में  लगे  gi  हूँ  बेकार  हो  जायेंगे  और

 नहीं  होता  कौर  जो  बेचारे  उनकी  रोजी  खत्म  हो  जायेगी  ।  इसी  तरह
 कान  हैं  ौर  जो  जमीन  में  इंटरेस्टेड  से  जिन्होंने  अपन  मकान  का  कुछ  हिस्सा  बना

 हैं  उनको  बहुत  तक़लीफ़  होती  है  ।  लिया है  उनको  कंपने  मकानों  को
 पूरा  करने

 उनके  ऊपर  नह  मकानात नहीं  बना  की  इजाजत  नहीं  होगी  ।  यह  सिचुएशन

 दिल्ली  एसी  जगह  में  पैदा  हो  जायेगी  जहां  पर

 इस  तरह  का  एम्बांगों  we  रख  कि  एकस्ट्रा  अकोमोडेशन

 दिया  जाता  है ंतो  उस  से  बड़ा  नुक्सान होता  की  इतनी  सख्त  जरूरत  हैं
 |

 इसलिये  मैँ  रज  करता  हूं  कि
 कम

 से
 कम

 इसी  तरह  से  मैं  समझता  हूं  कि  गो
 कि

 यह  यह  रूल  तो
 कर

 दिया  जाय
 कि

 जिस  जगह
 को

 कंट्रोल  एरिया  करार  दिया बिल  १  १९४५७  तक  ही  लेकिन

 कल  यहां  जो  तकरीरें  हुई  कौर  उनका  जो  जाय  अगर  दो  बरस  तक  उस  पर  कार्य  न  हो  तो

 जवाब  आनरेबल  मिनिस्टर  मंत्री )
 दो  बरस  के  बाद  सारी  पिछली  कार्यवाही को

 लैप्स  समझा  जाय  ।  कौर
 साहवा ने  उनसे  मैं  डरता  हूं  कि  हो

 सकता  है  कि  जो  बिल  १४  महीनों  के  लिये  वहू  कंट्रोल  एरिया  जो  कुछ  होना  हैं

 पाया है  वह  २४  महींनों  के  लिये हो
 जाय  कौर  वह  दो  बरस  के  भ्रमर  ही  हो  जाय  ।  हम  भी

 चाहते  हँ  कि  हिलर्ड  बिल्डिंग्स
 उसके  बाद  कोई  कंटिनुएशन  रखने

 बिल  at  जाय
 ।

 हमेशा  एसा  होता  है
 भवन  बन्द  हो  भ्रच्छी  बिल्डिंग्स

 कि जो  बिल  एक  या  दो  बरस  के  लिये  भ्राता
 लेकिनਂ  दो  बरस  से  ज्यादा  उसकी  मियाद

 रख
 नां  जायज  नहीं  होगा  |

 है  उसको  जाता  है  कि  एकस्टेल््दान  हो

 जाय  ।  चुनांचे  यह  कोई  ताज्जुब
 इसके  प्राग  चलकर  जेसा  मेरा  ऐमेन्डमेंट

 की  बात  नहीं  होगी
 कि

 इस  बिल  को
 १

 TEE  के  बाद  खत्म  न  किया  जाय  बल्कि  वह

 फिल वाक्या  रूल

 यह  होना  जहां  पर  म्यूनिसिपल  ऐक्ट
 art  भी  बढ़ता  चला  जाय

 |
 मौजूद  हैं  वहां

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठसीन  हुए  |
 सब  जगह  यह  रूल  कि  wae  कोई  दास

 इसी  तरह  से  कल  जो  आखिरी  तकरीर
 अपना  नक्शा  पेश  करके  दरख्वास्त  दे  देता

 हमारी  मिनिस्टर साहवा  ने  उससे  मालूम  है  कि  मुझे  मकान  बनाने  की  इजाजत दी  जाय

 होता  किसी  में  ऐसी  शक्ल  पैदा  हो
 कौर

 दो  महीने  के  अन्दर  वह  इजाजत  नामंजूर

 सरकती  है  कि  कु  छ  मकानात  को  गिरा  दिया
 न  हो  जाय तो  यह  करार  दिया  जाय  कि  वह

 दर  वास्त  मंजूर  हो  गई  |  यह  एक  श्राम  रूल
 जाय  यह  कह

 कर
 यह  कंट्रोल

 त्रित  है
 ।

 इसी  तरह  से  एक  ऐसी  fry
 जब

 भी  दिल्ल  में  जो  म्यूनिसिपल ऐक्ट

 एडन  पैदा  हो  सकती है  कि
 नाफिज

 है  एक्ट  ३  सन्  १९११  में

 भी  यह  कौर  बहुत  सी  म्यूनिसिपल  कमेटीज कहकर  आगे  मकानों
 का  बनाना

 ही  बन्द  कर  दिया  जाय  या
 मकानात  ने  भी  ऐसे  वाई  लाज

 बनवाने  का  काम  हूँ  वह  मगर  पूरा  नहीं  तो  बना  रक्खें  कि  श्रगर  दो  महीने
 तक

 दूं  वास्त
 नामंजूर  नहीं  होती  तो  उसको

 बहुत  दूर  तक  बन्द  हो  जाय
 |  जिस  का  नतीजा

 we  होगा  कि  झगर  श्र  ज्यादा  नहीं  तो
 मंजूरशुदा  समझा  जायेगा

 ।
 इसलिये  मैं  दर्ज

 कम  से  कम  ५०,  ६०  हजार  या  १  लाख  आदमी
 करूंगा  कि

 मेरे  भी  इस  ऐमेल्डमेंट को  मंजूर

 किया  जाय  श्रगर  ड्राप  चाहते हैं  कि  देवा  के जो  कि  बिल्डिंग  भ्ाषरेदान्स  (  सवन  निर्माण
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 विधेयक

 wat  कोई  हलचल  न  हो  श्योर  लोगों  को  अवश्यक  शर  भ्रावश्यकता  पड़ने  पर  उसे

 बेजा  नुक्सान  न  हो  ।  फिर  बढ़ाया  जा  सकता है  ।

 श्री  डी०  ato  शर्मा
 दूसरी  बात  यह  है  कि  मैं  माननीय  मंत्री

 किसी  प्राधिकार  को  पुरा  भ्र धि कार  दे
 से  इस  बात  का  श्रीनिवासन  चाहता  हूं  कि  इस

 देना  ठीक  नहीं  हैं  ।  रखे  गये  संशोधनों  में  कुछ  विधेयक  या  अ्रधिनियम  द्वारा  उन  इमारतों
 एसी  समय-सीमा  रखने  की  मांग  की  गई

 के  बारे  में  कोई  भी  गड़बड़ी नहीं  की
 जिसके  अ्रन्दर  ही  दिल्ली  विकास  अस्थायी

 जिनका  निर्माण  हो  चुका  फिर  वे  चाहे
 श्रधघिकार  नियंत्रित  क्षेत्रों  को  विकसित  कर

 कृत  हों  या  जिन  इमारतों  के  नक्श  पास
 दे  ।

 मैंने  तीन  वर्ष  का  समय  सुझाया है  ।
 हो  चुके  उनके  निर्माण में  यह  हस्तक्षेप

 सीमा  न  रखना  से  यह  बहुत  धीमे  काम
 नहीं  करेगा  ।  मेरा  यह  संशोधन  मान  लेने  के

 क्त  काम  दृष्टि से  ate  दिल्ली
 बाद  पंडित  ठाकुर  दास

 या  श्री  डी
 ०  सी ०

 के  नागरिकों के  हितों  दृष्टि से  या  श्री  राधारमण  के  संशोधनों  की

 सीमा  mara  रखी  जानी  चाहिये  ।
 श्रावस्यकता नहीं  रहेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  विधेयक  पर  कल  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  मेरी

 ग्वर्चा दो दो  बजे  समाप्त  होगी  |  माननीय  सदस्यगण
 कही  गई  तमाम  बातें  इस  विधेयक  की  चर्चा

 बतादें कि  वे  किन  संशोधनों पर  विशेष  समय
 के  क्षेत्र  से  बाहर  हैं

 ।
 ऐसा  नहीं  है

 ।
 इस  विधेयक

 देना  चाहते  है  ।  अन्यथा  मुझे  मदान्ध  लगाना  का  उद्देश्य  इमारतों  अव्यवस्थित  बढ़ती

 दोंगा  ।  माननीय  सदस्य  यदि  यह  बतादें  कि  वे

 किन-किन  विशेष  संशोधनों  पर  अधिक
 या  निर्माण  को  रोकना  ही  हैं  ।  यह

 स्थित  निर्माण होता  क्यों  है  ?  इसका  कारण

 कोर  देना  चाहते  तो  म  उन  खंडों और
 यहीं  है  कि  दिल्ली  में  मकानों  की  कमी

 संशोधनों को  न्  पहले  लूं  ।
 बेहद  कमी  है  कौर  सरकार  हजारों

 मकानों
 के

 इस  मुख्य  संशोधनों  के  के  निर्माण का  भ्र पना  श्रीनिवासन पूरा  नहीं  करती

 सभी  खंडों  हो  एक  साथ ले  लूँगा  ।  चौथे  खंड
 है  ।  हम  इससे  wie  नहीं  मूंद  सकते

 कि
 भूमि

 को  निबटने  के  में  पांच  से  बीस  के  विकास  ate  मकानों  के  निर्माणका  दायित्व

 तक  खंडो  को  की  साथ  लूँगा  ।  इस  दौरान  सरकार पर  ही  है  ।  लोग  अपनी  योजनाओं

 माननीय  सदस्य  उनपर  प्रस्तुत  किये  के  भ्रनुमोदन के  बिना  ही  मकान  खड़े  करते
 वाले  aaa  संशोधनों को  उनकी  संख्या के  जाते  इससे  यही  सिद्ध  होता  है  कि  वे  इनके

 साथ  पुर्जों  पर  लिख  कर  मेरे  पास  भेज  लिये  रुपय  लगाने  को  तैयार  हैं  ।  प्रबल
 जिससे  कि  समय  का  बंटवारा  ठीक  ढंग  से  इस  विकास  कौर  निर्माण  के  कार्यों  को  सरकार
 किया  जा  सके |  एम०  एल०  सकसेना

 या  सरकार  द्वारा  स्थापित नियमों  या  कंपनियों

 बोलना शुरू  करें  ।  को  करना  चाहिये  जो  नहीं  किया  गया

 श्री  एम०  एल०  सकसेना  में  अपने  है  ।  इसी  से  यह  भ्र व्यवस्थित निर्माण  की  समस्या

 संशोधन हारा  एक  समय-सीमा  निर्धारित  उठ  खड़ी  हुई  है  ।  माननीय  मंत्री
 इस  समस्या

 करना  चाहता  यह  समय-सीमा  दो  से  चिन्तित तो  पर  वे  देखें  कच्चे-सीले

 ae  से
 झ्रघिक  की

 नहीं  होनी  चाहिये ।
 मकानों

 उन
 ८००  बस्तियों में  हजारों

 ऋण  अपने  हाथों  में
 लेते

 प्राधिकारी  लोग  रहते  हैं  और  सदस्यों  के

 को  यह  बताना  चाहिये  कि  उसका  नियंत्रण  वार भी  एक  ही  कमरे में  अंट  रहते  हैं

 कब  तक  के  लिये  है  ।  सुधार  प्रयास की  ऐसी  वादी  ढंग  का  समाज  बनाने  की  हमारी  घोषणा

 तमाम  शिकायतें  श्राई  थीं  कि  आदेश  जारी  इससे  मेल  नहीं  खाती  ।  दिल्ली  में  मकानों  की

 के  कई  वर्ष  बाद  तक  कोई  क.यंवाही  हो  नहीं  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  शीघ्र  ही  कुल्

 की  गई  ।  इसलिये  समय-सीमा का  निर्धारण  किया  जाना  चाहिय े।
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 [att  एम०  एल०

 कल  फिक खत  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  था
 इतने  व्यस्त  रहते  हैं  कि  उन्हें  अपनी  फाइलें कि  dag  के  दिल्ली  राज्य  के  निवासी  सभी
 तक  देखने को  पर्याप्त  समय  नहीं  मिलता

 सदस्य  प्राधिकार के  पदेन  सदस्य मान  लिये

 खायें ।  पर  माननीय  मंत्री ने  उसे  नहीं  माना  ।
 मैं

 बताना  चाहता  हूं  कि  राज  जीवित  लोगों

 के  प्रति ही  मृतात्मा ग्र ों  के  प्रति भी
 उनका  कहना

 था
 कि  राजधानी होने  के

 हमारा कुछ  कत्तव्य  इस  प्रकार  प्रतीक
 का  प्रत्येक  सदस्य  दिल्ली  से  दिलचस्पी

 रखता है  ।  दिल्ली  से  बाहर  के  संसद-सदस्य

 दिनों तक  नहीं  चल  सकता  |  fat  हमें  अपनी
 जनता  की  अ्शाश्रों  के  योग्य  बनने  की

 इसमें  प्रतीक  दिलचस्पी  नहीं  दिखा  सकते  कौर  दे  |

 वे  भ्र घि कारियों  के  कहने  पर  ही  चलेंगे  ।  खेद

 के
 साथ

 कहना  पड़ता  है  कि  माननीय  मंत्री  उपाध्यक्ष महोदय  :  wa  में  सभी  खंडों

 भी  इसी  की  दोषी  हैं  और  उन्होंने  इस  इतने  को  रखूंगा |

 महत्वपूर्ण  विधेयक  के  उपबन्धों  की  जांच  करने
 श्री  गिडवानी  )  :  क्या  तृतीय

 के  लिये भी  न  तो  प्रवर  समिति  नियुक्त  की  वाचन  नहीं  होगा  ?
 न

 सभा  की  कोई  अनौपचारिक बैठक  बुलाई
 न  अपने  दल  की  बैठक  ही  की  है  ।  मैं  उपाध्यक्ष  महोदय  :  उसका  समय  नहीं

 माननीय  मंत्री
 से  अनुरोध करूंगा  कि  भविष्य  है

 ।
 ये  सभी  खंड  समाप्त कर  लिय  यही

 में  ऐसे
 विधेयक

 को  प्रस्तुत  करने से  पहले  बहुत  होगा  ।  इस  खंड  के  बाद  मैं  सभी  खंडों

 को  एक  साथ  लूंगा  कौर  तीन  या  चार
 वें  इस  सभा  के  सदस्यो ंसे  परामर्श कर  लिया

 करें  ।  कम  से  कम  दिल्ली  के  लिये  बनने  वाली
 ही  को  बोलने  की  अनुमति  दूंगा

 मूल  योजना  के  संबंध  में  तो  वे  दिल्ली  राज्य  श्री  राधा  कमरा  इलाज  नम्बरਂ

 में  रहने  वाले  संसद्  के  सदस्यों  से  परामर्श  कर  संख्या  )  ४
 पर  जो  संशोधन  मैंने  सदन  के

 ह  सामने  रखा  उसको  मैंने  काफी  फ्लैक्सिबल

 )  बनाया  है  कौर  यह  इस  ख्याल  से
 अब  मैं  सुधार  न्यास  के  संबंध  में  कहूंगा

 |

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  उन्होंने  बिना
 कि  हमारी  सरकार  को  कौर  साथ  हो  साथ

 किसी  कीमत  के  २,०००  एकड़  भूमि  दे
 दी

 है
 ।  जनता को  कम  से  कम  तक्लीफ़  या  बिल्कुल

 ही  तक्लीफ़  हो  ।
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सुधार  प्रयास  ने  इस
 afa की  क्या  कीमत  war  की  थी  ।  क्या  ये  स्वस्थ्य  मंत्री  अमृत  =

 पड़ती  जमीन  नहीं  थी
 ?  285.0  माननीय  या  श्राप  संशोधन  १८  की  दौर  निर्देश  कर

 a
 मंत्री  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  था  कि  भूमि

 के  लिये  सुधार  weave  को  दी  जाने  वाली

 कीमत  PERE  की  दर  पर  नहीं  बल्कि  उस
 श्री  जी  हां  ।

 sat  मेरे  दो  मोहतरिम  दोस्तों  ने  सदन समय  के  बाजार  भाव  पर  ही  दी  कौर

 वह  बाज़ार  भाव  पर  ही  दी  भी  गई  थी  ।  मैं  के  सामने जो  ख्यालात  रखे  उनमें  मैँ  इतना

 जानता  हूं  कि  उन्हें  शरणार्थियों  से
 हीਂ  इज़ाफ़ा  करना  चाहता  हैं  कि--जैसा कि

 मैं  पहले  भी  कह  चुका  ह-राज  से  बीस भूति  पर  शरणार्थियों  के  दिमागों  पर  उसका

 कया  पड़ा  है  ?  उनके  दिमाग़ों  पर  मंत्रियों  बरस  पहले  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  न्यास )

 की  यही  छाप  है  कि  वे  भ्राइवासन देते  हैं  ने  दिल्ली  के  ara  पास  हजारों  एकड़  जमीन

 भाषण  प्रकाशित  कराते  पर  वे  उनके  पुरे  फ़रीज़  की  थी  ate  कहा  था  किये

 करने  की  चिन्ता  नहीं  करते
 ।

 हमारे  मंत्रिगण
 एक्वायर  की  लेकिन  वह

 मंत्रालय के  अतिरिक्त  wer  कार्यवाहियों में  अभी  तक  एक्वायर  नहीं  हुई  हैं  ।  श्राप  देख
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 विधेयक

 रहे  हैं  कि  दिल्ली की की  आबादी बढ़  रही  है  श्र  लागू  हो  जायेंगे  ।  जरगर  किसी  वजह  से
 मकानों

 की  इतनीਂ  कमी  है  कि  एक  एक  मकान  फ़ाइल  पीरियड  में  मास्टर

 जहां  कि  एक  आदमी  रह  सकता  अठारह  प्लान
 तैयार

 नहीं  होता
 उच्च  आदमी  रह  रहे  हैं-एक  फ़ैमिली  नहीं  तो  उस  पीरियड  को  एक्सचेंज  )

 किया  जा  सकता  लेकिन  नोटिफिकेशन  में बल्कि  तीन  चार  चार  फैमिली

 रह  रही  हैं  ।  इस  गवर्नमेंट  की  यह  कम  वक्त  लेना  चाहियें ।  कुछ  भाइयों  न  दो

 ख्वाहिश  है  कि  मकानों  को  बनते  दिया  जाय  तीन  साल  के  arm  को  सुझाव  दिया  लेकिन

 और  इस  बात  की  जरूरत  भो  है  कि  यहां  पर  मैं  समझता  हूं
 कि

 वह  aga  ज्यादा  है
 ।  हमें

 ज्यादा  से  ज्यादा  मकान  बनें  |  नगर  यह  किसी  इलाके  को  छः  महीने  या  ज्यादा  से

 इसी  तरह  रहने  दी  जिस  तरह  ज्यादा  एक  साल  के  लिये  sates  एरिया

 कि  वह  इस  बिल  में  रखी  गई  तो  मुझ  इस  रखना  चाहिये  शर  प्यार  एक  साल  में  प्लान

 बात  का  खदशा  ह-ख़दशा  ही  नहीं  बल्कि  तैयार  नहीं  होता  हे-श्राडिनरी  कोर्स

 पुरा  यकीन  है-कि  जिन  इलाकों  को  are  रण  रूप  में  )  में  तो  वह  जरूर  तेयार  हो  जाना
 रिटी  )  कंट्रोल  कर  लेकिन  किन्हीं  खास  वजूहात  से  वह

 उनमें  भविष्य  में  बिल्डिंग  नहीं  होता  तो  उस  को  एवसटेंड

 बहुत  मुश्किल  &  बनेंगी  या  बहुत  भ्राहिस्ता  कर  दिया  जाय  ।
 मैं

 यह  चाहता  हूं
 कि

 बनेंगी  कौर  उनके  बनने  की  रफ्तार  कम  हो  फीकेशन  में  छः  महीने  या  एक  साल  की  मियाद

 जायगी ।  मैँ  यह  बताना  चाहता हुं  कि  जब  से  जरूरी  जानी  चाहिए ।  जो  मकान

 अथारिटी  का  नाम  सुना  गया  है  कौर  जब  से  वाले  उनको  ae  के  बारे  में  कुछ  वक्त

 अ्राडिनेंस  निकला  तभी  से  लगता  हे  त्र  रुपया  इकट्ठा  करना  पड़ता

 बिल्डिंग  एक्टिविटीज  में  हे-कोई  उधार  लेता  कोई  गवर्नमेंट  से  लेता

 बहुत  कमी  हो  गई  हे
 ।

 हमारे  दोस्त  पंडित  ठाकुर  है  रोक  कोई  इन्शोरेंस  कम्पनी  समवाय

 दास  भार्गव न  भी  इन्हीं  ख्यालात  का  इजहार  से  लेता  है  ।  भ्रमर  कंट्रोल  एरिया  के  टाइम

 किया हैं  |  कोई  न  रखी  गई  कि  को  स्पेसिफ़ाई  न  किया

 कोई  इलाका  कितने दिन  तक  कंटोल्ड की  एरिया  तो  मुझे  पूरा  यकीन  है  कि  बहुत  सी  जगहें

 रहेगा  कौर  कितने दिन
 में  फ्रीज़  हो  बिल्डिंग  एक्टिविटी

 प्लान  तेयार  हो  तो  नतीजा  निर्माण  कार्य  )  कम  हो  जायगी  कौर  श्राम  लोगों

 यह  होगा  कि नए  मकान  बनने  बन्द  हो  को  तक्लीफ़  बढ़  जायगी  |  मकान  बनाने  की

 जायेंगे  कौर  गवर्नमेंट की  इस  कोशिश  के  जो  तिथि  इस  नज़र  भा  रही  वह  खत्म

 बावजूद  कि  aa  जल्दी  पास  इंतजाम  हो  जायगी ।

 जल्दी  लोगों  को  बहुत  तकलीफ़ होगी  कौर

 मकान  बनाने  में  जो  पूर्ती  इस  नजर  मेरा  संशोधन ऐसा  जिसको  मंत्री

 रही  वह  जाती  रहेगी  ।  इसलिये  में  चाहता  हूं  महोदया  को  कर  लेना  चाहिए  |  इस  बात

 कि  मंत्री  महोदया  सरकार  की  तरफ  से  इस  बात  की  बहुत  जरूरत  है  कि  कोई
 न

 कोई  टाइम्स

 को  मंजूर  करलें कि  अथारिटी  कंट्रोल  एरिया  स्पेसिफ़ाई क्र  जाय  ait  उसमें ही

 द्वारा  नियमित  क्षेत्र  )  के  मुताल्लिक  मास्टर-प्लान-कोई  काम्प्रहेसिव  स्कीम

 बना  ली  जाय  ak जो  नोटीफ़िकेशन  उसमें

 यह  स्पेसिफ़ाई  उल्लेख  )  कर  दे  कि  कम  फिर  श्राडिनरी कोर्स  में  मकान  बनाने  की

 से  कम  इतने  दिन  में  प्लान  तैयार  हो  जायगी  श्राज्ादी  दी  जाय  ।  ऐसा  न  करने  से  मुझे  पूरा

 कौर  इतने  दिन  तक  वह  इलाका  कंट्रोल  डर  है  कि  दिल्ली  वालों  को  मकानों  की  शार्टेज

 एरिया रहेगा  शर  उसके  बाद  कंट्रोल उठा  की  वजह  से  जो  तकलीफ़  महसूस  हो  रही

 लिया  जायेगा वहां  पर  नोबल  वह  घटेगी  बढ़ेंगी  दौर  श्राकिटेक्ट
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 नियंत्रण  )  विधेयक
 राधा  रम  ण

 मिस्त्री  ate  पचासों
 किस्म

 राजकुमारी  जसत  कौर  :  जी  नहीं  इसमें
 के  दूसरे  aaa,  जो  इस  वक्त  बिल्डिंग of  यह  नहीं  कहा  गया  हैँ  ।  कौर  में  यह  भ्राता
 सिटीज  निर्माण  कार्यों  )  में  लगे

 ga  भी  दे  चुकी  हूं  कि  पुरी  अब  चुकने  वाली  इमा
 वे  बेकार  पाशियली

 )  बेकार  रतों  पर  यह  अधिनियम  लाग  नहीं  होगा ।
 हो  जायेंगे  श्र  हमारी  दिक्कते ंबढ  जायेंगी  |  उन  क्षत्रों  का  विकास  चाहने  वालों  को

 इन
 दादों  के  साथ  मैं  इस  संशोधन  को

 शीघ्र
 पूरी  सहायता भी  नो  जायेगी  |  सुधार

 ह्रास  की
 मंजूरी  के  लिये  पेदा  करता  हूं  ।  प्रयास  पर  काफी  कोच  उछाला  बया  है  |

 बस्तियाँ  बना  लेने  उनमें
 राजकमारी ग्न  अमृत  कौर

 संशोधन

 संख्या  १८,  ge  ate  ४१  का  निर्देश  किया  निस्सारण  या  गन्दगी  हटाने  को  व्यवस्था  न

 है
 ।  मैं एक  बार  फिर  जैसा कि  मैं  करने

 म
 दोष  किस  का  है  ?  सुधार  न्यास  कां

 यह  पुनर्वास  मंत्रालय  का  दोष  हें  ।
 पहले  कई  अवसरों  पर  कह  चुकी  कि  इस

 वॉस  मंत्रालय  मेरे  मता  करने  पर  लोगों
 चालू  रहने की  अवधि  ३१

 PERG  तक  ही  हैं  ।  तब  तक  संसद
 को  स्थान  देने  पर  जोर  दिया  था  ।  प्राय  केवल

 स्थान  ही  नहीं  दे  उसके साथ  आपको के  सामन  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  के  बारे  म
 पानी  कौर  गन्दगी  हटाने  की

 एक  व्यापक  विधान  तरा  ही  जायेगा  ।  कभी

 जितने भी  gare  दिये  जा  रहे  हैं  वे  वास्तव  में
 की  सुविधा  भी  देनी  पड़ेगी  ।  दोष

 उनके  ही  सिर  जाता  है  ।  में  सदा  ही  are उस  प्राधिकार  से  ही  संबंधित  इस
 बार  उनकी  सहायता  करती  रही  हं  ।  हालांकि कॉलीन  प्राधिकार  से  क्योंकि  इससे  तो

 केवल  इसी  बात  को  सुनिश्चित  किया  जा
 मझ  पर  निद यें ता  का  भ्रारोप  लगाया  गया  हैं

 फिर  भी  इनको  *जितनी  भी  सुविधा  कभी  तक
 रहा है  कि  दिल्ली  को  बिगाड़ने वाला  वेतनमान

 मिली  हैं  वे  मेरी  ही  जुटाई  हुई  हैं  ।  मैं  बड़ी अव्यवस्थित  निर्माण-कार्यो  अब  और  अधिक

 नहों  सकें  ।  इस  अस्थायी  प्राधिकार  के  पास
 विनम्रता  से  दावा  करती  हूं  कि  यदि  am

 किसी  भी  कमी  के  विकास  करने  की  शक्ति
 दिल्ली  के  शरणार्थियों  का  मत-संग्रह कर

 तो  वे  mem  कि  वे  मेरे  पास  से  बिना  अपना
 नहीं है  ।  यदि  मुझे  कहने  दिया

 तो  ये  संशोधन  वास्तव  म॑  नियम-बाहा
 कोई  कार्य  करवाय  ्य  कभी  भी  खाली  हाथ

 नहीं लौट  हैं  ।
 हैं  ।  are  जो  भी  अ्रघिकारी  विकास  का  कायें

 डा०  सरदा  चन्द  :  क्या  स्वास्थ्य  मतलब
 चला रहे  झाग भी भी  वे  ही  उसे  चलाते  रहेंगे  |

 यह  प्राधिकार  विद्वेष  किसी  भी  क्षत्र  का  विकास  श्र  पुनर्वास  मंत्रालय  म॑  कोई  योजना नहीं  हैं
 ?

 नहीं  करेगा  oars  जो  विभिन्न  बहु-उद्देशय  राजकुमारी अमृत  कौर  :
 जी  नहीं  ।  इस

 प्राधिकारी  मौजूद  वे  उस  समय  तक  जारी
 मामले में  उन्होंने  मेरे  साथ  सहयोग  करने  से

 रहेंगे जब  तक  कि  उनके  स्थान पर  यह  एक  ही  मना  कर  दिया  था  ।  दोषी  में  नहीं  हं  ।  में  केवल

 विकास-प्राधिकार  नहीं  बना  दिया  जाता  |  यही  कह  रही  हं  कि  सुधार  प्रयास पर  यह  दोष

 इन  संशोधन  में  कोई  ड  नहीं  लगाना  ठीक  नहीं  हैं  कि  उसने  जल-निस्सारण

 रहता  |  जहां  तक  नियंत्रित  क्षत्रों  का  संबंध
 शादी की  व्यवस्था  नहीं की  है  सुधार

 प्रयास  ने  जहां-जहां इमारत  बनाई मैं  इन  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  करती

 क्योंकि  हम  उनका  विकास  ही  नहीं  करा
 |  वहां  उसने  जल-निस्सारण गंदगी

 हटाने  की  व्यवस्था  भी  की  है  ।  इसे  न  करने
 महोदय  :

 क्या  इस  अधि  नियम
 का  दोष  पुनर्वास  मंत्रालय  पर  ही  है  |

 at  नियमों के  भ्रन्तर्गत  न  जाने वाली  मौजूदा

 बस्तियों में  बिजली  या  पानी  की
 व्यवस्था

 के  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  जोगी-जोगी

 लड़े  प्रौर  खपड़ों  का  निसार  |
 लिये  मी  कुछ  नहीं  किया  जायेगा ?
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 श्री
 के०

 क०  बस
 :  :  मुझे  चिन्ता  को  atc  अधिक

 वह  तो  सारी  दुनिया  का  हाल  है  |  oa  की  नहीं
 ।

 मुझे  खेद  है  कि  मैं  किसी  भी
 ~

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसे  सभी  मामलों

 &
 x संशोधन

 को  स्वीकार  करने  में  असमथ

 ।
 जिनमें  कि  एक  से  afr  माननीय  मंत्रियों  के

 दायित्व  का  प्रशन  उठता  अन्य  मंत्रियों  का  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या
 उपस्थित  होना  भी  आवश्यक  हैं  ।  ऐसे  अवसरों

 २,  १८,  १८  कौर ४१  मतदान के  लिए  रखे

 पर  उन्हें  उपस्थित  होना  उनका
 गये  प्रौढ़  अस्वीकृत हुए  ।

 उत्तर  बाद  में  नहीं  feat  जा  सकता  |

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  केन्द्रीय  पुनर्वास
 खंड  ४  विधायक  का  रंग

 मंत्रालय  ने  भूमि  लेकर  लोगों  को  शरण

 पर  वे  जल-निस्सारण  कौर  गन्दगी  हटाने  की
 बने  ।''

 व्यवस्था  नहीं  कर  सके  ।  इसी  मैं  कहती  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 हूं  कि  सुधार  प्रयास  को  इसके  लिये  दोषी  नहीं  खंड ४  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 जा  सकता  |  आगे  जब  हर  चोट
 खंड ५  से  २०

 राज्य  पुनर्वास  मंत्रालय  को  सौंपी  तो

 उसने  भी  यही  किया  ।  वह  राज्य  मंत्रालय  उपाध्यक्ष  महोदय  अब  १५-२०  मिनट

 केन्द्रीय  मंत्रालय
 नहीं

 ।  बचे  हूं  ।  कितने  सदस्यगण  बोलना  चाहते हैं  |

 पांच  माननीय  सदस्य  ।  तीसरे  वाचन  पर  कोई
 जहां  नियंत्रित  क्षेत्रों  ate  ata

 नहीं  बोलना  चाहता  ।  माननीय  मंत्री  जी
 वर्षों में  होने  वाले  विकास  पर  संबंध  मैं

 सभा  को  शझ्रावश्वासन  देती  हूं  कि  कितना
 समय  लेंगी  ?

 कार्य  पका  नहीं  जायेगा  ।  मूल  योजना  का
 राजकुमारी  अमृत  कौर :  पांच  मिनट

 खाका  जा  रहा  श्र  राग  का  काफी  होंगे  ।

 निर्माण  भी  उसी  योजना  के  अ्रतुसार  होगा  शर

 जब  तक  कोई  भी  विकास  कार्य  इस  योजना  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रत्येक  माननीय

 के  विरुद्ध  नहीं  पड़ता  तब  तक  प्राधिकार  सदस्य को  दो-तीन  मिनट  मिलेंगे  ।

 से  उसकी  आवश्यक  अ्रनुमति  मिलने  में  कोई

 निम्नलिखित  सदस्यों  द्वारा  निम्नलिखित भी  कठिनाई  नहीं  पड़ेगी  ।  बस्तियों  तक  के

 लिये  अ्रनमति च्  मिल  सकेगी  ।  मैं  बताना  संख्या  वाल  संशोधन  प्रस्तत  किये  गये  :

 चाहती  हू ंकि
 लगभग  Y¥,o00  एकड़  से

 भ्रमित  भूमि  का  विकास  किया  जाने  को  ह
 सदस्य का  नाम  खंड  संख्या  संशोधन

 प्रौढ़ इम  काय को  तीन  वर्षों  में  भी  पूरा
 संख्या

 नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  साथ  विकास
 पंडित  ठाकुर  दास  भाग  %,  Re

 के  लिये चने  गये  क्षेत्रों  में  चलने  वाली  निर्माण
 श्री  डी०  सी०  फार्मा  ह  रे

 की  कार्यवाहियों  को  नियंत्रित  करना  भी

 २ हे
 विश्क  है  ।  इसके  लिये  भी  योजना-संगठन  पंडित  ठाकुर  दास  भागव

 बना  दिया  गया  हैं  ।  वह  पहले  योजना  का  एक
 पंडित  ठाकुर  दास  भांगव  Rv,  RH

 २६,  २७ खाका  शर  फिर  उसके  बाद  पूरे

 विवरण के  साथ  एक  मूल  योजना
 तैयार  २८,  २९

 ३०  ग्रोवर करेगा  ।  इसीलिये  इस  स्थापित होने  वाले  एक

 प्राधिकार  का  काम  असा  बनाने  की
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 सदस्य  का  नाम  खड़  संध्या  संशोधन  जब  किसी भवन  को  बनाने या  गिराने

 संख्या  के  far  प्राधिकारी  निदेशन  तब  दो  तीन

 महत्वपूर्ण  बातों  का  पालन  किया  जाना

 चाहिये  |  जब  कोई  भवन  गिराना  तो
 20  RR

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  दे
 गिराया  जा  सकता  हैं  जब  वहां  के  लोगों

 जिन्हें  वहां  से  हटाया  जाता
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  gy  द  ३४

 किराये  are  सुविधा  वाला  निवास  स्थान

 श्री  डी०  सी  ०  wat  १५  रे  जाय  ।  बिरला  समिति  ने  इस  संपूर्ण  पर

 १६  ३६  विचार  करने  के  बाद  यह  कहा  है  कि  सर्वप्रथम

 सहायता  प्राप्त  भवन-निर्माण का  प्रारम्भ
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  29  EAC)

 जाना  चाहिये  अर  वैकल्पिक

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  न  9, ८
 की  व्यवस्था  की  जानी .  चाहिये  ।

 श्री  कामत  द  न

 श्री  डी०  सी०  फार्मा  न  दूसरी  यह  हूं  कि  प्राधिकारी की RE

 उस  नीति  पर  विचार  करना  चाहिये  जो

 भूमि के  दिये  जाने  में  अपनायी जायगीਂ  ।

 श्री  मोहन  लाल  सकसेना  :  मैं  प्रस्ताव  हमारा  यह  कहना  है  कि  प्राधिकार  क्षेत्रों को

 करता हूं  :  खंडों  में  बांट  दे  और  यह  निदेश  दें  कि  ये  खंड

 खरीददारों  को  किस  प्रकार  दिये  जायें  ।  दूसरी
 पृष्ठ  ६,  पंक्ति  0 =

 पंच  वर्षीय  योजना  में  सबसे  बड़ी  योजना
 कं

 राय  वाले  समुदायों  के  लिये  भवन-निर्माण

 Officer  )  के  बाद
 करने  गन्दी  बस्तियां  हटाने  के  में

 or  local  Authority  र त्  ।  जब  तक  हम  ages  न  कर दे ंकि
 नीय

 रखा  जाये  ।  मकान  बनाने  के  लिये  जमीन  लागत  पर  हीं

 बेची
 चाहे  वह  शरणार्थियों के  लिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  सब  संशोधन  अब
 या  गन्दी  बस्तियों  में  रहने  वालों  या  कम

 चर्चा  के  लिये  सभा  के  सामने  हैं  ।
 वाले  समुदायों  के  लिये  तब  तक

 हमें
 वह

 चीज  हासिल  नहीं  होगी  जो  हम  चाहते हैं

 श्रीमती
 weal  |

 -:
 mre  इस  लिये  मेरी  यह  धारणा  है  कि  सरकारी

 प्राधिकार इस  नीति  को  ware  अपनाये में
 केवल  अपने

 संशोधन  संख्या  २  शौर  ६  के

 बारे  में  ही  कुछ  कहूंगी
 ।

 मेरे  विचार  संशोधन
 मैने  ara  में  श्र  wT  राज्य  में  देखा  हैं

 कि  मकान  बनाने  वाली  संस्थायें  किसानों  से
 संख्या  २

 बहुत  महत्वपूर्ण  हैं
 वह  संपूर्ण

 बहुत  कम  मूल्य  पर  जमीन  खरीद  लेती  हैं

 नीति  का  सार  है  ।  विधेयक  की  व्याख्या
 शर  तब  करोड़ों  wrt  का  मुनाफा  कमाती

 उसके  क्षेत्र  के  संबंध  में  मंत्री  सदस्यों
 हैं  |  एसी  बातों  को  हमें  अवश्य  रोकना  a

 we पर  राज्य-नियंत्रण की  भ्रावव्यकता  है  ।
 बहुत  मतभेद  है

 ।  हमारी इस  विधेयक  द्वारा
 इसीलिये जब  हम  विधेयक  पारित कर  रहे

 प्राधिकार  को  न  केवल  नकारात्मक  शक्तियां
 हमें  उस  में  sa  नीतियों  का  उल्लेख  करना

 बल्कि  कुछ  सकारात्मक  शक्तियां
 भी  at स  @l  गयी

 जिन्हें  प्राधिकार  निदेश '  देते  समय

 |  अवद्य  cara रखें  ।



 goo?  दल्ली  ६  पद् सम् बर  Reyy  निर्माण  कार्यों  का  gooR

 विधेयक

 तीसरी  बात  गंदी  बस्तियां दूर  करन  के  था  साफ  लिखा  gate  पंजाब

 बारे में  गंदी  बस्तियां करने  में  ऐसा  )  की  रिलीस

 नहीं  होना  चाहिये  कि  हम  शरीक  इस  पर  मौजद  हैं  कि  नगर  कभी  म्युनिसिपल

 गरीबों को  बारह  मील  दूर  फेंक  दें  बल्कि  यह  कमेटी  ऐसा  कोई

 होना  चाहिये  कि  सहायता  प्राप्त  कर  दे जो
 के परि शास  वांटन

 निर्माण  योजनाओं के  अ्रन्तगंत  उन्हीं  बस्तियों  चार  श्राप्रेसिव  अनियंत्रित  या  दमन

 में  मजदूरों  के  लिये  मकान  बनाये  जायें  ।  यह  )  यह  तीन  लफ्ज  लिखे  हं  तो  उस
 नीति भी  अवद्य  अपनायी  जानी  चाहिये  ।  हालत में  सिविल  कोट  स  को  feat ह

 कि  ag  मदाखलत  करे  |  यह  कसी

 अराग  में  यह  भी  कहना  चाहती  हूं  कि
 रिटी  रही  है  जिसके  लिये  हम  सालहा

 प्राधिकार  से  भ्रमित  के  बाद  भी  अपील  साल  के  उसूल  को  खैरबाद  कह  रहे  हैं  जो  सके
 अधिकार  होना  चाहिये  ।  इस  विधेयक में  फैसले  को  फाइनल  मान  रहे  हैं

 दूसरी  के  लिये  कोई  उपबन्ध  नहीं है  ।  र  उसके  बारे  में  सिविल  कोट  स

 मेरे  विचार  में  यह  पर्याप्त  नहीं  है  ।  लोगों को  को  मदाखलत का  श्रखित्यार  नहीं

 mat  '  ऐसे  प्राधिकारों पर  विश्वास  है  दे  रहे  डीके से  जो  तरीका alt  उसूल

 शर  oat  दूसरे  न्यायालय  में  अन्तिम  अपील  हम  अ्रपनाते कराये  हैं  उसको  क्यों  हटाया  जा

 के  लिये  श्रव्य  उपबन्ध
 होना  चाहिये

 |
 इसी  रहा  है  श्र  में  चाहता  हूं  इसमें स  यह

 कारण  उच्च  न्यायालय  से  श्रपील  का  लफ्ज  कि  कोई  न्यायालय weet  पर

 सुझाव  दिया  है  ।  मैं  यह  बताना चाहती  हूं

 कि  प्राधिकार के  परे  प्रौढ़  कोई  श्रव्य
 आपित्त नहीं करेगा नहीं  निकाल देने  चाहियें

 क्योंकि  हम  सारे  देश  का  जो
 बेसिक

 होनी  चाहिये  भ्र न्य था  यह  एक  अन्याय होगा  उसूल  उसके  बरखिलाफ  जा  रहे

 क्योंकि बहुत  से  लोंगों  भवन-निर्माण

 प्राधिकरी में  विश्वास  नहीं  हैं

 दूसरी बात  इसमें  जुर्माने की  बाबत

 पंडित  बाहर  दास  भागने  :  चंकी  कहीं  गई  है  कि  १०  हजार  का  जुर्माना  किया

 बहुत  थोड़ा  इसलिए  ज्यादा न  कह  कर  जाय  या  ५००  रुपये  पर  )  का  फाइन

 मैं  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती ने  जो  तीन  प्वाइंटस  )  इतना  लम्बा  जुर्माना  शौर

 मुल्कों  के  वास्ते  तो  शायद
 ठीक भी  हो  जाय

 )  माय  मैं  उनकी  ताईद  करता  हूं  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती ने  प्लम्स  मगर  हिन्दुस्तान  के  वास्ते  यह  हरगिज  माने

 बस्तियां  )  के  बारे  में  ग्रसने  0 १.  )  जाने  के  काबिल  नहीं  है  श्र  मेरा  रक

 मे ंजो  रक्खा  वह  एसा  युनिवरसल  )  काबिल  मंजूरी  है
 ।

 जनाव  का

 )
 कि  उसको  मंजर  कर  लेना  खद  तजर्बा  है  कि  जरगर  कोई  मकान  डाइरेक्शन

 चाहिय े।
 या  परमिशन के  वाजिब न  बना  हो  तो  एसी

 सूरत  में  ag  गिराया  नहीं  जाता  है  बल्कि  उस

 मकान  के  मालिक  से  म्माविजा  ले  लिया  जाता इसके  भ्र लावा  एक  दूसरे  प्वाइंट  की  तरफ

 मैं  आध  मिनट  में  तवज्जह  दिलाना  चाहता हूं  ।  हैं  ।  सारी  म्यूनिसिपल कमेटियों

 अभी  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  यह  तजवीज़  पालिका  में  यह  तरीका  वत्

 की  कि  ata  हाईकोर्ट  जाता  है  लेकिन  यहां  पर  मकान  के  गिराने  की

 में  होनी  चाहिये  ।  कुल  जितने  तजवीज़  हे  जो  कि  मैं  मनासिब  )

 म्युनिसिपल  एक्ट  .
 अधि  शर  सही  नहीं  समझता  प्रौढ़  तजवीज

 देश  में  हैं  कौर  खसूसन्  पंजाब
 के  ऐक्ट  है  कि  ऐसी  हालत  में  मुआवज़ा लेना  चाहिये  ।

 जिससे  पहले  facet  wat  )  होता  अगर  एक  नक्शा  दिया  जाय  मकान
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 jal  बुर  दस

 का  कि  इस  तरह  मकान  बनाया  जाय  तो  कि  हमको  दिये  गये  थे  उन  पर  प्रबल  नह

 सही  समझा  जाना  चाहिये  ।  यह  श्राम  उसूल  किया  गया  श्र  वे  कोर  कागज़ी  ऐश्योरेंसेज

 हे  जो  सारे  पंजाब  में  लागू  है  ।  जों  एक्सपी  ही  बन  कर  रह  गये  बावजूद  गवर्नमेंट

 रिया  ग्राफ  एज  ज  का  ह  उसको  के  ऐक्योरेंसेज़  के  श्र  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर

 अलविदा  कहना  मेरी  समझ  में  किसी  तरह  मंत्री  )  के  कहने  के  उन  रेफ्यूजीज़ को

 ठीक  शर  मनासिब नहीं  हे  ।  हम  एक  एसी  जगह  जाय  उनको  बसाया जाय  श्र

 उनको  उनके  मकानों  से  बेदखल  न  किया एथारिटी  कायम  करना  चाहते

 हैं  जिसका  हुक्म  श्रपरिवत॑नीय विधि  बन  निकाला न  जाय  और  जो  मकान  उनके

 जाय  |
 बने  हुये  है ंउनको  कायम  रक्खा  जाय  कसे

 उनको  बेदखल  करने  उनके  मकानों  पर

 मुझे  झ्राखिरी बात  जो  कहनी है  az  क़ब्ज़ा  करने  का  नोटीफ़िकेशन  )

 बड़े  दुःख  के  साथ  कहनी  हूं  वह  उस  लफ्ज  से  जारी  कर  दिया  जाता  है
 ?
 मकान की  पूरी

 ताल्लुक  रखती  हैं  जो  मैंने  राजकुमारी साहिबा  कीमत  वे  देने  को  तैयार हैं  ।  अगर नो  प्राफिट

 के  मुंह  से  सुना  भ्र  में  समझता  हूं  कि  जो  नो  लास  हानि  1TH)  पर  सरकार  नहीं

 लफ्ज  राजकुमारी  साहिबा  ने  इस्तेमाल  किया  देना  चाहती  तो  हमसे  ज्यादा  ले  उसकी

 उससे  हर  एक  दास  को  जो  जहां  पर  रेफयजीज़  हमसे  पूरी  कीमत  ले  लेकिन  हमारी  कोई

 )  भराये  हुये  हैं  जो  उनसे  थोड़ी  सुनवाई  नहीं  होती  कौर  हम  देखते  हैं  कि  लोगों

 हमदर्दी  रखते  उनको  सख्त  के  बने  बनाये  मकान  इम्प्रूवमेंट  ace

 अ्रफसोस  SAT  होगा  |  २  हजार  २  )  के  अधिकारियों द्वारा  गिरा  दिये  जाते

 हजार  एकड़  का  रकबा  किसी  warty  हूं  पौर  जब  यहां  उसके  बारे  में  कहा  जाता  ह

 की  एसी  जायदाद  तो  नहीं  हैं  तो  उनकी  तरफ  से  इंकार  किया  जाता  ह  |  मुझ

 जो  मसीबत  के  में  देगा  वासियों  के  काम  न  बड़ा  है  ।  मालम  ऐसा  होता  हैं  कि

 झा  सके  |  यह  ste  से  इस  जमीन  को  न  तो  इस  महकमे  न  न  ही  हमारी

 लाया  यह  देश की  जमीन  हैं  किसी  के  बाबा  कुमारी  साहिबा  न  उन  एंश्योरेंसेज को  पढ़ा  ह

 जो  दिये  गये  थे  श्र  न  उस  सिलसिले  में की  जमीन  नहीं  है  ।  यह  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट

 तब  कहां  जब  सारे  पंजाब में  एश्योरेंस  कमेटी

 एक  सिरे  से  दूसरे  सिरे  तक  भाग  लगी  हुई  थी  रिपोर्ट
 को  पढ़ा  है  ।  मैं  भ्रामरी

 कौर  वहां  से  किसी  तरह  लट  पिट  कर  जाकर  उनसे  दरख्वास्त  करूंगा  कि  वे  हमारे  ऊपर

 नगर  हमारे  रेफ्यजीज़ भाइयों  ने  चन्द  एक  रहम  फ़रमा करके  यह  दो  डाक्यूमेंट

 मकान  बना  लिये तो  क्या
 गजब  कर  लिया  ?

 जरूर  पढ़  लें  कि  उनमें  क्या  लिखा  चोरों

 श्राप  फरमाती  हैं  कि  रेफ्यूजीज़  ने  यहां

 SATA
 को  नहीं  मालम  तो  न  सही  लेकिन उनको  तो

 जरूर  उनके  बारे  जानकारी  होनी कर  दिया  |  जब  हम  उस

 रिंसेज़  कमेटी  में  थे  तो  हमने  राजकुमारी  जी  के  *+  क  ०  का

 के  मातहत  जो  महकमे हैं  उनसें  पुछा कि

 उन्होंन  उन  ऐश्योरेंसेज पर  जो  कि  सरकार  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  कोई  आश्वासन

 द्वारा  दिये  गये  क्या  अमल  किया  तो  उन्होंने  दिया  जाता  तो  यह  कहा  जाता

 फरमाया कि  हमको  पता  नहीं  है  कि  कोई  ऐसे  कि  ag  श्रीनिवासन मात्र  ही  रह  जाता  है
 वायदे  भी  किये  गये  हैं  र  यह  ऐब्योरेंसेज़  उसे  कार्यान्वित  नहीं  किया  जाता  ।  जब  सभा

 हैं  या  नहीं  है  ।  मैं  अदब से  गरजे  चाहती  है  कि  वे  आश्वासन  विधेयक  में  रख
 करना  चाहता  हं  कि  उन  ऐश्योरेंसेज़ पर  जो  तो  विधेयक  में  उनका  एक  उपबन्ध
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 बनाने  में  कया  हानि  विशेषकर  जब  विधेयक  यह  विधेयक  अस्थायी विधान  है  ।  कोई

 वर्तमान  भवन  गिराया  नहीं  जा  रहा  हैं  ।  केवल केवल  एक  अस्थायी  अवधि  के  लिये  तो  इस
 विषयक  में  एक  उपबन्ध  के  रूप  में  उन्हें  वे  इमारतें ही  गिरायी  जायेंगी जो  दिये  गये
 रखने में  क्या  हानि है  ?  निदेशों के  विरूद्ध  बनायी  जायेंगी ।  यह  शक्ति

 होनी  यी  चाहिये  अन्यथा  यह  प्राधिकार  बनाने

 राजकुमारी अमृत  कौर  :  मेंने  कई  बार
 का  कोई  नहीं  है  ।

 इस  सभा  में  बताया  है  कि  यह  प्राधिकार  न

 जहां तक  सभा  में  गयें  श्राइवासनों
 भूमि  खरीदेगा

 न
 बेचेगा  कौर

 न
 किसी  भवन

 को  गिसयेगा ।  विधेयक  में  भी  इस  बात का  का  संबंध  मैं  कहती  हूं  कि  सुधार  न्यास

 उल्लेख है  ।  यह  प्राधिकार केवल  भट्टी
 ने  एक  भी  श्रीनिवासन भंग  नहीं  किया

 रतों  के  निर्माण  पर  नियंत्रण के  लिये है  ।  यदि
 जिसके  लिये  मैं  उत्तरदायी  हूं  ।  मैं  समझती  हूं

 कि  यदि  विस्थापित  व्यक्तियों  को  यहां  बुलाया लोग  इस  विधि को  न  मानें  कौर  भावी
 तो  वे  मेरे  पक्ष  में  साक्ष्य  देंगे  और  बतायेंगे

 ना  के  विरूद्ध  भद्दी  इमारतें  तभी  इसे

 भद्दी  इमारतों  को  गिराने  का  अधिकार  हैं  ।  कि  जब  कभी  वे  मेरे  पास  कराये  मैंने  अपने

 आश्वासन  पुरे  किये हैं  ।
 किन्तु जो  इमारतें पहले  बन  चुकी  उनके

 संबंध  में  प्राधिकार कुछ  नहीं  करेगा  |

 पंडित  ठाकर  दास  भागंव :  जनाब

 न्यायालय  में  भ्रमित  के  बारे  में  में  यह

 कहना  चाहती  हूं  कि  जब  तक  दिल्ली  विकास
 से  किया  गया  है  कि  wae  श्राप  की  ऐसी  मंशा

 नहीं है  तो  इस  तरह  का  देने  में

 प्राधिकार  नहीं  बन  तब  तक  विमान
 क्या  ot  है  कि  इसे  एथारिटी  द्वारा  कोई

 चाहे  नगरपालिका  श्रधघिकारी
 डिमौलिशन नहीं  किया  जायगा

 हों या  सुघार न्यास  अधिकारी  काम  करते

 रहेंगे  इन  संस्थानों  के  निर्णय  के  विरूद्ध

 न्यायालय  में  अब  भी  की  जा  सकती  है  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  खंड  में  ही  एक  ऐसा

 इस  संस्था  के  निर्णय  के  विरूद्ध  अपील  का  उपबन्ध  है  कि  कोई  भवन  नहीं  गिराया  जायगा  ।

 wa  यह  होगा  कि  इस  अन्तरिम  संस्था  ,  जिसे

 भद्दी  इमारतों  का  निर्माण  कार्य  रोकने  का
 पंडित  ठाकर दास  भागने  :  माननीय

 भार  दिया  गया  का  काम  बन्द  हो  जायेगा |  मंत्री  को  मेरी  चुनौती  है  कि  वे  इस  विधेयक में

 कोई  ऐसा  खंड  दिखायें जिसमें  यह  कहा  गया

 हो  कि  कोई  भवन  नहीं  जायगा  ।

 में  चाहती  हूं  कि  यह  संस्था  यह  भी  देखे
 में  खंड  ५  उपबन्ध  पढ़ता  जिसे  मैं  ने

 कि  कोई  प्र न्याय  न  जहां  संभव  हो

 ard  दी  जायें  श्र  कोई  भद्दी  इमारतें
 न

 बनायी
 पहले भी  पढ़ा  है  ।  मद  (=)  में  कहा  गया

 जायें  ।  मेरा  यह  निवेदन  है  कि
 बैंकीय  कोई  विषय  जो  किसी  नियंत्रित  क्षेत्र

 के  उचित  प्रायोजन  के  wrasse
 न्यायालय में  कपिल  के  उपबन्ध  की  कोई

 ७9०७७
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 आवश्यकता  ही  नहीं  है  ।  इस  प्राधिकार  के  कार्यों

 को  सीमित  करने  का  कोई  कारण  नहीं  ह  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 मेरी  व्यक्तिगत  धारणा  यह  है  कि  इस  विषय
 मद  (१)  का  बाद  वाला  भाग  रुपया  पढ़ें  ।

 में  कोई  विरोध  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  हम  सभी

 यह  चाहते  हैं  कि  दिल्ली  को  गन्दी-बस्तियों  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  दोनों  अलग

 का  नगर  न  बनाया  जाय  ॥  अलम  यहां  का  तथ
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 ठाकुर
 द  स

 है  बाद  वाला  भाग  यह  न  जानती  हो  ।  श्राप  फरमाती  हैं  कि  यह  तो

 रिहैबिलिटेशन  मिनिस्टरी  की  जिम्मेवारी  है  ।

 क्षेत्र  में  भद्दे  भवनों  निर्माण  में  पूछता  हूं  कि  क्या  सारी  मिनिस्टरी  एक

 रोकने के
 लिये

 म  कम्पोजिट  गवर्नमेंट  की  नहीं  है  ?  जनाब  नें

 उस  दिन  फरमाया  था  कि  यहां  मिनिस्टर
 इसका  यह  हैं  कि  वास्तव  में  पहले

 भाग  से  वे  faery  ही  मकान  गिरा  सकते  हैं  ।
 साहबों  को  मौजूद  होना  लेकिन  हमारे

 रिहैबिलिटेशन  मिनिस्टर  साहब  नहीं
 जहां  तक  दूसरे  भाग  का  संबंध  वह  बिल्कुल  अगर  वह  होते  तो  श्रीमती  जी

 भिन्न  है  उसमें  भद्दी
 इमारतों

 के
 निर्माण

 के  इलजाम  का  जबाव  देते  ।  मैं  जिम्मेदारी
 को  रोकने  के  बारे  में  ।

 के  साथ  कह  सकता  हुं  कि  एक  दफा  नहीं

 जनाब  यहां  होता हैं  कि  हजारों  दफा  ऐश्योरेन्सेज  को  तोडा  गया

 मै  पांचों  आदमियों  के  के
 मिनिस्टर  साहब  तो  एऐंइ्योरेंसेज  देती

 *

 a

 लेकिन  उनके  मातहत ही  उन  को  तोड़  देते  तोड़े  हैं  दस्तखत  लेकर

 मैं  कहता  हूं  कि  यह  एजेंसी  फूलप्रूफ  मिनिस्टर  ...  साहब  पर

 पहुंच  सकता  हूं  ।  हमारी  कमेटी  के  सामने होना  चाहिये  ।

 राजकुमारी  अख़्तर  कौर  :  नहीं  ।  वह  आदमी  पेश  ga  कौर  सब  बातें  हमको

 बताई  हैं  ।  जब  राजकुमारी  साहब  के
 में  उस  आरोप  का  खंडन  करती हूं

 मेंट  से  पूछा  गया  कि  तुमने  कितने
 मकान

 पंडित  ठाकुर  दास  भाव
 :

 वह  बिल्कुल  गिराये  हैं  तो  उनका  खुद  का  कहना  है
 कि  ६५०

 मकान  गिराये  गये  हमारी  राजकुमारी

 areal  कहती  हैं  कि  कोई  मकान  ही  नहीं
 राजकुमारी अमृत  कौर  :  वह  ठीक  नहीं

 किराया  गया  ।  मैं  कहता  हूं  कि  श्राप  इस

 रिपोर्ट  को  कम  से  कम  पढ़ें  तो  जिसमें  कि  श्राप

 पंडित  ठाकर  दास  भागकर
 :

 में  जनाब
 की

 की  तसल्ली  हो  जाय  कि  हम  क्या  चाहते  हैं  ।

 खिदमत  में  रजें  करना  चाहता  हूं  श्राप  दस  दफा  करना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  से  ५
 इंकार  कर  चुकी  हैं  कि  एऐंश्योरेंसेज  कभी

 भी  बन्द  करके जो  मिनिस्टरों रहते  हैं  ae  मामलों
 तोड़े  गये  है  ह । मर  हाथ  में  ऐश्योरेन्सेज

 से  बेखबर  रहते  उनको  कोई  यह  कहने का
 जिसके  १४  fread. को  स्पीकर  साहब  ने

 हमारी
 हक  नहीं  है

 कि
 कुछ  नहीं  च््से झ्ाह  वह  फैक्ट्स

 मुकर्रर  किया  at  रिपोर्ट .  है  .  ।  के  बरखिलाफ  कहें  कि  कोई  मकान  नहीं  गिराया

 सिलेक्ट  कमेटी  ने  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  के  आदमियों  गया  मैंने
 कल  भी  पूछा  था  कौर  राज

 भी

 को  बुला  कर  इम्प्रूवमेंट  zee  के  जो  हेड
 कहता  हूं  कि  बतलाइये  किस  मकान  को  आपने

 हैं  वह  कमेटी  में  मौजूद  इस  के  वहा  नो  प्राफिट  नो  लास  बेसिस  पर  रेगुलराइज़
 गवाहियां भी

 ली  रिफ्यूजी वगैरह  की  ।  किया हैं  ।  शभ्राखिर wa  तक  क्या  किया  है
 इसके  बाद  उस  कमेटी  ने  फैसला  किया  कि

 आपन  ?  अब तक  आपने किसी  सख्स  को  भी
 एक  दफा  नहीं  सारे  ही  ऐंदयोरेंसेज़ को  ere  मुआवजा  दिया  है  जिसका  मकान  गिराया

 मेंट  ट्रस्ट  ने  तोड़  डाला  ।  लेकिन  हमारी  गया  हो
 ?

 मैं  जनाब  का  शुक्रिया  अदा  करना
 कुमारी  जी  पता  नहीं  किस  गफ्लत  की  नींद  चाहता हूं  कि  आपने  मेरे  दिल  की  बात  को

 सोई  पड़ी  हैं  कि  इसका पता  ही  नहीं  समझ  लिया  att  श्रानरेबल  मिनिस्टर  साहब
 है  ।

 मैं  इस  चीज  को  डेप्रिकेट  करता  हूं  ऐसी  को  बतला  दिया  कि  ऐसी  चीज  के  लिये  जिसको

 वह  करना  नहीं  चाहती  ऐइ्योरें  सजदे ने
 गरंड

 के

 बया
 मने  जो  सियत

 हो
 ही
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 में  उनको  कया  है  ।  में  कर  उसके  लिये  कोई  उपबन्ध  नहीं  विकास

 प्राधिकारी  निर्माणकारी प्राधिकार  नहीं  है रहा  हूं  इस  मिनिस्ट्री  को  कि  उसने  गवर्नमेंट  के

 ऐश्योरेंसेज  को  पुरा  नहीं  न  सिफं  किन्तु  वह  इस  कौर  ध्यान  देगा  कि  नियंत्रित

 क्षेत्रों  में  इमारतें  योजना  के  प्रचुरता
 बनायी

 जायें  जिससे  की  इमारतें  गन्दी पुरा  न  करके  उन्होंने  इस  हाउस  की  बेइज्जती

 की  ate  रिफ्यूजीज  को  नुक्सान  पहुंचाया  |  बस्तियां  न  बनने  पायें ।

 मुझे  खुशी  है  कि  राज  मुझे  इसको  यहां

 करने  का  मौका  मिला  ।  मेरे  दिल  में
 उपाध्यक्ष  महोदय :  निर्मार्णकारी

 कार  द्वारा  निर्माण  की  गति  dia  करतें  के
 कुमारी जी  की  बहुत  इज्जत  वह  मेरी बहन

 इतनी  इज्जत  करते  हुये  भी  चूंकि
 लिये भी  उपबन्ध  है

 ?

 पब्ल्कि का  मामला  जब  में  रिफ्यूजी

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :.  इस  विधेयक को  देखता  हूं  जब  दिल्ली  के  शभ्रादमियों  को

 देखता  हरफूल  बस्ती  को  देखता  तो  मेरे  में  इस  झ्रादयय  का  कोई  उपबन्ध  नहीं है  क्योंकि

 दिल  में  भाग-लग  जाती  है  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  यह  प्राधिकार  प्राधिकार  नहीं

 कि  पिछले  are  बरसों  में  इस  मिनिस्ट्री  ने  क्या  किन्तु  में  सभा  को  विश्वास  दिलाता  हूं

 कि  ग्रा वास  कौर  संभरण  मंत्री  के किया  ?  उन्होंने  कोई  काम  नहीं  किया  ।  हो

 सकता  है  कि  कुछ  बड़े  बड़े  महल  बनायें  सहयोग  से  हमने  गन्दी  बस्तियों  को  दूर  करने

 लेकिन  गरीब  ureter  के  लिये  कुछ  नहीं  की  योजनायें  पहले  से  ही  बनाली  मेरा

 विश्वास  हैं  कि  जहां  तक  पुराने  श्राइवासनों oar  i  दिल्ली  में  उसी  तरह  war  भी  कंसेशन

 यह  तो  उनके  काम  करने  का  का  संबंध  वे  एक  विवरण  देने  जा  रहे  हैं  ।

 इस  बिल  के  पास  होमे  के  बाद  बरस  दिल्ली  सुधार न्याय द्वारा  दिये  गये  श्राइवासनों

 के  लिये  सारी  बिल्डिंग  ऐक्टिविटीज़ बन्द  को  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  में  एक  टिप्पणी

 सभा  पटल  पर  रखने  को  तैयार  मेंने  यह हो  जायेंगी  तो  इससे  ज्यादा  कोई  नुकसान  की

 बात  हिन्दुस्तान  के  लिये  नहीं  हो  सकती  कि  कभी  नहीं  कहा  कि  दिल्ली  सुधार न्यास ने  कभी

 जिस  देश  के  न्द्र्  मकान  की  कमी  हो  उस  के  कोई  इमारत  नहीं  गिरायी  है  ।  नियमों

 इन्दर  मकानों  का  बनना  बन्द  कर  दिया  जाये  |  के  अनुसार  इमारतों  को  गिराना  आवश्यक

 था  जब  कि  गंदी  बस्तियां  दूर  करनी  किन्तु

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  इस

 का  कत्तव्य  है  कि  आयोजन  करें  शर  किया

 आवश्यकता होने  पर  इमारतों  को  गिरा

 और  इमारतें  बनाना  किसी  अरन्य  प्राधिकारी  पंडित  ठाकुरदास  भागने  :  में  यह

 का  कत्तव्य है  ?  कर  रहा  था  कि  जनाब  वाला  ने  जो  सवाल

 पूछा  राजकुमारी जी  ने  उसका  जवाब  भी  दें

 राजकुमारी थ  कौर  :  मेंने  बार
 बार

 दिया  कौर  बड़ी  खुबसूरती  से  कहा  कि  हम
 कहा  है  कि  यह  विकास  प्राधिकार  एक  अन्तरिम

 आइन्दा डेढ़  साल  के  अन्दर  यह  करने  जा

 प्राधिकार  है  ।
 कया  में  पूछ  सकता  हुं  कि  पिछले  are

 बरस  से  इस  हाउसिंग  डिपार्टमेंट

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  उस  watt  का  कौन  इंचार्ज  है  और  कितनी

 वर्गों  के  लियें  मकान

 या  दूसरी  मिनिस्ट्री ने  मेरा

 राजकुमारी कौर  :  कदापि  नहीं  ।  तो  यह  सीधा  सवाल  >
 द
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 उपाध्यक्ष महोदय  :  वह  इस  मंत्रालय  हमारी  तकलीफों  को  देखें  प्रौर  उनको  दूर  करे  |

 का  काम  नहीं  वह  पुनर्वास  मंत्रालय  का
 में  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  गवर्नमेंट  की  इन

 काम  मिनिस्टरों  ने  जो  जुल्म  किय  कौर  इस

 इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  ने
 जो

 कुछ  किया  वह  सब  यहां
 पंडित  ठ  क्र दास  भागने  :  बिल्कुल

 नहीं  ।  परिवार  इस  मंत्रालय  के  अधीन  है  ।
 के  दरो  दीवार  पर  लिखा  हुमा  यह

 इम्प्रूवमेंट ट्रस्ट  जिन्दा  रहा  at

 तबाह हो  जायेगी  |  इस  इम्प्रूवमेंट ट्रस्ट

 मेरा  दूसरा  राज  यह  है  कि  इस  को  ख़त्म  नही  किया  गया  तो  हमारी  देहली

 ट्रस्ट  ने  हमारी  बातों  पर  नहीं  को  ठीक  करने  की  सारी  कोशिशों  बरबाद  हो

 कियां  ।  हमारी  मुसीबत  यह  थी  कि  यह  कहा  जायेंगी  भ्र  मुल्क  में  तबाही  ही  तबाही  हो

 गया
 कि

 इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  जायेगी  ।

 काम्पीटेन्ज  झ्राथारिटी  प्राधिकारी )

 el  इसी  कहने  के  मुताबिक  हमन  उनको  में  कहना  चाहता  हूं
 कि

 मेरा  जो  ऐमेन्डमट

 पावस  दे  दीं  ।  हम  को  एश्योरेंस  दिया  गया  है  वह  बहुत  मामूली  सा  ऐमेन्डमेंट  है  जो

 कि
 वह  हमारे  डाइरेक्शन  पर  काम  करेगा  |  भ्रासानी  से  मंजूर  किया  जा  सकता

 लेकिन  हमने  इस  के  लिये  कभी  भी  ट्रस्ट  को  नहीं  किया  जाता  तो  ज्यादती  होगी ।

 ताकत  नहीं  दी  कि  हम  लोगों  के  साथ  इस

 तरह  से  खिलवाड़  किया  जाय  ।  हमने  कभी
 डा०  सुर दा चन्द्र  :  पुनर्वास  मंत्री  यहां  हैं

 दिल्ली  स्टेट  की  इस  काम्पीटेन्ज  प्रा था रिटी  को  और  कुछ  एसा  आरोप  था  कि  पुनर्वास  मंत्रालय

 सहयोग  नहीं  दे  रहा  है  ।  क्या  श्राप  पुनर्वास इस  बात  की  ताकत  नहीं  दी  कि  वह  ११  बजे

 रात  में  स्क्वेड  लेकर  गरीबों  के  घर  पर  मंत्री  से  कह  सकत  हैं  कि  वे  इस  विषय  को

 जाये  कौर  उनको  लारी  में  भर  कर  दस  स्पष्ट  करें  ।

 मील  पर  ले  जा  कर  छोड़  दे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  श्री  कामत ।

 राजकुमारी अमृत  कौर  :  में  दिल्ली

 राज्य के  लिये  उत्तरदायी  नहीं  ह
 श्री  कामत :  मेरा  संशोधन  संख्या  .  ९

 बहुत  सरल  है  विवादास्पद  नहीं  है
 ।
 मेरे

 पंडित  ठाकुर  दास  मानव  में  कहता  संशोधन  में  कहा  गया  है  कि  अधिनियम

 हूं  कि  मेरी  शिकायत  को  हमारी  राजकुमारी  के  ade  बनाये  गये  सभी  विनियमन  उनके

 बनाये  जाने  के  यथाशीघ्र बाद  संसद्  के  दोनों समझ  नहीं  सकती  हैं  ।  जिन्हों ने  ats  बरस  तक

 यह  मुसीबतें  उठाई  हैं  वही  इन  बातों  को  जान
 ों  के

 ०५
 रखें

 wy
 i  जो
 eB)

 सकते  हैं  ।  मैंने  उन  लोगों  को  रोते  बिलखते
 परिवहन  संसद्  चाहे  किये  जाया  |  जारी

 और  चिल्लाते देखा  की  गयी  अधिसूचनाओं द्वारा  दी  गयी  शक्तियों लेकिन  मिनिस्ट्री

 के  पास  से  किसी  ने  हमदर्दी  का  जवाब  तक  के  सम्भव  दुरुपयोगों के  बारे  में  पंडित  ठाकुर

 नहीं  दिया  बावजूद  इसके
 कि  इस  हाउस  को  दास  भाग  कौर  गोमती रेण  चक्रवर्ती  ने

 एश्योरेंस दिया  गया  था  में  करना  जो  बहुत  गम्भीर  आरोप  लगाये  उन्हें  देखते

 चाहता  हुं  कि  कोई  भी  मेरे  दिल  के  छालों को  हुए  इस  संशोधन  का  महत्व  अ्रघिक  बढ़

 नहीं  देख  सकता  में  तो  कहता  हूं  कि  खाती  जाता है  ।

 रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  या  हैल्थ

 मिनिस्ट्री  नहीं  बल्कि  सारी  मेरा  सुझाव  है  कि  एसी  सभी

 गवर्नमेंट  इसके  लिये  ज़िम्मेदार  है  कि  वह  विनियम  mic  सभा  के
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 सामने  ५०  शर  वह  उनमें  रूपभेद कर  मरन यह  ह
 सकें  |

 मुझे  wag  नागरिकता  निन

 यक  जैसा  उपबन्ध करने  वालें  मेरे  इस
 पृष्ठ  ६,  पंक्ति  2 O ae

 घन  को  सभी  स्वीकार कर  लेंगे  ।

 Officer  के  बाद
 )

 श्री  डी०  सी०  mat
 :  मुझ  यह  विधेयक  or  local  authority  स्थानीय

 प्रजातन्त्र  शौर  मानवता  के  प्रति  नौकरशाही  प्राधिकारी  )  रखा  जाये  ।

 की  चुनौती  जैसा  मालूम  पड़ता  हैं  ।  न  तो

 उच्चतम  न्यायालय  उच्च  न्यायालय  प्रस्ताव  स्वीकृत

 तक  अपील  करने  का  उपबन्ध  रखा  गया  है

 शर  न  नियमों  के  सभा  के  सामने  रखें  जाने
 उपाध्यक्ष महोदय  :  TT  यह  हैं

 की  ही  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  हम  नौकरशाही  खंड  १४,  संशोधित  रूप  विधेयक
 को  ये  शक्तियां  प्रदान  करने  वाल  इस  विधेयक

 का  बने  5.0

 को  कयों  पारित  करने  जा  रहे  हैं
 ?

 हमें  न्याय
 की  दृष्टि  से  ऐसा  नहीं  करना  चाहिये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 राजकुमारी अमृत  कौर  में  श्री  मोहन  खंड  १४,  संबोधित  रूप  भें  विधेयक में
 लाल  सक्सेना का  ह: वु द  १४  का  संशोधन  संख्या

 जोड़  दिया  गया  |

 '४४  स्वीकार कर

 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 सभा  में  बताया गया  था  कि  सुधार  न्यास  ¥,  २०  २२  मतदान के  लिये  रखे गये

 नें  गरीबों  के  लिये  कुछ  भी  नहीं  किया  है  उसने  अस्वीकृत  हुए

 गन्दी  बस्तियों  में  रहने  वालों  के  लिये  ११००
 उपाध्यक्ष महोदय  :  दन  यह  हैं  :

 मकान  बनायें  हैं  २०००  मकान  मंजूर

 हो  चुके  हैं  प्रौढ़  बन  रहे  हैं
 ।

 खंड  ५  विधेयक  का  अंग  बने  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 श्री  कामत  के  संशोधन  के  बारे  में  में

 कहूंगी  कि  विधेयक  इसी  रूप  में

 पारित  होते  हैं  कौर  नियम  संसद्  के  दोनों
 खंड  ५  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 सदनों  के  सामने  रखे  जाते  हैं  ।  नथ  ही  सर्वोच्च  उपाध्यक्ष  महोदय  :  नियमानुसार

 है  am  यदि  ag  नियमों में  संशोधन
 बंध  के  समय  सभी  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रख

 तो  मैं  उन  पर  भ्र वश्य  विचार  करूंगी  ।
 दिये  जाते  हैं  ।  मैं  कौर  सब  संशोधनों  को

 परन्तु  मैं  नियम  बनाने  की  शक्ति  छोड़  नहीं
 भी  रखूंगा

 ।
 खंड

 ६
 में  कोई  संशोधन

 नहीं
 हैं  ॥

 देना  अन्यथा  प्राधिकार  काम  न  कर

 सकेगा  |  हमनें  सभी  भ्र धि सूचनायें  उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 संसद  के  सामन  रख  हैं  श्र  झाग  भी

 जिससे  वह  चाहे  तो  नियमों  को  बदल  खंड  ६  विधेयक  का  बने

 सके  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 अरब  में

 संशोधनों

 को  ग्खंगां  ।  खंड  ६  विधेयक  में  जोड़  दियां  wae
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 महोदय vay  रन  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है

 २३  मतदान  के  लिये  रखा  गया  कौर  स्वीकृत  rae oe
 ||  के  खंड  १३  विधेयक का  अंग  बने  पी

 gal

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ड्रा
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रीत  यह  हैं  :
 खंड  १३  विधायक  में  जोड़  दिया  गया  |

 कि  खंड  ७  ग्रोवर  खंड  ८  विधेयक का  अंग  बने  |
 त्

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खंड  १४  को

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |
 टाया  जा  चुका  है

 ।
 जब  खंड

 १५  हैं
 ।

 खंड.७  गौर  खंड  ८  विधेयक  में  जोड़  दिये गय  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ६,

 ३४  mie  ३५  मतदान  लिये
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  २४,

 रखे  गय
 हुए  .

 २४, २६,  २७,  २८,  Rg,  २०,  ३१

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  :
 दान के  लिये  रखे  गय  wie  स्वीकृत हुए  ।

 खंड  १५  विधेयक  का  at  बने  ह
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रीत  यह  :

 €  विधेयक  का  बने  ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  १४५  विधेयक a  जोड़  दिया  गया  ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  संशोधन  संख्या
 खंड  विधेयक में  जोड़  दिया गया  ।

 ३६  मतदान  के  लिये  रखा  गया  श्र

 प्रस्वीकृत  शुभ्रा  । उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ३२

 मतदान  के  लिये  रखा  गया
 अस्वीकृत  उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  हैं  :

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :  १६  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 खंड  १०  विधायक का  बने  म
 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  १६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |
 प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा  ।

 खंड  १०  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ३७

 मतदान  के  लिये  रखा  गया  अस्वीकृत  |

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  हैं  :

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  :

 खंड  ११  १२  विधेयक  का

 उग  बने  ही  खंड  १७  विधेयक का  बने  |ਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  प्रस्ताव  स्वीकृत  इश्रा  |

 खंड  ११  कौर  १२  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  |  खंड  १७  विधेयक a  जोड़  दिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ७

 ३३  मतदान के  लिये  रखा  गया  wiz
 कौर  मतदान  के  लिये  गये

 अस्वीकृत  ।  स्वीकृत हुए  ।
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 संशोधन  विधेयक

 में  दूसरी  सभा  में  जाना  मैं
 अपने

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रशन  हैं  :

 खंड  १८  विधेयक  का  at  बने  पी  सहयोगी  से  इसे  प्रस्तुत  करने
 के

 लियें  कह

 रहा हूं  ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत

 |

 खंड  १८  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |  विधि-कार्प  मंत्री  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  €

 शर  ३९  मतदान के  लिये  रखे  ग्य  और
 भ्रनहूंता  निवारण  तथा

 अस्वीकृत हुए  ।  भाग  राज्य  विधान

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :  geYR  में  और  संशोधन

 खंड  १€  विधेयक  का  बन  ।  करन  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाये  1.0
 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  १€  विधेयक मे  जोड़  दिया  गया  |  संसद्  ने  ae  में  भ्रनहूंता  निवारण

 तथा  भाग  ग  विधान
 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  हैं  9

 fama——2eyus  at  अ्रधिनियम  संख्या
 खंड  २०

 विधेयक  का  रंग  बने
 y

 पारित  किया  था  ।  इस  झ्र धि नियम  का  संक्षेप

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |  में  पहला  प्रभाव  इस  बात  की  घोषणा  करता

 खंड  २०  विधेयक  A  जोड़  दिया  गया  ।
 था  कि  जो  व्यक्ति  सरकार  द्वारा  स्थापित

 किसी  मंत्रणा  समिति  का  सदस्य  हैं  वह  सदस्यता
 खंड  १,  भ्र धि नियमन  सुत्र  श्र  नाम

 के  लिये  भ्र नहें  नहीं  होगा  यदि  वह  ऐसी  समिति
 विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।

 के  सदस्य  होने  के  नाते  अ्रधिनियम  में  वर्णित

 राजकुमारी  अमृत  कौर  में  प्रस्ताव  प्रतीक  रात्मक  भत्ते  के  ग्र ति रिक्त  अन्य  किसी

 करती हुं  :
 प्रकार  का  शुल्क  ग्रीवा  पारिश्रमिक  पाने

 का

 विधेयक  संबोधित  रूप  अ्रधिकारी  नहीं  है  ।  सरकार  द्वारा

 पारित  किया  जाये  पी  स्थापित  किसीਂ  दूसरी  समिति  चाहे  वह

 परामदंदात्री हो  कार्यकारी  अस्थायी
 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  :

 से  अनुशंसा  निवारण  की  व्यवस्था  करता
 विधेयक  को  संशोधित  रूप  में

 उड  था  ।  उससे  भी  ऐसे  व्यक्तियों  को  aaa  से
 पारित किया  जाये  संरक्षण  मिल  जाता  है  जो  किसी  ऐसी  संविहित

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।  निकाय  के  परिभाषा

 ककवा
 सदस्य  अथवा  अन्य  किसी  ऐसे  ही

 अनंतता  निवारण  तथा
 भाग  पद  को  धारण  किय  हुए  हैं

 ।
 यह  संरक्षण  भी

 लग  राज्य  विधान  मंडल )
 संशोधन  अस्थायी था  ।  यह  अस्थायी संरक्षण  भी  केवल

 ३०  ....  » Us TR तक  चला  कौर  संसद्  का
 विधेयक

 विचार  यह  था  कि  संसद  के  वे  सभी

 उपाध्यक्ष  महोदय  अरब  हम  श्रनहूंता  जो  ऐसे  लाभप्रद  पदों  पर  नियुक्त  हैं  जो  धारा
 निवारण  तथा  भाग  राज्य  विधान  ३  के  उपबन्धों  में  नहीं  आते  हैं  उन्हें  १

 मंडल )  संशोधन  विधेयक को  लेते  हैं  ।
 मैं  श्री  2euv a UF WIT से  पूर्व  अपने  पदों  से  त्यागपत्र दें  देना

 विश्वास  से  उसे  प्रस्तुत  करने  के  लिये  कहता  हूं  ।  चाहिय े।

 fafa  श्रल्पसंख्यक-का्य  मंत्री  मैं  इस  मामले  की  विस्तार  पूर्वक  चर्चा  नहीं

 :  चूंकि  मुझे  झ्र भी  थोड़ी  देर  करुंगा  ।  यह  श्रीहीन  नियम  पारित  कर
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 संशोधन  विधेयक

 st
 :

 जो  कुछ  भी  हो  हमने
 तो

 गया  था  और  समय  समय  पर  उसकी  अवधि

 भी  दो  बार  बढ़ायी  जा  चुकी  है  ।  पिछली  बार
 दो  वर्ष  की  अवधि  ठीक  समझी  है  ।  यदि  इसी

 जब  इस  विधेयक  को  रखा  गया  था  तो
 बीच  विधायक  का  प्रारूप  हो  जाता  तो  यह

 प्रयत्न  किया  जायेगा  कि  वह  इस  सभा  द्वारा
 उससे  कुछ  पहल  सरकार  ने  एक  व्यापक

 विधान  बनाया  किन्तु  इसी  बीच  अध्यक्ष
 स्वीकृत  कर  लिया  जाये  ।  बहुत  से  महत्वपूर्ण

 ने  सम्पूर्ण  प्रदान  की  जांच  करने  के  लिये  इस
 मामलें  अभी  विचाराधीन  हैं  और  में  समझता

 हूं  कि  at  वर्षों  की  प्रविधि  बढ़ा  देना  वांछनीय सभा के  सदस्यों  की  एक  समिति  नियुक्त  कर
 होगा  |  इसका  यह  नहीं  कि  हम  इन  दो

 दी  थी  ।  सभा  के  सम्मुख  उस  विधायक

 को  प्रस्तुत  करने  के  बजाय  हमने  wafer  के
 वर्षों  में  कुछ  करेंगे  ही  नहीं  ।  किन्तु  यह  समय

 बढ़ाये  जाने  की  मांग  की  थी  यह  अवधि
 मिल  जाना  वांछनीय  है  जिससे  कि  हमें  इस

 सभा  के  सम्मुख  इस  कार्य  के  लिये  न
 ३१-१२-१९५५  को  समाप्त  हो  रही  हैं  ।

 पड़ा  जैसा  कि  हम  पहले  दो  बार  कर
 मुझे  बताया  गया  है  कि  यह  दोनों  सभाओं  की

 संयुक्त  समिति  थी  ।  मुझे  बताया  गया  हैं  कि
 चुके  हैं  ।

 इस  समिति
 ने  हमारे  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  पिछले  वर्ष

 भागने  के  सभापतित्व  में  काफ़ी  विचार  विमर्श  जब  हमने  अवधि  के  बढ़ाये  जाने  की  अ्रनुमति

 करने  के  पश्चात् हाल  ही  में  सरकार को  मांगी  थी  तो  वह  केवल  एक  वर्ष  के  लिय  ही

 एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  जिसमें  मांगी  थी  क्योंकि  हमने  यह  अनुमान  लगाया
 भग  ७०

 पृष्ठ  श्र  हैं  था  कि  जो  समिति  इस  कार्य  के  लिये  नियुक्त

 की  गई  थी  वह  शायद  इस  अ्रवधि  में  सारा

 बात  यह  है  कि  यह  प्रतिवेदन  हमें  नवम्बर  कार्य  समाप्त  कर  लेगी  |  जैसा  कि  श्राप  सभी

 पं  प्राप्त  gat  था  wie  किन्हीं  मामलों  के  जानते  यह  कार्य  कितना  महत्वपूर्ण
 सम्बन्ध  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  करन  में  हमें  इसी  कारण  निर्णय  करने  कौर

 कुछ  समय  लगना  स्वाभाविक  विभिन्न  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  में  उसे  प्रतीक समय

 मंत्रालयों  से  भी  परामर्श  करना  होता  हैं  और  लगा
 |

 में  समझता  हूं  कि  सभा  इस  छोट

 हम  विधेयक  को  उचित  प्रारूपण  करना  चाहते  से  विधायक  को  बिना  किसी  विगत  ध्वनि

 हैं  ।  मैं  समझता  हुं  कि  इसमें  कुछ  समय  अवश्य  are  संशोधन  के  स्वीकार  करेगी  ।

 लगेगा  |  समय  तक  इस  को  zz

 बढ़ाया  जाना  चाहिये  यहीਂ  एक  बात  रह  जाती
 राघवाचारी  )

 q

 है  ।  हमने  इसकी  अवधि  को  दो  वर्ष  तक  माननीय  मंत्री  की  इस  बात  की  सराहना  करता

 हूं  कि  उन्होंन  उइस  विधेयक  की  प्रवर्ध

 बढ़ाये

 we  रूप  से  इस  कारण  बढ़ाने  का  निश्चय

 किया  है  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  जान  की  मांग  की  किन्तु  मेरे  विचार  से  एक

 हमारे  पास  आजकल  विधान  सम्बन्धी  ay  से  अधिक  किसी  भी  प्रकार  नहीं

 दी  जानी  चाहिये  अन्यथा  उसमें  फिर  ढिलाई
 कार्य  बहुत  अ्रधिक  है

 ।
 किसी  विधान  का

 वारित  करना  कोई  सरल  कार्य  नहीं  है  शर  होती  रहेगी  कौर  काम  उतना  ही  होगा  जितना

 न
 ही  इसकी  प्रक्रिया  में  ही  कोई  कमी  की  जा

 कि  एक  वर्ष  में  किया  जा  सकता  है  |

 सकती  है  ।  इसी  कारण  हमें  पुनः  इस  सभा  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 सम्मुख  भाना  पड़ा  |
 हुआ  |

 थी  कामत
 :

 यह  संविधान
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wa  श्री  कामत

 में  रोन  करना  तो  हूँ  नहीं  |
 अपना  भाषण  दे  सकते  हैं  |
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 थी  कामत  :  सभा  में  इस  प्रकार  का  भ्र शिष्ट  तथ्य  ये  हैं
 ।

 दो  बार  इसकीਂ  प्रविधि  बढ़ायी

 वक्तव्य  देना  अ्रनुचित  है  कि  प्रतिवेदन  काफी  गयी  थी  ।  एक  बार  तब  जिसका  उल्लेख

 लम्बा-चौड़ा है  इस  कारण  उसकी  जांच  करने

 और  सम्बन्धित  प्राधिकारों  से  परामर्श  करने  बार  झरिया  समिति  पदों  सम्बन्धी

 में  काफी  समय  लगेगा  ।  मुझे  विधि  कार्य  मंत्री  संयुक्त  के  कहने  पर  ऐसा  किया

 से  यह  सुन  कर  हिमीभूत  et  gar  कि  गया  था  ।  उस  समय  हमारे  पास  एक  व्यापक

 प्रतिवेदन  केवल
 ७०  पृष्ठों का  मैं  उसे  विश्लेषक  था  जिसे  हमने  स्वयं  ही  तैयार  किया

 लगभग  १,०००  पृष्ठों  का  समझता  था  ।  यदि  था  ।  हमने  १९५४ तक  का

 सरकार  इस  प्रतिवेदन
 का

 अध्ययन  करने  के  लिया  था  किन्तु  संसद्  के  समक्ष  ईरान  से  बचाने

 लिये  दो  वर्ष  का  समयਂ  चाहती  है  तो  इस  तरह  के  लिये  हमारे  पास  नये  झ्राधारों  पर  एक

 से  तो  वह  एक  पृष्ठ  को  पढ़ने  में  दस  दिन  व्यापक  प्रारूप  विधेयक  तैयार  था  ।  हमारा

 a  ।  यदि  यही  गति  हैं  पहला  प्रयत्न  उन  पदों  कीਂ  सूचीਂ  तैयार  करना

 था  जिन्हें  श्रेष्ठता  से  छूट  दी  जानी  चाहिये थी  ।

 थी  पाटनकर
 :

 सरकार  की  गति  बिल्कुल  इसके  एक  सुझाव  यह  दिया  गया  कि

 ठीक हैं  ।  मैं  स्थिति  को  स्पष्ट  कर  चुका  हूं  कि
 अ्रनहूंता  निवारण  अधिनियम  में  संशोधन

 सरकार  ने  विधेयक  तैयार  कर  लिया  है  ।  इस  करने  भ्रमणा  उसकी  waft  को  बढ़ाने  के

 कारण  इस  प्रकार  का  सरकार  पर
 बजाय  हमें  इन  get  की  व्यवस्था  उन

 लगाना उचित  नहीं  है  ।  नियमों में  कर  देनीਂ  चाहिये  जिनके  aia

 श्री  कामत  :  स्वतन्त्र  भारत  में  सरकार
 उक्त  सदस्यों  की  नियुक्ति  की  गई  थी  ।  किन्तु

 यह  चीज़  केवल  संविहित  निकायों  पर  ही  लागू

 की  इस  गति  को  देख  करे  मुझे  भविष्य  के  होती  थी  ।  कुछ  श्रसंविहित  निकाय  एसे  हैं
 सम्बन्ध में  बड़ी  निराशा  हो  रही है  ।

 जो  किसी  भी  विधान  के  श्रन्तगंत  नहीं  ate

 दूसरी  बात  जिसकी  शोर  मैं  सभा  का
 इन  के  लिये  उपबन्ध  बनाना  हैं  ।  हमने

 एक  सामान्य  सूत्र  बनाने  का  प्रयत्न  किया  हैं
 ध्यान  ऑ्राकषित  करना  चाहूंगा  यह  है  कि

 जिसमें  उन  सभी  वर्गों  के  लोगों  को  रखा  जा
 वरिष्ठ  श्री  ने  मेरे  इस  सभा  में

 art  से  पहले  तो  peuy  तक
 सके  जिन्हें  छूट  दी  जानी  थी

 ।
 उक्त

 विधायक  को

 तैयार  करके  हम  उसे  पुरःस्थापित करने  वाले
 की  झ्र वधि  मांगी  थी  किन्तु  फिर  यह  सोच

 ही  थ
 कि  इसी  बीच  भ्रध्यक्ष  समिति  बनी  भ्र

 कर  कि  संसद्  में  पुनः  न  जाना  क्योंकि

 हो  सकता है  कि  इतन  समय में  जांच-पड़ताल
 उसने  यह  निवेदन  किया  कि  हम  PEUY  तक

 पुरी  न  हो  उन्होंन  वर्ष  के  अन्त  तक  की
 उसे  प्रस्तुत  न  करें  ।  उसी  भ्रनुरोध  के

 स्वरूप  हमने  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत  नहीं  किया  ।

 अनुमति  प्राप्त
 की

 थी
 ।  १९५४ से  बढ़कर

 पहले  eeXy  की  बात  कौर  फिर  १९४५७  अब  इन  ७०
 पृष्ठों  को  पढ़ने  में  समय

 अरब  पता  नहीं  पाग  FAT  हो  ।  इस  प्रकार
 नहीं  लगेगा  श्र  प्रतिवेदन  पढ़ा  जा  चुका  है  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  यह  जान  लें  कि  यह  अवधि
 करने  से  काम  नहीं  चल  सकेगा  ।

 प्रतिवेदन  के  ७०  पृष्ठ  पढ़ने  के  लिये  wafers
 समझ  में  नहीं  प्राता  कि  सरकार  विरोधी

 वालों पर  विलम्ब का  ्रारोप कैसे लगाती कैसे  लगाती
 नहीं

 हैं  ।

 श्री  कामत  :  विधायक  का  प्रारूप  बनाने

 के  लिये ।
 श्री  विश्वास  :  मैं  माननीय  सदस्य  को

 दो  एक  बातों का  ही  उत्तर  दूंगा  क्योंकि  मुझे

 ढाई  बजे  दूसरी  सभा  में  पहुंचना  है
 ।

 गई  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये
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 हमें  समय  की  आवश्यकता हैं  ।  उसमें  न
 aor नन  मैं  उन्हें  धन्यवाद  देता  हूं

 ।
 मेरा  ख्याल  हैं

 विभिन्न  मंत्रालयों  अपितु  कई  अन्य  कि  माननीय  मंत्री  ने  राज  जो  अन्य  बातें  कही

 निकायों  को  भी  निर्देश  करने  होंगे  ।  उनकी  हैं  वह  इसके  पहले  हुई  चर्चा के  समय  कही

 योजना  यह  हैं  कि  संसद्  सदस्यों  द्वारा  धारित  गई  बातों  का  प्रतिवाद करती  प्रतीत  होती  हैं
 ।

 विभिन्न  पदों  की  एक  विस्तृत  सुची  बनाकर
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  किन्तु  बाद  का  कथन

 उसे  एक  प्रनुसूचे  के  रूप  में  विधेयक  का  एक

 बनाया  जाय  |  उक्त  योजना  का  कायें  पहल  की  भ्र पे क्षा  अधिक  मान्य  होता  है
 |

 उस  सिद्धान्त के  भ्र तु सार  नहीं  किया  जाना हैं  श्री  कामत  :  एसा  प्रतीत  होता  है  कि

 जिसक  पर  हमने  विधेयक  बनाया  माननीय  मंत्री  का  ख्याल  है  कि  सरकार  को

 था  at  जो  सभी  मामलों  पर  कार्यवाही  किय  कई  राज्यों  से  और  निकायो ंसे  जप राम दश  करना

 जाने  के  लिय  एक  सामान्य  सूत्र  था  ।
 होगा  |  यही  उन्होंने  इससे  एक  पर

 में  यह  श्रव्य  कहुंगा  कि  प्रतिवेदन  बहुत  कहा  था  ।  माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  उन्हें
 व्यापक  उसमें  समग्र  पर  विचार  किया  विभिन्न  निकायों  राज्य  सरकारों  से  शर

 गया  प्रतिवेदन  ने  इ  स  प्रदान  पर  विभिन्न  देशों
 अन्य  प्राधिकारों  से  बरामद  करना  है  ।  में  नहीं

 के  इतिहास  के  ax  पर  जांच  की  हैं  जानता  कि  वह  वरिष्ठ  सहयोगी  साथी

 समितियों  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रतिवेदनों  से  सहमत  हैं  नहीं  |  में  केवल  यही

 में  वह  एक  सर्वोत्कृष्ट  प्रलेख है  ।  aq  सुझाव  दूंगा  कि  यदि  सरकार  नें  अत्यधिक

 प्रस्तावों  विचार  करने  पर  समिति
 धीमी  गति  से  चलने  का  निश्चय  किया  है  तो

 काफी  समय  ध्यान  दिया  हे  प्रौढ़  हमारे  बात  भ्र न्य था  १९५६  के  समाप्त  होने

 विचार  में  य  प्रस्ताव  स्वीकृत  किये  जाने  चाहियें  से  पुर्व  इस  मामले  पर  संसद  में  क्यों  विचार

 किन्तु  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  की  नहीं  किया  जा  सकता  हे  यह  समझ  में

 स्थिति  में  होने  से  पूर्व  कई
 बातों  की  जांच  की

 नहीं  भ्राता  |  माननीय  मंत्री  ने  संसद्  के  विघटन

 जानी  झ्ावद्यक  है  ।  मान  लिया  art  कि
 के  बारे  में  भी  कुछ  कहा  है

 ।
 मेरा  ख्याल  है  कि

 जेसा  कि  प्रस्ताव  है  यदि  हमने  दो  वर्ष  के  स्थान  संसद ३  इतनी  जल्दी  विघटित  नहीं  होगी  |

 पर  ६  मास  रखा  होता  शौर  यदि  संसद्  का  सभापति  महोदय  द्वारा  हमें  पहले  ही  चेतावनी

 सत्र  न  हो  रहा  हो  प्र  हमें  सदन  के  समक्ष  दी  जा  चुकी  हैं  कि  अरगल  वर्ष  हमें  काफी  कायें

 फिर  अराना  पड़ेगा  |  यदि  इस  कारण  हमने  करना  होगा  ।  यदि  सरकार  हठधर्मी  पर  ही

 लम्बी  safe  रखी  हैं  तो  उससे  समिति  की  तुली  हो  तो  बात  है  अन्यथा  इस  संशोधन

 सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  को  स्वीकृत  न  किये  जाने  का  कोई  कारण

 सरकार  द्वारा  किसी  विधायक  के  प्रस्तुत  किए  मुझ  दिखाई  नहीं  देता  है
 ।

 इस  प्रकार  के  विधान

 जान  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  इसलिये  को  विधि  का  रूप  देने  के  लिये  एक  वर्ष  का  समय

 हम  ने  दो  वर्ष  at  अवधि  निर्धारित  की  है  ।  किसी  भीਂ  समझदार  अ्रच्छीਂ  के

 लिये  पर्याप्त  है
 ।

 मैं  सदन  से  कपिल  करता  हूं Ue  कमेन्ट  में  चूंकि  श्राम  चुनाव  होंगे

 इसलिये  उस  समयਂ  कैसी  स्थिति  रहेगी  यह  कोई  कि  मेरे  संशोधन को  स्वीकार  कर  लिया  जाये

 नहीं  जानता  है  ।  मैं  पुनः  यह  कहूंगा
 कि

 यदि  इस  संसद्  के  विघटन  से  पूर्व  हम  इस

 सम्भव  gar  तो  विधायक
 को

 सदन  के  समक्ष  मामले  पर  कार्यवाही  कर  सकें  ।  यदि  नई

 इससे  भी  पहले  प्रस्तुत  करने  के  लिये  हम  संसद्  भ्रस्तित्व  में  कराती  है  तो  सरकार

 बिल्कुल  तैयार  हैं  ।
 अधिक  समय  लेगी  |  वास्तव  में  हमारे  संविधान

 श्री  कामत  :  इस  विशिष्ट  बात  के  सम्बन्ध
 को  पारित हुए  ६  वर्ष  हो  चुके  हैं  किन्तु  इस  बात

 में  माननीय  मंत्री  नें  जो  कुछ  कहा  उसके  लिये
 के  लिये  हम  श्रावक  विधान  श्री  तक



 ७०
 84.0  अनीता  निवारण  ष  बर  REYY  तथा  भाग  प्रः  राज्य  विधान  wore

 संशाधन  विधेयक

 नियमित कर  नहीं सके  *  इसलिये  ऐसे  साधारण  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है

 विधान  के  लिये  द्वारा  दो  ad  का  कि  समाप्ति  की  तिथि  से  ga  राष्ट्रपति  द्वारा

 समय  मांगा  जाना  प्रत्य  भ्र क्षम्य  है  ।  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  अ्रनमति  नहीं  दी  गई  थी  ?

 श्री  एन०  आर  मनिस्वामी  :  जी

 इसलिए  मेरा  ame  है  कि  मेरा  संशोधन  अवधि  के  समाप्त  होन  से  १९५३

 वीकार  किया  जाये  मैं  श्रद्धा  करता  हूं  में  एक  संशोधन  समय  विधि के  लिय
 कि  चूंकि  arm  ara  चुनाव  से  पूर्व  यह  प्रस्तुत  किया  गया  था  जबकि  राष्ट्रपति  द्वारा
 संसद  विघटित  हो  जायेगी  इसलिय  संसद  के  १  gaye  को  विधेयक के  लिये

 विघटन  से  पूर्वे  इस  विधेयक  को  पारित  कराने  ata दी  गई
 के  लिये  माननीय  मंत्री  समुचित  कार्यवाही

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कहने  प्रथ  यह  है
 मैं  नहीं  चाहता  कि  आगामी  श्राम  चुनावों

 में  अयोग्य  भ्रनहेता के  अधीन
 कि  सितम्बर  से  दिसम्बर  के  get  ग्रवर्धि

 को  समाप्त  हुए  तीन  माह  से
 भी

 अधिक
 समय

 होते  हुए  केवल  इस  कारण  चुनाव  लड़

 हो
 चुका

 था  ? सके  कि  यह  विधेयक  पारित  नहीं  gat  है  ।

 इससे  चुनाव  में  काफ़ी  गड़बड़ी  होगीਂ  ।  अतएव  श्री  एन०  आर ०  मनिस्वामो  प्रथम

 राष्ट्रहित wit  इस  सदन  में  बेठ  विधेयक  को  राष्ट्रपति  द्वारा  भ्र नुम ति  नहीं  at

 इस  के  बाहर  के  व्यक्तियों  के  हित  में  यह  गई  थी  प्रो  उन्होंने  ६  मास  की  समय वृद्धि  के

 प्रत्यावइ्यक  हो  जाता  है  कि  एसा  साधारण  लिये  एक  कौर  विधायक  प्रस्तुत  किया  ।  विधायक

 विधान  REUSE  के  अन्त  से  पु  इस  सदन  द्वारा  को  राष्ट्रपति  द्वारा  १  REY  को

 श्रव्य  पारित  किया  जायें  |  manta  दी  गई  प्रौढ़  इसलिये  जबकि  पहला

 विधायक  कोई  ग्र घि नियम  नहीं  था  इसलिये

 एक  अन्य  संशोधन  विधेयक  के  प्रस्तुत  किय
 श्री  एन०  आर०  मनिस्वामी

 जान  की  आवश्यकता  नहीं  थी  ।
 वाश

 में  कुछ  ही  बातों  स्पष्टीकरण

 चाहता  हूं  ।  इस  विधेयक  के  श्री  तलवार  चटर्जी  श्री

 वास्तविक  रूप  के  बारे  में  नहीं तो  केवल  कामत  के  कथन  का  सेन  करता  हूं  ।

 उसकी  कतिपय  बेधता ओं के  बारे  में  स्पष्ट  उनके  तक  के  अतिरिक्त  मैं  कुछ  शब्द  शर

 करण  चाहता  हं--  के  सितम्बर  मास  कहना  चाहता  हुं  ।  मुझ  शभ्रच्छी तरह  स्मरण  ह

 में  यह  विधायक  पहली  बार  प्रस्तुत  किया  गया  कि  विगत  दिसम्बर  मास  में  उस  विधेयक  को

 था  कौर  पहली  बार  उन्होंने  केवल  तीन  महीने  प्रस्तुत  करते  जो  अब  एक  शझ्रधिनियम  ह

 का  समय  चाहा था  ।  Reyi  के  अन्त  में  एक  are  जिसे  wa  संशोधित  किया  जा  रहा

 श्र  संशोधन  विधेयक समय  वृद्धि  &  लिये  माननीय  विधि  मंत्री  ने  झ्राइवासन

 प्रस्तुत  किया  गया  ।  प्रथम  विधेयक  को  केवल  दिया  था  कि  चूंकि  emer  महोदय  द्वारा  नियुक्त

 १  १९४५४  को राष्टर्पात द्वारा  श्रीमती  की  गई  समिति  एक  वर्ष  का  समय  चाहती  थी

 दी  गई  इसलिये  में  यही  कहना  चाहता  हूं  इसलिए  प्रविधि  में  केवल  एक  ag  की  वृद्धि

 कि  जबकि  प्रथम  विधायक  कोई  अधिनियम  की  जानी  आवश्यक  थी  इसके  अतिरिक्त

 नहीं  था  इसलिये  समय  विधि  के  लिय  एक  कौर  समय  वृद्धि  आवश्यक  नहीं  होगी  ।  तके  यह

 संशोधन  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जाना  आवश्यक  प्रस्तुत  किया  जाता  है
 कि

 प्रतिवेदन  बहुत  बड़ा

 नहीं  था  ।  विधेयक  के  इस  पहलू  का  में  स्पष्ट  att  सरकार  को  एक  व्यापक  विधेयक

 करण  चाहता  हुं  ।  में  चाहता  हूं  कि  माननीय  प्रस्तुत  करन  से  सभी  सिफारिशों पर

 विधि-कार्य  मंत्री  दस  बात  पर  डालें  ।  विचार  करना  होंगा  ।  मैंन  प्रतिवेदन
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 संशाधन  विधेयक

 श्री  तुषार

 देखा  है  वह  इतना  बड़ा  नहीं  है  कि  सरकार  श्रीलता  निवारण  सम्बन्धी  उपबन्ध  उचित

 को  सिफारिशों  पर  विचार  कर  के  किसी  निष्कर्ष  किन्तु कुछ  भाग  में  के  राज्यों  के  बारे

 जहां  विधान  सभायें  नहीं  हैं  जहां  केवल पर
 पहुचने  में  दो  वर्ष  का  समय  लगे  |  इसलिये

 मेरे  विचार  में  दो  वर्षों  का  समय  झावइ्यक  परामशंदात्री  परिषदें  ौर  जिनके  सदस्य

 नहीं  हैं  ।  श्रमिक  से  अधिक  ६  मास  जैसा  गैर-सरकारी  व्यक्ति  यह  विधेयक  स्पष्ट  नहीं

 है  ।  ऐसे  सदस्य  भत्ता  arf  पात ेते हैं शौर
 किसी  कामत  ने  एक  वर्ष  का

 कभी  कभी  वे  सरकार  द्वारा  गठित  समितियों

 समय  सरकार  को  दिया  जा  सकता  है  ।
 के  सदस्य  अथवा  अध्यक्ष  भी  नियुक्त  किये

 दूसरी  बात  यह  है  ak  मेरे  विचार  से
 जाते  हैं  ।  मूल्य  प्रीमियम की  धारा  ४  में  कहा

 वह  अधिक  महत्वपूर्ण  है  ।  मेरा  विचार  है  कि
 गया हैं  :

 चुनाव  से  पुर्व  इस  बात  को  अन्तिम

 रूप  से  निश्चित  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  यह  धारा ५  का  भाग ग  में  क

 बात  संसद्  सदस्यों की  प्रहेताओओं  ग्रोवर  राज्यों  को  विधान  सभाश्रों पर  लाग

 से  सम्बन्ध  रखती  है  ।  प्रतिवेदन  में  यह

 स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  है  कि  भ्र नह ता  के  के  उद्देश्य  से  यहां  यह  घोषित  किया

 रण  का  उद्देश्य  यह  हैं  कि  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  जाता  है  कि  यह  अधिनियम भाग
 न

 हो  जाये  जिसमें  पसंद  सदस्य  सरकार  का  गਂ  में  के  राज्यों  की  विधान  सभाश्रों

 संरक्षण  प्राप्त  कर  सकें  वे  स्वयं  संरक्षण  के  सदस्यों  पर  उसी  प्रकार  लागू

 दे  सकें  ।  इसका  अर्थ  यह  है  कि  चुनाव  के  लिये  होगा  जिस  प्रकार  वह  संसद  सदस्यों

 कोई  भी  व्यक्ति  योग्य  नहीं  हैं  akc  इस  लिय  को  लागू  होता  है  किन्तु  अ्रधिनियम

 यह  उठाया  गया  हैं  ।  यदि  श्राम  चुनाव  इस  संशोधन  के  अधीन  लागू  होगा

 होन  से  पूरव  हम  इस  महत्वपूर्ण  प्रदान  को  हल
 कि  जहां  तक  भाग  में  के  राज्यों

 कर
 नहीं  सके  तो  चुनाव  में  सभी  प्रकार  के  की  विधान  संभागों के  किसी  सदस्य

 व्यक्ति  चुने  जायेंगे  और  समिति  ने  इतना  का  सम्बन्ध  उसको  प्रतिदिन  प्राप्त

 परिश्रम  कर  जो  सिफ़ारिशों  की  हैं  उनका  कोई  होने  वाला  भत्ता  किसी  भी

 अर्थ  नहीं  रहेगा  |  दो  वर्ष  का  समय  आवश्यक  स्थिति  में  बीस  रुपये  से  अधिक  नहीं

 नहीं  है  मेरे  विचार  में  सारी  बातें  आगामी  होगा  दी

 आराम  चुनाव  होने  से  पूर्वे  अन्तिम  रूप  से  निश्चित

 कर  ली  ora  चुनाव  एक  मेरा  wea  यह  है ंकि  उक्त  परामशंदात्री

 ही  होगा  ।  इस  लिये  जिस  बात  पर
 परिषदों  के  सदस्य  यदि  चुनाव  में  खड़  होना

 मैं  ज़ोर  देना  चाहता  हुं  वह  यह  है
 कि

 सँत  ६
 चाहें  तो  इस  सम्बन्ध  में  उनकी  क्या  स्थिति

 are  की  अवधि  वृद्धि  के  लिये  एक  संशोधन  होगी
 ?

 झ्रागामी  art  चुनाव  में  कौर  उसके

 प्रस्तुत  किया  है  किन्तु  मैं  उस  पर  आग्रह  नहीं  बाद  उनकी  स्थिति  क्या  रहेगी  ?  मैं  माननीय

 करता  हुं  ।  श्री  कामत  के  इस  सुझाव
 कि

 मंत्री  से  त्रिपुरा  कौर  कच्छ  इन  तीन

 mate  में  एक  वर्ष  की  वृद्धि  की  मैं  सहमत
 राज्यों  के  बारे  में  स्पष्टीकरण चाहता  हं

 हूं  ।  कम  से  कम  यह  salar  अवश्य  स्वीकृत  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  सिफारिशों  के
 किया  जाना  चाहिए

 सार  मनीपुर  भारत  का  एक  एकक  होगा  श्र

 a  जोगेश्वर  सिह  (arate  त्रिपुरा  श्र  कच्छ  का  अस्तित्व नहीं  रहेगा

 :
 मेरे  ख्याल  में  इस  विधेयक  में  कुछ  इसलिये  मनीपुर  के  cet  पर  विशिष्ट रूप

 कमियों  हैं  ।  जहां  तक  संसद्  सदस्यों  का  प्रश्न  से  विचार किया  जाये  ।
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 संशाधन  विधेयक

 एक  माननीय  सदस्य  :  उस  समय  भाग  श्री  राघवाचारी  :  क्या  अवधि  वृद्ध

 में  के  राज्य  नहीं  होंगे  ।  झावदयक  है  जिस  से  संसद्  सदस्यों  श्रनहँंताशं

 श्री  एल०  जोगेश्वर  fag:  इस  समय
 के  बारे  में  सरकार  जानकारी  प्राप्त  कर  सके  ?

 ऐसो  कल्पना नहीं  कर  सकते

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मौजूदा  सदस्य  नदीं  ;
 उक्त  राज्यों  की  परामर्शदात्री  परिषदों

 वे  तो  जारी  रहेंग े।
 के  सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  विधेयक  में  कुछ  नहीं

 कहा गया  है  ।  विधि मंत्री से  मेरी  कपिल  है  कि  श्री  राघवाचारो  :  कतिपय  सार्वजनिक

 इस  बात  को  समुचित  रूप  से  स्पष्ट  किया  जाये  हितों  के  लिये  यह  शभ्रावइ्यक  हो  जाता  है  कि

 जहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  हैं  सदस्य  कर्तव्य  पालन  निर्भय हो  कर

 परामदांदात्री  परिषदों  के  सदस्यों  की  स्थिति  are  निष्ठापूर्वक  करें  ।  इसके  लिये  कुछ

 साफ-साफ  बताई  जान  1  अनहेंतायें  निर्धारित  की  जानी  झावइ्यक  हैं  ।

 श्री  राघवाचारी :  दो  वर्ष  की  ग्रन्थि  के  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  श्रीलता  विधेयक

 समर्थन  में  सरकार  ने  जो  तके  प्रस्तुत  किये  हैं  आपके  समक्ष  भरायेगा  तो  उसमें  इसके  लिये

 उनके  सम्बन्ध  में  में  केवल  एक  ही  प्रश्न  पूछना  उपबन्ध  होंगे  ।

 चाहता  हूं  ।  सदस्य  किन  पदों  पर  यासीन  थे

 इसके  लियें  आवश्यक  सूचना  इकट्ठा  करने  के  पंडित  ठाकर  दास  भागने

 बारे  में  ही  उनका  मुख्य  था  ।  इसके  लिये  मेरा  स्याल  है  कि  दो  वर्ष  का  समय  बहुत

 यह  झ्रावव्यक  नहीं  है  कि  सरकार  सभी  अधिक  है  ।

 लयों  से  परामर्श  ले  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 संबंधित  सदस्यों  से  ही  यह  पुछा  जाये  कि  वे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 माननीय  सदस्य

 कौन  से  पदों  पर  अ्रासीन  हैं  कौर  निश्चय  ही
 अपना  प्रतिवेदन  जानते  हैं  ।

 q  अपने  पद  श्र  उनकी  शर्तें  बता  देंगे  ।  यदि

 कोई  सदस्य  गलती  करता  है  या  भ्र पनी  सही
 पंडित  ठाकुर  दास  भा गंबर  :  में  जानता  हूं  ।

 स्थिति  नहीं  बतलाता  है  तो  wae  माने  जाने
 हम  नें  लगभग  २००  समितियों  जांच

 की  थी  हम  ने  इस  बात  पर  चर्चा  भी  की
 का  खतरा  उठायेगा  |  इससे  जनहित  को  किसी

 थी  कि  प्रत्येक  समिति  की  सदस्यता  से  सरकार
 प्रकार  से  हानि  नहीं  पहुंचेगी  |  अधिक

 से  ऐसे  सदस्यों  की  संख्या  Yo-Yo
 की  अनुकम्पा  का  कहां  तक  सम्बन्ध  है  अथवा

 नही ंहै  ।  यह  एक  व्यापक  विषय है  भ्र  बात

 हो  सकती  है  सरकार  WRIT  जानकारी
 उतनी  सरल  नहीं  है  जितनी  कि  मेरे  मित्र

 प्राप्त  कर  के  नया  विधेयक  तैयार  कर  सकती

 है  ।  श्री  राघवाचारी  ने  बताई  है  ।  साथ  ही  जब

 वह  इस  बात  पर  जोर  देते  हैं  कि  यह  बात  सदन

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 सदन  को  यह  के  समक्ष  ६  मास  से  पूर्व  रानी  चाहिये  तब

 कारी  दी  गई  थी  कि  ग्रहताग्रों  श्रनहूँताश्रों  वह  ठीक  ही  कहते  हैं  ।  जहां तक  संविधान

 का  निर्धारण  एक  नये  विधेयक  द्वारा  किया  का  प्रश्न  है  उसमें  इस  बात  पर  ज़ोर  दिया

 जायेगा  ।  कुछ  सदस्यों  के  लिये  अवधि  बढ़ाने  गया  है  कि  भअ्रनहंता  विधेयक  को  अवश्य

 का  यह  भरन  नहीं  है  ।  सदस्य  किस  प्रकार  के  पारित  किया  जायें  ।  सदस्यों  की  स्वतंत्रता  की

 पदों  पर  कार्य  कर  रहे  उनका  उद्देश्य  रक्षा  नितांत  आवश्यक  है  शर  मेरे  ख्याल  में

 शर  भ्र नह ता  से  विमुक्ति  के
 क्या

 झायव्ययक  सत्र  के  बाद  विधेयक  को  प्रस्तुत

 करने  में  सरकार को  कोई  कठिनाई  होनी

 जाना  हैं  |  नहीं  चाहिये  ।
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 संशोधन  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  से  श्री  पाटनकर  :  सरकार  के  प्रति  जो  उप्र

 मैं  कोई  गीता  बात  कहने  के  लिये  नहीं  कहता  बातें  कही  गई  हैं  मैं  उन  का  उग्रता  के  साथ

 हूं  किन्तु  क्या  उन्होंने  प्रतिवेदन  के  साथ  एक
 केवल  इस  कारण  उत्तर  नहीं  देना  चाहता  कि

 प्रारुप  विधेयक  भी  जोड़  दिया  था  ?  fa  घी  पक्ष  के  सदस्यों  ay  भ्र शिष्ट  भाषा  की

 सरकारी  दल  के  सदस्यों  को  परवाह  नहीं  करनी

 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  :  वास्तव  चाहिये  ।  जब  वे  इस  स्थिति  में  हैं  उन्हें  इस

 प्रारूप  विधेयक  हमारे  पास  सरकार  ने  भेजा  बात  को  ध्यान  में  रखना  चाहिए  |

 था  att  उस  पर  विचार  करने  के  बाद  हम  ने

 की  थीं  ।  में  कहता  हूं  कि  सरकार
 म  मान  पय  सदस्यों  से  gem  कि  इस

 wet का  क्या  इतिहास है  ?  विधायक  का  क्या
 को  विधेयक  का  प्रारूप  बनाने  में  कोई  कठिनाई

 नहीं  होती  है  ।  पहली  कठिनाई  है  राज्य  सरकारों  उद्देश्य  है  कौर  इस  मामले  में  क्यों  विलम्ब

 से  करने  क्योंकि  हम  विभिन्न  किया जा  रहा  है  ?  में  देखता  हूं  कि  विरोधी

 राज्यों समितियों  की  जांच  कर  चुके  हैं
 ।  पक्ष के  सदस्य  परस्पर  वार्तालाप कर  रहे

 इसलिये  उन्हें  समय  की  आवश्यकता है  किन्तु  यदि  व्र  सुनने  को  तैयार  नहीं  तो  मैं  उत्तर

 समय  इतना  न  हो  कि  दो  वर्षों  से  पूर्वे  विधेयक  नहीं  दूंगा  ।  वे  सुनना  नहीं  चाहते  ।  इस  मामले

 प्रस्तुत  करने  की  स्थिति  में  सरकार
 न

 हो
 |  में  में  इस  सभा  के  सदस्यों  से  प्रतीक  बोल  रहा

 म  मानता  हूं  कि  लोग  तीव्र  आलोचना इसलिये में  निवेदन  करूंगा कि  सरकार

 मास  के  भीतर  या  कम  से  कम  भ्रायव्ययक  किन्तु  उन्हें  कम  से  कम  प्रभारी  मंत्री
 की

 सत्र  की  समाप्ति  के  बाद  विधेयक  को  प्रस्तुत  बात  को  सुनना  ही  चाहिये  ।

 करे ।  राज्य  पुनर्गठन आयोग  के  प्रतिवेदन
 कामत  :  हम  ध्यान  से  सुन  रहे  हैं  ।

 का  सरकार  द्वारा  पहले  ही  अ्रध्ययन  किया  जा

 चुका  है  अरब  उसे  राज्य  सरकारों  से  पण्डित  ठाकर  दास  भागने  :  हम

 qual  करने  के  लिये  समय  चाहिये  जो  उसे  सुन  रहे  हैं
 ।

 मिलना  ही  चाहिये  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से

 अनुरोध  करूंगा
 कि

 वह  श्री  कामत  के  संशोधन  श्री  पाटनकर  :  बात  यह  है  कि  इस

 पर  विचार  करें  ।  इस  मांग  कि  सरकार  मामले  के  सम्बन्ध  में  विधायक  PEXR

 को  कम  से  कम  समय  में  विधेयक  प्रस्तुत  करना  सभा  के  सामने  लाया  गया  था  शौर  सरकार  न

 मैं  समर्थन  करता  हूं  ।  इस  विधेयक को  इस  अस्थायी  उपबन्ध  के  लिये  ३०

 प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ate  यह  देखा  Res Os  तक  की  अवधि  निश्चित  की  थी  ।

 जाये  कि  संसद  के  सदस्य  पुर्णतः  स्वतंत्र  रहें  संसद  को  न  केवल  इस  मामले  में
 दिलचस्पी

 शर  सरकार  की  अनुकम्पा  के  प्रभाव  से  सर्वथा  प्रपितु  ara  बहुत  से  मामलों  में  भी  थी
 ।

 मुक्त  रहें
 ।

 इसलिये  माननीय  मंत्री से  मेरा  अवधि  कुछ  कम  थी  कौर  इसको  केवल

 निवेदन  है  कि  इस  संशोधन  को  स्वीकार  महीनों  के  लिये  बढ़ाया  था  ।  इसे

 किया  जाये  ।  १  Peuy  तक  बढ़ाया  गया  |  उत

 समय  मामला  फिर  उठा  जैसा  कि  पण्डित

 श्री  क्या  के०  बसु  होकर )  ठाकुरदास  भागने  ने  पहले  बता  दिया  कितनी

 क्या  ait  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  ही  सूचना  एकत्रित  करनी  थी  फिर विधि

 राज्य  निकायों  को  परिचालित किया  जा  भी  इतनी  सरल  नहीं  है  कि  इसे  माननीय

 है  ?  श्रीधर  बढ़ाने
 के

 .  सरकार  सदस्य  समझते  हैं  ।  ब्रिटिश  में  भी

 के  पास  क्या  वैध  कारण  यह  हम  जहां  लोगों  को  प्रजातंत्र का  प्रतीक  अनुभव

 जानना  चाहते  हैं  ।  इतना  समय  इस  पर  लगाया  जाता  .  .  .
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 वाणिज्य  मंत्री  :  कया

 अगला  विधेयक  भी  लिया  जायेगा  ?
 परामशदाताओं को  इस  काम  पर

 लगायेंगे

 तो  भी  हमें  छः  महीने  की  आवश्यकता है

 मान  लीजिये  किं  विधेयक  इस  सभा  की उपाध्यक्ष महोदय  :  जी  हां  ।

 अवधि  समाप्त  होने  से  पहले  पुरःस्थापित

 गया  था  |  सिर  :  समय  एक  वर्ष  बढ़ाया
 कर  दिया  जाता  तो  मुझे  विश्वास  नहीं  है

 था  जेसा  कि  में कार  के  पास  विधेयक  तैयार
 कि  वह  विधेयक  उस  अवधि  के  wat  पारित

 बात  को  दोहरा पहले  कह  चुका हुं  ।  इस
 हो  ही  जायेगा  ।  इसी  कारण  हम  ने  दो  वर्ष

 ने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  तदुपरांत  की  रखी  है  ।  इस  का  यह  अरथ  नहीं  है

 एक  समिति  बनाई  गई  जिसमें  दोनों  संभागों  कि  प्रतिवेदन  को  ad  में  डाल  देने  या  कुछ  भी

 के  सदस्य  थे  ।  उसने  लगभग  एक  वर्ष  लगाया  ।  न  करने का  इमाम  विचार  है  ।
 यदि  मैं  विधेयक

 हो  सकता है  कि  मंत्री  विलम्बकारी  कार्यवाही  को  स्थापित  करता  तो  समिति  में

 करें  |  किन्तु  सदस्यों  के  विरुद्ध  यह  राक्षस  कौर  मामले  भी  उठेंगे  ।  हमें  wafer  विस्तार  के

 कोई
 भी

 नहीं  लगा  सकता  है  ।  मुझे  मालूम  लिये  सभा  में  दूसरा  विधेयक  प्रस्तुत  करना

 नहीं कि  इस  काम  के  लिये  इस  समिति  ने  पड़गा  |  इसलिये  हम  ने  दो  वर्ष  की  wafer

 कितने दिन  निश्चित  किये  थे  ।  से  पता  रखने  का  प्रयत्न  किया  है  |  भ्रमण  सब  बातों  के

 चलता  है  कि  यहं  काम  कितना  कठिन  था  ।  कम  से  कम  ऐसे  मामले  यह

 में  उस  काम  जो  उन्हों  ने  किया  वास्तव  विवादास्पद  मामला  नहीं  जिस  में  इस  सभा

 में  प्रशंसा  करता  हूं  ।  यह  काय  इसे  प्रकार  का  प्रत्येक ay  दिलचस्पी रखता  है--हम

 का  था  ।  इसे  एक  वर्ष  तक  काम  करना  श्राप  के  सहयोग  के  जितना  हम  अधिक

 उस  ने  इतना  समय  इतने  प्रलेख  से  रिक  केर  सकते  करने  Hl  प्रयत्न  करेंगे  |

 साक्ष्य  इकट्ठे  किये  शर  समान  उपबंधों  को  इस  दृष्टिकोण  मैं  पण्डित  ठाकुर  दास  भागने

 जानने  के  लिये  wer  बहुत  से  देशों  के  की
 उत्सुकता  को  समझता  हूं

 कि
 हमें  यथाशी  घ्

 नियमों  की  प्रतियां  प्राप्त  कीं  ।  मैं  उसको  दोष
 विधेयक  पुरःस्थापित  करना  चाहिये  ।  निश्चय

 नहीं  देता  ।  उसे  इस  कार्य  में  समय  लगा  ही  ।  किन्तु  इसका  यह  अथ  नहीं  है  कि  यहां

 यह  कुछ-एक  पृष्ठों  मामला  नहीं  है
 ।  water कम  कर  दी  जाये  ।  यदि  हम  ऐसा  करते

 यह  प्रतिवेदन  हाल  ही  में  प्राप्त  झुमरा  था  ।  तो  परिणाम  कया  होगा  ।  यदि  यह  विधेयक

 हमें  इस  का  wed  करने  कौर  विधेयक  विधि  के  रूप  में  पारित  नहीं  होता  है  तो  मुझे

 प्रस्तुत  करने  के  लिये  कुछ  समय  चाहिये
 ।  भ्र वधि  बढ़ाये  जाने  के  लिये  प्रार्थना

 दूसरी  बात  यह  उठाई  गई  थी
 कि

 सरकार
 करनी  पड़ेगी  ।  इसलिये  दो  वर्ष  की  प्रविधि

 यहां  रखी  गई  है  ।  समिति  ने  किसी  प्रारूप को  यथाशीघ्र  विधेयक  प्रस्तुत  करना  चाहिये

 निस्सन्देह  सरकार  को  ऐसे  मामले  में  विलम्ब  विधान  या  विधेयक  का  सुझाव  नहीं  दिया  है  ।

 नहीं  करना  चाहिये
 |

 किन्तु  प्रदान  यह  है  कि  हम  ने  एक  विधेयक तैयार  किया  था  ।  समिति

 ने  उस  पर  विचार  किया  भ्र  प्रस्ताव  दिये अब  १९४५५  समाप्ति  पर  है  ।  मान  लीजिये
 a

 हमें  तीन  चार  महीने  लग  जाते  हैं
 ।

 यह  अपेक्षा  थ  ।  समूचे  मामले  की  जांच  की

 करना  स्वाभाविक  ही  है  कि
 सरकार

 को  कोई  जानकारी  एकत्रित  की  जायेगी  ae  एक

 frig  करने  में  कुछ  समय  लगेगा
 ।

 समिति  को
 way  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।  सब

 इतना  समय  लगा  था
 ।

 इसलिये  सरकार  को
 प्रयासों

 को  करना  होगी  मैं  देखता  हूं  कि

 कम  से  कम  महीने  तो  दिये  ही  चाहियें
 ।

 श्री  कामत  हैं  ।  हम  इस  सभा  की  अवधि

 प्रतिवेदन प्राप्त  हो  गया  ह
 ।  सरकार

 को
 इस

 के  समाप्त  होने  से  पहले  विधेयक  पुरःस्थापित

 पर  विचार  करना  पड़ेगा
 ।  हम  सभी  करेंगे

 ।
 में  नहीं  कह  सकता  कि  वह  पारित



 Wo3Y¥  श्रनहेंता  निवारण  तथा  भाग
 रची  दिसम्बर  ayy  953%

 राज्य  विधान  मंडल )  संशोधन  विधेयक

 होगा  या  नहीं  ।  इसीलिये  दो  वर्ष  की  यंह  प्रविधि  भारतीय  प्रदूषक

 रखी  गई  है  ।  प्रतिवेदन  लोक  सभा  सचिवालय  विधेयक  तथा

 द्वारा  संसद  सदस्यों  में  परिचालित  किया  भारतीय  प्रफुल्ल
 जायेगा |  यह  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  पढ़ा

 जायेगा  कौर  सरकार  का  इस  में  कोई  सम्बन्ध
 संशोधन  )  विधेयक

 नहीं है  ।
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  :  जसा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  समिति  कि  सभा  को  विदित  हमें  दो  पृथक  प्रफुल्ल

 सभा  द्वारा  नियुक्त  की  गई  थी
 ?

 संशोधन  विधेयकों पर  भारतीय

 प्रदूषक  2eYY
 श्री  पाटनकर  :  हां  ।  हमारा  इस  से

 कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।
 झर  भारतीय  प्रफुल्ल

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है
 2EYY  विचार  करना है  ।

 क्योंकि  दोनों  विधेयकों  का  उद्देश्य  एक  ही
 waar  निवारण

 तथा  ग  भाग  राज्य  विधान  मंडल
 अर्थात्  भारतीय  प्रशस्त  १९३४

 १९४३,  में  और  ताग  में  संशोधन  ताकि  प्रफुल्ल  आयोग  की
 कतिपय  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के

 संशोधन  करने  वाले  विधायक  पर
 निर्णयों  को  कार्यान्वित  किया  मैं  प्रस्ताव

 विचार  जाये  क

 करता  हूं  कि  यदि  सभा  सहमत  हो
 दोनों

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ ।  विधेयकों  पर  एक  साथ  विचार  किया  जाये  ।

 खण्ड  Qa---QTRT  ४  का  संशोधन

 खण्ड  २  के  सम्बन्ध  में  श्री  श्री
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 मैं  समझता हूं  इस  में

 कोई  कठिनाई नहीं  होगी  ।
 सुधार  west  शौर  श्री  एन०  बी०  चौधरी  के

 संशोधन  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  मतदान  के

 लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत हुए

 श्री  कर मरकर  संतुष्ट

 करने  के  लिये  मैं  श्रौपचा  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :
 करता  हूं  ।

 खण्ड  १  श्र  २,  प्रीमियम  सुत्र

 ग्रोवर  शशांक  विधायक  का  अंग
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 मी

 भारतीय  प्रफुल्ल  अधिनियम

 स्वीकार  हुआ ।  १९३४  में  ग्रोवर  अग  संशोधन  करन

 वाले  दो  विधेयकों  पर  विचार  किया
 खण्ड  १  और  2,  अधिनियम  सुत्र  और

 ates  विधायक  में  जोड़  दिये  गये  |
 जाये  ।''

 श्री  पाटनकर
 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 :  भारतीय  seen  संशोधन )

 विधेयक  को  पारित  किया  जायें  18.0
 विधेयक  के  तीन  मुख्य  weet  हूँ

 :

 इंजीनियरों  की  इस्पात  खेतियों  और  swat
 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  :

 x  द्वारा  चलने  वाले  फ्यूल  इंजेक्शन  उपकरण
 कि

 विधेयक
 को  पारित  किया  जाये  14.0

 अ्रायोग को को  सुरक्षण  सात  उद्योगों

 प्रस्ताव  ।
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 भारतीय  प्रफुल्ल

 विधेयक

 करीम  को  जारी  रखना  ate  कैलशियम

 कठिन  रेशम  मिश्रित  क्लोराइड  उद्योग  को  दिये  गये  सुरक्षण  को

 इस्पात  मशीनी  चक्कियां  are  बिजली  समाप्त  करना  |

 कीਂ  मोटरों  को  दिये  गये  सुरक्षण  को  जारी  में  कह  रहा  था  कि  इंजीनियरों की  इस्पात

 ७
 कैलशियम  क्लोराइड  की  रेतियां  देश  में  P&Xo  में  बननी  प्रारम्भ

 उद्योग को  दिये  गये  सुरक्षण को  समाप्त  हुई  थीं  कौर  तब  से  इस  उद्योग  ने  बहुत  प्रगति
 करना  ।  की  है  ।  देशी  खेतियों  का  गण  प्रकार  रायात

 जैसा  कि  श्रमिक  आयोग  अधिनियम
 की  गई  खेतियों के  तुल्य  किन्तु  यह  पश्चिमी

 जमेंनी  में  बनी  कम  मलय  वाली  खेतियों  से LEX  के  भ्रन्तगंत  जरूरी  इन  मामलों में

 आयोग  के  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  और  तत्संबंधी  प्रतियोगिता नहीं  कर  सकतीं  ।

 सरकारी  संकल्पों  की  प्रतियां  पहले  ही  सभा

 पर  रख  दी  गई  हैं  ।  माननीय  सदस्यों  न
 एसी  प्रतियोगिता  के  विरुद्ध  उद्योग

 को  जिस  सुरक्षा  की  झ्रावस्यकता  है  उस  की
 उनको  पढ़ा  होगा  इसलिये  मुझ

 मात्रा  का  निर्घारण करन  के  प्रतीक
 इत  उद्योगों  के  व्यौरों  में  जाकर  सभा  का

 आयोग  ने  इस  उद्योग  के  संरक्षण  के  लिए  विभिन्न
 अधिक  समय  लेने  की  झ्रावस्यकता नहीं  है

 साइज़ों  की  इस्पात  की  रेतियों  पर  ७  रुपये से

 मैं  पहले  उन  उद्योगों  को  लूंगा  जिनको
 ३४  रुपय  प्रति  दर्जन  के  हिसाब  से

 पहली  बार  सुरक्षण  दिया  जा  रहा  है  ।  जैसा  2EUE  के  प्रीत  तक  प्रख्यात  शल्क  लगाय

 कि  मैं  ने  ये  इंजीनियरों की  इस्पात  जाने  की  सिपारिश  की  है  ।  सरकार  ने

 की  खेतियों  का  उद्योग  श्र  डीज़ल  द्वारा  संरक्षणात्मक शुल्क  की  दरों  सुरक्षा  की

 चलने  वाला  फ्यल  इंजैक्शन  उपकरण  उद्योग  ।  अवधि  के  सम्बन्ध  में  mary  की  सिफ़ारिशों

 को  स्वीकार कर  लिया  है  ।

 ठाकुर  दास  aria  पीठासीन
 डीज़ल  तेल  के  इन्जेक्शन  के  स  मान  के

 बनाने  का  काम  इस  देश  में  Peuy
 इंजीनियरों की  इस्पात  की  रेतियां  इस

 आरम्भ  किया  गया  था  |  ने  इस  उद्योग

 देश  में  aXe  में  बननी  प्रारम्भ  हुई  थीं
 की  जांच  की  है  ।  यह  जांच  साधारण  डीज़ल

 तब  से  इस  उद्योग  ने  बहुत  प्रगति  की  है
 ।

 इंजनों  में  तेल  डालने  वाले  एक  सिलिंडर  के
 गण  प्रकार  की  दृष्टि  से  देशी  रेतियां  बाहर  से  पम्पों के  और  साधारण शर  गाड़ियों  के
 प्रख्यात  की  गई  इस्पात  की  खेतियों  के  मुकाबिले  इंजनों में  तेल  डालने  की  टकियों  के  उद्योग  के

 अविनय
 सम्बन्ध  में  हुई  थी  ।  साधारण  भर  रेल  के

 a  निवेदन  किया  कि  पहले  विधेयक  के  इंजनों  के  डीज़ल  इंजनों  के  ये  महत्वपूर्ण  भाग

 हूं  ।  झ्रायोग  का  विचार  है  कि  इस  उद्योग  की मुख्य  ७  हैं  इंजनीयरों

 की  इस्पात  की  खेतियों  कौर  डीज़ल  द्वारा  उन्नति के  लिये  नकल  वातावरण पैदा  करना

 चलने  वाला  फ्यूल  इंजैक्शन  उपकरण  उद्योगों  भ्रावश्यक  है  जब  तक  इस  उद्योग  को

 को  सुरक्षण  सात  उद्योगों  पर्याप्त  संरक्षण  भर  सहायता  का  शझ्राइवासन

 नहीं  दिया  जाता  इसे  कठिनाइयों  का  सामना said  सोडा  टिटेनियम

 करीम  रेशम  और  सुत  तथा  रहेगा  |  तदनुसार  आयोग  ने  यह  सिफ़ारिश

 कृत्रिम  रेशम  मिश्रित  लोहा
 की  है  कि  इस  देश  में  तेल  डालने  का  जिस

 किस्म  का  सामान  तेयार  किया  जाता  है  उस
 इस्पात  के  मशीनी  चक्कियों  शौर  बिजली

 दी  मोटरों  के  उद्योगों  को  दिये  गये  सुरक्षण  पर  यथा मूल्य ६०  प्रतिशत शुल्क  लगा  कर



 wore  भारतीय  प्रफुल्ल
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 भारतीय  प्रफुल्ल

 श्री  प्रति  हंडरडबेट  को  लागू  किया

 उद्योग  की  रक्षा  करनी  चाहिए  पहली  बार  गयाहै ।

 2EXg FH के  तक  संरक्षण मिलना  चाहि

 सरकार ने  आयोग  की  इन  सिफ़ारिशों को  हाईड्रोवबीनीन  फोटाग्राफी  में  काम

 स्वीकार कर  लिया  है  ।  वाला  एक  शआवद्यक  रसायन  है  जिस  की  फोर्स

 qq  मैं  उन  सात  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  शर  wei  में  ्रावइ्यकता  पड़ती  है

 ar  इस  लिए  यह  आवश्यक  है  कि  देश  में
 कहूंगा  जिन  के  लिए  संरक्षण  जारी  का

 विचार है  ।.  इन  में  से  पहले  मैं  धोने
 के  इस  का  उत्पादन  स्थायी  रूप  से  हो  ।  जैसा  कि

 सोडे को  लूंगा  ।  यह  बहुत  से  उद्योगों  में  कच्चे
 अच्छी  तरह  से  मालूम  है  बनावटी  रेशम  तथा

 रूई  बनावटी  रेइम  मिश्रित  कपड़ों  के
 माल  के  रूप  में  काम  में  भ्राता  है  ।  यद्यपि

 उद्योग  को  हाल  ही  में  बड़ी  कठिनाई  का  सामना
 कहा  जाता  है  कि  देश  में  बनने  वाला  सोडा  संतोष

 जनक  है  उस  हलके  सोडे  के  मुकाबले  करना  पड़ा  क्योंकि  उन  कपड़ों  की  बाहर से

 का  जो  कि  बाहर  से  मंगवाया  जाता  है  मंगवाए  गए  बहुत  कीमती  सुत  से  तैयार  किए

 तो  भी  विभिन्न  कारणों  के  कारण  उत्पादन  जाने  के  कारण  मांग  कम  हो  गई  इस

 मूल्य  बहुत  होने  से  यह  उद्योग  अपने  श्राप  को
 उद्योग  को  मच्छी  तरह  से  स्थापित  करने  के

 अच्छी  तरह  से  स्थापित  नहीं  कर  पाया  है  ।  लिए  भ्र  समय  के  लिए  इस  को  सुरक्षण  देने

 इस  के  भ्रमित  मलय  होने  के  प्रतिकूल
 की  श्रात्रइयकता  है  ।  हाईड्रोववी नोन  के  सम्बन्ध

 PENE  के  प्रीत  श्र  बनावटी  रेशम परिसीमित  जलवायु

 स्थितियों से  कम  क्षमता  इत्यादि  हें  ।  तो
 भी  शर  तथा  बनावटी  tan  कपडों

 श्राघारभत  उद्योग  होने  के  नाते  इस  को  संरक्षण
 के  संबंध  eae  के  प्रीत  तक  संरक्षण  को

 जारी  रखने  की  सिफ़ारिश  करते  समय
 देना  ही  है  |  एसी  परिस्थितियों में  आयोग  ने

 प्रदूषक  ने  आ  संरक्षण  weal  में
 सिफ़ारिश  की  है  कि  इस  उद्योग  को  सुरक्षण

 दीवार  १९५८  के  प्रीत  कर्क  ज़ारी  .  रखता  कोई  परिवर्तेन,करने का सुझाव का  सुझाव  नहीं  दिया  है  ।

 चाहिए  af  यह  wet  को  इसलिए  इन  sega  के  खरीदारों  पर  कोई

 अतिरिक्त भार  नहीं  पड़ा  है  । अच्छी  से  स्थापित  कर  ले  अपने

 को  कम  करे  ।  सरकार  ने  यह  टाइटेनियम  डायोश्रोक्साईड  एक  प्रसिद्ध

 स्वीकार  कर  ली  है  भ्रायोग  ते  सफ़ेद  रंग  पदार्थ  है  जिस  का  प्रयोग  रोग़न

 कुछ  .  यथा मूल्य  शुल्क  की  दरें  faa  की  हैं  छापने  की  बर्तनों  इत्यादि

 श्र  यह  सुझाव दिया  है  कि  सोडे  के  प्रफुल्ल  मूल्य  उद्योगों  में  होता  है  ।  इस  उद्योग  के  लिए

 में  जब  भी  कियया  तो:संरक्षणा-
 मुख्य  कच्चे  माल  इलैमनाईट  की  झ्रावइ्यकता

 त्मक  बल्क  की  दरों  में  भी  तत्संवादी  समायोजन
 यह  हमारे  देश  में  काफ़ी  मिलता है

 करने  ताकि  उद्योग लिए  प्रफुल्ल  इस  की  उन्नति  करना  राष्ट्रीय  हित

 संरक्षण  स्थायी  .।.  तो  भी  विचार  में  होगा  ।  १९४५३  में  इस  उद्योग

 किया  जाता  है  कि  इस  उद्देश्य  के  लिए  यथा मूल्य  को  जो  संरक्षण  दिया  गया  वह  १९५७ के

 दरों  जारी  रखने  झ  में  अन्त  तक  रहेगा  |  शल्क  के  संरक्षणात्मक दर

 प्रत्येक  .  .  करने  .  की  प्रतिशत  यथा मूल्य  atk

 बजाए  संरक्षण  की  भ्र वधि  में  विद्वेष  दरों  से  ३४  प्रतिशत  यथा मूल्य  हूं  ।
 a

 शुल्क  लगाना  अधिक  बरच्छा  होगा  ।  इस

 मशीन  के  सान  के  श्र पर  पांडे  पर  संदीप  दरों  ५  रु०  १०  अदा

 प्रति  हंडरडवेट
 ४  रु०  ३  करा  बिजली मोटरों  के  उद्योगों  के  संबंध में  भी
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 सुरक्षा  जारी  रहेगी  ।  इन  उद्योगों  को  दिये  भी  व्यवस्था है  ।  यह  मूल्य  देशों  से  मंगवाये
 गये  संरक्षण  का  भी  प्रफुल्ल  ने  पुनरीक्षण  जानें  वाले  कैलशियम  क्लोराइड  के  भाड़े

 किया  है
 ।

 आयोग  इस  परिणाम  पर  पहुंचा  है  परन्तु  शुल्क  रहित
 १३

 रू०
 ११  श्री

 कि  मदीन  के  पेंचों  के  उद्योग  को  १९५७  तक  १०  पाई  प्रति  हंडरडवेट से  कम  है  उद्योग

 सुरक्षण  की  श्रावव्यकता  है  संरक्षणात्मक  को  ay  तक  संरक्षण  रहा  कौर

 शुल्क  ५०
 प्रतिश्त  यथा मूल्य  या  यह  देश  की  झ्रावश्यकता  पुरी  कर  सकता  है  ।

 प्रति  गुण--इन  में  जो  भी  अ्रधिक  हो--के  इसलिये  अयोग  इस  परिणाम  पर  पहुंचा  है

 आधार  पर  लगाना  चाहिए  |  यहां  तक  fe  स  उद्योग  के  संरक्षण  को  जारी  रखना

 सान  के  पहियों  का  seq  है  विद्वेष  किस्म  के  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  सरकार  स  सिफ़ारिश

 श्र  विशेष  परिमाण  के  सान  के  पहियों  को  से  सहमत  है  तौर  इस  उद्योग  का  संरक्षण

 संरक्षण  नहीं  दिया  जाता  आयोग  ने  १९५७  पहली  PENS  से  समाप्त  किया  जा

 के  अन्त  तक  संरक्षण  जारी  रखने  श्र  रहा है  ।

 त्मक  शुल्क  को  ५०  प्रतिशत  से  २४  प्रतिशत  इस  विधेयक  में  साईकल  की  चेन  के  लिये

 यथा मूल्य  की  देन  की  सिफारिश की  है  ।  एक  विभिन्न  प्रफुल्ल  मद  बना '
 के  लिये  उपबंध

 जहां  बिजली  की  मोटरों  का  संबंघ  है  ।  इस  मद  के  लिए  झ्रावश्यकता  इसलिये

 प्रफुल्ल  ने  यह  सिफ़ारिश  की  है  कि
 पैदा  हुई  है  क्योंकि  शुल्क  के  कम  दरों  के  लिये

 इस  उद्योग  के  संरक्षण  के  क्षेत्र  को  बढ़ीं  देना  कभी  कभी  इन  चेंनों  को  मोटर  साईकल  के

 चाहिए  ताकि  इस  में  स्कूल  केज  इंजक्शन  ga  या  औद्योगिक  मशीनों  के  ge  कहा

 मोटरें  जिन  की  ब्रेक  हार्स  पावर  २०  से  जाता है  ।

 कौर  १००  या  १००  तक  हो  तथा  में  दूसरे  वि  यक--भारतीय  प्रफुल्ल

 रिंग  मोटरें  जिन  की  ब्रेक  हासे  पावर  १  से  PEUX

 १००  तक  तथा  नियंत्रण  करने  वालें  गीयर  संबंध  में  कहुंगा  |  सभा  को  उद्धृत  कौर  का  रणों

 के  अतिरिक्त  इन  मोटरों  के  पुर्जे  आ  सकें  ।  के  विवरण से  पता  चल  गया  होगा  कि  इस

 स्कूल  केज  इंजक्शन  मोटरों  विधेयक  का  उद्देश्य  पहली  पिस्टन

 जो  कि  एक  ब्रेक  हार्स  पावर  के  चौथाई  से  कम  उद्योग  को  संरक्षण  १

 शाक्ति  की  शर  उन  के  पुर्जों  को  इस  संरक्षण  १९५६ से  ७  उद्योगों  के  संरक्षण  को  बन्द

 की  योजना  में  नहीं  लिया  गया  है  शर  आयोग  करने  शर  सात  उद्योगों  के  संरक्षण  को

 ने  यह  सिफ़ारिश  की  है  कि  संरक्षण  को  १९५८  ३१  ce 6  के  बाद  विभिन्न  अवधियों

 तक
 जारी  रखा  जाए  मोटरों  पर  के  लिए  जारी  रखने  का  है  ।

 णात्मक  को  Lol  प्रतिशत  से  १४  में  पहले  पिस्टन  असेम्बली  उद्योग

 प्रतिशत  यथा मूल्य तक  बढ़ा  दिया  जाए  सम्बन्ध में  कुछ  जिसे  पहली  बार

 पुर्जों  पर  शुल्क  २०  प्रतिदिन  यथा मूल्य  रखा  संरक्षण  दिया  जायेंगी  ।  इस  उद्योग  पर

 जाए
 ।

 सरकार  ने  इन  सिफ़ारिशों  को  रु  रकार  चय  श्रायोग
 के  प्रतिवेदन  ait उस

 कर  लिया है  ।
 पर  सरकार के  संकल्प  की  प्रतियां  सभा

 पिस्टन कैलशियम  क्लोराइड  उद्योग  पर  से  पटल  पर  रखी  जा  चुकी  हैं  ।

 पहली  जनव |  LENE  से  संरक्षण  हटा  दिया  sarge  जिस  में  पिस्टन  रिंग

 ।  प्रफुल्ल  इस  नतीजे  पर
 और  गजीयन  पिन  होते  उन  इन्टरनल

 पहुँचा  है  कि  देशीय  कैलशियम  क्लोराइड  का
 कम्बसचन  इंजनों  के  महत्वपूर्ण  ww

 कारखाने का  मूल्य  १०  ०  १०  झा० ६  पाई  जो  कि  डीजल  या  पेट्रोल  से  चलते  we

 ति  हंडरडवेट है
 trad  कि  भा

 की  हानि  की  जो  या  तो  गाड़ियों  के  इंजनों  और  या  साथा  रण
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 श्री

 कि  सभा  विस्तार  में  जाने  की  झ्रावश्यकता  नहीं में  प्रयुक्त  होते  हैं  |

 को  पता  गाड़ियों के  इंजनों  wit  डीज़ल  मैं  उन  महत्वपूर्ण  पहलुओं  के
 सम्बन्ध

 में  ही

 तेल  से  चलने  वाले  इंजनों  का  उत्पादन  हमारे  कुछ  कहूंगा  ,  जिनके
 कारण

 सरकार  इन

 देश  में  हो  रहा है  और  इसलिये  पिस्टन  सात  उद्योगों  पर  से  संरक्षण  हटा  रही  है
 ।

 असेम्बली  उद्योग  को  सहायक  उद्योग  के
 सब  से  पहले  मांड  उद्योग

 को
 लीजिये

 ॥

 रूप  में  बढ़ाना  राष्ट्रीय हित  में  होगा  ताकि

 इन  आवश्यक  पुर्जों के  सम्बन्ध  में  देश  ओपन
 यह  उद्योग  १९५३  कमेन्ट

 तक
 बाहर

 से

 matt की  राय  म
 मंगवाये जाने  वाले  मक्के  पर  निर्भर

 निर्भर हो  ।
 परन्तु  उस  के  बाद  से  देशीय  मक्का  काफी

 उद्योग  को  भविष्य  में  इंगलैंड  भ्रमरी का
 कम  मलय  पर  मिलने  लगा  है

 ।  आयोग
 जर्मनी  कौर  जापान  से  बड़ी  अधिक

 प्रतियोगिता  का  करना  होगा
 ।  ने  कहा  है  कि  जहां  तक  किस्म

 या

 खरीदार  की  पसन्द  का  सम्बन्ध  है  देशीय
 ma a  ५०  प्रतिशत  यथासमय

 मक्के  के  मांड  की  लागत  बाहर से  मंगवाई
 चमक  शुल्क  लगाने  कौर  वर्ष--अर्थात

 १९५७  के  श्रान्त  तक  इस  उद्योग
 जान  वाली  मांड  या  सागों  घाटे  के  मुकाबले

 को  संरक्षण  देन
 मुकाबले  में  श्रमिक  नहीं  है  |  सरकार ने  इस

 की  सिफ़ारिश  की
 उद्योग  को  संरक्षण  देना  बंद  करने  के  बारे  में

 सरकार  ने  इन  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार
 आयोग  की  सिफारिश  को  मान  लिया है

 ॥
 कर  लिया  हैश्नौर इस  विधेयक  का  उद्धेश्य

 उन  को  कार्यान्वित करना  है  जहां  तक  गलूकोस का
 सम्बन्ध  है  मुझे

 में  उन  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  खद  है  कि  इस  उद्योग  को  प्रगति  संतोष  जनक

 कहूंगा  जिन  को  पहले  दिया  gat  संरक्षण  नहीं  रही  है
 ।

 जून  FeAR
 ग

 सरकार

 इस  वर्ष  के  पन्त  में  समाप्त  हो  जायेगा ।  १९४५६  के श्रन्त  तक  इस  उद्योग  के  संरक्षण

 को  जारी  रखने  wit  ५०  प्रतिशत पहले  विषयक  में  दिये  गये  श्राठ  उद्योगों के

 अ्रतिरिक्त  १४  एसे  उद्योग  हैं  \  दूसरा  मुल्य  के  बढ़ाये  हुये  दर
 पर

 संरक्षणात्मक

 विधेयक  इन  १४  उद्योगों  में  से  ७  को संरक्षण  शुल्क के  लागू  करने  से  सहमत  हुई
 ।

 परन्तु
 बन्द  करन  शर  शेष  सात  पर  संरक्षण  जारी  सरकार  को  गलूकोस  के  देशीय  उत्पादन  में

 के  लिये है  ।  कमी  पर  है  कौर  ara  है  कि  संरक्षण

 पहले  मैं  उन
 उद्योगों

 के
 सम्बन्ध  में  से  उद्योग  के  उत्पादन  में  वृद्धि

 सरकार

 कहूंगा  जिन  को संरक्षण  बन्द  किया  जायेगा  ने  उद्योग को  ag  चेतावनी
 भी  दीपिका

 संबन्धित  उद्योग  ये  हूं  अ्राटा  यदि  ऐसा  शौर  यदि  सरकार  को  2eyy

 कौर  फरीना  के  qed  तक  इस  बात  का  विश्वास  न  ड्
 कि

 ग्राफ  में  काम  खाने  वाले  रसायन  उद्योग ने  उस  अवसर  का  सदुपयोग  किया

 सफाई  सोडियम  वाईसलफाईट  शहरों  जो  कि  इसे  उन्नति  कौर  बढ़ने  के
 लिय  दिया

 सोडियम  थाईसलफाईट  रेगमार,मिश्रित  गया  तो  इस  उद्योग  को  किसी  प्रकार

 धातुन्नों  कारोबार  विशिष्ट  पटसन  का  संरक्षण  जारी  रखना  सम्भव  न  होगा ।

 घौर  रूई की  गांठें  बांधने
 की  पत्ती  कौर

 मोटर  गाड़ियों की  बैटरियां  ।  इन  उद्योगों पर  एक  माननीय  सदस्य  यह  संसद  तय  करेगी
 |

 wien  आयोग  के  प्रतिवेदनों  श्र  उन  पर

 सरकार
 के

 संकल्पों  की  प्रतियां  पहले ही
 सभा  श्री  क्रम  जी  यह  सदा

 के  श्रनुमोदनाधीन

 4
 e  | पटल  पर  रख  दी  गई  हैं  कप  मुझ
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 विधेयक

 गवेषणा
 कीਂ  सामग्री

 भट्टी  के  मालिकों  के
 की  पूर्ति  में  उन्नति  होने  कौर  ग्लूकोस  की  सामर्थ्य

 से  अधिक है है
 ।  प्रफुल्ल  झा यो गन

 ने
 उत्पादन  लागत  में  कमी  होने  पर  भी  इस

 कहा  है
 कि

 वर्तमान  संरक्षक  प्रफुल्ल  जिस
 उद्योग  के  उत्पादन  में  उन्नति  नहीं  हुई  है  ।  पर्याप्त  समझा

 गया
 जारी  रखने

 से  भी
 ऐसी  स्थिति  में  मुझे  विश्वास  है  कि  सभा  इस

 कोई  लाभ  नहीं  होगा
 ।  सरकार ने  यह  तय

 बात  से  सहमत  होगी  कि  खरीदारों  से  इस
 किया  है

 कि
 वह  इस  उद्योग  पर  से  संरक्षण

 हटा  लेगी  क्योंकि  संरक्षक  प्रफुल्ल  को  बढ़ा  कर

 सकती  जब  तक  कि  यह  उद्योग
 खरीदारों  पर  भ्रमित  बोझ  डालना  ठीक  नहीं

 अपनी  स्थिति  का  विकास  करने  att  wy  होगा
 प्रकार  का  ग्लूकोस  प्र्याप्त  मात्रा  में  पैदा  करने

 अब  मैं  उन  सात  उद्योगों  को  लेता
 के  लिये  cant  कदम  नहीं  उठाता  |  इसलिये  जिन  के  लिए  प्रफुल्ल  आयोग  न  सिफ़ारिश

 सरकार
 ने

 आ्रायोग  की
 यह  सिफारिश  स्वीकार  की  है  कि  उन  पर  Peyy  के  बाद  विभिन्न

 कर  ली  है  कि  इस  उद्योग पर  से  संरक्षण  अवधियों  के  लिए  संरक्षण  जारी  रखा  जाय  ।

 हटा  लिया जाय  ।  दो  उद्योगों  के  बारे  में--अर्थात्  झ्लमोनियम

 यह  संतोष  की  बातहै  कि  फोटोग्राफी
 site  स्पार्किंग  प्लगसू--श्राथोग का

 प्रतिवेदन

 रसायनिक  उद्योग  कौर
 मोटर  गाड़ी  बैटरी  तथा  सरकार  के  संकल्प  सभा  पटल  पर  रख

 उद्योग  ने  संरक्षण
 की

 प्रवधि  में  काफी  उन्नति
 कर  ली  है  श्र  प्रफुल्ल  अ्रायोग  का  कहना  श्रलमोनियम के  निर्माताओं  के  पास  धातु

 है  कि  अब  उनके  उत्पादन  की  लागत  को  देखते  के  बनाने  की  कई  योजनायें  हैं

 हुए  उनको  सं  रक्षण  देने  की  कोई  राष्ट्रीय  श्रथव्यवस्था के  लिए  यह  आवश्यक

 नहीं  है
 ।

 जूट  कौर  कपड़े
 की

 गांठों
 को

 बांधने  है  कि  इन  योजनाओं  को  शी  घ्रातिज्ञीघ्र

 की  पत्ती  का  उद्योग  भी  ददा  में  काफी  प्रगति  कवित
 किया  जाय

 ।
 सरकार

 की
 सहमति  है

 कि

 अवस्था  में  है  कौर  wa  वह  विदेशी  प्रतियोगिता
 यह  उचित  होगा

 कि
 इस  उद्योग  के  लिए  sere

 का  सामना  कर  सकता  है  |

 रेगमार  उद्योग  ने  भी  गत  वर्षों  में  तक--संरक्षण  जारी  रखा  जाय  ।

 संरक्षण  का  पुरा  पुरा  लाभ  उठाया  है
 ।

 उसने  आयात  किये  गये  श्रलमोनियम  के  टुकड़ों
 पपनी

 स्थिति  मज़बूत  कर  ली  है
 झर

 अपने  का  इस्तेमाल  करने  वालों  को  श्रलमोनियम के
 को  सुरक्षित  बना  लिया है  ।  उसकी  उत्पादन

 च्  प्रयोग  करने  वालों  की  अपेक्षा  श्रमिक

 क्षमता  देना  की  झ्रावश्यकता को  पुरा  करने  लाभ  रहा  है  क्योंकि  लट्ठों  पर  संरक्षक  प्रफुल्ल

 के  लिए  बहुत  काफी  है  कौर  उस  में  श्रमिक  लगता  रहा है  जब
 कि  श्रलमोनियम  क

 प्रकार  का  माल  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।  पर  प्रतीक नहीं  लगता  था  ।

 मिली  जुली  धातुग्रों  के  ate तथा  प्रफुल्ल  आयोग  ने  कहा  है  कि

 विशेष  इस्पात  उद्योग  गत  सात  वर्षों  में  दिये
 आयात  किय  गये  श्रलमोनियम  के  टुकड़ों

 गये  संरक्षण
 की

 सहायता  से  भी  अपनी  स्थिति  पर  भी  प्रफुल्ल लगाया  जाय  इसीलिए

 को  मजबूत  तथा  सुरक्षित  नहीं  बना  सका  विधायक  में  मुल्यानुसार २५  प्रतिशत  प्रफुल्ल
 क्योंकि  उसका  निर्माण  आधिक  दृष्टि  से

 का  उपबन्ध किया  गया  है  ।

 दायक  नहीं  रहा  है  क्योंकि  मांग  नियमित  cara  प्लान  के  संबंध  में

 नहीं  रही  विभिन्न  नामों  की  विभिन्न  एम०  एम०  25  Uo  Uo  साप

 चीज़ों  की  मांग  आई  तथा  इस  कारण  भी  के  स्पार्किंग  प्लगस  जो  केवल  मोटर

 स  के  परीक्षण  के  लिए  आवश्यक  पूंजी  तथा
 साइकिलों

 और
 मोटर  स्कूटरों

 में
 इस्तेमाल
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 भारतीय  प्रफुल्ल

 जाते  भ्र भी  तक  सं  रक्षण  योजना  के  बाहर
 उन  का  उत्तर  देकर  मुझे  प्रसन्नता

 रखा  गया  था  ।  यह  प्राय  मोटर  गाड़ियों

 में  इस्तेमाल  किये  जाने  वाले  स्पार्किंग  प्लस

 होगीं  ।

 के  बदले  में  भी  इस्तेमाल  किये  जां  सकते  हैं  जिन्हें  सभापति
 महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 संरक्षण  प्राप्त  है  ।  प्रशस्त  आयोग
 gat

 शीशों  के  भ्रतुसार  एसे  स्पार्किंग  प्लान  को

 भी  संरक्षण  योजना  के  अ्रन्तर्गत  लाने  का  विचार

 भारतीय  seer  अघिनियम

 YERv  में  शभ्रग्रेतरਂ  संशोधन

 है  इस  को  भ्र पना  निर्माण  कार्य  पुरी  वाले  विधेयकों

 तरह  से  कार्यान्वित  करने  के  लिए  संरक्षण  को  पर  विचार  कियाਂ  जाय

 १९६०  तक  जारी  रखने  का  विचार  है  |

 we  मैं  उन  पांच  उद्योगों को  लेता  इसके  पहले  कि  मैं  श्री  बंसल  से

 हूं  जिनकी  सरक्षण  अवधि  इस  वर्ष  के  बोलने  के  लिए  कहूं  मैं  चाहता  हूँ  सामान्य

 wa में  समाप्त  होती  है  ।  यह  उद्योग  द्वितीय  वाचन  तथा  तृतीय  के

 लिए  aaa  नियत  कर  लिया  जाय  । atte  arr  बिजली

 तथा
 '  वितरण  के  प्लास्टिक

 प्लास्टिक बटन  हैं  ।  इन  उद्योगों पर
 श्री  कोई  भी  संशोधन नहीं

 प्रफुल्ल  आयोग  का  प्रतिवेदन  art

 वर्ष  के  प्रारम्भ  में  जायेगा ।  इस  बीच
 सभापति  महोदय

 :
 तो  तृतीय  वाचन

 में  आयोग  ने  सरकार  को  दिया  न  किया  जाय  सारा  समय  सामान्य
 हैं  fe वह  इन  उद्योगों  को  एक  वर्ष

 के  लिए  संरक्षण  जारी  रखे  ।  इसीलिए
 चर्चा  के  लिए  दे  दिया  जाय

 श्री  कर मरकर  :  हम  उससे  लाभ विधेयक  में  इन  पांचों  उद्योगों  के  लिए
 ह तक

 LENE  के  तरन्त तक  संरक्षण  जारी  रखना

 व्यवस्था  की  गयी है  ।  सभा इस  बात
 श्री  बंसल  मैं  रबड़  टायर  उद्योग

 से  सहमत  होगी  कि  यह  सब  महत्वपूर्ण  के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  आयोग  के  प्रतिवेदन

 उद्योग  और  आयोग  विस्तृत  का  उल्लेख  करूंगा  |
 लांच  के  बिना  इन  पर  से  संरक्षण हटा

 के  सम्बन्ध  में  कई  बातें  बताई  हैं  कि  विदेशी

 लेना  ठीक
 न  होगा  ।  इस  विस्तृत  भाषण

 समवाय  हमारे  देना  में  यह  उद्योग  किस  प्रकार
 के  अलावा  इन  vary पर  संक्षिप्त

 चला रहे  मुझे  प्रसन्नता है  कि
 सरकार

 '
 टिप्पणियां माननीय  सदस्यों  के  पास

 ने  उन  पर  मूल्यों  में  कमी  करने  के  लिए
 भेजी जा  चुकी  इस  समय  मैं उन  ज़ोर  डाला

 पर  कुछ  कहने की  झावद्यकता नहीं समझता नहीं  समझता

 क्योंकि  सभा  को  उस  समय  पूर्ण  चर्चो  को  प्रतीक  wat  ने  यह  सिफारिश  की

 समय  मिलना  जब  इन  उद्योगों  पर  है  कि  सरकार  को  विदेशों  से  टायर  कौर  ट्यूब

 वेदन  श्री  जायेंग झ्रौर शर  सरकार  का  करना  चाहिए  ताकि  भारत  में

 नीतियों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  विधान  जो  विदेशी  समवाय  टायर  कौर  ट्यूब  बनाते

 पेदा  करेगी  ।  हैं  उनके  साथ  प्रतियोगिता की  जा  सके  ।

 मैँ  सभा  का  अधिक  समय  नहीं  लेना  उधर  सरकार  को  इस  बात  का  भी  ध्याम

 चाहता  ।  इन  दोनों  विधायकों  पर  जोਂ  बातें कही  रखना  चाहिए  कि  भारत  के  जो
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 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 समवाय  इस  उद्योग  में  हैं  उनमें  प्रतीक  से  औद्योगिक सेवा  आयोग  के

 अधिक  भारतीय  हो  ताकि  ara  का
 बारें  में  संकल्प--जारी

 अधिकतर  भाग  देवा  के  हिस्से  में  ही  are

 यह  सिफारिशें बड़ी  महत्वपूर्ण  तेल

 करने  का  उद्योग  भी  लगभग  इसी  स्थिति

 हमारे  देश  में  जो  तीन  तेल  साफ़

 सभापति  महोदय  :  अरब  सभा  को  एम०

 एल०  द्विवेदी  द्वारा  ced  नवम्बर  PEUY

 करने  के  समवाय  खलने  जा  रहे  हैं  उनमें  वादे  दियों  को  रखे  गय  निम्न  संकल्प  पर  प्र ग्न तर  चचा

 का  प्रभाव  हम  इस्पात  संयंत्र  दयार  करेगी

 भी  लगाना  चाहते  पर  भगवान  को

 धन्यवाद  है  कि  उस  पर  भारत  सरकार  का

 qu  नियंत्रण  रहेगा  पर  सरकार  विदेशी
 सभा  की  यह  राय है  कि

 साझ  या  प्रभाव  से  सावधान
 :  उद्योगों

 इस  प्रतिवेदन  में  साफ़  सिफारिश  की  शर  wa  संस्थानों के  लिए

 गयी है  कि  टायर  शर  ट्यूब  के  उद्योग  को  योग्य  झ्र  व्यक्ति

 बढ़ान  के  लिए  भारतीयों  को  प्रोत्साहन  दिया  भर्ती  करने  के  लिए  संघ

 जाना चाहिये  ।  में  माननीय  मंत्री  से
 लोक  सेवा  प्रयोग  की

 पुराना  चाहता  हूँ  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  एक  प्रौद्योगिक सेवा  आयोग

 में  क्या  कर  रही  है  ।  अयोग ने  कहा  है  स्थापित  किया  जाय ।

 मिली  जुली  apa  के  श्रौजार

 तथा  fara  इस्पात  आदि  उद्योगों  के  ठीक

 विकास  के  लिए  सरकार  को  विशेष  सावधानी  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी

 से  कार्यवाही करनी  सभापति  पिछले  शुक्रवार

 के  दिन  जिस  कि  मेर-सरकारी प्रस्तावों सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 अपना  भाषण  प्र्  जारी  रखें  ।  का  दिन  मैंने  एक  प्रस्ताव  पेश  किया

 जो  कि  उद्योगों  और  धंधों  कौर  अन्य

 कामों  में  प्रथा  में  इस  बात  की
 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति
 पर  ज़ोर  डालता  है  कि  इस  घात  की  आवश्यकता

 है  कि  एक  पबलिक  alae  कमीशन  स्थापित

 इकतालीसवाँ  प्रतिवेदन  किया  जाये  देश  में  जिसमें  '  :  कच्छ

 कर्ता  श्र  कर्मचारी  उसके  लिए  प्राप्त  किये
 आत्तेकर  प्रस्ताव  करता

 मझे  सदन  को  बतलाने कीं
 श्र
 =  जा  सरक  |

 नहीं  है  क्योंकि  सदन  ने  इस
 यह  ६  दिसम्बर  Fey

 सम्बन्ध  में  बड़ी  दिलचस्पी  दिखलाई  है  कि
 को  में  पेश  किये

 पबलिक  सैक्टर  जो  दिन  प्रतिदिन  बढ़ता  चला  जा
 गये  .  सदस्यों

 के  श्र  .  संकल्पों
 रहा  हैरी  पंचवर्षीय  योजना  का  जो  प्रतिवेदन

 है  या  maa  feats  है  उससे  ही  मालूम  पड़ता
 सम्बन्धी समिति  के

 है  कि  इन  धंधों  में  सरकार  ने  करीब
 goo

 बीसवें  प्रतिवेदन  से  सहमत

 @  |
 0.0  करोड़  से  लेकर  १०००  करोड़  रुपये  के  करीब

 लगा  दिये  :  aq  देखिये  कि  जहां

 सभापति  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  रखा  तक  कि  हमारी  सरकार  कीः
 आमदनी

 गया  शौर  स्वीकृत ।
 ait  खच  का  हिसाब  है  वह

 ४००
 करोड़
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 एम०  एल०

 Yoo  करोड़
 sit  एम०  एल०  द्विवेदी :

 रुपये  तक  की  होती

 रुपये  के  खर्च  के  लिए  हम  यहां  पर  ३  महीने
 qa  कि  मैं  ग्राम  में  कहना  चाहता हूं

 हैं  बजट  पर  वाद-विवाद करते  हैं
 कि  यह  प्रस्ताव  इतना  महत्वपूर्ण हैं  कि  इस

 पर  डा०  लंका  सुन्दरम ने  सन्  FEXZ  में  भी
 ait  एक  एक  विषयਂ  पर  विचार  करते  हैं

 यह  बतलाया  था  कि  इस  विषय  से  सम्बन्धित
 भर  तब  कहीं  खर्चे  की  मंजूरी  देते  हैं  और  वहां

 पर  एक  पबलिक  सर्विस  कमिशन  भी  है  जिसके
 अनेकों  मिनिस्ट्रियों  उन्होंने  बताया

 ज़रिए  सरकारी  नौकरों  की  भर्ती  होती
 था  कि  प्रोडक्शन  फाईनैन्स

 ट्रांस्पोर्ट  कम्यूनिकेशन
 वह  कायदे  से  कौर  एक  पैमाने  से

 चोरियों की  भर्ती  करता  अगर
 नैचुरल  रिसोर्सेज  और  साइंटिफिक  रिसर्च

 कुल  धंधे  जोड़ें  तो  उनकी  तादाद  बहुत  काफी
 रिहैविलिटेशन  सब

 का  इससे  सम्बन्ध है  इस  अवसर  पर  इस
 निकलेगी ।  जहां  तक  पोस्ट  एंड  टेलीग्राफ का

 बात  की  भ्रावव्यकता थी  कि  इत  सभी
 सवाल है  वहू  सरकारी  मुहकमा  है  लेकिन  वह

 व्यापारिक  ढंग  पर  चल  रहा  है  इसी
 मिनिस्ट्री यों  के  मंत्री  यहां  होते  कौर  समझते

 तरह  tran भी  एक  उद्योग  है  जो  कि
 कि  art  देश  में  किस  चीज़  पर  जोर  दिया  जा

 रहा  कौर  पब्लिक  की  तरफ  से  जो  प्राईवेट व्यापारिक ढंग  पर  चल  रही है  ।  हाल  इंडिया

 रेडियो  भी  एक  किस्म  का  उद्योग  ही
 मेम्बसें  के  प्रस्ताव  च ध... अ्रात ह है  वह  कितने

 इस  किस्म  के  जो  सरकारी  उद्योग  वे  तो  पूर्ण  हैं
 ।  किन्तु  मुझे  दुःख  है  कि  वह  यहां  पर

 नहीं  में  तराशा  करता  हूँ  कि  जो  हमारे हैं  लेकिन  oft  जो  नये  किस्म  के  उद्योग
 गृह  मंत्रालय  के  उपमंत्री  महोदय  हैं  बहू  उन

 चल  रहे  हैं  जिन  पर  कि  हम  बहस  करने

 जा  रहे  इस  पर  मैंने  पिछले  अधिवेशन में
 सब  मंत्रियों  को  बतलावेंगे  कौर  मेरी

 एक  विधेयक  भी  रक्खा  था  कि  उसको  कायदे
 वार्ता  पर  पुरा  २  ध्यान  देंगे  ।  मैं/चाहता  हुं

 कि  भ्राइन्दा  ऐसा  हो  कि  जब  कभी  ऐसे  विषय
 से  किया  जाय  ate  उसके  लिए  एक  बोर्डे

 बनाया  केके की
 ara  at  जिन  मंत्रियों  का  उन  से  सम्बन्ध  हो

 वह  सभी  उपस्थित  रहें  ।

 श्री  कण  Fo  बसु  :
 :

 में  प्रस्ताव के  सम्बन्ध  में  कह  रहा

 यह  विषय  उत्पादन  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  हमारी  सरकार  व्यवसायों  में  दो  हजार

 है  पर  न  तो  उत्पादन  मंत्री  न  उपमंत्री
 करोड़  रुपया  तक  लगा  चुकी  है

 न  संसदीय  सचिव  dy  उपस्थित
 राष्ट्रीयकरण की  प्रगति  को  झाग  की  ही  बढ़ाती

 a.  जा  रही है  ।  मैंने  पिछले  दिन  भाषण  करते
 गह-कार्यो  उपमंत्री  :  में

 हुए  ae  बतलाया  था  कि  किस  प्रकार  से  विभिन्न

 उत्पादन
 मंत्रालय  का  भी  प्रतिनिधित्व  करता

 उद्योगों  में  बड़ी  बड़ी  गड़बड़ियां  चल  रही  हैं  ।

 जहां  कहीं  भी  हम  उन  के  प्रबन्ध  की  व्यवस्था

 सभापति  महोदय  कई  बार  कहा
 करते  हैं  तो  मंत्रालयों  के  सैक्रेटरी  उन  के

 मेनेजमेंटਂ के  चेमरमैन  होते  हैं  ।  उन  को
 गया  है  कि  अधिक  से  भ्रमित  मंत्रियों  को  सभी

 सरकारी  कामों  से  ही  इतना  अवकाश  नहीं
 अवसरों  पर  उपस्थित  रहने  का  प्रयत्न  करना

 चाहिए  |  मिलता  कि  वह  जा  कर  उन  की  देख  भाल  करें  ।

 वहां  जो  मैनेजिंग  डाइरेक्टर  इत्यादि  मुक़र्रर

 वाणिज्य  मंत्री  किये  जाते  हैं  उनके  द्वारा  सरकारी  कारपोरेशन

 में  र  सरकारी  vel  में  फेवरिटिज्म हम  में  से  जितने  संभव  है  उतने  उपस्थित

 यानी  श्रपनी  दोस्ती  के  इतने  ज्यादा  फायदे
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 उठाये  जाते  हैं  कि  वहां  तरह  तरह  को  को  रिपोर्टे  पेश  हुई थी
 उसमें  लिखा

 इयां  पैदा  हो  जाती  हैं  ।  मैंने  पिछली  दफा  जिक्र  को  अवस्था  को  देखते  हुये

 किया  था  कि
 इडियन  टेलिफोन  इन्डस्ट्रीज  के  उद्योगों  के  राष्ट्रीयकृत  क्षेत्र

 में  विशेष  योग्यता  प्राप्त मैनेजिंग  डाइरेक्टर  ने  यह  किया  कि  aaa

 एक  रिश्तेदार  को  खरीद  फरोख्त  के  काम  पर  को  व्यवस्था  करना

 qa कर  दिया  वहां  पर  यह  होता  ar  ह  करार  तथा  राज्यों

 था  कि  लोकल  पार्क  से  जितनी  खोजें  को  के  उद्योगों  aa  आर्थिक

 क्षेत्र  में  wa  योग्य  व्यक्तियों होती  थी  उन  के  इंडेंट्प  दबा

 दिये  जात  टेण्डर्स  मांगे  जाते  थे  तो  उन  को  नियुक्त  करना  आवश्यक

 ree  को  भी  दबा  दिया  जाता  था  ।  बाद  el  इसके  वेतनमान

 शिक्षा  सम्बन्धी  या  प्रशा  तक ोय में  जब  इमर्जन्सी  aah  थी  तो  कहा  जाता  था

 कि  चीज  है  ही  नहीं  ।  उनको  यह  अधिकार  संवादों  के  लोगों  में  से  या

 व्यापार  क्षत्र  में दिया
 जाता  था  कि  वह  लोकल  पीचेज  कर  सकते  उपयुक्त

 नतीजा  यह  होता  था  कि  वह  किसी  व्यक्तियों  को  नियुक्त  किया

 भी  दामों  पर  चीजों  को  खरीदते  थे  ।  गल्ला  जाय  ।

 वगैरह  के  लिये  भी  मनमाने  दाम  दिया  करते  मेरे  कहन  का  मतलब  यह  है  कि  सन्
 ZI  इस  तरह  से  सामान  खरीदने  में  सरकार  १९  BE—ZEYOo  कमिशन में  फिस्कल
 को  बहुत  बड़ो  मात्रा  में  नुक्सान  उठाना  पड़ता  की  रिपोर्ट  में  भो  go  बात  को  सिफारिश  को

 UT  |  सरकार  के  पास  इस  को  रिपोर्ट  ars  गई  थी  ।  शाप  के  सामने  एस्टिमेंट्स  कमेटी

 होगी सरकार  को  इस  का  पुरा  पता  होगा  |  की  रिपोर्टे  भी  पेश  पांचत्रों

 अगर  नहीं  हैं  तो  उस  को  इस  का  पता  लगाना  नवीं  रिपोर्ट  और  सौदों  रिपोर्टे  में  भो

 चाहिये  ate  ऐसी  व्यवस्था  करना  चाहिये  इस  बात  पर  जोर  दिया  गया  है  कि  जहां  तक

 कि  जहां  जहां  उद्योग  चल  रहे  हैं  सरकारी  इन्डस्ट्रीज  यानी  औद्योगिक  व्यवसायों  के

 कर्मचारी  काम  कर  रहे  हैं  वह  देखें  कि  वहां  किस  सैक्रटरी  इरादी  का  सम्बन्ध  उत  के  बारे

 किस्म  के  आदमी  लगे  हुए  कौर  वहां  फैलो  में  जो  है  उसको  ठीक  करन  का

 हुई  दुर्व्यवस्था  दुर  करना  प्रबन्ध  किया  जाय  एलिमेंट्स  कमेटी  नें

 एक  जगह  लिखा  है
 :

 है राज्य  उपक्रमों  को  प्रबन्ध  करने ana  मैं  यहाँ  पर  कपीशन  के  ऊपर

 इस  लए  जोर  पता  हूं  के  उन  उद्योगों  म॑  जो  के  लिए  वाणिज्य  उद्योग  तथा

 आदमी  काम  कर  रहे  हैं  उन  की  योग्यता  और  व्यापार  के  अनुभवी  लोगों

 काम  करने  की  क्षमता  जैसी  तमाम  बातों  पर  को  भरता  किया  जाये  ताकि

 जोर  देने  की  बहुत  ज्यादा  झ्रावश्यकता  है  यह  उपक्रम  ठीक  प्रकार  से

 उन  के  चुनाव  का  काम  पब्लिक  सर्विस
 चल  सके  ।  समिति  ने  यह  भी

 कमिशन  के  जरिये  या  fear  किस्म  के  सुझाव  दिया है  कि  एक

 तीय  वाणिज्य  के  तथा इंडस्ट्रियल  सर्विस  काडर  या
 जो  भी  चीज  इस

 के  लिये  उचित  हो  ate  जिस  को  सरकार  शिक  सेवाਂ  को  भी  स्थापना

 की  जाय  ।  समिति  न  यह  भी मुनासिब  समझती  उसके  जरिये  होना

 चाहिये  |  q  ध्यान  कहा  कि  इन  सिफारिशों  के

 उस  प्रस्ताव  की  रोक  दिलाना  चाहता  हूं  जो  सम्बन्ध  में  सरकार
 शीघ्र

 इकानामिक पालिसी  पर  उस  ने  पेदा  किया  था  ।  ही  निश्चय  करके  उनको
 ~  — >  ,f5

 ZEVE—FRYO  की  फिस्कल  कमिशन  छापें  नार
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 हमारी  एस्टिमेट्स कमेटी  न  भी  इस  बात  जाइये  तो  इन्डस्ट्री  मिनिस्ट्री  में  स्केल  ax

 पर  काफी  जोर  दिया  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  ग्रेड  कोई  दूसरे  प्लैनिंग  मिनिस्ट्री  में

 बहुत  से  सदस्यगण  हैँ  जो  इस  पर  बोलेंग  वह  कोई  दूसरे  होंगे  ।  एल्क्ट्रानिक्स  इन्डस्ट्री

 एस्टिमेट्स कमेटी  a  दूसरे  स्थानों से  जो  में  भ्र ौर  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट में  दूसरे

 सिफ़ारिशों -  भाई  हैं  कौर  जो  दूसरी  बातें  इस
 दूसरे  होंगे

 ।  हर  जगह  से  इस  किस्म
 की

 के  सम्बन्ध  में  उन  के  बारे  में  बोलेंगे  ।
 शिकायतें on  रही  हैं  कि  उनकी  कंडीशंस  ग्राफ

 में  तो  सीधे-ग्राम  का  ध्यान  उस  तरफ  आकर्षित  सर्विस ठीक  नहीं  हैं  ।  नतीजा यह  होता

 करना  चाहता  हँ  कि  हर  तरफ  से  इस  बात  है  कि  जिनके  ्  और  कंडीशनर  आफ

 पर  जोर  दिया  जा  रहा  है  ।  मुझ  प्रसन्नता  सर्विस  दूसरों  से  meet  हैं  उन  से  दूसरे  लोग

 है  कि  कुछ  वह  मंत्रिगण  भरा  गये  हैँ  जिन के  प्रतिस्पर्धा  करने  लगतें  कौर  अपनें  कामों

 विभागों  का  यहां  जिक्र  किया  जा  रहा  है  में मन  नहीं  लगाते  इस  लिये  श्राप को

 जहां  तक  हमारे  सरकारी  कमिशन  का
 इन  बातों  का  प्रबन्ध  करना  चाहिये  कि  सब

 बातों  में  श्राप  एकरूपता  ला  सकें  |  श्राप

 सवाल  है  एस्टीमेट  कमेटी  का  ख्याल
 कहते  हैं  कि  यह  भिन्न  भिन्न  मंत्रालयों  से

 पब्लिक  एंकाऊंट्स  कमेटी  का  ख्याल  है  कि
 बधित  हैं  ।  लेकिन  श्राप  को  इस  बात  को

 यह  बहुत जरूरी है  तथा  इस  पर  सरकार  ध्यान

 देगी  ।
 समझना  चाहिये  fe  भले  ही  भिन्न

 भिन्न  लेकिन  सरकार  तो  एक  ही
 aw  पाता  लेकिन  सदन  ने  इस  बात  पर

 मंत्री  मंडल  में  जब  श्राप  एक  साथ  सकते

 बड़ा  बल  दिया  कि  यह  प्रस्ताव  पास

 are  इसी  लिय  जो  दूसरे  प्रस्तावों  के  मूवर्स
 हैं  तो  कया  ऐसी  व्यवस्था  श्राप  नहीं  बना  सकते

 कि  एक  समिति  मंत्रि  मंडल  की  ऐसी  बनाई

 थे  उन्होंने  समय  दे  कर  इस  को  पेश  जाय  जिसमें  कि  पब्लिक  सैक्टर  के  जितने

 होने  दिया  |  इसी  लिय  में  कहता  हं  कि  जहां  कारखाने  हैं  उनके  मंत्रिगण  इकट्ठे  हो  कर

 तक  पब्लिक  का  सवाल  है  इस  बात  पर  बड़ा

 जोर  दिया  जा  रहा  है  कि  जो  सरकारी  उद्योग
 as  कौर  इस  बात  के  लिये  एक  प्रयत्न

 या  कोई  कमेटी  नियुक्त  करें  या  कमिशन

 हैं  उनके  लिय  कोई  विधेयक  सरकार  की
 नियुक्त  करें  ।  जिससे  इन  सर्विसिस  में

 से  पेश  किया  जायें  कौर  उस  में  साफ  तौर  से

 कोई  न  कोई  सावंदेशिक  प्रबन्ध  होना

 फार्मिटी  आ  ait  देश  की  सर्विसिस  में

 एकरूपता  श्री  सके  कौर  एक  से  कायदे  लागू
 विभिन्न  प्रकार  की  जो  इन्डस्ट्रीज  हैं  उन

 हो  सकें
 के  जितने  नौकर  हैं  उन  को  प्रलगं

 किस्में  ह  उनमें  कोई  यूनिवर्सिटी  मैं  रेलवे  मंत्री  महोदय को  मुबारिकबाद

 नहीं  है  att  साथ  अलग  व्यवहार  किया  देता  हूं  कि  उन्हों  ने  एक  पब्लिक  सर्विस  कमिशन

 जाता  उन  की  सर्विसेज  के  रूल्स  रखा  है  आपने  देखा  होगा  कि  रेलवे

 एक  नहीं  ।  श्राप  किसीਂ  भी  उद्योग  में  जो  पब्लिक  सर्विसिस  हैं  वह  भ्र पना  काम

 को  ले  लीजिये  ary  टेलीफोन  इन्डस्ट्री  ठीक  तरह  से  चला  रही  हैं  कौर  वहां  से  बहुत

 को  लीजिये  यह  संचार  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  कम  शिकायतें कराती  हैं  भर्ती के  सम्बन्ध

 डिफेन्स  मिनिस्ट्री  से  एलेदट्रोनिक्स  फैक्ट्री  में  बहुत  कम  शिकायतें  प्रति  हैं  ।  शौर

 तौर पर  राइट  टाइप  के  शभ्रादमी रखे  जाते का  सम्बन्ध  रेलवे  मिनिस्ट्री का  सम्बन्ध

 हिन्दुस्तान  कोच  फैक्टरी  से  fear  तमाम  रेलवे  श्रंडरटेकिग्ज  में

 a  का  सम्बन्ध  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  से  है
 ।  Soo  करोड़  के  करीब  रुपया  लगा  हों  गा  या

 कहने  का  मतलब  यह  है  कि  श्राप  देखने  इससे  कुछ  भ्रमित  होगा  इनका  काम  भी
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 ठीक  ढंग  से  चल  रहा  श्राप के  चाज
 भरवाया  जाए  जिसमें  उससे  यह  वायदा  कराया

 म
 देश  की  नदी  घाटी प्रोजेक्ट्स भी  जाती है  जाए  कि  वह  भ्रष्टाचार  को  रोकने  के  लिए

 जितने  नये  नये  कारखाने  खुल  रहे  हैं  जैसे  भरसक  प्रयत्न  करेगा  खुद  भी  रिश्वत

 fara  फर्टिलाइजर फैक्टरी  है  जो  कि  नहीं  लेगा  ।  उससे  यह  लिखवा  लिया  जाए
 प्रोडक्शन  मिनिस्ट्री  के  भ्रमर  भ्राइर्न  fe  वह  ईमानदारी  से  ase  काम  करेगा

 एड  स्टील  के  नये  नये  खुल  रहे  शर  अगर  किसी  दूसरे  आदमी  को
 fara

 हैं  at  कुछ  खुल  भी  चके  दूसरे  उद्योग  भी  लेते  हुए  देखेगा  उसकी  रिपोर्ट  दूसरे  ऊचे
 जैसे  पेनिसिलीन  फैक्टरी  डी०  डी०  टी ०  अधिकारी  के  पास  करेगा  शौर  साथ  ही  न

 फैक्टरी  चित्तरंजन  लोकोमोटिव का  कारखाना  तो  वह  रिश्वत  लेगा  ae  न  ही  किसी  को

 है  इस  तरह  से  जब  इन  उद्योगों  की  एक  रिश्वत  देगा  |  साथ  ही  वह  यह  भी  लिख

 श्र  खला  सी  बनती  जा  रही  है  इन  उद्योगों  कर  दे
 कि

 नगर  मैं  रिश्वत  लेता  भद्रा  पकड़ा

 पर  बहुत  ज्यादा जोर  भी  दिया  जा  रहा  तो
 जाऊंगा  तो  जो  सजा  उचित  समझी

 म
 समझता  हूँ  कि  इनको  सुचारू  ढंग

 से  चलाने
 मुझे दी  जाए

 के  लिए  यह  जरूरी है  कि  जो  कमंचारी इन  में  में  झान  के  पहले  दिन  कर  देना  चाहिए  प्रौढ़

 wel  किए  जायें  वह  किस  प्रकार  से  adi  इस  फार्म  को  भरकर  हस्ताक्षर  कर  देने

 किय  जायें  कौर  इस  के  बारे  में  सरकार  को  चाहिये ं|

 कोई  उपाय  ढूंढ  निकालना  चाहिये  art

 फीसदी  कमिशन  की  जो  रिपोर्ट  है  उसमें

 भी  इसी  बात  पर  जोर  दिया  गया  जो  सदस्य
 जहां  तक  हमारी  पब्लिक  कारपोरेशन

 का  सवाल  जहां  तक  पब्लिक  इंडस्ट्रीज
 यहां  पर  उपस्थित  हैं  वह  भी  इससे  सहमत

 का  सवाल  हमारे  मंत्रिगण  समझते  हैं  कि

 ear  मंत्रीगण  भी  करीब  करीब  सहमत

 ही  हैं  तो  क्या  कारण  है  कि  इस  में  विलम्ब
 हमारे  जो  सैक्रेटरी  लोग  हैं  वह  बहुत  काबिल

 किया जा  रहा  है  मानता हूं  कि  कुछ
 में  उनकी  काबलियत  दाद  देता

 हूँ  कौर  मैं  मानता हूं  कि  वह  डरपना काम  ठीक
 कठिनाइयां हो  सकती  हैं  लेकिन  वह  तो  अब

 तरह  से  कर  रहे  हैं  we  कोई  दिक्कत
 तक  दूर  हो  जानी  चाहिये थीं  wa  बड़ी

 लेकिन  उनके  पास  इतना
 मुश्किल  से  यह  विधेयक  इस  सदन  में  भराया  है

 नहीं हो  रही  है

 काम  होता  है  कि  वह  उसको  कर  भी  नहीं
 और  इसको  आपको  मान  चाहिय े।

 पाते  |  उनका  काफी  समय  तो  पार्लियामेंट
 हमारा  जो  पिछला  विधेयक  था  जिस  में  कि

 an  ~  से  सम्बन्धित  काम  में  खर्च  हो  जाता  है
 पब्लिक  मैनेजमेंट  बोर्ड  बनाने  का  सुझाव

 दिया  गया  था  वह  इस  लिए  नहीं  झरा  सका
 सवालों  इत्यादि  के  उत्तर  तैयार  करन  में

 चला  जाता  है  जिसका  नतीजा .  होता  है
 इस  सदन  में  वाद  विवाद  के  लिए  क्यों कि

 कि वे  लोग  पब्लिक  कारपोरेशन जो  कि
 उसमें  फीस  की  बात  काटी  गई  थी  ।.  मेरा

 कहना  है  कि  फीस  की  बात  ठीक  हो  सकती  थी
 बहुत  दूर  दूर  हैं  उनकी  देखरेख  नहीं  कर  सकते

 bh

 साथ  ही  साथ  जो  कर्मचारी  भर्ती  होते  हैं
 कुछ  भी  श्राज  यह  मौका  मिला  है  ak

 वह  भी  ठीक  तरह  से  adi  नहीं  किए  जातें
 में  चाहता  हूँ  कि  wa  जब  कि  मंत्रिगण  भी

 हैं  काफी  फेवरिटिज्म होता  है  aa

 यहां  पर  मौजूद  हैं  सब  इस  बात  पर  पूरा

 प्रकाश  डालें  wit  हम  बतायें  कि  क्या  कारण
 वास्ते  इस  बात  की  आवश्यकता है  कि  इन

 पब्लिक  कारपोरेशन की  देखरेख  के  लिए  श्राप
 है  कि  विलम्ब  हो  रहा

 एक  उचित  व्यवस्था  करें  जोकि  अपने  काम  काज

 इसके  साथ  ही  साथ  मेरा  एक  भी  के  बारे  में  पालियामेंट के  सामने  अपनी  रिपो

 सुझाव  है  कौर  वह  यह  कि  जब  किसी  आदमी  पेश  करे  श्र  हमें  यह  बतायें  कि  फलां
 '

 उद्योग

 को  भर्ती  किया  जाए  तो  उससे  एक  फार्म
 में  यह  कुछ  हो  रहा  है  ie  फलां  उद्योग में
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 श्री  एम०  Tio  द्वि दी

 यह  गड़बड़ी  थी  प्रौढ़  इस  गड़बड़ी  को  इस  तरह  सभापति  महोदय  :
 क्या

 श्री  चौधरी

 से  ax  किया  गया  |  इस  किस्म की  व्यवस्था
 भ्र पना  संशोधन  प्रस्तुत  चाहत

 में  पालियामेंट  के  मेम्बरों  को  और  उनका  संशोधन  बिल्कुल  मूल  संकल्प  का  सा

 श्राम  लोगों  को  भी  उचित  मात्रा  में  लेना
 ही

 होगा  ।  मैं  भी  चाहता  हूँ  कि  उसमें  सरकारी

 अफसर  भी  हों  कौर  काफी  संख्या  में  हों  लेकिन  श्री  एन०  ato  चौधरी
 )

 gat  लोग  भी  काफी  संख्या  में  लिए  ar  उसमें कुछ  मूल  संख्या में

 चाहियें  ।  कहा  गया  है  कि  लोक  सेवा  आयोग

 जैसा  एक  आयोग  बनाया  जायਂ  पर  मेरे

 अन्त  में  में  इतना  ही  कहना  चाहता  संशोधन में  है  कि  स्तर  पर  एक  आयोग

 हूँ  कि  इस  कमिशन  की  स्थापना  शीघ्र  ही  बनाया  जायेਂ  |  फिर  मूल  संकल्प  में  है

 कर  दी  जाये  ताकि  काम  सुचारू  रूप  से  चले  ।  कि  र  उपयुक्त  व्यक्ति  भरती  करन

 मेरा  विचार  है  कि  दूसरे  माननीय  सदस्य
 भी  के  लिएਂ  पर  मेरे  संद्योधन  में  कहा  गया  है

 इस  सम्बन्ध  में  दिलचस्पी रखते  हैं  कौर वह  व्यक्तियों  की  भरती  करने  के

 बोल  के  इच्छुक  इस  वास्ते  मैँ  सदन  का  लिए  ब

 और  afaa  समय  नहीं  लेना  चाहता  |  त्रस्त

 में  जब  बहस  खत्म  हो  जाएगी  मैं  फिर  कुछ
 सभापति  महोदय  :  मुझे  दोनों  में

 कोई  अन्तर  नहीं  मालूम  होता
 गर्त

 बातें  कहूँगा  इन  दादों  के  साथ  में

 प्रस्ताव  इस  सदन  के  सम्मुख  रखता
 हूँ

 ।
 में  समझता हुं  कि  यह  संशोधन  नियम  विरुद्ध

 है  |  बाकी  संशोधन  सभा  सामन

 हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  संकल्प  प्रस्तुत

 हुआ |  में  जानना  चाहता  हूँ  कि  कौन  से  श्री  श्रीनारायण  मैं  समझता

 संशोधन  रख  जा  रहे  हैं  ।  हूँ  कि  यह  संशोधन  संवैधानिक उपबन्ध  के

 att  श्रीनारायण  दास
 fara  यद्यपि  संसद्  को  अधिकार  है

 कि  वह  संविधान  के  उपबन्धों  के  अन्तर्गत
 मैं  अपना  संशोधन  संख्या  १  कौर  श्री  वी०

 Byaray  की  व्यवस्था  करे  पर  इस  संकल्प
 के०  दास  ने  भ्र पना

 संशोधन
 संध्या

 में  एक  नये  लोक  सेवा  maw  के  स्थापित
 २  प्रस्तुत  किया  ।

 करने  की  बात  कही  गयी  है  जो  अनुच्छेद
 ait  बगावत सभापति  महोदय  ३१४५  के  अ्रन्तगंत  नियम  विरुद्ध

 के  नाम  एक  संशोधन  ।  क्या  श्री  Fo  यदि  संविधान  का  संशोधन  कर  जाय

 Fo  बसु  प्रस्ताव  रखना  चाहत  हैं  ।  तो  इस  संकल्प  को  ठीक  माना  जा  सकता  है  |

 श्री  के ०  ह ०  बसु
 :

 मैं  अपना  संशोधन
 अन्यथा  इस  संकल्प  पर  विचार  करना  इस

 उपबन्ध के  विऋद्ध
 कुछ  सुधार  पर  एक  परिवर्तन  के  साथ  पेश

 करना  चाहता  gl  उस  में  के  एक  माननीय  सदस्य :
 रेलवे  लोक

 प्रबन्ध  के  क्षेत्र  में  अनुभव  प्राप्त  व्यक्तियों
 in

 सेवा  आयोग भी

 से  2.0  के  बाद  समस्या  यें
 रेलवे के श्रीनारायण  दास  :

 faa  सेवा  भ्रायोग  किसी  बिधि  के  श्रन्तगंत

 गठित  किया  गया  है  भ्रमणा  नहीं  इस  के  बारे श्री  के०
 के  ०  बसु

 ने  अपना
 संशोधन

 संख्या  ४
 प्रस्तुत  किया  में  मुझे  जानकारी नहीं
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 माननीय  सदस्य सभापति  महोदय :  श्री  दातार  :  मैं  बताना  चाहता  हैं

 बदी  संकल्प  को  पढ़ें  तो  उन्हें  ज्ञात  होगा कि  कि  रेलवे  के  अन्तर्गत  कोई  लोक  सेवा  wary

 उसमें  इस  बात  का  कोई  उल्लेख  नहीं  है  कि
 नहीं  है  a  वह  केवल  एक  विभागीय  चुनाव

 mart  एक  होगा  या  दो  ।  उस  में  यह  भी  समिति  है  जिसे  श्राम  तौर  पर  रेलवे  सेवा

 नहीं  बताया  गया  है  कि  उस  के  क्षेत्राधिकार  कहा  जाता  है

 के  अ्रन्तर्गत  राज्य  सेवाएँ  भी  जायेंगी  या  केवल

 संघीय  सेवाएं  |  वहू  केवल  एक  सामान्य  श्री  श्रीनारायण  दास  :  जहां तक  इस

 आयोग  है  कौर  हो  सकता  है  उसकी  संसद्  प्रशन  संविधान  के  अन्तर्गत  इस
 सेवाएँ  संघ  तक  ही  सीमित  रहें  यदि

 समय  एक  संघ  लोक  सेवा  आयोग  है

 का  गठन  संघ  लोक  सेवा  watt  विभिनन  राज्यों  के  उनके  अरपन  लोक  सेवा

 के  प्राकार  पर  होना  है  तो  वह  केवल  संघ  आयोग  उन  राज्यों जो  एक

 पर  लागू  किया  जा  सकता  में  यह  लोक  सेवा  प्रयोग  नहीं  वहां  संयुक्त

 नहीं  कहा  गया  है  कि  विभिन्न  राज्यों के  उनके
 लोक  सेवा  आयोग भी  है  ।  यद्यपि  माननीय

 प्रयोग  नहीं  हो  सकते  या  कि  यह  राज्यों  सदस्य  इसे  स्पष्ट  नहीं  कर  रहे  तथापि

 में  सेवामुक्त  कर्मचारियों की  श्रीताओं  पर  उनके  भाषण
 से

 मैं  यह  समझता  हूं  कि  वे  एक

 धौर  saya  पर  विचार  करेगा  भ्रामक  सेवा  भ्रायोग  ate  एसी  समितियां

 चाहत  हैं  कौर  इस  बात  का  समर्थन  कई

 सरदार  हुक्म  सिह
 :  माननीय  सदस्य  व्यक्तियों  द्वारा  किया  गया  उन्होंन

 द्वारा  उठाई  गई  झ्रापत्ति  यह  नहीं  है  ।  ऐसा  ma  संकल्प  में  एक  लोक  सेवा  झ्रायोग  की

 प्रतीत  होता  है  कि  उन्होंने  उसे  ठीक  से  समझा
 की  मांग  की  है  ।  मेरा

 नहीं  उन्होंने जो  शभ्रापत्ति  उठाई  है  स्याल  है  कि  यह  बात  संविधान  के  प्रतिकूल

 वह  यह  है  कि  केवल  एक  संघ  लोक  सेवा  संविधान  में  यह  कहा  गया  है  कि  केवल  एक

 ध्यानयोग हो  सकता  है  भ्र  दो  नहीं  ।  एक  लोक  सेवा  आयोग  होगा  उस  उपबन्ध

 धन्य  संघ  लोक  सेवा  way  की  स्थापना  के  के  हक  कर्मचारियों कीਂ  सेवा

 के  लिये  यह  संकल्प  प्रस्तुत  किया  है  ।  की  शत  ग्राही  बातों  की  प्रक्रियाश्नों  का  निर्धारण

 संसद्  द्वारा  विधियां  बनाकर  किया  जा  सकता

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  वह
 इसलिये  संसद्  को  यह  अधिकार  है

 नहीं  कि  अ्रखिल  भारतीय  प्रशासन  सेवा  are

 अखिल  भारतीय  पुलिस  सेवा  के  समान
 सरदार  हुक्म  fag:  किन्तु  माननीय

 सदस्य  की  श्रापत्ति यही  है  ।
 ही  एक  सेवा  का  निर्माण  कर  सकती

 हम  इसी  तरह  ग्रसित  भारतीय  अ्राथिक  प्रौढ़

 सामाजिक  सेवा  का  निर्माण  कर  सकत  हैं
 सभापति  महोदय  :.  माननीय  सदस्य

 अपनी  का  we  भ्रमणी  तरह
 किन्तु  संविधान  में  जबतक  उक्त  उपबन्ध

 मौजूद  है  तब  तक  हम  एक  अन्य  संघ  लोक समझते  साथ
 यदि

 सेवा  भ्रायोग  की  स्थापना  नहीं  कर  सकत  |

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  माननीय

 श्री  दातार  :  क्या  मैं  यह  कह  सकता
 सदस्य  इस  बात  से  अनभिज्ञ  हैं  कि

 रेलव  के  अ्रत्तगत एक एक  लोक  सेवा  भ्रायोग  हैँ  कि  संकल्प  स्पष्ट

 पहले  ही  से  है  तौर  व्याकरण  की  दृष्टि
 से

 नहीं  संकल्प  में  कहा  गया

 ध्रंग्रोजी  शब्द  का  at  एकਂ  होना  सभा  इस  बात  से  सहमत  है
 gras  नहीं  fe

 औद्योगिक  सेवा
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 संघ लोक  सेवा  ग्रा योग  के
 प्रतिकूल  जहां  तक  तरह

 के  आघार पर  इन  weal  का  सम्बन्ध  उसका  निर्देश

 may के  ढांचे  से इसलिये  अप  देखेंगे  कि  माननीय  सदस्य  किन्तु

 एक  श्र  संघ  सेवा  gat  चाहते  हैं  ।  mer  यह  नहीं  कि  केवल  एक  लोक  सेवा

 at  |  संकल्प  में  यह  स्पष्ट  मांग  की  गई

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  नही ं।  है  कि  at  ara  हों--एक  तो  संघ  लोक  सेवा

 श्री  दातार  :  ४ ६,  लोक  सेवा  ग्रा योग  ara है  र  दूसरा  एक  औद्योगिक लोक

 सेवा  ara  अप  देखेंगे कि  यहां के  आधार  परਂ  इसका  क्या

 शब्दों  का  प्रयोग  एक  एसे  अ्रस्पष्ट  तरीके  से
 श्री  क्०  Fo  बस  ग्रोवर  तरह

 किया  गया  है  कि  मैँ  यह  नहीं  जान  पा  रहा
 का  अर्थ  है  ग्रोवर  ी

 हूँ  कि  माननीय  सदस्य  का  उद्देश्य  कया  है
 ।

 किन्तु  शब्द  जिस  प्रकार  हैँ  उस  तरह  उनका सभापति  महोदय :
 मानवीय

 way

 को  बोलने  दिया  जाय ।  श्री  लिया  जाये  तो  उससे  यह  स्पष्ट  है  कि

 माननीय  सदस्य  एक  अतिरिक्त  सेवा  आयोग

 श्री  दातार  :  मेरा  निवदन है  कि  संघ  की  स्थापना  चाहत  हैं  कौर  यदि  रसा  हुमा

 लोक  सेवा  आयोग  के  आघार  पर  वे  एक  तो  उसका  दो  सेवा  प्रयोग  होंगे  ।

 शौर  आयोग  चाहते  लिये  मेरे  माननीय मित्र  जो  arta

 यह  सरकारी  उपक्रमों  की  केन्द्रीय  सेवायों
 उठाई है  उसका  अथ  यह  है  कि  जब  तक  धारा

 के  लिये है  कौर  राज्यों  के  लिये  नहीं  ।  gy  मौजूद  है  तब  तक  हम  एक  से  अधिक

 इसलिये  हमें  यह  बात  स्पष्ट  कर  छेनी  चाहिये  संघ  लोक  सेवा  wary  स्थापित  नहीं  कर

 कि  जहां  तक  इस  संकल्प  का  Wea  उसका  सकते  ।

 संबंध  राज्यों  से  या  राज्यो ंके  उद्योगों से  या
 डा०  सरदार  चन्द्र  )

 :
 अन्य  उपक्रमों  से  नहीं  है  क्योंकि  केवल

 पति  माननीय  गृहकार्य  मंत्री  ने
 भारत  सरकार  के  उपक्रमों  के  संबंध  में  या

 एसे  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  कर
 संविधान  का  उल्लेख  कर  इस  श्राद्ध  की  झ्रापत्ति

 उठाई  है  कि  संविधान  के  अनुसार  केल
 सकती  है  जिन में  भारत  सरकार  को  प्रत्यक्ष

 एक  संघ  लोक  सेवा  wat  हो  सकता
 या  अ्रप्रत्यक्ष  रूप  से  दिलचस्पी  हो  ।  इसलिये

 जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  है  हमारे  यहां  एक
 है  किन्तु  जहां  तक  इस  संकल्प  का  है

 वास्तव  में  मेरा  ख्याल  है  कि  संकल्प  संविधान
 संघ  लोक  सेवा  अयोग है भ्रौर है  प्रौढ़  धारा  Phe 4

 के  प्रतिकूल नहीं  है  ।  संविधान में  जो  उपबन्ध

 में  स्पष्ट  कहा  गया  है  कि  एक  लोग

 सेवा  आयोग  रहेगा  ।'  अंग्रेजी  शब्द
 है  उसका  निर्देश  संघ  लोक  सेवा  आयोग  से

 को  एक  लोक  सेवा  आयोग  है  ।  मेरे
 है  श्र  यदि  माननीय  मंत्री  उक्त  संकल्प

 को  इस  सदन  के  समक्ष  पढ़ें  तो  वे  देखेंगे
 माननीय  मित्र  सरदार  हुक्म  सिंह  a  ठीक  ही

 कहा  है  कि  हमारे यहां  एक  से  alan  संघ

 कि  संकल्प  में  यह  स्पष्ट  कहा  गया  है
 :

 हमारे
 सभा  इस  बात  पर  सहमत

 लोक  सेवा  आयोग  हो  नहीं  सकते  |

 है  कि  एक  औद्योगिक  सेवा
 पास  पहले से  एक  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 है  और  इस  लथ  प्रदान  यह  पैदा  होता  है  कि  आयोग  इत्यादि  इत्यादिਂ

 संकल्प  में  दाऊद  अ्रथवा  we रह  विशिष्ठ  जो  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  उधर  पर  एक  अरन्य  सेवा  दह  का  उल्लेख  कतई  किया  नहीं  गया

 को  स्थापना  चहता  संविधान  के  उपबन्धों  है  ।
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 श्री  दातार  :  तो  वह  एक  निजी  न  संघ  लोक  सेवा  आयोग ही  सुनकर

 आयोग  श्राइचये  eat  श्राप  संकल्प का  अंतिम

 भाग  पढ़िये  जिसमें  कहा  गया  है
 :

 डा०  ह  चन्द्र  ate  सेवा  ६, सरकारी  कारखानों  उद्योगों

 आयोग  केआ धार  परਂ  इन  शब्दों  का  हज
 के  wit  wa  संस्थानों के

 यह  नहीं  होता  कि  एक  अरन्य  संघ  लोक  सेवा

 संकल्प  के  प्रस्तावक  माननीय

 लिये  प्रहवंताप्राप्त  पर  उपयुक्त
 wary  हो  ।

 क्यारियों  की  भरती

 सदस्य  नें  यह  पहले  ही  बताया  है  कि  वह  एक  करने  के  उद्देश्य  से  स्थापित .
 औद्योगिक  सेवा  आयोग  होगा  कौर  वह  सभी

 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  लोक महत्वपूर्ण  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही

 करेगा  सेवा  झ्रायोग

 श्री  के  ०  कठ  यदि यह
 श्री  एम०  एल०  वेदी  :  जेसा  कि

 मान  जाये  कि  औद्योगिक  सेवा
 मैंन  भ्र पन  भाषण  में  ak  माननीय

 आयोग  संघ  सेवाओं  के  लिये  भरती
 मंत्री  से  भी  कहा  है  मेरे  संकल्प  का  संबंध

 भाखड़ा  at  विभिन्न  wa  नही
 करने  रहा  तो  जिस

 प्रकार  कि  वह  प्रारूपित  संविधान  की
 घाटी  परियोजनाओं  सार्वजनिक

 धारा  ३१४  के  प्रतिकूल  है  ।  संकल्प
 योजनाओं  से  है  जोकि  राज्यों  के  कौर  ae

 के  प्रत्यक्ष  रूप  से  मातहत  हूं  ।  मैंने यह  स्पष्ट
 की  भाषा  में  संशोधन  किया  गया  हो

 ।
 उसका

 स्पष्ट  उद्देश्य यह  हैं  कि  ऐसे  सरकारी  उपक्रम
 कहा  है  कि  एक  औद्योगिक  सेवा

 भी  हैं  जो  वैयक्तिक  सीमित

 संघ  लोक  सेवा  शभ्रायोग  के  ढांचे  के  आधार  पर

 होगा ।
 निकाय  हैं  या  सरकार  के  सामान्य  नियंत्रण

 के  अ्रन्तर्गत  हैं  ।  उदाहरण  के  तौर  पर  टेलीफोन

 कारखाने को  या  हिन्दुस्तान  शिया  को  या
 डा०  लंका  सुन्दरम  )

 :
 सिंदरी  उकेरा  और  रासायनिक  पदार्थ

 एक  उच्च  afar  WaT  खाने  को  लीजिये  ।  इन  समवायों  के  अंतगर्त

 ह ै?  नौकरी  का  त्रय  केन्द्रीय  सरकार  के  अर्न्तगत

 नौकरी  नहीं  लिया  जाता  है  ।

 aft  एम०  एल०  द्विवेदी :

 ऐसे  जिनके  माध्यम  से  समस्त  संघ  के  उपक्रमों  में  कर्मचारियों की  भरती

 देश  में  उद्योग  चलाये  जाते  राज्यों  के  करना  इस  औद्योगिक  सेवा  आयोग  का

 केन्द्र  के  भी  मातहत  जाते  हैँ  ।  उक्त  दोनों  उद्देश्य  हैं
 ।

 संकल्प  की  भाषा  के  भ्रनुसार  यदि
 श्रेणी  के  उद्योगों  में  नियत  किए  जानें  वाले  उस  का  ae  लिया  जाये  तो  ae  संविधान की

 कर्मचारियों  की  भरती  के  लिये  एक  आयोग
 धारा  ३१५  के  प्रतिकूल हो  सकता  किन्तु

 gl
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 ae  मेरा  विचार  इसलिये  मेरा  मेरा  ख्याल  है  कि  उस  में  कोई  बात  ऐसी  नहीं

 संकल्प  संविधान  के  उसमें  निश्चित  है  जिसका  शरथ  यह  लगाया  जा  सके  कि  वह

 उपबन्धों  के  प्रतिकूल  नहीं  संविधान के  प्रतिकूल  है  ।  भ्र धिक तम  आपत्ति

 जो  उठाई  जा  सकती  है  वह  यह  है  कि  संकल्प
 में  शब्द  कारखानोंਂ  का  प्रयोग

 श्री  क्या  मैं  एक  बात  कह

 सकता हूँ
 ?

 जहां  तक  इस  संकल्प
 का  संबंघ  किया  गया  है  ।  किन्तु  उक्त  सरकारी  कारखाने

 श्स्ग प  सरकार के  अ्रन्तगंत  हैं  श्र  या  तो  वे  परिनियत मुझे  माननीय  सदस्य  का  इस

 कि  वह  न  तो  लोक  सेवा  है  ओर  निगम  हैं  या  राष्ट्रपति  के  नाम  पर  सीमित
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 समवाय  हैं  ।  उन  उद्योगों  के  लिये  औद्योगिक
 नमक  कारखानों  का  प्रबन्ध  विभागों  के  ही

 सेवा  आयोग  गठित  किया  जा  सकता  है  जो
 हाथ  में  है  ate  इस  समय  भी  उनके  लिये  भर्ती

 सरकार  के  स्वामित्व  में  नहीं  है  जिनके  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  ही  की  जाती  है  ।

 लिय  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  द्वारा  भर्ती
 इसलिये  यदि  श्राप  इस  संकल्प  को  ज्यों  का  त्यों

 नहीं  की  जाती  इस  जैसा  कि  मैंने  कहा  स्वीकार  कर  लेंगे  तो  इस  समय  जो  भर्ती  संघ

 अ्रघिकतम  arta  कार्यों  शब्दों  लोक  सेवा  आयोग  द्वाराकी  जा  वह
 पर  की  जा  सकती  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  वित  औद्योगिक  सेवा  आयोग  के  द्वारा  करानी

 इनमें  इस  का  संशोधन  कर  दें  जिस  के  पड़ेगी  ।  इससे  झ्र भि करणों  में  संघर्ष

 श्राघार  पर  इसको  दामोदर  घाटी  निगम  कौर
 दोहरे  प्रभाकरण  बन  जायेंगे  शर  संवैधानिक

 कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।

 निगमों  पर  भी  लागू  किया  जा  सके तो  कोई
 इस  पहलू  को  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिये  |

 आपत्ति  नहीं  हो  सकती  हैं  ।  एकमात्र  प्राप़्ति  में  समझता  हूं  कि  सदस्य  महोदय  का  afar
 विभागीय-भित्ति पर  है  ।  यदि  संकल्प  में  यह  यही  हें  कि  इस  प्रकार  का  कोई  शहरीकरण

 संशोधन  करने  की  अनुमति  दे  दी
 तो

 यह  स्थापित  किया  जाना  जिसकी

 आपत्ति  न  की  जा  सकेगी  कि  यह  संविधान  के  रिश  उन्होंने  उत  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  के  लिये

 उपबन्ध  का  अतिक्रमण करता  है  उचित  कर्मचारियों  की  भर्ती के  लिये  की

 जो  समवाय-विधि  के  ज ्रन्तगत  समवाय  रूप

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  में  प्रिया  संविहित  निगमों  के  रूप  में  स्थापित

 मैं  इस  संकल्प  का  एक  दूसरा  पहलू  भी  बताना  किये  गये  हैं  ।  यदि  यह  संकल्प  केवल  इन्हीं

 चाहता  हूं  ।  माननीय  श्री  के०
 Ho

 वर्गों  तक  सीमित  तब  इसका  कुछ

 जो  wal  बोल  रहे  उन  सरकारी  हो  सकता  था  |  क्योंकि  इसकी  शब्दावली

 उद्योगों  का  उल्लेख  कर  रहे  थे  जिनके  लिये  अत्यन्त  व्यापक  इसलिये  संवैधानिक  पहलू

 समवाय  विधि  के  wea  समवायों  की  स्थापना
 पर  भी  विचार  करना  पड़ेगा  ।

 कीं  गयी  हैं  ।  मैं  उन  की  बात  से  यही  समझ

 पाया  हूं  कि  सदस्य  का  प्रयोजन  झपने  आप  को

 उसी  प्रकार के  उद्योगों तक  सीमित  रखने
 श्री  श्रीनारायण दास  :  संकल्प  प्रस्तुत

 किया  जा  चुका  है  कौर  सदस्यों  ने  अपने
 धौर  यह  सिफारिश  करने  का  है  कि  इस  प्रकार

 संशोधन  भी  प्रस्तुत  कर  दिये  हैं  मेरा  संशोधन के  उद्योगों  के  लिये  उचित  कर्मचारियों की

 भर्ती करने  के  लिये  एक  औद्योगिक लोक  सेवा
 यह  कि  इस  संकल्प  के  स्थान  पर  मेरा  संकल्प

 स्वीकार कर  लिया  जाय
 start  नियुक्त  किया  जाय  ।

 बद्द इस संकल्प इस  संकल्प  की  शब्दावली  ऐसी है  कि

 उस  में  उद्योगों श्र  ay  संस्थानों के  सभापति  महोदय
 :

 प्रभी  तो  हम  संकल्प

 रिक्त  सरकारी  निर्माण  कार्यों  का  भी  उल्लेख  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  यह  वैधानिक  दुष्टि

 है  ।  इस  संकल्प  की  शब्दावली एसी  है  कि  वह  से  उचित  है  या  संशोधनों  पर  विचार

 सरकार के  उन  सब  निर्माण-कार्यों पर  भी  लागू  नहीं  कर  रहे  हें
 ।

 जब  संशोधनों  को  लिया

 किया  जा  सकता  जिनका  प्रबन्ध  अलग  जायेगा  उन  पर  कोई  प्राप़्ति  की

 तब  उन  पर  विचार  करने  का  भ्र वसर  होगा  । विभागों  के  हाथ  में  है  ।  मैं  अपने  अधीनस्थ

 मंत्रालय  से  ही  दो  उदाहरण  देता  हूं  यह  इसके  मुझे  यह  भी  देखना  हे  कि  यह

 हैं--सरकारी नमक  कारखाना सरकारी  संशोधित  संकल्प  भी  यदि  स्वीकार  हो  जाय

 औचित्यपूर्ण है  away  नहीं  ।



 woke  आद्योगिक सेवा  आयोग  के  बार
 ६  ९  ERY  सामुदायिक  परियोजनाओं  ऑर  ७०७०

 में  संकल्प  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  योजनाओं

 की  पड़ताल  के  fad  एक

 की  नियुक्ति करने  के  ant  में
 सकल्प

 श्री  एस०  पी०  सामन्त  माननीय  सदस्य  सभा  में  प्रस्तुत  किये
 गय

 संविधान  के  अ्रनुच्छेद ३१२  में
 a न  ha  हैं|  तकों से  सहमत  तब  वह  संकल्प की  दादा

 तीय  का  उल्लेख  उसमें  में  उचित  परिवहन कर  सकते  हं  !

 उसी  प्रकार  की  संघ  सेवा  का  उपबन्ध  भी  ह  |  श्री  एम०  एल०  हिन्दी  म  परिवर्तन

 में  आपका  ध्यान  इसी  उपबन्ध  की  करन  के  लिये  तयार  हूं  ।

 श्राकृष्ट करना  चाहता  हूं  ।  श्री  दातार  :  मेरा  सुझाव  है  कि  विधि

 श्री  दातार  :  मैं  अन्य  कठिनाइयों की  मंत्री  को  भ्र पन  विचार  प्रगट  करने  की  अवसर

 भी  संकेत  कर  दं  ।  मैं  संकल्प  के  गणावगणों  के  देने  के  लिये  इस  पर  झाग  चर्चा  पथ  गत  कर

 दी  जाय सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहता  प्राप्ति

 अनुमति  केवल  इसी  बात  की  संकेत  सभापति  महोदय  :  सभा  की  सहमति से

 करूंगा  कि  किस  प्रकार  इस  संकल्प  की  स्वीकृति  में  इस  संकल्प  पर  चर्चा  तब  तक  के  लिय  स्थगित

 सरकार  को  कठिनाइयों  में  डाल  करता  हूं
 जब

 तक  हम  इस  पर  विधि  मंत्री  के

 संसद  द्वारा  स्वीकृत  भ्र धि नियमों के  विपरीत  नहीं  जान  अथवा  माननीय

 पड़ेगी ।  सदस्य  स्वयं  संकल्प  में  संशोधन  या  सुधार  नहीं

 सभापति  महोदय  जहां  तक  कर  लेते  ।  इस  संकल्प को  एसा  संकल्प

 नाइयों का  संबध  यदि  वहू  यह  नहीं  समझते  माना  जायगा  जिस  पर  पूरा  विचार  नहीं  डे

 कि  यह  संकल्प  संविधान  के  अनुसार  यहां  नहीं  अर  अगले  दिन  के  प्रस्तावों  पर  उसे  प्राथमिकता

 लाया जा  वह  दूसरी  बात  है  ।  औचित्य  दी  जायगी ।

 wat  तो  केवल  इसी  बात  तक  सीमित  है  कि  हम  संकल्प  लेते  हैं  ।

 संविधान  के  अनसार  एक  से  अधिक  लोक  सेवा

 ara  स्थापित करना  संभव  है  नहीं  |  सामदायिक  परियोजनाओं  और

 श्री  दातार  :  मैं  यह  कह  रहा  था
 राष्टीय  विस्तार  सवा  योजनाओं

 यदि  यह  संकल्प  स्वीकार  कर  लिया  जाय  तो
 की  पड़ताल के  लिए  एक  समिति

 यह  उन  संविहित  अधिनियमों  के  उपबन्धों  के  की  नियुक्ति करने  के  बारे  में

 प्रतिकूल  जिनके  शझ्रनुसार  कुछ  निकायों  सकल्प

 की  स्थापना  की  गयी  है  ।  यह  समवाय  श्री  रघबीर  सहाय  एटा-दत्त

 नियम  के  भी  विपरीत  क्योंकि  उसके  qa  व  ज़िला  बदायूं-पूर्व )  म  प्रस्ताव  करता

 भ्रन्तर्गत  कुछ  समवाय  स्थापित  किय  गय  हैं
 ।

 हूं कि

 इस  पहलू
 को

 भी  ध्यान  में  रखना  होगा
 ।

 सभा  की  यह  राय है  कि  विभिन्न

 सभापति  मोदी :  इस  प्रस्ताव में  दो  राज्यों  में  दायिक  परियोजनाओं

 बातों  को  व्यवस्था की  गयी  है  ।  इनमें से  एक
 तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  के

 तो  संविधान  के  उपबन्धों  के  प्रतिकूल  दूसरा  कार्य  कीजांच  करन  कौर  यथासम्भव

 जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  उसका
 कम  समय  में  अपनी  रिपोर्ट  देन  के

 श्रूमिप्राय  अन्य  उद्योगों  और  संस्थाओं  के  लिये  faq  सरकार  संसद  सदस्यों  की

 योग्य  श्र  उचित  कर्मचारी  भर्ती  करना  है  एक  छोटी  समिति  waar  समितियां

 बिल्कुल  ठीक  है
 ।

 इस  पर  भ्रान्ति  रूप  से
 aaa  जो  विशेष  रूप  से  निम्नलिखित

 निर्णय  करने  से  पहले  मैं  इस  विषय  पर  विधि  बातों
 पर

 विचार
 करे  (2)  नीति

 मंत्री  के  विचार  जानना  चाहता  हूं
 ।

 परन्तु  यदि
 गये

 धन  में  से  ga  तक
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 ७०७२

 की  पड़ताल  के  fag  एक

 छी  fate  के  at  में  संकल्प

 रघुबीर  परन्तु  म  सभा  से  यह  भी  awe

 धन  किन  किन  मदों  पर
 करूंगा  कि  वह  यह  देखे  कि  इन  सामुदायिक

 परियोजनाओं  जो  कई  वर्षों  से  चल
 व्यय  किया  गया  है  शौर

 रहीं  हैं  ,  अपना  लक्ष्य  पूरा  कर  लिया  है
 ?

 क्या  वह  ठीक  प्रकार  से

 व्यय  किया  जा  रहा
 जहां  तक  बाह्म  सफलताओं  का  सम्बन्ध

 यह  सत्य  है  कि  कई  भवनों  का  निर्माण  किया

 (२)  क्या  सहकारिता  की  सच्ची
 गया  है  अनक  अ्रस्पतालों  तौर  सहायक

 भावना पैदा  की  गई  है

 कौर  किस हद

 योजना  अधिकारियों  (to  पी०

 के  लिय  मकानों  की  स्थापना  की  गयी  है  ।

 (३)  क्या  कार्य  के  प्रभारी  इसमें  भी  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  बड़ी  मात्रा

 शिकारी  उन  लोगों  में
 ७५

 में  सुधरे  हुए  बीज  खाद  बांटी  गयी  है  ।

 चिनवाट  पैदा  करन  में  इसमें  भी  कोई  संदेह  नहीं  है  fe  इन

 सफल  हो  सके  हैं  जिनमें  सामुदायिक  परियोजनाओं में  अनेक  में  ई  हें

 काम  करने  के  लिय  उनसे  के  भट्ट  चालू  किय  गये  जो  इन  क्षेत्रों  के

 कहा  जाता  लिय  एक  नयी  ही  चीज  हैं  ।  कुछ  गांवों  की

 गलियां  पव कीं  की  गयीं  कुछ  कुभं  की
 (¥)  जनता  में  काम  करने  वाले

 मरम्मत  तर  नये  HAT  का  निर्माण  किया
 लोगों  का  कहां  तक

 योग  प्राप्त किया  गया  है
 गया हैं  परन्तु  निवेदन  यही  है  कि

 कौर  क्या  जिला  नियोजन  ये  बाह्म  सफलतायें ऊंट  के  मुह  में  जीरे

 के  समान हैं  ।  यहं  सामुदायिक  परियोजनाओं समितियां  तथा  परियोजना

 मंत्रणा  समितियां  वास्तव  थोड़े  ही  गांवों  तक  पहुंच  पायी

 में  उस  प्रयोजन की
 कोश  गांव  इन  से  अ्रछ्ते ही रह गये ही  रह  गये
 त्
 bed  ।  यदि  हम  व्यय  हो  चुके  समय--लगभग

 कर  रही  हैं  जिसके  लिय

 वे  बनाई गई
 ३  ध्यान  दें  प्रौढ़  साथ  ही  बाह्य

 सफलताओं को  देखें  तो  हम  इसी  निष्कर्ष

 (५)  क्या  प्रथम  पंचवर्षीय
 पर  पहुंचें  कि  हमारी  ara  पूर्ण  नदीं

 योजना  के  दौरान  में

 पर्याप्त  कार्य  हो  जान
 हो  पायी  हैं  ।

 मेंने  भ्रच्छे  बीज  a  खाद  का  वितरण
 की  आ्राशा है; श्रौर

 जाने  उल्लेख  किया  है  ।  परन्तु

 यदि  सिंचाई का  ही  कोई  प्रबन्ध  न  कियां  जाय
 (६)  sew  की  के  लिये

 किन्हीं  विशेष  oft  तो  इन  सबसे  लाभ  हो  सकता  है  ?

 वतनों शझ्रावस्यकता  मैं  अपने  व्यक्तिगत  भज  के  प्र

 होतो वे  क्या  ez  |  कहू  सकता हूं  कि  जहां  तक  सिंचाई  व्यवस्था

 में  इस  बात  को  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं
 का  सम्बन्ध  तनिक  भी  सुधार  नहीं  किया

 कि  में  इस  संकल्प  को  केवल  अ्रालोचना  की  जा  सकता है  इसके  झ्र लावा  संचार

 भावना  से  ही  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहा हूं
 ।  साधनों में  सुधार  की  प्रो  भी  कुछ  ध्यान

 इस  के  विपरीत  में  पूर्ण  उत्तरदायित्व की  नहीं  दिया गया  है  ।  जब  तक  भ्रच्छे  संचार

 भावना  के  साथ  इस  संकल्प  को  प्रस्तुत  कर  साधन न  तब  तक  कोई  भी  उस

 योजना का  निरीक्षण  नहीं कर  सकता | रहा हूं
 ।  में  पंचवर्षीय  योजना  का  बड़ा

 प्रशंसक हूं  ,
 प्रॉयर

 समझता  हूं  कि  सामुदायिक  उसके  काम
 की

 जांच  पड़ताल  नहीं  की  जा

 सकती  | परियोजना  उसका  महत्वपूर्ण  हैं  ।
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 की  पड़ताल  के  faa  एक  समिति

 met नियुक्ति के  ard  में  संकल्प

 जहां  तक  सांस्कृतिक  कौर  नैतिक  पहल  प्रतिवेदन  के  खण्ड  १  के  पृष्ठ  ३०  पर  कहां
 का  सम्बन्ध  परिणाम  बिल्कुल  गया  है  कि  परियोजना  मंत्रणा  समितियां

 इन  गांवों  के  निवासियों जनक  ही  हैं  ।  प्रभावहीन  बनी  हुई  हैं  Ae  अनक

 की  मनोवृत्ति  में  कुछ  सुधार  होना  चाहिये  wat  में  तो  उनका  अस्तित्व  ही
 पर  वह  इसे  समय  भी  इसी  प्रकार  की  प्रतीत  होता  है  ।'  मैं  इन  से  भ्रर्घिक  प्रभावशाली

 बनी  हुई  है  जैसी  यह  परियोजनाओं  आरम्भ  एवं  सवाल  दादों  का  प्रयोग  नहीं  कर  सकता

 होने से  पहले  थी  मुझे  इन  गांवों  वालों  में  था  यह  काफो  विचार  के  बाद  श्रगट  की

 उपक्रम  की  क्ष  मता  दिखाई  नहीं  देती  है  ।  Tat  राय  है  प्रो  हम  इसको  श्रतहेलना  नहीं
 उनके  रहन  सहन  में  भी  तनिक  भी  सुधार  कर  सकते हैं  ।

 नहीं हो  सका है  ।  गांव  में  सफाई  श्र
 जिला  योजना  समितियों  का  हो  प्रशन

 चुस्ती  वातावरण  नहीं  है  ।  हमें इस  लीजिये  ।
 प्रकार  की  श्रात्सतुष्टि  की  नहीं

 में  तक  यह  भो  नहों  समझ

 पाया  हूं  कि  इन  समितियों  के  अधिकार  भ्र ौर
 भ्रपनानी  चाहिये  कि  सारा  काम  अच्छे  ढंग

 से  चल  रहा  है  ग्रोवर  थोड़ी  सी  बाह्म  प्रगति
 कार्प  क्या  हैं  जोर  अव  तक  उन्होंने  कित ना
 कार्य  किया  है  |  भाग्यवश  कहिये  अ्रयवा

 देख  कर  सारे  देश  में  यह  कहते  घूमें  कि  सभी
 a  भी  wa  ज़िले  को  जिला

 जगह  हमारी  सामुदायिक  परियोजनायें  कच्छ  योजना  समिति  का  सदस्य  हूं  |  में
 ढंग  से  चल  रहीं  है  ।  यदि  इस  प्रकार  को

 योजना  मंत्रणा  समिति  का  भी  सदस्य  हुं भावना  तो  में  चाहता  हूं  कि  ag  मन

 से  हटा  दी  जाये  ।  हमें  वास्तविकता  का  ax  यदि  मेरे  भ्रनुभव  का  कुछ  भी  मूल्य हैं
 तो  में  कह  सकता

 ह  कि  इन  निकायों  के  सम्बन्ध
 सामना  करना  चाहिये  ।

 में  सांस्कृतिक  ग्रोवर  नैतिक  पहलू  के
 में

 मेरा  बड़ा  ही  खराब  अनुभव  रहा है  ।
 मैंने  स्वयं  देखा  है  कि  ज़िला  योजना  समितियां

 सम्बन्ध  में  कह  रहा  था  ।  गांव  सभागारों  को

 ही  लीजिये  ।  मेरा  अपना  श्रुति  है  कि
 सामुदायिक  परियोजनाओं  ate  राष्ट्रीय  विस्तार
 खण्डों

 में  दिलचस्पी  लेने  कों  बजाय  स्वयं
 ये  गांव  सभायें  राज  भी  उतनी  ही  निष्क्रिय

 बनी  हुई  है  जितनो  दी  वर्ष  पहले  थों  ।  विकास
 mad  हित  साधन  aa  में  लगी  हैँ  ।  अरत

 इन  से  fail  प्रकार  के  लाभ  की  आशा  नहीं कार्यो ंमें  वहू  तनिक  भी  रुचि  नहीं  ले  रहें

 ह्  यदि
 रख  चाहिये  इन  योजना  समितियों

 वह  कोई  सुझाव  नहीं  देती  हूँ  ।
 को  जिस  कार्य  के  लिये  धन

 कोई  प्रस्थापना यें  अथवा  प्रस्ताव  उनकेਂ  सामने
 जाता  है

 उसका  उपयोग  किसी
 दू  सरे  कार्य  में  किया

 रखा  जाता  है  तब  गांव  के  लोग  उन  पर  विचार  जाता  है  ।  इस  खोज  पर  हमें  गम्भी करने  के  लिपे  एकत्र  नहीं  होते  ।  गाव

 जब  तक
 पु वंक  विचार

 करना  होगा
 कि

 ये  निकाय  इनसे सभा त्रों  की  यह  हालत  है  ।

 इन  गांव  सितारों  को  सक्रिय  नहीं  किया  जाता
 जितनी  श्रद्धा  की  जाती  उतना  काय  करके
 कयों  नहीं  दिखाते  ।  इसमें  कर्मचारियों  का

 तब  तक  हमारी  सामुदायिक  परिधोजनाग्रों
 ही  दोष है

 का  कायें  प्रगति  नहीं  कर  सकता  है  |

 परियोजना  मंत्रणा  समितियां  हैं  जिनका
 सबसे  महत्वपूर्ण बात  इस  सम्बन्ध  में

 ata  सामुदायिक  परियोजनाओं  के  कार्य  है  कि  ज़िला  योजना  समिति  का  कार्य

 की  देख  ta  करना  जिन्हें  बड़ा

 दायित्व  सौंपा  गया  है  कौर  जिनसे  यह  आशा
 घिर  के  ऊपर  छोड़  दिया  जाता  है  और  यही

 कारण  है  कि  यह  कार्य  भली  प्रकार  नहीं  हो
 की  जाती  है  कि  परियोजनाश्रों  के  कार्यों  में

 रुचि  लेंगी  |
 पाता

 ।
 अभीतक  उन  लोगों  का  दृष्टिकोण

 वहू  कफी
 बीस  वर्ष  पहले  जैसा  जो  नहीं  होना  चाहिये

 शरमन  तक  का ८  क्या ?-  स्वयं  मूल्यांकन
 एक  समय  था  जबकि  देश  में  इण्डियन  सिविल
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 की  पड़ताल  के  fag  एक

 ml  नियुक्ति के  at  में

 रघुबीर  एक  माननीय  सदस्य  :  यही  हाल  प्रत्येक

 सर्विस  का  शासन  था  यह  समझा  जाता  परियोजना का  है  ।

 था कि  ago  ato  एस०  का  व्यक्ति  किसी  et  रघबीर  सहाय  :  एक  बार  लोगों  ने

 भी पद  पर  रख  दिया  जाये  वह  उस  कार्य  को  कच्ची  सडकें  बनाने  के  लिये  श्रमदान

 कुशलता  से  कर  लेगा  ।  किन्तु  aa  वे  इसके लिये  भी  तैयार  नहीं  होंगे

 क्योंकि  उनके  किए  हुए  काम  का  कोई  फल डा०  सुर  चन्द्र  :  श्री

 भी  यही  समझा  जाता  है
 ।  नहीं  निकला  है  ।  प्रतिवेदन  में  जो  भी  चाहें

 छ  वाया जा  सकता  है  |  कोंचा रियों  के  सम्बन्ध

 श्री  रघबीर  सहाय
 :

 इस  ग़लत  धारणा
 में  एक  बात  यह  है  कि  उनमें  सेवा  भावना

 को  aa  निकाल  देना  चाहिये  ।  मिस्टर  ब्लंट

 नामक  एक-ग्राम  सी
 ०  एस०  पुस्तक

 बिल्कुल  नहीं  जो  उनमें  किसी  प्रकार  भरी

 में  लिखा  है  कि  एक  कराई  सी ०  एस०  को  जिस
 नहीं  जा  सकती  |  हमें  भविष्य  के  लिये

 बहुत  सावधान  रहना  चाहिये  ।  जैसा  कि
 पद  पर  भी  सरकार चाहती  है  नियुक्त कर

 सभी  को  विदित  हम  सम्पूर्ण  देश  में  राष्ट्रीय
 देती है  ।  राज  भी  जो  जिलाधीश कराई  सी ०

 एस०  हैं  उनके  विषय  में  यह  समझा  जाता  है
 विचार  खण्डों  की  स्थापना  करना  चाहते  हैं

 कौर  सामुदायिक  परियोजनाओं को  फैलाना कि  वे  सभी  कुछ  जानते  हैं  किन्तु  मेरा
 चाहते  हैं  ।  बढ़ने  से  पूर्वे  हमें  इन

 ष्  यह  कहता  है
 कि

 वे  लोग
 पंचवर्षीय

 योजना  सामुदायिक  परियोजनाओं  शादी  बातों  पर  विचार  कर  लेना  होगा
 ।

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  जानते  हैं
 ।

 योजना  मेरा  संकल्प  यह  है  कि  सामुदायिक

 परियोजना  राष्ट्रीय  विस्तार  खण्डों  का में  कहा  गया  हैं  कि  सामुदायिक  परियोजना  का

 कार्य  जिस  व्यक्ति  को  सौंपा  जाय  उसे  पर्याप्त  कार्य  ठीक  प्रकार  से  हो  रहा  है  प्रिया  नहीं

 समय  तक  एक  स्थान  पर  रखा  जाये  ताकि
 इसकी  जांच  करने  के  लिये  गैर-सरकारी

 व्यक्तियों  कौर  विशेषज्ञों  की  एक  उप-समिति
 कार्य  में  बाधा  न  पड़े  किन्तु  वास्तव  में  देखा

 जाये  तो  इसका  पालन  हो  ही  नहीं  रहा  है  ।  नियुक्त की  जानी  चाहिये  ।
 मैं  यह  मान  सकता

 यही  नहीं  उप-परियोजना  हूं  कि  कुछ  सामुदायिक  परियोजनाओं

 यक  योजना  पदाधिका  cat  का  भी  यही  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  का  भी  कायें  कर

 हाल  है  मैं  चाहता  हूं  कि  विकास  सम्बन्धी  रहे  होगें  किन्तु  कम  से  कम  मैंने  अभी  तक

 कार्य  जिलाधीश  के  अधीन  नहीं  रहना  चाहिए  ।
 अपनी  आंखों से  देखा  नहीं है

 मेरे  इस  कथन  का  तात्पर्य  यह  नहीं  कि  मुझे  मेरा  एक  सुझाव  यह  भी  हे  कि  जब  तक

 सरकार  पर  विश्वास  नहीं  हैं  ।  मैं  जानता  हूं  इस  बात  का  निश्चय  न  हो  जाये  कि  व्तेमान

 कि  पंचवर्षीय  योजना  को  सफल  बनाने  के  सामुदायिक  परियोजनायें  अर  राष्ट्रीय

 सभी  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  किन्तु  यदि  कमी  विस्तार  सेवा  खण्ड  भली  प्रकार  कार्य

 है  तो  केवल  कर्मचारियों के  बारे  में  यदि  इसे  कर  रहे  हैं  तब  तक  इन

 पूरा  कर  दिया  जाये  तो  सामुदायिक  नां  इरादी  को  प्र ग्रे तर बढ़ाया  न  जाये  ।

 नायें  पूर्ण  रूपेण  सफलता  प्राप्त  कर  सकती  हैं
 ।  जित्नेदोष मिलें  उन्हें  दूर  जाना

 ह  के  ०  क  क  Be  के
 कुछ  समय  पूर्व  मैंने  सामुदायिक  परियोजना

 चाहिए  ।  मेरा  तीसरा  सुझाव

 पर  अरब  तक  किये  गये  कार्य  के  सम्बन्ध  में  सभापति  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य
 ने

 प्रतिवेदन  शादी  देखा  किन्तु  में  उससे  प्रभावित
 निर्धारित  समय  से  अधिक  अर्थात  पैंतीस

 न  हों  सका  क्योंकि  मैंने  aod  आंखों  को  मिनट  ले  लिये  हैं  ।  वह  पना

 घोखा  नहीं  देना  चाहा  ।  प्रतिवेदन  में  बताई
 भाषण  समाप्त  करें  ।

 गई  बहुत-सी बातें  सत्य  हैं  ।  संकल्प  प्रस्तुत  ।
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 की  पड़ताल  के  लिए  एक

 क  नियुक्ति के  at  में  संकल्प

 कुछ  संशोधनों  के  लिये  पूर्व  सूचना  प्राप्त  गया  इस  कारण इस  में  इन  के  कुछ  दोष

 हुई  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उनमें  से  wt  दिखाये  जाने  थे  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 कौन-कौन  से  प्रस्तुत  किये  जाने  का  विचार  है
 ।  सम्पूर्ण  मूल्यांकन  प्रतिवेदन  को  ध्यान  से

 पहला  संशोधन  श्री  भक्त  दर्शन  का  हैं  किन्तु  पढ़ें  तो  वह  सामुदायिक  परियोजनाओं  झर

 वह  अनुपस्थित हैं  |  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  की  एकदम

 निन्दा नहीं  कर  सकेंगे  । श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :
 में  संशोधन

 संख्या  २  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  शौर  उसके  संसार  में  भ्रनेंक  भागों  का  भ्रमण  करके

 साथ  ही  कुछ  कहना  भी  चाहता  हूं  ।
 at  fara  सम्मेलन  में  इस  संसद्  का

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  a

 निधित्व  करके  एवं  अन के  लोगों  से  मिल  कर

 macau को  देख  कर  q

 में  संशोधन  संख्या  ३  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं
 ।

 ओपन  देश  के  प्रति  का  नभव च्च्  करता  हूं  ।

 इतना  हीਂ  नहीं  सरकार  ने  सामुदायिक श्री  डी०  ato  शर्मा
 :

 मैं  संशोधन  संख्या
 ४

 प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं
 ।  योजनाओं  शर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों

 के  सम्बन्ध  में  जो  कार्य  किया  ह  उस  पर  मुझे
 श्री  बी०  के०  दास  :

 मैं
 है  ।

 घन  संख्या  ५  प्रस्तुत करना  चाहता  हूं  ।

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  भी  कुछ  राष्ट्रीय
 सभापति  महोदय

 :
 छठा  संशोधन  श्री

 विस्तार  सेवा  खण्ड  हें  जिनको  वास्तव  में  एक
 हेमराज  का  जो  अ्रनुपस्थित हैं

 सामुदायिक  परियोजना  क्षत्र  बनाने  के  लिये

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  ,  श्री  एन०  एम०  में  उपमंत्री  महोदय से  निवेदन  कर  चुका हूं

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  श्री
 बी

 oo
 मुझे  पुरी  प्राया  है  भविष्य  में  वह  मेरी  बात  पर

 दास  ने  प्रश्न  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  किये  ।  ध्यान  देंग  |  विदेशों  में  हमा  री  इन  परियोजनाओं

 की  प्रशंसा  की  जातों  हैं  ।  मैँ  हीं  नहीं  वरन
 सभापति  महोदय

 :
 श्री  ये  संशोधन  सभा

 विदेश  के  लोग  भी  समझते  हैं  कि  ग्रामीणों  की
 के  सामने हैं  ।

 दशा  सुधारने  गांवों
 का

 विकास  करने  में

 डा०  सुरेश  चन्द्र
 :

 में  माननीय  सदस्य
 इस  काफी  कार्य  हो  रहा  है  उस  स्तर  पर

 द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  संकल्प  का  हृदय  से
 भल  ही  न  हो  रहा  हो  जिसकी  हम  arn

 करते हैं  ।
 समर्थन  करता  हूं  ।  मैं  एक  एसी  समिति  की

 नियुक्ति  करना  अनिवार्य  समझता  हूं  जो

 विभिन्न  राज्यों  में  सामुदायिक  परियोजनाओं  प्रस्तावक  महोदय  का  भाषण  मूल्यांकन

 वेदन  पर  ही  भ्राधारित  था  ।  प्रत्येक  प्रतिवेदन
 और  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों की  जांच

 में  हम  अपना  उद्देश्य  सांस्कृतिक  शर  नैतिक
 करे

 हो  बताते  हैं  किन्तु  इतने  कम  समय  में  कभी

 ह  पीठासीन  भी  सांस्कृतिक  भ्रमणा  नैतिक  उद्देश्य  की

 नहीं  होती  क्योंकि  इसके  लिये  कई

 सन्तों  को  भ्राव्यकता पड़ती  है  .  और  इतना जो  कुछ  उन्होंन  कहा  है  मैं  उस  सब  से

 सहमत  नहीं  हूं  ।  यदि
 भारत

 सरकार  ने  होन  पर  भी
 उन

 उपायों  की  पूर्ति  कठिनता  से

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  कुछ  किया  है  तो  वह  हो  पाती  हूँ
 |

 मूल्यांकन  प्रतिवेदन  से  हमें

 है  इन  परियोजनाओं  श्र  राष्ट्रीय  विस्तार  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  कार्यों  को  नहीं  भ्रांकना

 खण्डों  को  शुरू  करना
 |

 मूल्यांकन  चाहिए  वरन्  वास्तव  में  लक्ष्य  की  कितनी

 बदन  काफी  जांच  करने  के  लिखा  प्राप्ति
 हुई

 इसे  देखना  चाहिये  ॥
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 की  पड़ताल  के  fag  एक  alate

 के  नियुक्ति के  बार  में  संकल्प

 सुरक  चन्द्र  ]

 निधि के  सीमित  होने  के  कारण हम  सार  प्रकार  निन्दा  करने  से  weal  यह  होगा
 कि

 गांवों  को  इस  परियोजना  में  सम्मिलित  नहीं  हम  उन्नति  केरन  के  कोई  उपाय  छू
 निकालें  |

 कर  सके  जैसा  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने
 mad  निर्वाचन  क्षेत्र  के  राष्ट्रीय  विस्तार

 कहा  है  ।  इस  काय  की  इस  प्रकार  की

 टीका-टिप्पणी  करना  उचित  नहीं  है  ।  हम
 सेवा खण्ड  की  ददा  देख  कर  मुझे  बड़ा  धक्का

 जानते  हैं  कि  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  बर्मा  पहुंचा  कौर  वह  इस  कारण
 कि

 सड़कों  के

 निर्माण  के  लिये  धन  स्वीकृत  हो  जाने  पर  भी शादी  एशिया  के  बहुत  से  देशों  न  हमारे  यहां

 के  सामुदायिक  परियोजनाओं  के  विशषज्ञों  काम  बिल्कुल  प्रारम्भ  नहीं  बना
 ।

 मेरे  पूछने

 को  art  यहां  आमंत्रित  किया  है  जिससे  वे
 पर  कारण  यह  बताया  गया  कि  इंजीनियरों

 aa  भी  अपन  यहां  इसी  प्रकार  की  परियोजनाएं  arte  की  कमी  के  कारण  यह  का  अभी  तक

 प्रारम्भ  नहीं  किया  जा  सका  हूं  ।  मैंने  प्रश्न चला  सकें  |  कब  हमें  यह  समझ  लना  चाहिए

 कि  argo  सी०  एस०  हर  काम  नहीं कर  निर्वाचन  क्षेत्र  के  एक  गांव  के  व्यक्तियों  से

 सकता है  |  दूसरे उन  में  से  कई  निकम्मे  शर  बार  पूछा  था
 कि

 उन्हें  ग्राम  अ्रधिकारियों

 उनके  से  क्या  लाभ  पहुंचा  है  तो  उन्हों  ने  बताया  कि भ्रष्ट  भी  सिद्ध  चुके  हैं  ।

 बारे  में  अब  यह  धारणा हमें  भ्र पने  दिल  से  धोबी  के  भ्र ति रिक्त  wear  किसीਂ  को  कुछ  भी

 निकाल
 '
 देनी  चाहिए

 लाभ  नहीं  gar  क्योंकि  उसे  कपड़े  खूब  धोने

 को  मिलन  लगे  |  इससे  स्पष्ट  &  कि  ग्रामवासियों

 को  कुछ  भी  लाभ  नहीं  पहुंचा  है
 ।

 मैं
 जो  बात  मैं

 भाई  सी ०  एस०  लोगों
 के

 विषय  में  में  कह  रहा  था  वह  उन्हीं  तक  सीमित
 साननीय  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  कुछ

 न  रह  कर  जिलाधीश  या  कलेक्टर  के  लिय
 एसे  उपाय  करें  जिससे  ये  भ्रमणकारी  कुछ

 योजना
 ठोस  काम  कर  सकें  | भी  लागू  होती

 समितियां  ही  ठीक  ढंग  से  कार्य  नहीं  कर  रही

 हैं  कौर  हम  इनके  कार्यों  ate  शक्तियों  के  बारे

 अन्त  में  मैं  उनसे  यह  भी  निवेदन  करूंगा

 कि  वह  श्रंगाबाद  के  सामुदायिक  परियोजना
 में  जानते ही  नहीं  हैं  फिर  भी  हमें  संसद  सदस्य  क्षेत्र  को  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  में
 होने  के  नाते  इन  की  बैठकों  में  जाना  तो  पड़ता  वर्जित  करने  की  मेरी  प्रार्थना  को  स्वीकार

 ही  हैं
 ।

 मैं  समझता  हुं  कि  इन  समितियों  को

 भ्रमित  प्रभावी  बनाया  जाना  चाहिये  ।  इस

 सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  को  कुछ  श्री  alo  क्०  दास  :  मेरा  संशोधन यह

 ढूंढ  चाहियें  जिनके  द्वारा  ये  है
 कि

 मूल  संकल्प के  स्थान  मेरा  संकल्प
 रखा

 समितियां  उचित  ढंग  से  कार्य  कर  सकें  ।  जाए  ।  संकल्प के  प्रस्तावक ने  सामुदायिक

 विकास  योजनाओं  कौर  राष्ट्रीय  विस्तार

 मैं  संकल्प  के  प्रस्तावक  से  भी  इस  बात  खण्डों  की  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  निराशाजनक

 में  सहमत  हूं  कि  परियोजना मंत्रणा  समितियां  चित्र  खेंचा  है  इनकी  जांच  करने  के  लिये

 एक  समिति  नियुक्त  करने का  सुझाव  दिया  हैं  । बहुत  कुछ  स्वांग  wet  हैं
 ।

 जब  तक
 कि

 कोई

 निकाय  एसा  न  हो  जो  इनके  कार्यों  का  निरीक्षण  किन्तु  मेरा  aaa  यह  है  कि  यदि  कहीं

 करके  इन्हें  प्रभावी  नहीं  बनाता  तक  पदाधिकारियों की  लापरवाही  के  या  गल्तियों

 इस  कार्य  में  सफलता  नहीं  मिल  सकती  |  से
 हानि  भी  हो  गई

 तो
 भी  समूचे  चित्र  को

 मेरे  मित्र  द्वारा  एकदम  निन्दा  करन  ak  देखते  हुए  हमें  स्वीकार  करना  पड़ेगा  कि  इस

 मेरे  इस  कथन  में  सतना  है  ।  इस  विकास  कार्यक्रम ने  वास्तव  में  ही  बड़ी  प्रगति



 goa  सामुदायिक  परियोजनाओं  ६  fram  ९६४४  राष्ट्रीय  विस्तार  परि  पोजनाश्रों  wor 2

 के  लिए  समित  की  नि  tier

 की  हैं  |  पहले  दुसरे  वर्ष  के  कार्यक्रम  कर  गांव  के  जीवन  का  चित्र  ही  बदल

 कन  प्रतिवेदन  में  कुछ  त्रुटियों  की  कौर  ध्यान  गया  है  ।  इससे  लोगों  के  मन  में  यह  विश्वास

 किया  गया  इसलिये  हमें  उन  को  भराया  हैं  कि  कि  वे  सटकारी  उद्योग  के  साथ

 ठीक  करने  की  ae  ध्यान  देना  चाहिये  ।  अपनी  अवस्था  को  सुधार  सकने  हैं  ।  जहां  ये

 महात्मा  गांधी  जी  ने  गांवों  की  are  हमारा  कार्यक्रम  चल  रहे  हैं  वहां  के  लोगों  में

 विद्रोह  ध्यान  अ्राकर्षित  किया  यदि  हम  श्र  नवीन  उत्साह  दिखाई  देता  है  ।

 २०  वर्ष  के  कार्य  का  अवलोकन  हो  सकता है  कहीं  पर  अफसरों  को  सफलता

 तो  हमें  स्वीकार  करना  होगा  कि  जितना  न  मिली  हो  ।  हम  वहां  उचित  व्यक्तियों  को

 काम  हम  कर  सकते  उतना  हम  ने  नहीं  भेज  सकते  हैं  ।  इसलिये  हमें  इन  त्रुटियों  को

 किया  ।  जब  कांग्रेस  जैसी  संस्था  महात्मा  गांधी  at  करने  के  लिये  at  धारण  करना  चाहिये

 के  नेतृत्व  में  गाँवो ंमें  जागृति  नहीं  ला  तो  तदनुसार  प्रयत्न  करना  चाहियें  ।

 सरकारी  व्यवस्था  से  अधिक  वादा  कमी  की
 इरा  कार्यक्रम  में  कृषि  पर  हो  ग्रीक  बल

 जा  सकती  है  ?
 त्रुटियों  श्रादि  के  बावजूद  भो

 दिया  गया  है  ate  कुमार  उद्योगों  को  नहीं
 इन  कार्यक्रमों  का  हमारा  अ्रतुभव  प्रिया  है  |

 रि
 ba’

 मेरा  है  कि  कुछ  पहल ग्र ों

 लिया  गया  जिप  पर  गांव  की  कुछ  जनता

 निभा  इसलिये  छोटे  पैमाने  के  ate  कुमार
 में  हमें  कार्यक्रम  में  संशोधन  करना

 उद्योगों  के  विकास  का  कार्यक्रम  परियोजनाओं

 चाहिये  wit  कुछ  दिशाओं  में  अधिक  ata  में  सम्मिलित  की  जाने  की  श्रावक्यकता  है  ।

 गति  श्र  जोश  के  साथ  काम  करते  हुए  हमें
 सामुदायिक  परियों  जनाज़ों  ae  विस्तार  खंडों

 इन  त्रुटियों  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  करना  के  कार्य  में  सदस्य  को  शझ्रावश्यकता  है  ।  म
 चाहिये  ।  al  तक  इन  कार्यक्रमों  का  उद्देश्य  समझता  हं  कुछ  सामुदायिक  परियोजनाओं

 क्या  है  ?  इनके  द्वारा  गांग्रों  के  सामाजिक

 एवं  आर्थिक  जीवन  का  ढांचा  बदलने  के  लिये

 का  काम  समाप्त  होने  वाला  है  कौर  उन्हें

 सामुदायिक  विकास  खण्डों  में  बदल  दिया
 पंचवर्षीय  योजना  चल  रही  है  ।  राष्ट्रीय

 जाएगा  |  इसलिये  गोरों  को  ्रावश्यकताग्रों  के

 पुर्ननिर्माण  में  इस  का  बड़ा  हाथ  है
 ।

 लोगों
 अनुसार  कार्यक्रम  में  उचित  परिवर्तन  करते

 का  दृष्टिकोण  प्रगतिशील  बनाना  शौर  उनमें
 रहने  की  आवश्यकता  है  ।  कृषि  के  क्षेत्र

 हि ज्ञाना जन  करने  की  इच्छा  उत्पन्न

 आत्मविश्वास की  भावना  |... बदा  करना  कौर
 हमने  पर्याप्त  प्रगति  कर  ली  मत  wa

 कुटीर  उद्योगों  के  विकास  को  लेना
 स्वावलंबन  का  पाठ  तथा  सहयोग  एवं

 सहकारिता  के  साथ  काम  करने  की  श्रादत
 क्योंकि  जब  तक  हम  गांप्रों  के  धिक  जोवन

 सम्बन्धी  काम  को  हाथ  में  नहों  लोगों  को

 इनके  सारा  भारत  के  बाल वृद्ध

 लोगों  में  प्राशि  तथा  शक्ति
 इन  कार्यक्रमों  में  अधिक  दिलचस्पी  नहों  हो

 सकती  ।  हमें  कार्यकर्ताओ्रों  को  उत्साहित  करना

 उत्पन्न  करना  इनका  उद्देश्य  है  ।  हम  गोरों  में
 चाहिये  श्रावश्यकतानुसार  अ्रपने  कार्यक्रमों

 बड़े  राजपथ  या  भवन  खड़े  कर  देना  नहीं  में  संशोधन  करना  चाहिये  ।

 चाहते  बल्कि  हम
 तो

 वहां  की  जनता  के  मन  में

 प्रगति  की  इच्छा  कौर  तथा  स्वावलंबन  श्री  एन०  एस०  लिंगम
 का  भाव  भर  देना  चाहते  हैं  ।  बहुत  से  क्षेत्रों  में

 मैं  इस  प्रस्ताव  संकल्प  के  उद्देश्य  का  पूर्ण
 मैंने  देखा  है  कि  हम  अ्रन्धकार  में  पड़े  हुए  लोगों  समन  करता  हूं  ।  मेरा  संशोधन  थोड़ा  भिन्न

 में  स्तुति  ate  चेतना  लाने  में  इसका  उद्देश्य  है  किन्तु  दोनों  प्रस्तावों  का  सिद्धान्त  एक  ही

 पूरा  gal  हैं
 ।

 एक  गांव  का  उदाहरण  है  जहां  हैं  |  सामुदायिक  परियोजनाओं  शर  राष्ट्रीय

 लोगों  को  पीने  का  पानी  दो  मील  से  लाना  पड़ता  विस्तार  खण्डों  के  काम  के  में  विभिन्न

 विचार  व्यक्त  किये  गये  हैं  ।  मैं  मानता  हूं  कि
 था  ।  वहां

 *
 सच  करके  ्  लगा
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 के  लिए  सिकी  fa  क्ति

 श्री  एन०  एम०

 ।  यदि आलोचना  तीखी  नहीं  दीनी  चाहिये  ।  मझ  से  इसलिये  योजनाएं  निष्प्राण  हो  जाती

 पहले  वक्ता  ने  कहा  हैं  कि  इन  कार्यक्रमों  से  इन  योजनाकारों  को  स्वतन्त्रतापूवेंक  और  स्कूली

 अदालत  परिणाम  निकले  हें  और  हम  इस  के  साथ  चलाना  तो  इनके  वर्तमान  ढांचे

 दिशा  में  अन्य  देवों  को  माग  दिखा  रहे  ।  को  बिल्कुल  बदलना  होगा  ।

 किन्तु  मैँ  माननीय  मंत्री  से  atte  करूंगा  कि  वह

 उन  सब  बातों  की  ध्यान  देंगे  जो  यहां  कही
 प्रत्येक  परियोजना  के  Offa  श्र

 स्वास्थ्य  तथा  सहकारिता  शादी  के  लिपे
 जा  रही  हैं  ।  शर  यह  नहीं  कहेंगे  कि  सरकार

 इस  प्रतिवेदन  के  प्रकाशन  के  इतने  शीघ्र  पाक  पाक  विस्तार  पदाधिकारी  होते  हैं  ।

 wea  दूसरी  समिति  की  नियुक्ति  को  इन  बिस्तार  पदाधिकारियों  द्वारा  जीना

 परियोजना  अधिकारियों  के  कामों में  अत्यधिक
 aarp  समझती  हैं  1  किन्तु  जब  तक  इन

 परियोजनाओं के  काम  का  पूरा  मूल्यांकन  नहीं
 हस्तक्षेप  होनें  के  सम्बन्ध  में  मेरा  बरच्छा

 हो  जाता  हमें  संतोष  नहीं  क्योंकि  इस  अनुभव  नहीं  है  ।  वे  प्रतिस्पर्धा  को  भावना

 समिति के  जो  सदस्य  वे  न  तो  गांग्रों के
 से  काम  करते  इसलिये  मेरा  सुझाव  हैं  कि

 रहने  वाले  थे  न  ही  विधान  सभाओं  के
 जिला  अधिकारियों  को  ही  विस्तार  भ्रमणकारी

 सदस्य  थे  ।  इनमें  दिलचस्पी  रखनें  वालें  लोग  बना  देना  चाहिये  |  गहन  कांप  के  लिये

 इन  परियोजना त्रों  के  कार्य-संचालित  के  ढंग  पदाधिकारी  नियुक्त  करने  से  काम  नहीं  चलेगा

 जिलें  का  समस्त  कार्य  हो  विस्तार  कार्य  होना
 से  प्रसन्न नहीं  हें  ।  निस्सन्देह इन  परियोजनाओं

 का  उद्  बहुत  fay इनका  संगठन  चाहिये  ।  परियोजना  मंत्रणा  समितियों

 कौर  व्यवस्था  अच्छी  प्रकार  नहीं  हो  पायी  हैं  ।  का  काम  केवल  मंत्रणा  देना  ही  होना

 बल्कि  ag  ॒  सं विहित  निकाय  होने उपाय  तो  बहत  ऊंचा  है  स्वच्छता

 शिल्प  तथा  सांस्कृतिक  ताकि  इन  के  नीतियों  को  इन  परियों  जोरों  में

 कार्यक्रमों  आदि  का  महत्वपूर्ण  काम  इनको  काम  करन  वालें  कमंचारी  कार्यान्वित  करें  ।

 यद्यपि  सदस्य  wate  में  भाग  लेते  हैं  किन्तु सौंपा  गया  है  ।  परन्तु  इन  कार्यक्रमों  की

 कार्यान्वित  के  लिये  जो  व्यवस्था  की  गई  जिलाधीश  का  निर्णय  ही  लाग  होता  है  ।  इन

 उसमें  कई  कठिनाइयां हें  ।  सरकार के  विभिन्न  विकास  खण्डों  का  समस्त  वातावरण  ही  बदलने

 की  है  प्रौढ़  यह  तभी  हो  सकता  हैं विभागों में  मतभेद  है  कौर  लोगों  को  इस  काम
 जब  गर  सरकारी  निकाय  को  प्रयास  में में  कोई  दिलचस्पी  तथा  उत्साह  नहीं  दिलाया

 गया  &  |  जिस  योजना  में  लोग  सहयोग  न  हाथ  बंटाने  का  दिया  जाए  व्तेमान

 वह  भी  कोई  योजना  होती  &
 ?  व्यवस्था  में  परिवर्तन  किया  जाए  |

 जिस  ढांचे  में  जिला  दण्डाघीश  काम  करते  कई  कामों  को  करने  के  लिये  एक

 वह  बेकार  है  ।  पहले  दंडाघीशों  के  पास  तो  जिला  ब्रोड  और  पंचायत  शादी  होते  हैं
 राज  की  अ्रपेक्षा  काम  कम  ौर  वे  वरिष्ठ

 भर  दूसरी  कौर  विस्तार  खण्ड  ।  ये  परस्पर

 भाई  सी०  एस०  अफसर  होते  और  उन
 झगड़ते  रहते  हैं  ।  जिला  बोर्डों  ्र  जिला

 की  कम  से  कम  १५  वर्ष  की  सेवा  होती  थी  ।  जिला  स्वास्थ्य  अधिकारियों  शादी

 किन्तु  wa  बहुत  कनिष्ठ  लोगों  के  ऊपर  बड़े  के  पास  काम  करवाने
 के

 लिये  कमेंट्री  तो

 बड़े  महत्वपूर्ण  काम  सौंप  दिये  जाते  हैं
 ।

 होते  हैं  किन्तु  धन  नहीं  होता  ।  इधर  इस

 शाम  यह  होता  है  कि  बैठकों  sate  मं
 क्रम  के  अन्तरगत  हमारे  पास

 घन
 है  किन्तु

 जा  wa  हैं  और  उन्हें  योजना  को  चलाने  का  कज हकम चार  नहीं  हूं  ।  होता यह  है  कि  डिवीजनल

 भ्रार्दोलन करने  का  भी  नहीं  मिलता  इंजीनियर  प्राक्कलन  तैयार  करने  के  लिये
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 झपने  श्रोवरसीयर को  भेजता  है  वह  के  लिपे  समिति  कीं  नियुक्ति

 परियोजना  अधिकारी  के  नियंत्रण  में  न  होने  गांग्रों में  इनकी  बड़ी  झ्रावव्यकता है

 के  कारण  प्राक्कलन  तैयार  करने  में  झ्रावश्यकत  हमें  इनको  सुधारने  प्रयत्न
 करना

 से  कहीं  अधिक  देर  लगा  देता  हैं  ।  इनसे  पता  चाहिये  ।  इन  पर  बहुत  धन  खर्चे  किया  जा  रहा

 चलता  है  कि  जिले  में  कोई  समन्वय  नहीं  होता  |  किन्तु  इनका  प्रबन्ध  करने  वाली  समितियां

 इसलिये  यदि  इस  कार्यक्रम  में  नई  स्फूर्ति  श्र  ठीक  ढंग  से  काम  नहीं  कर  रही  हैं  ।  इन  समितियों

 जीवन  फूंकना  है  तो  परियोजना  मंत्रणा  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  कोई  एसी  पद्धति

 तियों  को  संविहित  निकाय  बनाना  चाहिये  बनाई  जाए  कि  इन  समितियों  में  निर्वाचित

 ait  जिला  अधिकारियों  को  विस्तार  सदस्य  जाएं  ।  यदि  प्रत्येक  खण्ड  के  गोरों  में

 कारी  बनाया  जाना  चाहिये  वे  इस  निकाय  से  प्रतिनिधि  चुने  तो  ये  समितियां  अधिक

 को  उत्तरदायी  होने  चाहियें  ।  ऐसा  न  किये  प्रभावी  ढंग  से  काम  कर  सकती  हैं  ।  इस  समय

 जानें  पर  सफलता  की  नहीं  की  जा  बहुत  से  सदस्य  नाम  निर्देशित  होते  हैं  जिनका

 सकती  ॥  गांध्रों  से  कोई  सम्यक  नहीं  होता  |  श्री  प्रत्येक

 कार्यक्रम  मूल्यांकन  समिति  ने  कह  दिया  हैं  खण्ड में  २००  गांव  हैं  ।  यदि  प्रत्येक  खण्ड  में

 कि  गांओं  मे  कोई प्रा ति नहीं  हुई  है
 ।  २०  गांव  रखे  जाएं  वहां  १०  प्रतिनिधि

 pods  जो  बनाई गई  हैं  ।  वे  ऐसी  तो  वे  गांव  कठिनाइयों  पर

 हैं  कि उनका कोई  विशेष  उपयोग  नहीं  हो  ७५  को  समझने  के  कारण

 सकता  |  न  कहीं  रोड़ी  बिछाई  गई  हैं  और  न  अच्छा काम  कर  सकते  हैं  ।

 ही  नालियां  बनाई  गई  हैं  ।  इन  परियोजना ग्र ों  से  दूसरी  बात  यह  है  कि  दूसरी  पंचवर्षीय

 अधिक लाभ  नहीं  |  इसलिये  मे  सरकार  योजना  के  बारे  में  लोगों  को  कुछ  भी  ज्ञान  नहीं

 से  atta  करता  हं  कि  इन  परियोजना ग्र ों के  है  ।  योजना  का  कार्य कम  सब  को  बताया

 काम  में  दिलचस्पी  रखने  वाले  सदस्यों  भ्र ौर  जाना  चाहिये  इन  समितियों  से  उन

 विधान  सभाओं  के  सदस्यों  की  समितियां  क्षेत्रों  के  बारे  में  सुझाव  प्राप्त  करना  चाहिये  ।

 बनाएं  जो  कोई  नवीन  ढंग  निकालें ।  मैं  मेरे  मित्र  ने  सुझाव  दिया  विचार  है  कि

 प्रस्तावक  महोदय  की  इस  से  सहमत  हूं  अयोग  होना  चाहिये  ।  मेरा  faa  है  कि

 ara  को  श्र  ब  गांवों  में  जाकर  देखना कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  में

 सरकार  को  सोच  समझ  कर  धन  वच  करना  चाहिये  कि  ये  खण्ड  कसे  ary  कर  रहे  हैं

 चाहिये  ।  प्रशिक्षण  देते  समय  विस्तार  क्योंकि  यद्यपि  रुपया  व्यय  हो  चुका  हो  तथापि

 समाज  शिक्षा  पदाधिकारियों  आदि  कार्य  एसा  नहीं  gat  है  जेसी  कि  ara  थी  ।

 में  सेवा  का  उत्साह  कौर  स्फूर्ति  होनी  चाहिये  ।
 a.  अगर  श्राप  चाहते  हैं  कि  कोई  लाभदायक

 किन्तु  वे  भी  मनुष्य
 ar
 र्  ait  इसी  कार्य हो  तो  ग्राम के  लोगों  को  इसके

 वरण  में  रहते  इसलिये  हमें  उनसे  श्रदूभुत  मिलाइये  ।

 परिणाम  की  राय  नहीं  रखनी  चाहिये  ।  मैं  सुझाव  रखूंगा  कि
 यह  aaa  केवल

 प्रशिक्षण  की  अवधि  are  कर्मचारियों  के
 सामुदायिक  परियोजना ग्र ों के  लिये  ही  नहीं

 चाहिये  भ्रमित  सरकार  की  समस्त चुनाव का  भी
 उचित  ध्यान  रखा  जाना

 चाहिये  ।  में  सभा  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  योजनाकारों  के  लिये  होना  चाहिये  ।  इस  भ्रायोग

 मेरा  संशोधन  स्वीकार कर  ले  ।  को  देखना  चाहिये  कि  सरकारी  धन  का  ठीक

 थी  एस०  एल०  ढंग  से  उपयोग  किया  जा  रहा  हैं  अ्रथवा  नहीं

 गोरखपुर
 :  मैं  इन  परियोजना ग्र ों  का  डा०  सुरेश  चन्द्र  :  इसका  इस  प्रस्ताव से

 स्वागत  करता  हूं  ।  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  क्या  सम्बन्ध है  ।

 की  समाप्ति  तक  देश  भर  में  सामुदायिक
 पंडित  के

 ०
 सी

 ०  श्राप  एक  Aq.

 परियोजनाओं  का  जाला  फला  होगा  ।  योजना  बनाना  चाहते  हैं  ।



 wos  सामुदायिक  परियोजनाओं  ©  दिसम्बर  ९९४४  राष्ट्रीय  विस्तार  परियोंजनाश्रों  ७०८८

 के  लिए  समिति  कीਂ  नियुक्ति

 श्री  एस०  एल०  सकसेना :  मेरा  कहना  हैं  प्रयत्न से  |  परिणाम  यह  ददा  कि  उनके  सिचाई

 कि  जब  श्राप  इतना  धन  व्यय  करते हैं  के  साधन  सुधर  गये  हैऔर  उनकी  फसलों  की

 तो  इसकी  देख  भाल  के  लिये  भ  कोई न  उपज  भी  बढ़  गई  है  ।  ea  लिये  मैं  कहता  हूं

 कोई  होना  ।  मैं  जानता हूं  हमें  उनसे  बहुत  कुछ  सीखना  है
 ।

 मैं  समझता

 ढेर  सा  रुपया  भ्रपव्यय  हो  रहा  है  प्रौढ़  इन  हूं कि
 विचार

 न
 प्रस्ताव

 बहुत  अच्छा  है

 खण्डों  के  व्ययਂ  के  ऊपर  कोई  नियन्त्रण  नहीं  हू  श्र  मैं  इसका  पूर्णरूपेण  समर्थन  करता  हूं
 ।

 यद्यपि  जल  मजिस्ट्रेट समिति  का  सदस्य  होता
 ~

 श्री  राघवाचारी
 )

 मझ

 वह  अधिक  कार्य  नहीं  कर  सकता
 ग्राम  सुधार  में  रुचि  है  ।  मद्रास  सरकार  ने लोगों

 द्वारा  चुना  हम्ना  कोई  व्यक्ति  ही  फिरका  विकास  योजना  प्रारम्भ  की  थी  ।
 सभापति  होना  चाहिये  ।  वही  कार्य  की  देख

 उसके पीछे  राष्ट्रीय  विस्तार खंड  तथा
 भाल  करे  अधिक  समय  लगा  सकता  हैं  |

 दायिक  परियोजनाएं are  |  पिछले  पांच  वर्षो से
 जिला  मजिस्ट्रेट  जिसे  बहुत  से  अन्य  कायें

 ये  सारे  कार्य  हो  रहे है  |  किन्तु  गांवों  में  तनिक
 करने  होते  हैं  इस  काम  को  सन्तोषप्रद  ढंग  से

 भी  परिवर्तन  नहीं  भराया  है  ।  इस  योजना  की

 नहीं कर  हूँ  ।  सचिव  चाहे  सरकारी

 व्यतीत  हो  किन्तु  सभापति  Waa  सरकारी
 सब  से  निराशाजनक बात  यह  कि  जो  रुपया

 स्वीकृत  किया  जाता  हैं  वह  स्थानों  पर
 mat  होना  जिला  मजिस्ट्रेट  को

 ठीक  समय  से  नहीं  पहुंचता  है
 ।

 सरकार
 भी

 अब  इन  खण्डों  का  सभापति  नहीं  रहना

 चाहिये  ।  इस  प्रकार  गैर-सरकारी  व्यक्ति  के
 इस  बात  को  स्वीकार  करती  है  ।  इन  चीजों

 के  प्रारम्भ  करने  के  तीन  चार  वर्ष  पश्चात्
 सभापति  रहने  पर  कायें  अधिक  प्रभावशाली

 हमें  गांवों  में  कुछ  हलचल  दिखाई  देनी  चाहिये
 ढंग  से  हो  सकेगा  |

 थीਂ  ।  वास्तव  में  यह  रेलवे  कन्ट्रोल  रूम  की  भांति

 ऊपर  से  ही  नियन्त्रित  की  जाने  वाली  एक
 यह  कहा  जाता हूं  कि  इन  विकास  खण्डों

 योजना  है  ।  स्थानीय  लोगों  की  इन  विषयों  में
 में  जीवन नहीं  ह  ।  मैंने  चीन  में  देखा  है  कि

 पर  ग्राम  परिषदें  हेरफेर  लोग  स्वयं  ह  कोई  सुनवाई  नहीं  होती  हैँ
 ।

 मैं  सारे  देश  के
 विषय  में  तो  नहीं  जानता  हूं  किन्तु  मैं  एक

 अपना  मुखिया  चुनते  हैं  ।  यहां  भी  ग्राम

 के  को  पूरे  अधिकार  दिये  जाने
 विद्वेष  स्थान  की  सब  स्थिति  जानता  हूं  ।

 चाहियें  |  इस  समय  उनके  पास  कोई  भ्र धि कार
 में  पुलक  न्याय  के  भ्रनुसार देखता हूं ् देखता  हूं

 यदि  बेन  में  एक  दाना  कच्चा  है  तो  इसका
 wal  goa  वे  जनता  की  सिंचाई  सम्बन्धी

 मांगों  को
 पूरा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  चीन  में

 wy  यह  नहीं  कि  सभी  दाने  कच्चे  है  ।  यदि

 श्राप  सचमुच  ग्रामों  का  सुधार  करना  चाहते
 प्रत्येक  गांव  में  सहकारी  खेती  होता है  वहां

 हैं  तो  ary  पंचायतों  में  कयों  नहीं  जीवन  डालते
 की

 ग्राम  परिषदों  को  पुरे  झ/धकार  दे  दिये  गयें

 हैं  वहां  लोग  अधिक  ५  बढ़  कर  कार्य
 हैं

 ?
 श्राप  इन्हें  धन  देकर  कुछ  लाभदायक

 कार्य  करने  के  लिये  योग्य  क्यों  नहीं  बनाते  हैं  ।
 करते  हैं  ।  चीन  के  गांवों  में  aa  किसी  देश  के

 गांवों  की  अपेक्षा  प्राप्त  श्रीमती है  ।  गांव  सभापति  महोदय  :  सदस्य

 अगली  are  फिर  बोल  सकते  हैं  ।  सभा  कल
 वाले  स्वयं  निर्णय  करते  हैं  कि  उन्हें  क्या  करना

 ११  ast  प्रातःकाल  तक  के  लियें  स्थगित
 चाहिये

 ।
 केन्द्र  केवल  at  क्षण  करता  है  ।

 उनकी  प्रगति  ह  पुरुषों  के  कारण  है  ।  होती हैं  ।

 उनके  निर्णय  सरकार  द्वारा  माने  जाते  हैं  ।  इ  सके  पश्चात  लोक  सभा  १०

 उनके  गांवों  के  लगभग  ६०  प्रतिश्त  गांव  १९५४५  के  ११  बज
 तक  के  लिए

 स्थगित हुई सहकारिता के  केन्द्र  बन  रहे  हैं  किसी

 विधि  की  घोषणा  से  नहीं  किन्तु  अपनें  ही
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 दैनिक  संक्षे  पिता

 १९५५]

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय

 को  are  ध्यान  दिलाना  REWO—9R  उस  पर  चर्चा  हुई  तथा

 पारित  हुआ  ।  खंड  १  श्र  २

 श्री  सी०
 अरार ०  नरसिंहन न ने  गुह

 कायें  मंत्री का  ध्यान  मद्रास  के
 स्वीकृत  हुए  श्र  विधेयक

 पारित  हुआ  ।
 तटीय  जिलों  में  भीषण  चक्रवात

 विधायकों  पर  विचार
 को  शर  दिलाया  शर  पंडित

 जी०  बी०  पन्त  ने  उस  सम्बन्ध  भारतीय  प्रफुल्ल

 में  एक  वक्तव्य दिया  ।
 विधायक  तथा  भारतीय

 प्रफुल्ल  संशोधन

 नियम  २२१  का  निलम्बन  REWY— BV  यक  पर  विचार  करने  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  sat  ।  चर्चा  असमाप्त श्री  श्राल्तेकर  ने  यह  प्रस्ताव

 किया  कि  लोक  सभा  प्रक्रिया  रही  ।

 तथा  कार्य  संचालन  नियम  संख्या  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 ३०७  का  yam  संविधान  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का

 विधेयक  पर  प्रतिवेदन  स्वीकृत  19०  SE—Yo

 निलम्बित  कर  दिया  जाय  श्र  erat  gee  भक

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 गर-सरकारी  सदस्यों  का  संकल्प

 विधेयक  पुरःस्थापित  स्थगित  go  भऋ--

 (१)  संविधान  श्री  एम  ०एल०  द्विवेदी  का  ो

 धन )  विधेयक  शिक  सेवा  आयोग के  संकल्प  के

 (२)  स्वेच्छापूर्वक  वेतन  सम्बन्ध में  भाषण  AAAS  रहा  ।

 त्याग  से  विमुक्ति )
 श्री  श्री नारायण दास  के  द्वारा

 संशोधन  विधेयक  उठाये गय  इस  औचित्य  प्रशन  पर

 विधेयक  पारित

 कि  यह  संकल्प  संविधान  के

 Reag—-v  रे५  बन्दों  के  विरुद्ध  उस  पर  चर्चा

 (१)  दिल्ली  निर्माण  कल  के  गैर-सरकारी  सदस्यों  के

 संकल्पो ंके  लिये  स्थगित  कर कार्यों  का  नियंत्रण  )  विधायक  पर

 खंडवार  विचार  किया  खंड  दी  गई  ।

 va  १३,  १५  से  २०  श्र  खंड  १  विचाराधीन  गेम्स-सरकारी  सदस्यों  के

 संकल्प  १४०९७  ०--प८ स्वीकृत हुए  ।  खंड  १४  संशोधित

 रूप  में  स्वीकृत  द् : 1  खंड  १  झर
 श्री  रघुवीर  सहाय  ने  सामुदायिक

 २  स्वीकृत  हुए  a  विधायक
 योजनाओं राष्ट्रीय  विस्तार

 पारित  हुमा  सेवा  योजनाओं के  परीक्षण  के

 (२)  अ्रनहूंता  निवारण  लिय एक  समिति  की  नियुक्ति  के

 तथा  भांग  ग  राज्य  विधान
 सम्बन्ध  में  संकल्प  प्रस्तुत  किया  ॥

 संशोधन  विधेयक  पर  चर्चा  असमाप्त  रही  ।


